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II, - TOELICHTING
VAN DE MINISTER VAN FINANClEN.

A. - De Begroting voor 1969 in haar economisch kader.

Steunend op de vooruitzichten van de Studiedienst van
het Ministerie van Economische Zaken zou, in 1969, de
economische expansie in haar geheel tot uiting komen door
een stijging van het reëel bruto nanonaal produkt met ':I %
tegenover cen stijging met 3.5 % in 1967 en een stijging
met 2,8 % in 1966. Voor 1968 bedroegen de aanvankelijke
vooruitzichten 3 %; de werkclijke stijging zou hoger kun-
rien liggen.

De voorziene stijging met '1 % in 1969 wordt bevestigd
door de vooruitzichten van de diensten van de E, E. G, (1),
Het groeipercentage van 4 % is hetzelfde als dat van
Nederland, maar ligt lager dan dat van Duitsland (5 %)
en dan dat van Frankrijk (7 %). Voor Luxemburg voor-
ziet men 2,5 tot 3 %' Voor de ganse Gemeenschap wordt
het expansiepercentage voor 1969 op 5 % geraamd. Dit
percentage is verqelijkbaar met het percentage dat. voor
1968 werd vastgest.eld.

Wat de buitenleridse vraag betreft steun t het cxpansie-
vooruitzicht voor België op een uitbreidlnq van de uit-
voerverrichtinqen van goederen en diensten ~ vooral die
naar de landen van de Gemeenschap ~J voor een waarde
van 10 0/0, hetqeen dus een uitbreiding betekent welke met.
die van 1968 kan vergeleken worden.

"Vat de bln nenlend se praag aangaat, steunt het vooruit-
zicht enerzijds op de hypothèse van een dynarnische ont-
wikkeling van de vraag naar verbruiksqoeder en, qeschranqd
door een zekere verbetering van de tewerkstel1ing en door
een snellere stijging van de bezoldigingen. Anderzijds stel-
lcn de betere perspecuevcn van de winstruarqes, de evolutie
van de kredieten toeq ekend in het kader van de wetten
inzake ecorionusche expansie en reconversie en een verho-
ging van de aanwendingsgraad van het produktievermoqen
een bepaalde hervartin q van de produktieve investeringen
van de ondernemingen in het vooruitzicht.

Ten slotte, altild wat hetreft de binnenlandse vraag, zu l-
'len de openbere [inanciën, zoals in 1968. een nctieoe steun
zijn ooot de economische bedriiviqheid, in het bijzonder
onrechtstreeks door de buitenqewone uitqaven, waarvoor
de vastleggingen van de buitengewone begroting aileen en
van het Wegenfonds, met inbegrip van de voorschotten en
van de deelnemingen. 46,9 miljard (basisproqramma 85 %)
of 54.2 miljard (programma 100 0/0) bedragen tegenover
435 miljard waarsch.ijnlijkc vastleggingen in 1968. (Een
bedrag van 6,6 miljard voor de aankoop van militaire vlieq-
tuiqen niet inbeqrepen.)

Bij deze investeringsuitgaven komen uitqnoen buite n de
beqrotinq, onder andcre de qesubsidieerde gemeentelijke
werken en de autowegen E 3, E 5 en E 39, Het vastleq-
gingsprogrammil voor die post en stijgt in 1969 van 9,9.mil~
jard (waarschijnlijke uitgaven in 1968) tot 11.1 miljard
(teqen 85%) of tot 13,1 miljard (tegen 100%).

Het. voorwaardelijk programma dat 15 % van het totaal
proqramrna bedraa qt, omvat 7,3 miljard voor de buitenqe-
wone begroting en voor het Wegenfonds en 2 miljard voor
de posten buiten begroting. Het is het conjunctureel sluit-
stuk van het programma van openbare werken in 1969, Het
zal uitgevoerd wordcn volgens de conjuncturele eisen en
volgens de mogelijkheden van de kapitaalmarkt..

Het programma van de openbare investeringen is dus
uitermate belangrijk; het beantwoordt teqelijkertijd aan de

(I) Bron : De economlsche toestaud van de Gemeenschap, nl' 2, 1968.
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II. - EXPOSE
DU MINISTRE DES FINANCES,

A. - Le budget de 1969 dans son cadre économique,

Sur base des prévisions du Service d'Etudes du Ministère
des Affaires économiques, l'expansion économique se tr a-
duirait globalement en 1969 par un accroissement du produit
national brut en termes réels de 4 % contre 35 ';Yo en 1967
et 2,8 % en 1966. Pour 1968, les prévisions initiales étaient
de 3 0/0; la progression réelle pourrait. être supérieure,

La prevision d'accroissement de 4 % en 1969 se trouve
confirmée par les prévisions arrêtées par les services de la
C. E. E, (1). Le taux de croissance de 4 % est le même
que celui des Pays. Bas mais est inférieur à celui de l'Alle-
magne (5 %) et cle la France (7 %). Pour le Luxembourg
la prévision est de 2,5 à 3 %, Pour l'ensemble de la Corn-
munauté, le taux d'expansion pour 1969 est évalué à 5 70,
comparable' à celui retenu pour 1968,

Pour la Belgique la prévision d'expansion est basée, en
ce qui concerne la demande extérieure, sur un développe-
ment des exportations de bien et de services _ surtout
celles vers les pays de la Communauté - de l'ordre de
10 % en valeur, soit un développement comparable à celui
de 1968.

En ce qui concerne la demande intérieure, la prévision se
fonde sm l'hypothèse, d'une part, d'une évolution dyna-
mique de la demande de consommation soutenue par une
certaine amélioration de l'emploi et. une progression plus
rapide des rémunérations, D'autre part, les perspectives'
meilleures des marges bénéficiaires, ]'évolution économique
et une hausse du degré d'utilisation des capacités de pro duc-
tion, laissent prévoir une certaine reprise des investissements
productifs des entreprises.

Enfin, en ce qui concerne la demande intérieure, les
finances publiques resteront. comme en 1968, r.zn [acteur de
soutien actif de l'activité économique, spécialement par le
biais des dépenses extraordinaires pour lesquelles les enga-
gements du seul budget extraordinaire et du Fonds des
Hautes, y compris les avances et participations, s'él èvent à
46.9 milliards (programme de base à 85 %) ou à 54,2 mil-
liards (programme à JOO%) contre 43,5 milliards d'en-
gagement.s probables en 1968. (Non compris 6.6 milliards
pour l'achat d'avions mllitalres.]

A ces dépenses d'investissements s'ajoutent des dépenses
hors budqet, notamment les travaux communaux subsidiés
et les autoroutes E 3, E 5 et E 39. Le programme cl'engage-
ments pour ces postes passe de 9,9 milliards (dépenses pro-
bables en 1968) à 11,1 milliards (fi 85 %) ou 13,1 milliards
(à JOO0/0) en 1969.

Le programme conditionnel de 15 % du programme: glo.
bal représente 7,3 milliards pour le budget extraordinaire
et le Fonds des Routes et 2 milliards pour les postes débud-
gétisés. Il constitue le volet conjoncturel du programme des
travaux publics en 1969. Il sera mis en œuvre suivant les
exigences conjoncturelles et les possibilités du marché des
capitaux.

L'importance du programme d'investissements publics est
donc partïculièrern ent sensible; il répond à la fois aux objcc-

(I) Source; L, situation économique de la Communauté, n» 2, 1968,
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1. - INLEIDING.

Uw Commissie voor Begroting kwam bijeen op la. 15.22,
23 en 29 oktober, eerst onder voorzitterschap van de heer
Achille Van Acker, voorzitter van de Kamer, daarna onder
voorzitterschap van de heer A. Dequae, voorzitter van de
Commissie voor de Financiën en van de heer F. Dctièqc,
ondervoorzitter van de Commissie voor de Financiën. Acht
vergaderingen werden gewijd aan de bespreking van de
Rijksmiddelenbegroting en van de Rijksschuldbegroting
voor het begrotingsjaar1969. Uw Commissie hoorde achter-
eenvolgend uiteenzettingen van baron J.~Ch. Snoy et
d'Oppuers, Minister van Financiën, van de heer A. Cools
Minister van Begroting, van de heer Meriot, Vicc-Eerste-
Minister en Minister van Economische Zaken, van de heer
De Saeger, Minister van Openbare Werken, van de heer
De Paepe, Minister van Sociale Voorzorg en van de heer
Dubois, Minister van Nationale Opvoedinq, die tevens
vragen van commissieleden beantwoorden.

* * *

Uw verslaggever heeft gemeend het verwerken van per-
soonlijke opinies in dit verslag te moeten vermijden. Alhoe-
wel de meningen in dit verband wel eens verschillen, is Uw
rapporteur ervan overtuigd dat het zijn taak is er over te
waken dat de bespreking in de Commissie getrouw wordt
weergegeven.
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MESDAMES, MESSIEURS,

1. - INTRODUCTION.

Votre Commission du Budget s'est réunie les 10, 15. 22,
23 et 29 octobre. d'abord sous la présidence de M. Achille
Van Acker, Président de la Chambre, ensuite sous celle de
M. A. Dequae, Président de la Commission des Finances,
et de M. F. Detiège, Vice-Président de la Commission
des Finances. Huit réunions ont été consacrées à l'examen
du budget des Voies et Moyens et du budget de la
Dette publique pour l'année budgétaire 1969. Votre Com-
mission a entendu successivement des exposés du baron
J.~Ch. Snoy et dÖppucrs. Ministre des Finances. de
M. A. Cools, Ministre du Budget, de M. Meriot, Vice-
Premier Ministre et Ministre des Affaires économiques, de
M. De Saeqer, Ministre des Travaux publics. de M. De
Paepe, Ministre de la Prévoyance sociale et de M. Dubois.
Ministre de l'Education nationale. qui ont répondu en outre
aux questions posées par des membres de la Commission.

* * *

Votre rapporteur a cru devoir se passer d'exprimer des
opinions personnelles dans le présent rapport. Bien que
les points de vue puissent parfois diverger à cet égard,
votre rapporteur est persuadé que sa mission devait se
limiter à donner un compte rendu fidèle des travaux de la
Commission.
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conjuncturelc en structurcle doc1stel1ingcn, of hct nu om de
algemene economise he exp ans ie op halflange termijn dan
we l om sr rcekontwikkelinq oE strcekreconversie gaat.

B. ~ De Rijksmiddelen.

De Rijksmiddelen voor 1969 worden op 264,6 miljard
geraamd, d.w.z. op het niveau van de gewone uitgaven,
tegenover 241 miljard vermocdelijke ontvangsten in 1968,
namelijk een vermeerdering met 23,6 miljard of 9,8 %' Van
dat totaal bedrag betreffen 251,6 miljard belastlnqontvanq-
sten, terwijl13 miljard op de nlet-Iiscale ontvangsten betrek-
king hebben.

Rijksmiddelen.

(In miljarden F.)

I 4 l

tifs conjoncturels et ,lUX objectifs structurels. qu'il S'il~]issc
de l'expansion économique tJéllérale à moyen terme ou de
la reconversion et du développement régionaux.

B. ~ Les Voies et Moyens.

Les Voies et Moyens de 1969 sont évalués à 264,6 mil-
liards, c'est-à-dire au niveau des dépenses ordinaires, con-
tre des recettes probables en 1968 de 241· milliards, soit un
accroissement de 23,6 milliards ou 9,8 0/<;. De ce total
251,6 milliards concernent les recettes fiscales, tandis que
13 milliards se rapportent aux recettes non fiscales.

Voies et .fvloyens.

(En milliards de F.)

1. - Belastingontvangsten': I L -' Recet/es fisçales ,

DiI'e:cte belastinqen ... ... ... " . ... ... ... 95,9 109,6 I + 13,6 Contributions directes .

Invoerrechten ... ... ... ... ... " . -" ... ... 8,9 9,0 I + 0,1 Douanes,

Accijnzen en diversen ... ... ... ... ... ... 30.7 33,3 + 2,6 Accises et' divers.

Met het zeqel qelijkqestelde taksen ... ... ... 80,0 86,0 + 6,0 Taxes assimilées au tim

Andere door de Registratie geïnde rechten 12,7 13,7 + i.o Autres droits perçus pa

Totaal der belastingontvangsten
I 228,3 251,6 + 23,3 Total des recettes fiscal." ' .. ...

III. ~ Niet-iiscale ontvangsten 12,7 13,0 + 0,3 I JI. - Recet/es flan [isc«... , .. ' .. ...

----I

'l' [aar 1968vermocdellike
ontvan gsten

I

I

Année 1968
recettes

probables

Année 1969
estimations

Totaal der gewone ontvangsten I 241,0 (1) I
I

(1) Niet inbegrepen de ontvanqsten bestemd voor het Fonds voor
de econornische expans!e en de regionale recouversie. narnelljk 1,3 mil,
Jard zowel voor 1968 als voor 1969.

l. De raming van de Ri jksrniddelcn in 1969 op 264,6
miljard is gesteùnd op een econornische expansie, die tot
uiting komt in een vermeerderinq met 4 % van het B. N. P.,
met ecn elasttciteitscoëfficiënt van de belastingontvangsten
van 1,14; el' wordt boveridien rekeninq gehouden met de
verrnoedelijke evolutie van de prijzen in 1969, geschat op
het niveau van het B. N. P. op 3,3 %'

Die verschillende elementen maken het mogelijk 19,4 mil-
jard bijkomende ontvangsten tegemoet te zien ten opzichte
van de verwezenlijkingen in 1968.

2. Het essentieel gedeelte van het supplement van de
andere aanvulleride ontvangsten houdt nauw verband met
de vervroeqde inning ven sommiqe beln stin qen (3 miljard)
die de werkelijke inninq van de verrichting welke de belas-
tinq schuld doet ontstaan, nog meer zou benaderen. Die
maatreqelen betreffen de verkeersbelasting, de belasting

[aar 1969
ramingen

I Verrneerderlnq

I
. 1969/1968

AccroissementI 1969/1968

!

bre.

r l'Enregistrement.

les.

264,6 (1) I + 23,6 I Total des recettes ordinaires.
I

(1) Non compris les recettes affectées au Fonds d'expanslon éco-
nomique et de développement régional, soit 1,3 milliard tant pour- J 968
que pour 1969.

I. L'estimation à 264,6 milliards des Voies et Moyens
en 1969 s'appuie sur une expansion économique se tra dui-
sant pal' un accroissement de P. N. E. de 4 %, d'un coeffi-
cient d'élasticité des recettes fiscales égal à 1,14; en outre
il est tenu compte de l'évolution probable des prix en 1969,
estimée au niveau du P. N. E. à 3,3 %'

Ces divers éléments permettent d'escompter une recette
supplémentaire de 19,4 milliards pal' l'apport aux rêalisa-
tions de 1968.

2. La partie essentielle du supplément des autres recettes
com plérnentaires est liée à l'anticipation de la perception
de certains impôts (3 milliards) rapprochant davantage
l'encaissement effectif de l'opération qui donne naissance
à la dette fiscale. Ces mesures concernent la taxe de circu-
lation, la taxe SUl' les appareils automatiques de divertis-



op de automatische outspanrunqstoesrc llcn. bepaalde accijn-
zen en de taks op de verz ekeriu qscontracten,

'''lat de vcrk cersbelastinq betreft. legt de wct de kwij-
(ill~J ervan op vóór 1 januan van het [aar voor hetwelk
ze vel'sdndcliud is. op stral van becte. Tot nog tee hecft de
aclmiu istr-at ie dil: sanctie slechts toegepast in Beval van be-
tnling na 31 januari. Voortaan zal ervoor gewaakt worden
clat de werk elijke terrnijneu ill acht genomen wor den.

Hctzelfde zal gebeuren voor' de inning van de belasting
op de automatische ontspanninqstoestellen,

De heta lin qsterm ijncn voo r de accijnzen, die schommelen
van 2 tot 4 maanden voor bier, alcchol en tabak, zullen Illet
15 daqcn worden bekort. Voor minerale oliën za l de huidi-
ge terrnijn van 2 weken worden verminderd tot éèn week,
De overdrachttaks die terzelfder tijd als de accijnzen wordt
qekweten. cal ook bijkomende ontvangsten verschaffen.

De Regering is voorncmcns een wetsontwerp in te dicnen
tot heffing van de belastinqen op de verzekeringspl'emks
tijdens de maand die volgt op die waarin de prennes zijn
vervallen: thons storten de maa tscha ppijen die belastingen
per sernester,

3. Anderzijds zullcn concrete maatregelen voor cen
[uisterc heffing van de belasting bijkornende ontvangsten
met zich brengen, die minstens zowat èén miljard zouden
kunrien bedragen. Derhalve zal de Administratie, bij VOOT-

bceld, voortaan van de Iabrikanten en 'groothandelaars cie
jaarlijkse mededeling ontvangen van het zakcncijf er dar
zij hebben verwezenlijkt met elk van hun klante.n. Deze
maatreqel zal bijdragen tot het uitr'oeien van onwettelijke
praktijken, die tellelijk de ontduiking en oneerlijke concur-
rentie in de hand werken. Evenzo zullcn de forfaitaire aan-
slaqbastsscn op een [uistcre wijze worden vastgesteld. T'en
slotte zal cen stelselmatige uitwisse linq van inlichtingen
tussen de versclnllende belasttnq admirustra ties de doeltref-
fcnrlh eid Will de controle verhogen en her opsporen van on-
regelmatig hedcn vcrqemakkelijken. Die vcrschillendc maat-
regelen rnoe ten een betere hef Hnq zowel van de Inkomsten-
bekisting als van de met het 'zegel gelijkgestelde taksen
moqelijk mak cn.

4. De andert: mentreqelen waarvan de cne tot. bijkornen-
cie ontvanqsten, de andere tot derving van inkomsten lei-
den, zu llen alles bij elkaar ncerkomen op een mindcrop-
brcnqst van 100 miljoen :

a) Aanpassing van de belestinqscheien,

De omvang der lasten die dcor de Rijksbeqrotinq in 1969
zullen moeren worden gedragen, heeft de l~egerillg ~1eplaatst
voor dezelfde noodwendigheden als die welke haar voor-
gangster h eelt gekend. Ze hccft derhalve geen alqemenc
indexering van de belastingschalen kunncn voorstellen.
noch de bij de wet van 31.3.1967 bepaalde verminderingen
kunnen toepassen ten gunste van de samengevoegde inkorn-
sten der echtgenoten en der belastingplichtigen met qez.ins-
lasten,

Nochtans za! de Regering aan cie Karners maatreqelen
voorstellen die de niet-Indexerin q van de belascinqscha-
len enigszins zullen verzachten door bepalingen ten gunste
van de laagste inkornens.

Smds de fiscale hervorminq werden de belastbare minima
in d~ personenbelasting dri~ maal verhoogd.

Die belastbare minima zullen anderrnaal wordcn ver-
hoogd voor de aanslagjaren 1969 en volgende (inkomsten
over het jaar 1968 en volgende) : de verhoging zal eenvor-
mig 5 000 F bedraqen voor de belastingplichtigen, die min-
der dan vijf personen teri laste hebben, 10000 F voor de
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sc ment. certaines accise» el' la ta'{e sur les contrats cl 'assu-
rance.

En ,:c qui concerne la taxe de circulation. 1<1 loi impose
l'acquittement de la t:axe avunt le l'" janvier de l'année
pour laquelle elle est due sous peine d'amende. Jusqu'à pré ..
sent l'administration n'appliquait cette sanction qu'en cas
de paiement après le 31 janvier. Dorénavant, li sera veiné au
respect des délais légaux.

Il en sera d e même en cc qui concerne la perception de
la taxe sur les appareils automatiques de divertissement.

Les délais de paiement pour les droits d'accises qui varient
cie 2,à 1mois pour les bières, alcools et tahacs seront écour-
tés de 15 jours. Pour les huiles minérales, le délai actuel
de 2 semaines sera réduit ~I une semaine. La taxe de trans-
mission acquittée en même temps que les droits d'accises
donnera également un supplément de recettes.

Le Gouvernement se propose de déposer un projet de
loi tendant à percevoir les taxes sur les primes d'assurance
au cours du Illois qui suit cclui au cours duquel les primes
sont: venues 3 échéance; actuellement, les compagnies ver-
sent ces taxes par semestre.

3. D'autre part, des mesures concrètes tendant à assurer
une plus exacte perception de limpôt entraîneront des re-
cettes supplémentaires qui pourraient être cie l'ordre d'un
milliard au moins. Ainsi par exemple l'administration rece-
vra dorónavanr des fabricants et: des grossistes la C01UmU~
nication annuelle du chiffre d'affaires réalisé avec chacun
de leurs clients. Cette mesure contribuera il éliminer des
pratiques illégales qui favorisent à la fois la fraude et la
concurrence déloyale. De mêm e, les bases forfaitaires de
tuxation seront établies de manière plus exacte. Enfin, une
communication systématique des renseignements entre les
différent:es administrations fiscales augmentera l'efficacité
du contrôle et facilitera la recherche des irrégularités. Ces
diverses mesures doivent assurer une meilleure perception
tant en ce qui concerne l'impôt sur les revenus que les taxes
assimilées au timbre.

4. Les autres mesures qui conduisent. les unes à une
recette supplémentaire, les autres à une perte de recettes,
se traduiront dans l'ensemble par 'une moins-value de
100 millions,

a) Adaptation des barèmes fiscaux.

L'Importance des charges qui devront être supportées par
le budget de l'Etat: en 1969 a placé le Gouvernement devant
les rnêmés contraintes que celles auxquelles était confronté
son prédécesseur. Il n'a dès lors pas pu proposer une
indexation générale des barèmes fiscaux, ni appliquer les
allègements prévus par la loi du 31 mars 1967 en faveur
des revenus cumulés des époux et des contribuables ayant
des charges de famille.

Le Gouvernement proposera cependant aux Chambres
des mesures qui atténueront, dans une certaine mesure, la
non indexation des barèmes fiscaux par des dispositions en
Faveur des revenus les plus modestes.

Depuis la réforme fiscale, les minima imposables à
l'impôt des personnes physiques ont été augmentés à trois
reprises.

Ces minima imposables seront relevés une nouvelle fois
pour les exercices d'Imposition 1969 et suivants (revenus
des années 1968 et suivantes) : le relèvement sera unifor-
mément de 5 000 F pour les contribuables ayant moins de
cinq personnes à charge, de 10000 F pour ceux
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belastinqplicht iqcn die vijf personcn ten la ste hebben,
en 15 000 F voor diegenen met zes personen ten laste.

De nieuwe bclastba re minima zullcn dus de volqcnde zijn :

r ô I

ayant cinq personnes à charge ct de 15 000 F pour CCliX

ayant six personnes à charq e.

Les nouveaux minima imposables seront donc les sui-
vants :

Personen ten laste Belastbare rninim a Personnes à charge Minima imposables

0 35 000 a 35 000
I 40 000 I 40000

2 45 000 2 45 000

3 50 000 3 50 000

4 74 000 4 74 000

5 113 000 5 113 000

6 152000 6 152 000

In de meeste gevallen zal deze verhoging die overuef fen
welke noodzakelijk geweest zou zijn om een eenvoudige
aanpassin q mag elijk te maken van de huidig e bedragen
aan de evolutie van het prijslndexcijfer bi] consurnptie
sinds de laatste « indexerinq » van die bedragen; ten slottc
zul het een verbetering met zich brengen van de ver-hou-
ding tussen de belastbare minima in de personenbelasting
en wat gewoonlijk het « levensminimum » wor dt genoemd.

Die wezenlijke verhoging van de belastbare minima zal
cvenecns een maatregel inzake maatschappeIljke vooruit-
gang uitmak en in de zaken waarbij het toekennen van
sociale of andere voordelen afhankelijk wordt gemaakt van
een voorwaarde inzake inkomsten die zelf gekoppeld is aa n
het belastbare minimum in de personenbelasting (bij voor-
beeld: militievergoedingen, herste1vergoedingen aan ocr-
logsslachtoffers, pensionkosten van de kinderen wier
ouders geen vaste verblijfplaats hebben enz.}.

Het niet-belasten van de sociale pensioenen - en meer
in het bijzonder van die der mijnwerkers ~ is verzekerd
door de invoering van bijzondere verminderingen, die thans
vastgesteld zijn op 18 000 F (zeelieden- en mïjnwerkerspen-
sioenen ) en 15 000 F (andere pensîoenen ) .

Om de voor de voriqe aanslagjaren verleende Feite-
lijke vrijstelltnq voor het aanslaqjaar 1969 (inkomsten over
het jaar 1968) te handhaven, zal de Regering voorstellen
de op de mijnwerkerspensioenen toepasselijke vermindering
nog cens te verhoqen.

b ) Deciem op de personcnbelestinq,

De deciern op de personenbelastinq die t.oepasselijk is op
de tranche van het bclastbaar inkomen boven 500 000 F
werd ingevoerd door de wet van 31 maart 19.67 tot toeken-
ning van bepaalde bijzondere machten aan de Koning.

Door het spel van de belastinggrens van de hoge inko-
mens, worden die welke 3251 300 F overschrijden, ont-
trokken aan iedere bijdrage in de uitzonderlijke en voor-
lopiqe inspanning die gevraagd wordt aan de inkomens
tussen 500 000 fi en 3 251 300 F.

Om iedere discriminatie in die categorie van belastinq-
plichtigen in de voor de dienstjaren 1969 en 1970 gevraagde
solrdartteitsî nspanninq te vermijden, zal de Regering a an
het Parlement een aanpassing van de bestaande wetgeving
vragen ten einde de opdeciern eveneens op de hoge inko-
mens te heffen.

Nochtans zal de in geval van onstcntenis of ontoererkend ..
heid van voorafbetalingen voorgeschreven verhoging niet
worden toeq cpast. voor hct aanslagjaar 1969, op het gedeel~
te van de belasting, met inbegrip van de opdeciern dat de
huidiJe [l'C;lS ovcrsch rijdt.

Dans la plupart des cas, ce relèvement excédera celui
qui aurait été nécessaire pour assurer une simple adaptation
des montants actuels à l'évolution de l'indice des prix à la
consommation intervenue depuis la dernière «indexation»
de ces montants; en définitive, il aboutira à améliorer la
relation entre les minima imposables à l'impôt des per-
sonnes physiques et ce qu'il est convenu d'appeler le « mini-
mum vital ».

Ce relèvement substantiel des minima imposables con-
stituera également une mesure de progrès social dans les
matières où l'octroi d'avantages sociaux ou autres est
subordonné à une condition de ressources liée elle-même
au minimum imposable à l'impôt des personnes physiques
(par exemple: indemnités de 'milice, réparations aux vic-
times de guerre, frais de pension des enfants dont les pa-
rents n'ont pas de résidence fixe, etc.).

La non-taxation des pensions sociales - et plus parti-
culièrement de celles des ouvriers mineurs - a été assurée
par l'introduction d'abattements spéciaux, actuellement fixés
Ù 18 000 F (pensions des mineurs et marins) et 15 000 F
(au tres pensions).

En vue de maintenir, pour l'exercice d'imposition 1969
(revenus de l'année 1968), l'exonération de {nit consentie
pour les exercices d'imposition antérieurs, le Gouvernement
proposera de relever une nouvelle fois l'abattement app li-
cable sur les pensions des ouvrièrs mineurs.

b) Décime il l'impôt des personnes physiques.

Le décime à l'impôt des personnes physiques applicable
à la tranche de revenu imposable excédant 500 000 F a
été instauré par la loi du 31 mars 1967 attribuant certains
pouvoirs spéciaux au Roi.

Par le jeu de la limite de l'imposition des revenus élevés,
ceux qui dépassent 3 251 300 F sont soustraits à toute con-
tribution à l'effort exceptionnel et provisoire demandé aux
revenus se situant entre 500 000 F et 3251300 F.

Afin d'éviter toute discrimination dans cette catégorie
de contribuables 'dans l'effort de solidarité demandé pour
les exercices 1969 et 1970, le Gouvernement proposera au
Parlement une adaptation de la législation existante afin
de prélever é\]3lement le décime supplémentaire sur les reve-
nus élevés.

Toutefois, la majoration prévue en cas d'absence ou d'In-
suffisance de versements anticipés ne sera pas appliquée,
pour l'exercice d'imposition 1969, à la partie de l'impôt,
y compris le décime additionnel qui dépasse la limite actuelle.



c) Decietn op de oe nnootschupsbelastin q.

De door de voriçc Regering goedgekeurde opdeciem op
de winsten Will de vennootschappen boven 3 rniljoen (wet
V<111 31.3.1967 op de bijzondere mac hten } is van toepas-
sing. De conjunctuurvoorultzi chten verz etten zich thans niet
tegen die tijdelijke la st zoals dit vroeger het gev<ll was.
De Regering zal, door een krachtig en selectief beleid,
zowel inzake hulpverleningen voor de private investeringen
als inzake inlrastructuurwerken. niet nalaten de ontwikke-
ling van de ondernemingen actief te steunen. De bijko-
mende budgettaire: terugslag van de decicm in 1969 be-
drauqt 300 miljoen. Door de werking van de voorafbeta-
lingen zal Inderdaad reeds ongeveer 1 miljar d ten goede
gekomen z îjn van het beqrotiuqsjaar 1968.

d) Teruqbetelinqen bij de uituoer,

Om het in werking treden van de belasting over de toc-
gevoegde waardc, die zoa ls men ~eet de totale vrijstelling
bij de uitvoer impliccert, voor te bereiden, zal in 1969 een
nieuwe inspanning in die richtinq gedaan worden (500 mil"
joen).

e) Ïn nocrcecliten,

De integrale afschaffing van de invoerrechten binnen de
E. E. G .. die op 1 juni 1968 p laatshad, zal een aanvullende
terugslag hebben in 1969, die: op :+ 100 miljoen kan worde:n
geschat.

C. - De Rljkssclmld,

De uitvoering in 1968 tot beloop van 95 % van het pro-
gramma van openbarc werken zal kasuitgaven van onqe-
veer 39,5 miljard meebrengen, met inbegrip van de uitgaven
van het Wegenfonds; bij dit bedrag moeten nog 3,8 miljard
aan voorschotten en participaties worden qevoeqd, waar-
door het totaal van de kasuitqaven op de buitengewone
begroting en op het Wegenfonds 43,3 miljard zullen bedra-
gen. De buitengewone ontvangsten, van hun kant, kunnen
op 0,5 miljard worden geraamd. zodat het huitenqewoon
tekort tot 42,8 milja rd herleid wordt. Afgezien van diverse
thesaurieverrichtingen, waarvan de evolutie moeilijk op
voorhand kan worden voorzicn, zou dit laatste cijfer de
weergave geweest zijn van het bruto-tekort voor 1968. De
tha ns beschikbare gegevens laten evenwcl voorzien dat de
gewone begroting uiet, zoals oorspronkelijk voorzien was,
in evenwicht za l kunnen worden afgesloten; een deficit van
4 tot 6 rniljnrd zal het tekort van het jaar nog doen toe-
nemen en doen oplopen tot 16,8 of 48,8 miljard.

Uitgaande van dit tekort en rekening houdend met de
financiering van sommige: uitqaven van het Wegenfonds
door een beroep op het handelskrcdiet ten bedrage van
1,2 miljard en met de con tractuele afschrijvingen van de
schuld (16 miljard ), zou de stijging van de schuld in 1968
ongeveer 30 miljard kunnen bedragen.

Met als uitgangspunt het uitstaande bedrag van de op
1 januari 1969 bestaande en nog niet vereffende vastleqqin-
gen en de kasuitqaven eigen aan 1969, zouden voor het
jaar 1969 de kasuitqaven voor investeringen op de buiten-
gewone begroting en op het Wegenfonds 41,1 tot 43.2 mil-
jard kunnen bedragen nam: gelang van de mate waarin
wordt gebrulk gemaakt van de voorwaardelijke tranche van
15 %' Hierbij komen nog voor 5,2 miljard aan voorschotten
en participaties, waardoor de kasuitqaven respectievelijk
46,3 en 48,4 miljard zoudcn bedragen.

Uitgaande van dit tekort, dat uitsluitend verband houdt
met de buitengewone uitgaven, en rekening houdend met de
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Le dècim c additionnel sur les bénéfices des sociétés au-
delft de J millions voté par le Gouvernement précédent (loi
du 31 mars 1967 SUl' les pouvoirs spéciaux) est applicable.
Actuellement, les perspectives conjoncturelles ne s'opposent
pas à cette charge temporaire comme ce fut le cas anté-
rieurement. Le Gouvernement. par une politique soutenue
mais sélective tant en matière d'aide aux investissements
privés qu'en matière de travaux d'm lrastructure ne man-
quera pas d'appuyer activement le développement des entre-
prises. L'incidence budgétaire supplémentaire du décime en
1969 est de 300 millions. En effet, environ 1 milliard auront
déjà été enregistrés au bénéfice de l'année budgétaire 1968
par le jeu des versements anticipés.

d) Ristournes à l'exportation.

Afin de préparer l'entrée en vigueur de la taxe sur la
valeur ajoutée, qui comme on le sait, implique la détaxation
totale à l'exportation, un nouvel effort sera réalisé dans cette
voie en 1969 (500 millions).

e) Droits de douane.

La suppression intégrale des droits de douane intérieurs
à la C. E. E. intervenue au 1el' juillet 1968 aura une inci-
dence complémentaire en 1969" CJue l'on peut estimer ii
± 100 millions.

c. - La Dette publique.

L'exécution en 1968 du programme de travaux publics
à raison de 95 % entraînera des décaissements de l'ordre
de 39,5 milliards, y compris les dépenses du Fonds des
Routes: à ce montant s'ajoutent les avances et part icîpa-
tians pour 3.8 milliards portant le total des décaissements du
budget extraordinaire et du Fond» des Routes à 4.3,3 mil-
liards. De leur côté, les recettes extraordinaires pourront
atteindre 0,5 milliard ramenant le déficit extraordinaire à
42,8 milliards. Abstraction faite des diverses opérations de
trésorerie, dont l'évolution est malaisée à prévoir, c'est ce
chiffre qu'aurait représenté I'Impasse brute de 1968. Toute-
fois, les données actuellement disponibles laissent prévoir
que le budget ordinaire ne pourra être clôturé en équilibre
comme il a été prévu initialement; un déficit de l'ordre de
4 à 6 milliards viendra grossir l'impasse de l'année et la
porter ft 46,8 ou 48,8 milliards.

Au départ de cette impasse, compte tenu du financement
de certaines dépenses du Fonds des Routes, par le recours
au crédit commercial à concurrence de 1.2 milliard et des
amortissements contractuels de la dette (16 milliards),
l'accroissement net de la dette en 1968 pourrait être de
l'ordre de 30 milliards.

Pour l'année 1969, sur base de l'encours des engagements
non liquidés existant au 1el' janvier 1969 et des décaisse-
ments sur les engagements propres de 1969, les décaisse-
ments au titre d'investissements du budget extraordinaire
et du Fonds des Routes pourraient atteindre 41, 1 milliards
à 43,2 milliards. suivant le degré d'utilisation de la tranche
conditionnelle de 15 %' A cela s'ajouteront encore 5,2 mil-
liards au titre d'avances et participations portant ainsi les
décaissements respectivement à 46,3 et 48,4 milliards.

Au départ de cette impasse, liée exclusivement aux dépen ..
ses extraordinaires et compte tenu d'environ 20 milliards



1-f (196g-1969) N."l

con tractuele afschrijvinq en tcn belopc van ongeveer 20 mil-
jard zou de netro-verho qin q van de schuld in 1969 onqe-
vecr 28 tot 30 miljard kunn en bedragen, een verhoging die
met die van 1968 kan worden verqeleken.

Die schuld oorminq is ongetwijfeld nenzicnlijk, nuuu: de
aarwélarcling ('l'van is afhankelijk !Jan ecn ketize, Men kan
of orel ccn der!Jelijke «ùneienliike ocrhoqino van de schuld
ocrurcrpen, uuinrdoor de structuuruu qeuen uiorden afgi:-
remd, of tocl ean die werken vootrunq oerlencn, urat het
eenoaerden betckeni !Jan de scliuldenlo.st die ze impliceert,
De Rcgerillg heeit de ttoeecle oplossing fJekozen en ceser-
ueert hierbij liet in toepe ssinq bren qcn (Jan de ooortuuer-
deliike tranche tmn. 15 0/0.

VOOl' 1969 zal de Rijksschuldbegroting 46,2 miljard
bedraqen: 24,8 miljard hebben betrekking op de interesten.
20,5 milja rd betreffen de aflossing en 0,9 miljard hebben
betrckkinq op de aridcre lasten van de schuld, Hierbij die-
nen 411 miljoen aflossingen qevocqd van de van Kongo
oVU'ge!lOlnen schuld in d eviezen, uitqerrokken op de hutten-
HP.I·mne begroting.

Ten opzrchte van de aanqepàste krcdieten VOOl' 1968'
nam de begroting van de Rijksschuld met 3,4 miljard toe
en vertegenwoordigt 17,5 % V<1J1 de gewone begroting tegen
17,3 % in 1968.

Benevens de begrotingslast van de schuld zal de thesau-
rie nog het hoofd moeten biedcn aan teruqbetalinqslasten
butten de begroting om; het betrefr terugbetalingen bi] tus-
sentijdse vervaldaqen en terugbetalingen op de emdverval-
dag voor het gedeelte van de leningen dat niet afgelost
wordt door middel van contractuele delgingen.

Voor het [aar 1969 bcdraqen de terugbetalingen op de
eindvervaldag 4,8 miljard. terwijl h et totale bedrag voor
de facultatieve vervaldaqen 34.1 miljard beloopt (op grond
van de toestand van de schuld per einde augustus 1968).
Daar de effecten met lacultatieve vervaldaq in 1969 uitqe-
geven werden teqen een hoge rentevcet (rneesral 6yz %)
zouden de aanvraqen orn terugbetaling niettemin tamelijk
bejerkt ku nnen blijven.

Uitgéwen buiieri begrotinff.

\roor de drie intercommunale vereruqinq en die belast zijn
met de aanleg van de autowegen E 3, E 5 en E 39 en voor
de gesubsidieerde gemeentelijke werken zullen de kasurtqa-
ven van 8 miljard in 1968 tot 10,7 mrljard in 1969 stijqen,
tegen 2.8 miljard in 1964, toen de autowegen E 5 en E 9
nog niet besronden.

De lijst van de uitgaven buiten begroting is op verre
na met volledig met de vier aanqehaa ldc gevallen, El' dient
nog aan toegevoegd te word en : de bouw van het Berlai-
montcomplex, de modernisering van de zeehaven van Brus-
sel en het Brussel-Scheldekanaal, de modernisering van
het Albertkanaal en de aanleg van een rinqvaart voor de
« duwvaart » te Antwerpen, de prem ies voor de bouwen
de aankoop van volkswoninqen en -appartementen, de
financiering van hec tekort van de ziekenhuizen van de
commissies van openbare onderstand. de leningen van het
Studiecentrum voor kernenergie.

De kosten ooot de qezemenliike niet in de begroting opge-
nomen proqremme's urotden einde 1967 op ciree 90 mil-
jard fJeraamd, tuearuen meer dan de helft uitqeooercl is.

Tot hiertoe heeft de begroting slechts een beperkt gedeelte
van die uitgaven, die een zware budqettaire hypotheek voor
de komende [aren betekenen, gedragen. De methode waar-
bij uitgaven butten de begroting gehouden worden, biedt
bovendien het nadeel dat het moeilijk worth een totaal
beeld te hebben van de openbare financiën en van de ver-
bintenissen die de schatkist tijdens de komende [aren zal
moeren nakomen.

[ 8 ]

d',mlOrtisöcmcnts contructucls. l'accroissement. net de 1<1
dette en 1969 pourrait être de I'ortlrc de 211, Ù 30 rnilliards,
accroissement corn parablc il celui de [968.

CC't endettement est sans doute importont mais s011 accep-
tation est fonction d' (lf! choix, Oll bien ail relusc //.Il accrois-
,semen! de la dette de cette importance ct on ralentit les
dépenses d'inirastracturc, ou bien ail accorde une priorité
ù ces traunux ct on accepte l'endettement qu'ils impliquent,
Le Gouvernement a opté pOlll' la deuxiéme solution tout en
ré scroant la ni ise en opplicatùm de la trnnclu- conditionnelle
de 15 '10.

Le budget de la dette publique s'élèvera pour 1969 il
46,2 milliards; 24,8 milliards concernent les intérêts, 20,5 mil-
liards se rapportent aux amortissements et 0,9 milliard aux
autres charges de la dette. A cela s'ajoutent 411 millions
d'amortissements de la dette en devises reprise du Congo et
(igurant au budget extraordinaire.

Par rapports aux crédits ajustés de 1968, le budget de la
dette publique est en augmentation de 3,4 milllar-ds et
représente 17.5 % du budget ordinaire contre 17,3 % en
1968.

En dehors de la charge budgétaire de la dette, la tré-
sorerio se trouvera confrontée avec des charqes de rem-
boursement se situant en dehors du budget; il s'agit des
remboursements lors des échéances intercalaires et des rem-
bourseoreuts en fin d'échéance pour la partie des emprunts
non amortie pal' le j eu des amortissements contractuels,

Pour l'nnnée 1969 les remboursements en fin d'échéance
s'élèvent à 4,8 milliards tandis que les échéances facultatives
totalisent 34,1 milliards (sur base de la situation de la dette:
à fin août 1968). Comme les titres à échéance facultative, en
1969, ont été émis à un taux d'intérêt élevé (6 ~ % pour la
plupart) les demandes cie remboursement pourraient malqrè
(out rester assez réduites.

Dépenses débudqétisées.

Pour les trois intercommunales chargées cle la construc-
tion des autoroutes E 3, E 5 et E 39 et les travaux commu-
naux subsidiés. les décaissements passeront de 8 milliards
e.n 1968 à 10,7 milliards en 1969 contre 2,8 milliards en
1964, les autoroutes E 5 et E 39 n'existant pas à cette
époque.

La liste des dépenses débudgétisées est loin d'être épuisée
avec les quatre cas cités. Il y a lieu d'y ajouter la construc-
tian clu complexe Berlaimont, la modernisation du port rna-
ritime de Bruxelles et .du canal Bruxelles-Escaut, la moder-
nisation du canal Albert et la construction d'Un canal circu-
laire pour la « navigation poussée» à Anvers, les primes
à la construction et à J'achat de maisons et appartements
sociaux, le Ïina ncem ent du déficit des hôpitaux des Com-
missions d'Assistance: Publique, les emprunts du Centre
cl'études de l'énergie nucléaire.

Le COliI' de l' ensemble des programmes débudgétisés est
évalué à fin. 1967 il environ. 90 milliards, dont plus de la .
moitié est exécutée.

Le budget n'a supporté jusqu'à ce jour qu'une part réduite
de ces dépenses qui constituent une lourde hypothèque
buclgétaire pour les almées à venir. Le procédé des débudgé-
tisations présente en outre l'inconvénient de rendre malaisée
une vue globale des finances publiques et des engagem.ents
auxquels le trésor devra faire face dans les années à venir.



lll. - TOELICHTING
VAN DE MINISTER VAN BEGROTING.

A. ..- De voorbereldinq van de beqrorinq voor 1969.

De uiteenz ctttn q van de Mïrnster van Fincmeiën was
gewijd afin de ontvangsten van de begroting voor 1969 en
aan de problemen in verband met de: thesaurie en de rijks-
schuld.

In deze uiteenzettin q zullen de uitgaven behandeld 'wor-
den,

Het verheugt de Regering dat zij bereikt heeft wat zij
zich teri doel had gesteld, natnelijk hel indienen van de
basisdocumentcn in verband ruet de ontwerp-bcqrotinq voor
1969 binnen de door ons reglement bepaalde terrnijn.

Zij beschiktc daartoc over zcer weinig tijd, iets meer dan
drie maanden. Trouwens, indien de verkieztuqen éên dag
lat er hadden plaatsqchad, d.w.z , op 1 april i.p.v. 31 maart,
had de Regering een verIenqtnq van bedoelde termijn kun-
nen vraqen, en zij zou die verlenging ongetwijfeld goed
hebbcn kunnen gebruiken voor een degelijker voorberei-
ding van de begroting, inzonderheid voor een betere redactie
van de Algemene Toelichting.

Doch er bled de Regering niets anders over dan zich
neer te leggen bij een bepaling die slcchts vatbaar is voor
éên interpretatie, ofschoon de termijn merkelijk was inqe-
kort ingevolge de duur van de door de verklez in qen veroor-
zaakte regeringscrisis.

Weliswaar dient gezegd dat de vorige ministers de voor-
bereidin q van de begroting voor 1969 hadden aangevat en
dat elk lid van de huidige Regering hi] z îjn aantrcden min of
meer uitgewerkte begrotingsvoorste1len heeft qevonden.
Doch het spreekr vanzelf dat de huidige ministr-rs bcdoelde
voorstellen opnieuw dienden te onderzoekcn en die in over-
eensternrning met de regeringsverklaring dien den te wijzi-
gen voordat het eigenlijke onderzoek van de begroting door
de Regering kon beginnen.

* * *

B. -' De begroting voor 1968,

De vorige Regering had een sluitende beqrotinq van
241 miljard ingediend.

Dit bedrag lag 20 miljard hoger dan de ocrspronkelijke
ramingen voor 1968. Doch het bleek dat bijkredieten zouden
moeren aangevraagd worden, In de regeringsverklaring
werden die op 5,5 miljard geraamd. De Regering heeft het
bedraq van de bijkredieten ten slotte op 5,8 miljard vast-
gelegd, doch die kredieten Iiebben alleen betrekkinq op het
begrotingsjaar 1968. Daaraan moeten worden toegevoegd
de kredieten voor de vorige [aren die ten laste van J 968
vallen en onqeveer 2,9 miljard bedragen. De op de oor-
spronkelijke begroting uitgetrokken kredieten die het de
Regering mogelijk maakten een sluitende gewone begroting
in te drenen, moeten in totaal met ongeveer 8,7 miljard
worden verhoogd. Daaruit volgt dat, ondanks de krediet-
annulaties die traditioneel aan het einde van het [aar plaats-
hebben (en die op grond van de ervaring der vorige jaren,
op 2 à 3 miljard kunnen geraamd .••vorden) en rekeninq
houdend met de evolutie van de ontvangsten waarover de
Minister van Fmancrën gesproken heeft, de begroting voor
1968 niet sluitend zal kunnen worden gemaakt.

* * •
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III. - EXPOSE
DU MINISTRE DU BUDGET,

A. .-, La préparation du budqet pour 1969,

Le Minïstre des Finances <1 consacré son exposé au
volet " recettes » dl! budget de 1969 ainsi qua u x problèmes
de la trésorerie et de la dette publique.

Cet exposé traite des dépenses.

Le Gouvernement est heureux d'avoir atteint son objectif
en presentant à la date requise par le règlement les docu-
ments de base du projet de budget cle 1969.

Le délai dont il il disposé il été en l'occurrence très bref :
Un peu plus de trois mois. Si d'ailleurs les elections avaient
eu lieu un jour plus tard, soit le 1'" avril au lieu du 31 mars.
le Gouvernement aurait pu solliciter une prolongation qui
aurait certes été Iavorahlernen t accueillie pour parfaire la
préparation du budget et plus particulièrement la rêdactión
de l'Exposé génénd.

Mais le Gouvernement n'a pu que sincliner devant une
disposition qui ne laissait aucune possibilité d'interprétation,
alors qu'en fait le délai avait été sensiblement réduit à
cause de la longueur de la crise ministérielle qui a suivi
les elections,

Certes, le Ministre se doit de signaler ici que ses prédé-
cesseurs avaient déclenché la préparation du' budget de
1969 et .que chacun des membres de l'actuel Gouvernement
a tr-ouvé, à son entrée en fonctions, des propositions bud-
gétaires plus ou moins élaborées. IJ va de soi cependant que
les ministres actuels ont dû rééludier les propositions et y
apporter les amendements qu'impliquait la déclaration gou-
vernementale, avant que le travail cl'examen puisse corn-
mencer au niveau gouvernemental.

* * •

B. - Le budget pour 1968,

Le Gouvernement précèdent avait présente un budget
en équilibre au niveau de 241 milliards.

Par rapport aux prévisions initiales de 1967, ceci tra-
duisait une majoration de zo milliards. Toutefois, il est
apparu que des crédits supplémentaires devraient être sol-
licités. La déclaration gouvernementale les avait évalués à
5,5 milliards. Le Gouvernement les a finalement arrêtés à
5,8 milliards, mais ces crédits concernent la seule année bud-
gètaire 1968. Il faut y ajouter les crédits pour les années
antérieures qui grèveront également J'annee 1968 et qui
s'élèvent à quelque 2,9 milliards. Au total, aux crédits
prévus au budget initial et qui permettraient l'exécution en
équilibre du budget ordinaire. il y a lieu d'ajouter quelque
8,7 milliards. IJ en résulte que, nonobstant les annulations
qui ont lieu traditionnellement en fin d'année (et qui sur
base de l'expérience des années antérieures. peuvent être
évaluées à 2 ou 3 milliards) et compte tenu de l'évolution
des recettes dont le Ministre des Finances a traité, le budget
de 1968 ne pourra se clôturer en équilibre.

* * *
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c. ~ De bestendiqe stijging der uitqaven.

lIet ontwerp van gewone begroting voor 1969 is vast-
0este1d op 264,6 miljard, d.i, een stijging met 23,8 miljard
of 9,88 % t.o.v. de voor 1968 goedgekeurde begroting
(210,8 miljard ) en een stijqinq met 18 milj ard of 7,30 %
t.o.v, de aanqepaste begroting voor 1968 (240,8 miljard
-I 5,8 miljard = 246,6 miljard).

De oorspronkelijke begroting voor 1969 vertoont een aan-
groei van 9,88 % t.o.v, dezelfde begroting voor 1968; tus-
sen 1966 en 1967 bedrocq dit cijfer 9,45 % en tussen 1967
en 19688,91 %'

Het blijkt dus dat die percentages onqeveer op dezelfde
hoogte blijven, vooral indien rekening wordt gehouden met
sommige door de vorige regering genomen beslissingen om
de stijging van de vorige [aren kunstmatiq af te r emmen,
b.v, de « debudgettisering» van de bouwprcmles in 1967
en de schrapping uit de gewone begroting voor 1968 van
1.3 miljard uitgaven in verband met de econornische expan-
sie (die uitgaven zijn buiten de gewone begroting gefinan~
cierd door daartoe aangewende ontvangsten).

Er dient toegegeven dat het aanqroeipercentaqe aanz ien-
lijk is en dat het rnisschien zelfs te hoog ligt t.o ,v. het bruto
nationaal produkt.

Tcr zake client nochtans herinnerd worden aan wat de
vorige ['egerillg verklaarde in de inleidende synthèse van de
Algemene Toelichtinq van 1968: « Tijdens de laatste tien
jaar is de Rijksbegroting meer dan verdubbeld : van
88,3 miljard in 1957 is ze naar 221,1 miljard in 1967 geste-
gen, wat overeenkomt met een jaarlijkse stijging van
9.75 % », anderzijds aan het feit dat het geen zuiver Bel-
gisch verschijnsel is.

Uit een door de adrninistratie voorgelegde studie die
steunt op de statistieken van de Statistische dienst van de
Europese Gemeenschappen blijkt irnrners dat, terwijl voor
de periode 1958-1966 de gemiddelde jaarlijkse stijging van
de lopende uitqaven 8,7 % bedroeg in België, zij 9,2 %
bedroeg in Frankrijk, 10,1 % in Nederland en in de Duitse
Bondsrepubliek en 12,2 % in Italië. Van de andere landen
van de Europese Gemeenschap heeft alleen het Groother-
toqdom Luxemburg met 6.5 % een lager percentaqe dan
wi].

Dit aangroeiritme zou nochtans slechts te groot worden
indien het tijdens de komende jaren groter zou blijven
dan dat van het bruto nationaal produkt. zoals hel geval
was tijdens de jongste jaren.

Voor de onrniddellijke toekomst stelt de Minister noch-
tans vast dat, wanneer men onze toestand vergelijkt met
die van onze partners van de Europese Gemeenschap, de
lopende verrichtinqen van de openbare besturen (Staat +
plaatselijke bestureni· sociale zekerheid}, uitgedrukt in
percentaqes van het brute nationaal produkt, het kleinst
zijn in ons land. Dat blijkt uit de volgende tabe! ;

l JO J

C. ~ L'augmentation constante des dépenses,

Le projet de budget ordinaire de 1969 se situe au
niveau de 264,6 milliards, soit par rapport au budget voté
de 1968 (240,8 milliards) une majoration de 23,8 milliards
ou 9,88 % et par rapport au budget ajusté de 1968 (240,8
milliards -I 5,8 milliards, soit 246.6 milliards ) une majo-
ration de 18 milliards ou 7,30 %'

Le taux de progression entre les budgets initiaux de 1968
et de 1969 (9,88 %) se compare aux taux suivants: 9,45 %
entre les budgets initiaux de 1966 et de 1967 : 8,91 % entre
les budgets initiaux de 1967 et de 1968.

Il apparaît donc que ces taux se comparent en' ordre de
grandeur, surtout si l'on tient compte de certaines décisions
du Gouvernement antèrieur qui ont freiné artificiellement
la progression des années antérieures. comme par exemple
la « débudgétisation» des primes à la construction en 1967
et ]' élimination, du budget ordinaire de 1968, à concurrence
de 1,3 milliard, des dépenses relatives à. l'expansion écono-
mique, ces dépenses étant financées, en dehors du budget
ordinaire, par des recettes affectées.

On doit bien reconnaître que ce taux de croissance est
élevé, et peut-être même trop élevé, si on le compare à celui
du produit national brut.

Il convient cependant de rappeler à ce sujet, d'une part,
que le Gouvernement précédent déclarait: dans la synthèse
qui constituait l'introduction à l'Exposé général de 1968 :
« Au cours des dernières années le budget de l'Etat est passé
de 88,3 milliards en 1957 à 221,1 milliards en 1967, ce qui
correspond à un taux annuel d'accroissement de 9,75 % » et
d'autre part qu'il ne s'agit pas d'un phénomène purement
belUe.

D'une étude fournie par l'administration et basée sur
les statistiques de l'Office Statistiques des Communautés
Européennes, il résulte en effet que si pour la période
1958-1966, le taux d'accroissement annuel moven des
dépenses courantes de l'Etat a été de 8,7 % en Belgique. il
a été de 9,2 o/(l en France, de 10,1 % aux Pays-Bas et en
RépubHque Fédérale Allemande, et de 12,2 % en Italie.
Seul des autres pays de la Communauté européenne, le
Grand-Duché de Luxembourg présente un taux de 6.5 %
inférieur au nôtre.

Ce taux d'accroissement ne deviendrait toutefois trop
élevé que s'il devait au cours des années futures se mainte-
nir à lin niveau supérieur à celui du' produit national brut,
conune ce fut le cas au cours de ces dernières années,

Dans l'immédiat toutefois, le Ministre doit bien consta-
ter que si l'on compare notre situation avec celle de nos
partenaires de la Communauté européenne, c'est dans notre
pays que les opérations courantes des administrations publi-
ques (Etat + pouvoirs locaux + sécurité sociale) représen-
tent le plus petit pourcentage du produit national brut, ainsi
qu' en fait foi le tableau suivant:

1958 1966 1958 1966

België ... .. , 25,7 0/0 30,2 % Belgique 25,7 % 30,2 %
Italië 26,1 % 31,5 % Italie 26,4 % 31,5 %
Luxemburg 28,3 % ? Luxembourg 28,3 % ?
Duitsland ... 29,9 % 31,.3 % Allemagne ... 29,9 % 31,3 %
Nederland ... 29,6 % 34,5 % Pays-Bas 29,6 % 34,5 %
Frankrijk ... 31,2 % 34,7 % France ... ... 31,2 % 34,7 %

(Bron: statistische dienst van de Europese Gemeen~
schappcn ) .

Dit percentage blijft dus het laagste van de Europese
Gemeenschap, hoewel het met 4,5 % steeg op 9 jaar.

(Source: Office Statistique des Communautés Européen-
nes.]

Bien qu'il ait augmenté de 4,5 % en 9 ans, ce pourcen-
tage reste néanmoins le moins élevé dans la Communauté
européenne.



Hcr problcc-n is dus nid zo nijpcnd als xonnn iqen hct
voorsrcllcn. doch de overhctdsbesturen dicnen ervoor te
waken clat hun ui tqaven een zekere graad van clasticitci!
bchourlen zod ar zij ku nncr; i1ilngepi1sl wordcn in functie van
de .komenclc evolutie,

ln die u it qavcn [l'cft men naast de « verbrulksuttqaven »
t rouwcns de <K trrvcstcr inqauitqavcn » aan: de spcctfieke
eiqenschap van deze Inatste is dat zij op Iundarneutele wijz e
de toesrand van hct land verbet ércn en daarom moeten zij
voormng hebben.

Ook dient de a anducht van de leden gevestigd te worden
op het belang van de globille uirqaven van de overheids-
orqauen en op de noodzaak, overeenkom stiq punt 161 Vil11

het bij de regeringsverklaring gevoegde akkoord tussen
de C. V, P. en de ß, S. P .. van ecu « pr-oqresaieve toepassinq
van een programmatie van de openbare uitqaven gericht
op een doelmatiger beheer van de Staat in functie van zijn
economische en sociale ooqmerken ».

Dit sch ijnt des te meer noodzakelijk te zijn daar in België
steeds meer het accent zal komen te liggen op het regionale
en op decentralisatie en' wi] de technieken in werkinq
dienen te stcllen die daartce moeten leiden, waarbij ter-
zelfder tij d de onontbeerlijke synthese mogelijk moet blijven.

De Regering heeft bij de Kamers het ontwerp van kader-
wet houdende orqanisatle van de planificatie en van de
economische decentralisatte inqediend, Het plan zal onder
rneer bindend zijn VOOl' de overh eidsbcsturen.

Men za! de doeleind en duidelijk moeten omsr hrijven,
daaronrler de onontbeerlijke prioriteiten vaststellen, de kost-
prijs van de op gang gebrachte proqramma's berekenen en
ze verwcrken in een alqerncen programma..

Maar welke ook de aangewende techmeken zullen zijn,
men zal geconfronteerd blijven met het vraagstuk van het
juiste evenwicht tussen de middelen waarover de overheids-
besturen beschikken en de Iasten die men hun opleqt,

. Zo onze medeburçers morqen de mening tocqedaan zijn
dat de overheldsbesturcn uieuwe activiteiten rnoeten ont-
plooien orn teqemoet te komen aan nieuwe behoeften - en
iedereen weet bij voorbeeld hoe de behoefte aan gemeen-
schappelijke voorzieningen uitbreidiuq neemt - zullen zij
en zich ook moeten van bewust zijn dat de openbare besturen
over aanz ienlijker financiële middelen zullen moeren be-
schikken. . " "'"

D. - Het onafwendbare karakter van sommiqe uitgaven.

Indien men de zaken ten gronde onderzoekt, komt men
tot de bevindinq dat de marge waarop de beslissingen van
de Regering enige invloed kunnen uitocfcncn, zeer klein
is, De begrotingscijfers ondergaan Iataal de gevolgen van
vroeger getroffen beshsslnqen.

Een uitgebreid onderzoek van de voorstellen toont het
autom atisch karakter van de groei van de grote meerderheid
van de staatsuitqaven duidelijk aan. De Regering kan slechts
op een beperkt aanta l uitq aven invloed hebben, De juridisch
Iacultatieve uitgaven zijn in Ieite niet de minst stabiele.

1< 1< "

E. -'-' De oorzaken 'Van de groeî van de uitqaven.

De oorzaken van de groei (18 miljard) van de ontwerp-
begroting voor 1969 (246,6 miljard) t.o.v, de aanqepaste
begroting voor 1968 (246,6 miljard) dienen in detail behan-
deld te worden,

Afgezien van de gevolgen van de regeringsverklaring zijn
die oorzaken de volgende:

[ Il ]

Le problème n e présente donc pas le GH~lctèJ'c cl'nc u it<'
'lIIC rertains lui confèrent ruais les pouvoirs publics doivent
être atrcntils il g<lrdel' une certaine souplesse dans leurs
dépenses afin de pouvoir les adapter rn fouet ion de lévolu-
t io n future.

Ces dépenses, à côté du volet « dépenses de consomma-
tion », présentent d'ailleurs un volet « dépenses d'investis-
sements », dont la vertu propre est d'améliorer .Iondamen-
talement la situation d'un pays et qui, à ce titre, doivent
constituer un objectif prioritaire.

Il y a également lieu d'attirer l'attention des membres
sur J'importance des dépenses globales des pouvoirs publics
et sur la nécessité, conformément au point 161 de l'accord
conclu entre le P. S. C. et le P, S. B. annexé à la déclaration
gouvernementale, d'« une mise en œuvre d'une progral11~
mation de dépenses publiques, orientée vers une gestion plus
efficace de l'Etat, en fonction de ses objectifs économiques
et sociaux».

Ceci parait d'autant plus indispensable que nous allons
vers une Belgique plus régionnlisée et plus décentralisée et
que nous devons mettre en Œuvre les techniques qui réali-
sent cette conception, tout en permettant l'indispensable
synthèse.

Le Gouvernement a déposé sur le Bureau des Chambres
le projet de loi-cadre portant organisation de la planifica-
tion et de la décentralisation économique. Le plan revêt no-
tamment un caractère impératif pour les pouvoirs publics.

11 conviendra de définir clairement les objectifs poursui-
vis. d'établir entre eux les priorités indispensables, de reclicr-
cher le coût des programmes mis en œu 'Ire et de les insérer
dans un programme général.

Mais quelles que soient Ies techniques utilisées, subsistera
le problème d'un juste équilibre entre les moyens dont dispo-
sent les pouvoirs publics et les charges qu'on leur impose.

Si nos concitoyens estiment demain que les pouvoirs pu-
blics doivent développer cie nouvelles activités pour répon-
cire à des besoins nouveaux - et nul n'ignore par exemple,
combien les besoins en équipements collectifs prennent de
l' extension- ils devront aussi être conscients de ce que
les pouvoirs publics devront disposer de ressources accrues.

* • •.

D. ~ Le caractère inéluctable de' certaines dépenses.

En dernière analyse, la marge sur laquelle les décisions
du' Gouvernement peuvent avoir quelque incidence est
extrêmement Faible. Les budgets se ressentent nécessaire-
ment des conséquences de décisions prises antérieurement.

L'examen détaillé des propositions démontre clairement le
caractère automatique de la croissance de la très grande
majorité des dépenses de l'Etat. Le Gouvernement ne peut
agir que sur tin nombre limité de dépenses. Celles qui
revêtent un caractère juridiquement facultatif ne sont pas en
fait les moins stables.

":"* *

E. - Les causes de l'augmentation des dépenses.

Il y a lieu de traiter dans le détail les causes de la pro-
gression du projet de budget de 1969 (264,6 milliards) par
rapport au budget ajusté de 1968 (246,6 milliards), soit
18 milliards.

Indépendamment des conséquences de la déclaration gou-
vernementale. ces causes sont les suivantes:



4~I (1968-1969) N. 4

~ structurels: expensie van sommige uitgaven (perso-
ueelsu itqaven -- ziekteverzekering, nationale opvoeding en
Rijksschuld) ;

-' intc rnutionule oerbintc nissen (landbouw. buitenlandse
zaken en on twikkelin qssamen wer kin g) ;

~ bijkomende lasten voor oloeiend uit de iuetten en de
vroeqer getroffen mnatce qelen (gemeente- en provincie-
fonds, sociale programmatie voor het overhetdspersoneel,
subsidies voor de regelingen inzake sociale zekerheid, enz.);

- biilcomende lasten die ooortuloeien uit maetreqclen ge-
troffen 11óór de « debud qettiserinq » en waarvoor de kre-
dieten met enige achterstand op de begroting moeten wor-
den uitgetrokken (gemeentewerken, bouwpremies).

Het zijn deze elementen die zware hypotheken vormen
en die de bewegingsvrijheid van de auteurs van de beqro-
ting aanzienlijk beperken.

• * •

1. ~~ De Rijlcssclzuld.

Een belangrijke vermeerdering met 3,7 miljard wordt
geconstateerd in de sector van de Rijksschuld (46,2 miljard
in J 969 tegenover 42,5 miljard voor de aangepaste beqro-
ting voor 1968).

De omvang van onze Rijksschuld t.O.V. die van de
buurlanden en de daaruit voortvloeiende last per inwoner
zijn al te vaak beklemtoond.

Daarenteqen wordt dikwijls gewezen op de geleidelijke
vermindering, sedert 1960, van het percentage clat zij uit-
rnaakt t.o.v. het bruto nationaal produkt.

In absolute cij Iers nochtans bedraagt een jaarlijkse bi]-
komende Iast meer dan 20 % in de totale vermeerderinq
tussen de aangepaste begroting voor 1968 en de begroting
voor 1969.

Er valt op te merken dat de aanzienlijke verruimrnq van
de investeringspolitiek in de loop van de laatste jarcn nog
stecds niet haar volle uitwerking heeft gehad op financieel
gebied, rekeninq houdend met de normale afwijking tussen
de vastleggingen en de betalingen.

Als voorbeeld dient erop gewezen te worden dat de uithe-
talingen die in 1969 zullen moeten geschieden op het obligo
op 31 december 1968, d.w.z , op het bedraq van de op die
datum aangegane vastleggingen, ongeveer 26,5 miljard zul-
len bedraqen ,

2. _ Lonen en sociale lesteti ~ Sociale proqremmetie,

De uitgaven van hoofdstuk I «lonen en sociale lasten»
voor de gezamenlijke departementen stijgen met 3,2 miljard
(51.5 miljard teqenover 48,3 miljard).

In feite bedraagt de verhoging 6,6 % en ligt zij dus
lager dan die van de globale gewone begroting (9,9 %).
Zulks is het gevolg van het feit dat in de kredieten voor
1968 een provisie van 800 milj oen was opgenomen voor het
geval dut het grensindexcijfer 125 zou overschreden wor-
den. Aangezien de lonen pas op I december 1968 dienen
verhoogd te worden, zal het grootste gedeelte van deze
provisie in 1968 niet aangewend worden en dus kunnen
overgedragen worden op 1969.

Voornoemde verhoging met 3,2 miljard is niet alleen
te wij ten aan de traditlonele factoren, maar tevens aan de
bijkomende lasten ten belope van 1,5 miljard die in 1969
voortvloeicn uit het laatste akkoord inzake sociale program-
matie in de overheidssector.

Het spreekt vanzelf dat de Regering met genoegen op de
ontwerp-beqrotinq voor 1969 de nodige kredleten heeft uit-
getrokken voor deze programmatie die ertoe strekt, orn het
evenwicht te verzekeren, de lonen van haar personeel aan
te passen aan de meest recente economische evolutie.
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expansion structurelle de certaines dépenses (dépen~
ses de personnel - assurance maladie-invalidité, éducation
nationale et dette publique);

- cll,qngcmetlts intcrtuitionrnsx [aqricnlture, aHaires
étrangères et coopération au développement):

- charges supplémentaires découlant de lois et de znesu-
tes prises antérleurcmcnt (Fonds des communes et des pro-
vinces, programmation sociale en Faveur des agents des
services publics, dotations aux régimes de sécurité sociale,
etc ... ) ;

- charges supplémentaires pt ouenent de mesures anzé-
rieuses de « débudgétisation » et qui doivent avec un certain
retard être financées par le budget (travaux communaux,
primes à la construction).

Il s'agit là de lourdes hypothèques qui restreignent très
sensiblement la marge de manœuvre des auteurs d'un bud-
get.

• * •

I. - Dette publique.

Une majoration importante de 3,7 milliards est constatée
dans le secteur de la Dette publique (46,2 milliards en 1969
contre 42,5 milliards pour 1968 ajusté).

On a souvent mis l'accent sur l'importance de notre Dette
publique par rapport à celle de nos voisins, et sur la charge
par habitant qu'elle représentait.

Par contre, on cite également la résorption progressive
depuis 1960 du pourcentage qu'elle représente pal' rapport
au produit national brut,

Toutefois, en chiffres absolus, une charge annuelle sup-
plémentaire intervient pour plus de 20 % dans la majoration
globale entre le budget pour 1968 ajusté et le budget pour
1969.

11y a lieu de remarquer que l'extension considérable de la
politique dInvestissement au cours de ces dernières années
n'a pas encore sorti tous ses effets sut le plan financier,
compte tenu du décalage normal entre les engagements et les
paiements,

A titre d'exemple, il convient de signaler que les décais-
sements qui devront intervenir en 1969 sur l'encours au
31 décembre 1968, c'est-à-dire sur la somme des engage-
ments contractés jusqu'à cette date, s'élèveront à quelque
26.5 milliards.

2.- Salaires et charges sociales. - Programmation sociale.

Les dépenses du chapitre 1« salaires et charges sociales»
de l'ensemble des départements augmentent de 3,2 milliards
(51,5 milliards contre 48,3 milliards),

En fait, la majoration est de 6,6 %, et donc moins impor-
tante que celle de J'ensemble clu budget: ordinaire (9,9 %).
Ceci s'explique par le fait que les crédits de 1968 compre-
naient une provision de 800 millions pour l'éventualité du
franchissement du seuil de l'indice 125, Comme les traite-
ments ne devront être majorés qu'au loI' décembre 1968, la
plus grosse partie de cette provision ne sera pas utilisée en
1968 et pourra être transférée à 1969.

La majoration précitée de 3,2 milliards s'explique non
seulement par les. facteurs traditionnels, mais également à
concurrence de 1,5 milliard, par les charges supplémentaires
en 1969 résultant du second accord de programmation
sociale, clans le secteur public.

I! va de soi que le Gouvernement a inscrit avec satisfac-
tion dans le projet de budget cie 1969 les crédits nécessaires
a la réalisation de cet objectif qui tend, dans un but d'équl-
libre, à adapter les rémunérations de ses agents en fonction
des derniers éléments de l'évolution économique.



In de syuthese bij de aanvanq van de Algemene Toelich-
ting voor 1968, herinnerde de vorige regering eraan clat zij
de begroting voor 1967 in evenwicht had ingediend « niet..
tegenstaande aanzienlijke meerdere uitqaven voortvloeiend
uit maatreqelen die door voorafgaande regeringen genomen
werdcn en clic, tot op hcden, het velle gewicht van hun
lasten nog nier op de begrotingen hadden doen wegen ».

Wij staan hier voor een typisch voorbeeld van die consta-
terinq.

3. - Toelagen met sociale insla8.

De toelagen met sociale inslaq van de rijksbegroting ver-
touen een netto-aanqroei met 3 miljard (56,2 miljard in
1969 tegenover 53,2 miljard op de aangepaste begroting
voor 1968).

Het gaat hier om een netto-aanqroei, want rninstens
twee posten zijn gedaald: enerz ijds de toelage voor de
kinderbijslag del' zelfstandigen is verminderd met zowat
200 miljoen (de toelage in 1968 bevatte een uitzonderlijke
toelage van 300 miljoen) en andcrzijds de toelage aan de
Rijksdienst voor Arbeidsvoorziening die verminderd is met
1,6 miljard (2,6 miljard voor 1969 tegenover 1,2 miljard
op de aangepaste begroting voor 1968) ingevolge de ver"
wachte daling van het aantal werkloz.en tot 123000.

Rekening houdend met deze twee posten die sarnen
1,8 miljard belopcn, bedraagt de bruto~stijging van de
andere toelaqen met sociale inslag 4,8 rniljard, verdeeld
als volgt:

a) loontrekkenden :

ziekte-Invaliditeit ._ + 1.5 miljard
Structurele expansie van de Z.I. V.·
uitgaven en tevens de weerslaq van
de reqertnqsverklarlnq, meer bepaald
betreffende de vergoedingen aan de
« oude » invaliden en uitbreiding van
de verplichte verzekering tot nieuwe
cate:gorieën;

pensioenen: jaarlijkse verhoging van
de dotatie met 1: % en aanpassinq
aan het indexcijfer , ,.. + 0,4 rniljard

beroepsziekten " " ... + 0,4 rniljard
Structurele verhoging van de uitqa-
ven en st'ijging van het bedrag van
de bijdrage van de Staat: 60 %
tegenover 50 %'

b) zelfstandrqen :

ziekte en invaliditeit + 0,4 miljard
De' toelage voor 1968 kon in een
ongewone verhouding worden ver-
minderd wegens uitzonderlijke Iac-
toren (aanwenden van een saldo
van 1966 om de uitgaven voor 1968
te dekken en gebruikmaking van de
reserves van de verzekerlnqsinstel-
lingen) .

c) vrijwillig verzekerden :

gepensioneerden. .... ,. -..... + 0,5 miljard
Toepassinq van de reqerinqsver-
klaring Inzake gewaarborgd inkomen
op 65 jaar (0,4 miljard ).
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Dans la synthèse figurant au début de l'Exposé général de
1968, le Gouvernement précédent rappelait qu'il avait
déposé le budget de 1967 en équilibre « en dépit des impor-.
tants suppléments de dépenses résultant des mesures prises
par ses prédécesseurs et qui n'avaient pas jusqu'alors fait
peser sur les budgets la totalité des charges qui en décou-
lent »,

Nous nous trouvons en l'occurrence en présence d'un
exemple typique de cette constatation.

3, - Subsides à caractère social.

Les subsides à caractère social du budget de l'Etat accu-
sent un accroissement net de 3 milliards (56,2 milliards en
1969 contre 53,2 milliards pour le budget de 1968 ajusté).

Il s'agit en l'occurrence d'un accroissement net, cal' deux
postes au moins présentent des réductions: d'une part, la
subvention en faveur des régimes d'allocations familiales
pour indépendants est diminuée de quelque 200 millions (la
subvention de 1968 comportait une subvention exception-
nelle de 300 millions), d'autre part, la subvention en faveur
de l'O. N. Em. connaît une réduction de 1,6 milliard (2,6
milliards pour 1969 contre 4,2 milliards pour le budget
ajusté), par suite de la diminution à 123 000 de la pré-
vision du nombre de chômeurs.

Compte tenu de ces deux postes qui totalisent ensemble
1,8 milliard, l'accroissement brut des autres subsides à
caractère social est de 4,8 milliards se répartissant comme
suit:

a) Salariés:

maladte-invaliditê , .•. + 1,5 milliard
Expansion structurelle des dépenses
de l'A. M. I. et également, incidence
de la déclaration gouvernementale,
notamment indemnité aux invalides
« anciens» et extension de l'assu-
rance obligatoire à de nouvelles
catégories.

pensions: majoration annuelle de
4 % de la dotation et indexation + 0;1 milliard

maladies professionnelles ... ... -+ 0,4 milliard
Majoration structurelle des dépen-
ses et auqmentaion du taux d'in-
tervention de l'Etat: 60 % contre
50 %'

b) Indépendants:

maladie-invalidité + 0,4 milliard
La subvention de 1968 avait pu
être anormalement réduite en fonc-
tion de facteurs exceptionnels (af-
fectation d'un solde de 1966 pour
couvrir les dépenses de 1968 et utili-
sation des réserves des organismes
assureurs) .

c) Assurés libres :

pensionnés . .. ... ,.. ... ._. ,., ._.
Application de la déclaration gou-
vernementale en matière de revenu
garanti à l'âge de 65 ans (0,4 mil-
liard).

f- 0.5 milliard



d) huisvestinq H. ••• •••••• + 0,1 miljard
Bi jkomende uitg ilve voortvloeiend
uit de door de voriqe regering
getroffen maatregelen ( debutqetti-
serinq van de houwpremies, intrest-
Iasren en terugbetalingen van de
lenmqen van de h uisvestinqsrnaat-
schappijen) en uit het reqerinqs-
programma met hct oog op de bouw
van 5000 nieuwe woningen.

e) gehandicapten ,.. ... ... ... + 0,3 miljard
waarvan 0.2 miljard voor het uitvoeren
van de reqerinqsverklarinq.

f) varia . .. ... ... . .. '" ... ... ... ... ... + 0,9 miljard
gevolgen van beslissînqen van vóór de
vonning van de huidige Regering (voor-
beeld: Iinanciële lasten van leningen
van lokale besturen ) of van de reqe-
ringsverklaring (oorloqsslachtoffers}.

Verqelcken met de oorspronkelijke begroting voor 1968
(de werkloosheidstoelage niet inbegrepen, wegens het spe-

. ciaal karakter ervan) bereikt de verhoging van de kredieten
voor 1969 een bedrag van 5 miljard (54,4 miljard teqen-
over 49,4 miljard, d.i. + la %).

De R.egering heeft zich dus gehouden aan puni 115 van
de regeringsverklaring, oolqens hetwelk de Staetshulp ten
minste eoenoeel als de gewone beqrotinq zou toenemen,

De sociale uitkeringen die dank zij bedoelde toelagen
en de bijdraqen Vaal' sociale zckerheid kunnen geHnan-
cierd W01'l1en, zouden van ca. 165 miljard (oorspronkelijke
begroting voor 1968) toenemen tot ca. 180 miljard (oor-
spronkelijke begroting voor 1969), d.i. + 15 mlljard.

De regel'ingsverklaring voorzag, tegen constante prijz en,
een schommeling welke 50 % hoger zou zijn dan die: van
het nationaal produkt, welke dus 1 % X 1,5 + 2 % [prij-
zen) = 8 % zou moeren bedragen. Het doel is dus bereikt
aangezien de verhoging in Ieite 9 % overschrijdt.

4. ~ De lendbouta.

Wegens de geleidelijke verwezenlijking van het gemeen-
schappelijk Iandbouwbeleid wordt 1,8 miljard meer besteed
voor de laridbouw.

5, - Hei Fonds der Gemeenten en Prooinciën.

Er is een verhoging met 1,4 miljard ten bate van het
Fonds der Gemeenten en Provlnciën voorzien, zulks ter
uitvoering van de bestaande wetgeving.

6. -' Nationale Opooedinq,

Ook hier werd een verhoging met 1,9 miljard voorzien
voor de overdrachten van de inkomsten van Nationale
Opvoeding: schoolpakt (andere netten dan dat van de
Staat), verhoging met 13 % van de kredieten aan de instel-
lingen die voor de wet van 9 april 1965 in aanmerkinq
komen.

Er zij opgemerkt dat de kredieten voor het wetenschaps-
beleid over het algemeen en in overeensteniminq met de
regeringsverklaring, met ruim Il % toenernen, daar de
gewone kredieten, sarnen met een deel van het produkt
van de lening van de Nationale Stichting en een op de
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d) Logement + 0.4milliard
Dépense supplémentaire résultant de
mesures prises par lr s Houverne-
ments précédents (<< débudqétisa-
tion » des primes à la r.onstruction,
charges d'intérêts et remboursements
des emprunts des sociétés de loge-
ment) et programme gouvernemental
de construction de 5 000 logements
supplémentaires.

e) Handicapés.................. +O,3milliard
dont 0.2 milliard en exécution de la
déclaration gouvernementale.

f) Divers "f-O,9milliarcl
qu'il s'agisse des conséquences de déci-
sions antérieures à la formation du
Gouvernement actuel (exemple: char"
ges financières cl'emprunts des pouvoirs
loca ux }, soit de la déclaration gouver-
nementale (victimes de la guerre).

Par rapport au budget initial de 1968 (en ce non corn-
pris, eu égard à son caractère spécial, la subvention pour
le chômage) les crédits prévus pour 1969 présentent une
majoration de 5 milliards (54,4 milliards contre 49,4, soit
+ la %).

Le Gouvernement a donc respecté le point n" 115 de la
déclaration qouoernementele qui prévoyait que l'inter-
vention de l'Etat croîtrait à un taux eu moins égal à celui
dl! budget ordinaire.

QUant aux prestations sociales gui peuvent être financées
grâce à ces subventions et aux cotisations de sécurité
sociale, elle passeraient de quelque 165 milliards (budget
initial pour 1968) à quelque: IBO milliards (budget initial
pour 1969), soit +. 15 milliards.

La déclaration gouvernementale avait prévu, à prix con-
stants, une variation supérieure de 50 % à celle du produit
national. Celle-ci devait donc atteindre "1 % X 1,5 + 2%
(prix) = 8 %' L'objectif est atteint puisqu'en fait la majo-
ration est supérieure à 9 %'

4. - Agricultlll'C.

11 est prévu une majoration de 1,8 milliard pour l'aqri-
culture en vue de la réalisation progressive de la politique
agricole commune.

5, ~ Fonds des Communes et des Provinces.

Il est prévu une majoration de 1,4 milliard en faveur du
Fonds des Communes et des Provinces et ce, en application
de la législation existante.

6. - Eelucation nationale.

Ici également, il est prévu une majoration de 1,9 milliard
pour les transferts des revenus de l'Education nationale:
pacte scolaire (autres réseaux que celui de l'Etat). majora-
tian de 13 % des crédits aux établissements bénéficiaires de
la loi du 9 avril 1965.

Il y a lieu de remarquer que dans l' ensemble, 'conformé-
ment à la déclaration gouvernementale, les crédits de la poli-
tique scientifique progressent de plus de Il %, puisque les
crédits ordinaires cumulés avec une quotité du projet de
l'Emprunt de la Fondation nationale et un crédit à inscrire



buitengewone begroting uit te trckken krcdiet, 114,8 %
van de kredieten voor 1968 zullen bcdraqen.

De hieruoren perme/de punten 1 tot 6 impllceren verho-
gingen VOOl' ce" totaol bedraq l'an 15 milinrd,

Voegt men daarbij een verhoging met 1,2 miljard voor
de kredieten betreffcnde de ntet-duurzame goederen en
diensten (waarvan 0,3 miljard naar Landsverdediging gaat)
en een andere verhoging met 0,8 miljard voor staatshu lp
ten voordele van de exploitatierekeninq van de N. M. B. S.,
alsmede verschillende verhogingen in de sector Buiten·
landse Zaken en Ontwikkelinqssamenwerkinq ingevolge
de door de voorgaande regeringen aangegane verbintenis-
sen, dan zijn m. i. de verschillen de verhogingen opgesomd
die op de begroting voor 1969 voorkomen,

* * *

Een verdeling per departement van de stijging met 18 mil-
jard van de begroting voor 1969 tegenover de aangepaste
begroting voor 1968, komt voor in de volgende tabel :

Rijksschuld 3,7 miljard
Nationale Opvoeding 3,2 miljard
Sociale Voorzorg 2,2 miljard
Pensioenen ... 2,0 miljard
Landbouw '" 2,0 miljard
Binnenlandse Zaken l ,4 miljard
Verkeerswezen 1,0 miljard
Buitenlandse Zaken 0,8 miljard
Volksgezondheid 0,8 miljard
Lánclsverdediging 0,8 - miljard
Diversen 2.3 miljard

Totaal ... 20,2 miljard

2,2 miljard

18,0 miljard

Allerhande verrnindennqen

E. - De buitenqewone beqrotinq - De inveeterinqen,

Bij het vastlegg'en van het programma voor 1969, heeft
de Regering getracht rekening te houden met de eisen
van de conjuncturele politiek erierz ijcls en van de structurele
politiek anderzij ds.

Het programma van de vastleggingen ten laste van de
buitengewone begroting en van het Wegenfonds, afgezien
van een bedrag van 6,6 rniljard voor de vliegtuigen, be-
draagt voor 1968 39,7 rniljard. waarvan een buitengewone
tranche van 2 miljard voor het Wegenfonds moet gefinan-
cierd worden door middel van wisseldisconto,

Voor 1969 is het desbetreffende bedrag vastgelegd op
41,6 miljard, met dien verstandc dat een voorwaardelijke
hijkomende tranche van 7,3 miljard desnoods vrij zou ko-
men bij het driernaandelijks onderzoek van de proqramrna's,
rekening houdend met de evolutie van de economische en
Iinanciële toestand, '

Buiten dit programma voor de eigenlijke bui-
tengewone begroting van de departementen en het Wcqen-
fonds dienen nog te worden vermeld de voorschotten en
participaties ten bedrage van 5,2 miljard, alsmede de inves-
teringen via diverse intercommunale verenigingen (E 3 :
3,9 miljard - E 5 ; 3,4 miljard - E 39: 0,5 miljard}, arge.
zien van een voorwaardelijke tranche van 2,2 miljard, de
financiering cloorhet Gerneente1<rediet van de werken aan
het Albertkanaal en aan de Rupel (1,4 miljard] en van de
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au budget extraordinaire représenteront 114,8 % des crédits
de 1968.

Les points 1 il 6 mentionnés c1'éW<1nt impliquent des
majorations représentant azr total fin montant de 15 mil-
liards.

Sj l'on y ajoute une majoration de 1,2 milliard pour les
crédits relatifs HUX biens non durables et services (dont
0,3 milliard à la Défense nationale) et une autre de 0,8
milliard pour l'intervention de l'Etat en faveur du compte
d'exploitation de la S. N. C. B., ainsi que diverses au qmen-
ta lions dans le secteur c1es Affaires étrangères et de la
Coopération au développement, à la suite: d'engagements
pris pal' les gouvernements précédents, on aura vraisembla-
blement énuméré les différentes majorations qui carac téri-
sent ce budget de 1969.

'If 'If *

Une répartition pal' département de la majoration de
18 milliards du budget pour J 969 pal' rapport au budget
ajusté pour 1968 figure au tableau ci-après:

Dette publique
Education nationale
Prévoyance sociale
Pensions .,.
Agriculture
Intérieur ...
Communications
Affaires étrangères
Santé publique
Défense nationale
Divers .... .. , ..

3,7 milliards
3,2 milliards
2,2 milliards
2,0 milliards
2,0 milliards
1,1 milliard
1,0 milliard
0,8. milliard
0,8 milliard
0,8 milliard
2,3 milliards

Total: 20,2 milliards

Diverses réductions ... 2,2 milliards

18,0 milliards

E. - Le budget extraordinaire - Les invesfissements,

Le Gouvernement, en fixant le programme de 1969, s'est
efforcé de tenir compte des nécessités, d'une part, de la
politique conjoncturelle et d'autre part de la politique struc-
turelle.

Le programme des engagements à charge du budget
extraordinaire et du Fonds des Routes, non compris un
montant de 6,6 milliards pour les avion'>, s'élève en 1968
à 39,7 milliards, dont une tranche exceptionnelle de 2 mil-
liards pour le Fonds des Routes à financer par rescompte
des traites.

Pour 1969, le montant correspondant a été arrêté à
41,6 milliards, étant entendu qu'une tranche supplémentaire
conditionnelle de 7,3 milliards serait libérée, s'il y a lieu, au
cours de l'examen trimestriel des programmes au vu de
l'évolution de la situation économique et financière,

Il convient de signaler qu'à côté de ce programme afférent
au budget extraordinaire proprement dit des Départements
et au Fonds des Routes, il faut mentionner les avances et
participations pour un montant de 5,2 milliards, ainsi que
indépendamment d'une tranche conditionnelle de 2,2 mil-
liards, les investissements qui se réalisent via diverses inter-
communales (E 3 : 3,9 milliards ~ E 5 : 3,4 milliards ~
E 39: 0,5 milliards), Je financement par le Crédit communal,
d'une part, des travaux au Canal Albert et au Rupel
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toelagen welke het Rijk a an de plaatselijke besturen ver-
lecnt (3,3 miljard ),

Die verschillende proqramma's belopen in totaal 59,3 mil ..
jard. zonder rekening te hou den met de voorwaardelijke
tranches van 9,5 miljard wuarvan hierboven sprake.

Het overeenkomstig bedrag voor 1968 beliep 56,2 miljard.
Dit zijn, zowel voor het gewone als voor h et buitenqe-

wone decl, de grote trekken van de begroting die de Rege-
ring voor 1969 heeft opqemaakt.

-." * *

In overeenstemrninq met de regeringsverklaring wil de
Regering de begrotingskredieten inzake regionale econo-
mische expansie par itai r tussen de strekcn verdelen: dit
slaat namehjk op

de wetten inzake economjsche expansie:
de industriezones en de toegangen daartoe;
de scholing;
het bijkomcnde proqrarnma voor sociale woningen

in de voorranqszones.

De Regering wenst daarnaast te zorgen voor een juist
evenwicht tussen de beqrotinqen die zich uiteraard tot een
regionale verdelinq lenen, zoals die voor infrastructuur en
sociale voorzieningen.

IV. ~ ALGEMENE BESPREKING
IN DE COMMISSIE.

A. - Beqrotinqen voor 1967 en 1968.
Sanerinq van de overheidsfinanciën.

Beqrotingsevenwicht.

Vraag:

Het eerste doel dat de vorige regering zieh had gesteld
was « het herstel van een duurzaam evenwicht der over-
heidsfinanciën ».

Met het oog daarop had die regering, luidens de rege-
ringsverklaring van 23 maart 1966. een over drie jaren
lopend plan opgesteld, dat zich vertoont als volgt :

~ in 1966, de goedgekeurde beqrotinq strenq uitvoeren
en een drastische controle uitoefenen op de bijkredieten:

- in 1967, de aanqroei van de openbare uitgaven afrem-
men ten belope van lO mil jard tell opzichte van de vooruit-
zichten:

- in 1968, het duurzaam evenwicht herstellen tussen
ontvanqsten en uitgaven.

Welk beeld vertoont de balans ter zake en hoe is de
huidige toestan d ?

AntuJoord (Jan de Ministet (Jan Begroting:

In de Algemene Toelichting bij de begroting voor 1967
werden de doelstellin qen van de vorige regering inzake
herstel van het evenwicht der overheidsfinanciën sarnen-
gevat. Daarin werd met narne verklaard:

« Het oprnaken van de beq rotinq VOOl' 1967 werd beheerst
door de zorg am:

1° verder te blijven st reven naar de budqettaire waar-
heid, hetgeen de nauwkeurige ram inq van de onvermijde-
lijke behoeften en de systematische uitschakeling van alle
kunstqrepen vooropstelt:
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(1,4 milliard) et d'autre part des subventions que l'Etat
accorde aux pouvoirs locaux (3,3 milliards).

Totalisés, ces différents programmes atteignent le mon-
tant de 59,3 milliards, compte non tenu des tranches con-
ditionnelles de 9,5 milliards dont question ci-avant.

Le montant correspondant de 1968 est de 56,2 milliar-ds.
Telles sont. tant pour J'extraordinaire que pour l'ordi-

naire, les grandes lignes du budget que le Gouvernement
a élaboré pour 1969. .

.• 'Ic 'I<

Conformément à la déclaration gouvernementale, la vo-
lonté du Gouvernement est de répartir parita irernent entre
les régions les crédits budgétaires relati fs à I'expansion
économique régionale; eeci vaut notamment pour

les lois cl'expansion économique;
les zonings industriels et leur accès:
la formation professionnelle;
le programme additionnel des logements sociaux dans

les zones prioritaires.

Le Gouvernement désire en outre veiller à un juste équi-
libre dans les budgets dont la nature se prête à une répar-
tition régionale. tels ceux de l'infrastructure et des équipe-
ments sociaux.

IV. ---' DISCUSSION GENERALE
EN COMMISSION,

A. - Les budgets pour 1967 et pour 1968.
Assainissement des finances publiques,

Equilibre budgétaire.

Question:

Le gouvernement précédent s'était assigné comme pre-
miel' objectif «le rétablissement de l'équilibre durable des
finances publiques».

Selon les termes de la déclaration gouvernementale du
23 mars 1966, le gouvernement avait arrêté, à cet égard, un
plan couvrant 3 années et s'établissant comme suit :

-- en 1966, exécuter rigoureusement le budget adopté et
assurer un contrôle draconien des crédits supplémentaires:

- freiner en 1967 l'accroissement des dépenses publi-
ques à concurrence de 10 milliards par rapport aux prévi-
sions;

---' rétablir en 1968 un équilibre durable entre recettes
et dépenses.

Quel est le bilan en la matière et quelle est la situation
actuelle?

R.êponse du Ministre du Budget:

L'Exposé général du budget de 1967 résume les intentions
du gouvernement précédent en matière de rétablissement
de l'équilibre des finances publiques. Il indique notamment:

«Pour 1967, l'élaboration du budget a été dominée par
les préoccupations suivantes:

1" maintenir l'effort de recherche de la vérité budgétaire.
postulant l'évaluation correcte des besoins inéluctables et
l'élimination systématique de tout artifice;



2° het evenwicht van de begroting te bereiken zonder
nieuwe belastinqcn:

3° de stijging cler uitqaven, binnen de: perken gesteld
door de aanqroei van het B. N. P .. te houden:

4° desondanks de globale sociale vooruitgang te hever-
deren onder" de voorwaarden vervat in cie reqering sverkla-
ring van 23 maart 1966. »

Voor het begrotingsjaar 1967 had de regering een beqro-
Ling in evenwicht ingediend die. zonder nicuwe belastinqen,
220,7 mlljard bedroeq.

De: vorige regering was cchtcr niet bij machte haar twee-
voudige verbintenis -- geen nieuw e belastiuqen te doen
qoedkeuren en de begroting 1967 in evenwicht uit te voe-
ren --' na te leven.

Krachtens de wet betreffende de bijzondere machten wer-
den door de regering in 1967 imruer s 2,4 rniljar d nieuwe
belastingen geheven. Anderzijds zal het tekort op de
gewone begroting voor 1967 2,1 miljard bedragen, niet-
teqenstaande de winst die voor sommiqe ontvangsten voort-
vloeit uit de overgang van het dienstjaarstelsel n aar het
stelsel van beheer.

Voor het begrotingsjaar 1968 diende de: re qeriuq een
gewone begroting in, evenwicht in, clie 210,7 miljard bedrceq,

De opbrengst van de nieuwe ontvangsten die h et gevolg
zijn van de stijging van bepaalde belastinqen waartoe in
1967 besloten is, wordt op 5,1 miljard geraamd, zonder
rekenin q te houden met de stijgingen van de tarieven van
de overheidsdiensten.

De begroting voor 1968 zal niet in evenwicht kunnen
afgesloten worden. Volgens de huidige ramingen zal het
tekort op de gewone begroting voor 1968 4 à 6 rniljard
bedraqen, terwijl de uitgaven 217 mil jard zullen hereiken.

Zoals blijkt uit de onderstaande tabel lug de stijging van
de gewone openbare uitgaven in 1967, niettegenstaande de
debudqettlserinqen. hoger dan die van het B. N. P.
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2" atteindre l'équilibre du budget sans nouveaux impôts:

3° contenir la progression des dépenses doms les limites
compatibles avec la croissance du P. N. B.;

4° assurer néanmoins la promotion du progrès social
global dans les conditions fixées par la Déclaration gou~
vernementale du 23 mars 1966,»

Pour l'année budgétaire 1967, le gouvernement avait
déposé UH budget équilibré, sans impôts nouveaux, au
niveau de 220,7 milliards.

Le gouvernement précédent n'a pu concrétiser ce dou-
ble engagement de ne pas faire voter d'impôts nouveaux
et d'exécuter le budget 1967 en équilibre.

En effet, dans le cadre notamment de [a loi de pouvoirs
spéciaux, le gouvernement a levé des impôts nouveaux pour
2,4 milliards en 1967. D'autre part. le budget ordinaire de
1967 comportera un déficit de 2.1 milliards, nonobstant le
bénéfice qui a resulté pour certaines recettes, du passage
du régime de l'ekercice au système de la gestion,

Pour l'année budgétaire 1968, le gouvernement ,1 déposé
un budget ordinaire en équilibre au niveau de 240.7 mil-
liards.

L'apport de recettes nouvelles dues aux majorations du
'taux de certains impôts décidées en 1967 est évalué à
5,1 milliards, sans tenir compte des majorations des tarifs
des services publics.

Le budget de 1968 ne pourra pas être clôturé en équili-
bre. Sur base des évaluations actuelles, le déficit du budget
ordinaire pour 1968 sera de l'ordre de 4 à 6 milliards et
les dépenses atteindront 247 milliards.

Malgré les débudgétisations, la 'croissance des dépenses
publiques ordinaires a été supérieure à celle du P. N. B.
au cours des années 1967 ainsi qu'il ressort du tableau ci-
dessous:

Gewone uitqaven B.N.P.
I[aren (ii, miljarden) Stijging (in rnlljarden )
I

Années Dépenses ordinaires Croissance P.N.B.
I(milliards) (milliards)

1966 206,2 916 I
1967 225.0 9,11 977

1968 247,0 9,77 1044 (*)

(-k) Raming. (*) Estimation.

Men kan dus besluiten dat het dubbele doel dat de
vodge regering zich gesteld had in het kader van de fun-
damentele gezondmaking van de overheidsfinanciên, niet
bereikt is, aanqezten :

--' de begrotingen voor 1967 en 1968 niet in evenwicht
zijn afgeslot.en;

--' nieùwe belastingen noodzakelijk waren;
- de stijging van de uitgaven gevoelig hoger lag dan

die van het ß. N. P.

* * *

Stijging

Croissance

6,6

7,0

Il peut donc être conclu que le double objectif fixé par
le: gouvernement précédent dans le cadre de l'assainlsse-
ment fondamental des finances publiques n'a pas été atteint
puisque:

- les budgets pour 1967 et pour 1968 se clôtureront
en déséquilibre;

- des impôts nouveaux ont été nécessaires;
- la croissance des dépenses est demeurée largement

supérieure à celle du P. N. B.

* * "



1967 1968
--~----~--------------~.~------------

Ontvunqsten Uitqnvcn Saldo Ont va Ilgs teri Lllt qaven

Recettes Dépenses Solde I Re~'ttes Dépenses

220,8 220,8 240,6 240,8

223,4 225 - 1,6 211 246,6

De gegevens betrcf lende de twee begrotingen, welke zijn
ontleend aan de Algemene Toelichting bij de begroting
voor 1969 (blz, ] 9 en volgende) zijn in de onderstaande
tabel verwerkt:

(In milja rden.]

Óorspronkclijke ramin qcn
(tabel 3)

Aangepaste ramiriqen
(tabel 3)

Comptabilitettsuitkomsten :

- per dienstjaar ... '" 225.1

225,4

223
223

- 2,1

- 2,4- per burperlljk [aar
(tabel 6)

Voorts moet de uitkomst voor 1967 worden geïnterpre~
teerd in het lich t van het feit dat de vorige regering op
kunstmatige wijz e en Jouter boekhoudkundig het voordeel
heeft genoten van de overgang van het systeem van het
dienstjaar naar dat van het beh eer, zulks bij toepassinq van
de nieuwe wet op de Rijkscomptabiliteit. Die verandering
in de wijze van cornptabiliseren heeft natuurlijk geen frank
meer opgebracht. Maar het heeft de reqerrnq in staat
gesteld onder haar ontvangsten van 1967 niet slcchts be-
paalde ontvangsten te boeken welke in november en decern-
ber 1966 geïnd waren (toepassing van de vroegere regelen
in het dienstjaarstelsel ) , maar ook de overeenkorn stiqe ont,
vanqsten welke ill november en decernber 1967 zijn geïnd
(toepassing van de reqelen in h et beheersstelsel ).

Deze nieuwe methode van comptabiliseren heeft invloed
gehad op verschillende categorieën van ontvanqsten. Wat
betreft de ontvangsten die betrekking hebben op de ver-
keersbelasting bereikten de aanvullendc ontvangsten de som
van 1 668 miljoen. Daaruit blijkt hoeveel groter het bock-
houdingstekort voor het begrotingsjaar 1967 zou zijn ge~
weest, indien die verandering niet had plaatsgevonden, als-
ook hoe kunstmatig het evenwicht van de oorspronkelijke
begroting voor ]967 was,

Met betrekking tot 1968 wordt in de aangepaste rarn in-
gen alleen rekening gehouden met de bijkredieten betreffen-
de het eiqenlijke jaar 1968, uitgaande van de veronderstel-
ling dat de kredieten voor de vroeqere dienstjacen en de an-
nuleringen even hoog liggen (± 3 miljard).

Zoals de Regering in de Algemene Toelichting voor 1969,
op grond van de thans beschikbare gegevens en r:ekening
houdend met de onderscheidene in overweging te nemen
Iactoren, in het vooruitzicht stelt, wordt een tekort van 1: à
6 miljard verwacht.

* * *

Anderzijds is het wel nuttig een tabel te publiceren met
de vermcldin q, aan het einde van elke maand, van de schom-
melingen van de rijksschuld sedert 31 december IJ. (afge~
zien van de verrichtingen van het 1. M_ F., doch met inacht-
neming van de overgenomen Kongolese schuld).

Bedoelde bedragen zijn uit de maandelljkse herichten van
het Ministerie van Financiën overgenomen.

Uit onderstaande tabel blijkt dat de stijging eind juni,
d.i. praktisch het tijdstip van het aantreden van de huidige
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Les données relatives à ces deux budgets et tirées de
l'Exposé général du budget de 1969 (pages 19 et suivantes)
sont con siqnécs dans le tableau suivant :

(En milliards.)

Sah10

Solde

- 0,2 Prévisions initiales.
(Tableau 3

-- 5,6 Prévisions ajustées.
(Tableau 3)

Résultats comptables:

- par exercice.

,.-- par année- civile.
(Tableau 6)

Le résultat de 1967 doit d'autre part être interprété en
considération du fait que le gouvernement précédent a béné-
ficié d'une façon purement comptable, du passage du sys-
tème de l'exercice à celui de la gestion., et ce en application
de la nouvelle loi sur la comptabilité de l'Etat. Ce change ..
ment du mode de comptabilisation ne lui a, il va de soi,
apporté: aucun franc supplémentaire. Mais il lui a permis
de compter parmi ses recettes de 1967 non seulement
certains recettes perçues en novembre et décembre 1966
(application des anciennes règles de l'exercice), mais encore
celles correspondantes perçues. en novembre et dècem-
bre 1967 (application des règles de/la gestion),

Ce nouveau mode de comptabilisation a affecté différentes
catégories de recettes, En ce qui concerne la taxe de cir-
culation, le montant des recettes supplémentaires s'est élevé
à 1668 millions. C'est dire combien le déficit comptable
pour l'année budgétaire ] 967 eût été plus important si
cet élément n'était pas intervenu. C'est dire aussi combien
factice était l'équilibre du budget initial de 1967.

En ce qui concerne 1968, les prévisions ajustées prennent
en considération les seuls crédits supplémentaires relatifs
à 1968 proprement dit, partant de l'hypothèse qu' en ordre
de grandeur les crédits pour exercices antérieurs et les annu-
lations s'équilibrent (± 3 milliards).

Ainsi que le Gouvernement ra annoncé dans l'Exposé
général de 1969 sur base des données actuellement dispo-
nibles et compte tenu des différents facteurs à prendre en
considération, un déficit de 4 à 6 milliards est attendu.

* .• .•

D'autre part, il est utile de publier un tableau mentionnant,
à la fin de chaque mois, les variations de la dette publique
depuis le 31 décembre précédent (abstraction faite des
opérations avec le F, M, L, mais en tenant compte de la
dette reprise du Congo). .

Ces montants sont extraits des communiqués mensuels du
Ministre des Finances.

La consultation de ce tableau révélera qu'à fin juin, épo-
que correspondant pratiquement avec l'entrée en fonction



Regering. zoals trouwens aan het eirid van de overige eerste
vijf maan den van 1968, het hoogste was in 1968.
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de l'actuel Gouvernement, comme il la fin d'ailleurs des
autres cinq premiers mois de 1968, c'est en !968 que la
majoration est sensiblement la plus élevée.

[anuarl Fcbruari Ma art April Mei [uni

Janvier Fevrier M~H!'i Avrtl M,li Juin

1961 + S,2 + 9.6 +- 9,8 + 13,2 + 13,7 + 12,9

i962 + 2,8 + 5.7 + 6,7 + 10,8 + 10,2 + 9,5

1963 12,8 I 3,7 +- 11,5 + 14,7 + 14.5 + 14,4

1964 - 0,5 + 1,7 + 4,2 + 7,7 + B + 12,5

1965 -+ 5,7 + 9,4 /- 12.9 + 15.5 + i5,5

1966 - 1.8 +- 3,3 "1 + 8,2 + 12,3 + 12,6

1967 + 1.6 + 7,5 + 9 + 12,2 + 16 + 17,1

1968 + 4,8 + 10,2 -I i4 + 18,1 + 22,8 + 23,2

Bemerkinq, observetion.,.-
Een lid van de Commissie betwist de bewering als zou

het tekort op de gewone begroting 1968 de 6 miljard hena-
deren. In juni j .], kondigden de toenmalige Eerste Minister
en de Mmisters van Fmanclën en Begrotirg de noodwendlq-
heid van bijkredieten ten belope van 4,7 rniljard - dus
minder dan 5 rn ilja rd F aan. Deze bijkredieten verteqen-
woordigen minder dan 2 % van de oorspronkelijk voorziene
kredieten, Daarenboven dient benadrukt te worden dat voor
2,5 miljard F annulaties geschiedden, hetgeen uiteindelijk
betekent dat hct tekort slechts 4,7 rniljard F - 2,5 miljard J:i
= 2,2 mlljard F bedroeq, t.t.z. minder dan 1 % van de
oorspronkeli jke kredieten.

Het verschil tussen het door de huidige Regering voor-
opqez ette tekort teu belope van ± 5.8 miljard F en het
vroeqer aangekondigde bedrag van ± 4.7 miljard F dient
verklaard te worden door een overbelastinq van de bcqro-
ting 1968 ten voordele van de begroting 1969. Enkele ele-
meriten, qeciteercl ten titel van voorbeeld, bewijzen deze
thesis. Zo werd de som van 500 miljoen P, voorzien voo r
de steenkoolnijverheid op de begroting 1968 behouden, daar
waar zij in 1969 norrnaal dient aangewend te worelen. Zo
ook met het in 1968 voorz iene bcdraq ten belope van 800
miljoen F, voorzien als provisie voor de levensduurte waar-
van 600 miljoen F getransfereerd dient te worden naar de
begroting 1969.

Het vooropqe zcttc tekort voor 1968 ligt dus wel degelijk
merkelijk te hoog.

B. - De gewone ontvanqsten.

1. Grondslaq voor de r"mingen der ontvanqsten voor 1969.

7'(· praag:

In volume zou de stijging van het bruto nationaal pro-
dukt in 1969 4 % bedragen.

Er bestaat natuurlij k onzekerheid Lv.rn. de evolutie van de
economische trend in het buitenland en van de politiek der
landen waarmee wij op com m erciecl gebied verbonden zijn.

De Regering hedt trouwens voor haar ramingen van
de ontvangsten voor 1969 gesteund op de veronderstelling
dat de voor 1968 verwachte ontvangsten, d.i, ongeveer
241 rniljard, werkelijk zullen bereikt worden.

Un membre de la Commission a contesté: l'affirmation
selon laquelle Je déficit du budget ordinaire pour 1968
approcherait les 6 milliards. En juin dernier, le Premier
Ministre et les Ministres des Finances et du Budget de
l'époque avaient déclaré que des crédits supplémentaires
d'un montant de 4,7 milliards de F, c'est-à-dire moins de
5 milliards de F, étaient nécessaires. Ces crédits supplé-
mentaires représentaient moins de 2 % des crédits initiale-
ment prévus. En outre, il convient de souligner que des
annulations ont eu lieu à concurrence de 2,5 milliards, ce
qui signifie finalement que le déficit s'établit à 4.7 milliards
-- 2,5 milliards = 2,2 milliards de F, c'est-à-dire moins
de I % des crédits initiaux.

La différence entre le déficit de 5,8 milliar ds de F annoncé
par le Gouvernement actuel et le montant de 1,7 milliards
cité antérieurement s'explique par une surcharge du budget
pour 1968 au bénéfice du budget pour 1969. Quelques élé-
ments repris à titre d'exemple démontrent cette thèse :
ainsi, le montant de 500 millions de F prévu pour l'indus-
trie charbonnière et qui a été inscrit au budget pour 1968,
alors qu'il doit normalement être u tilisé en 1969; ainsi
encore, le montant provisionnel de 800 mill ions de F prévu
au budget pour 1968 en vue de faire face à 1<3 hausse du coût
de la vie et dont 600 millions doivent être transférés au
budget pour 1969.

Le déficit indiqué pour 1968 est donc beaucoup trop
élevé.

B. - Les recettes ordinaires.

J. Base des évaluations pour les recettes de 1969.

1'-· question;

L'augmentation du produit national brut en volume serait
en .1969 de 4 %'

Il Y a bien entendu une incertitude sur l'évolution de
la tendance économique à l'étranger et de la politique sui-
vie par les pays auxquels nous sommes commercialement
associés.

D'ailleurs, le Gouvernement a pris, comme base de ses
prévisions de recettes pour 1969, l'hypothèse de la réa lisa-
tian des prévisions de 1968, c'est-à-d ire environ 241 mil-
liards. .
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Eind seprembcr stclt men nochta ns een tekort vast van
1 miljard en komt men tot de bevinding ,- en dit is erger -
clat er een achterstand is voor de met het zegel gelijkgestelde
taksen, die het nauwst in vcrband staan met de evolutie van
de conjunctuur.

Zo de economische vooruitzichtcn verkeerd uitvallen,
komt gans de basis van de alqcmene politiek op financieel
en sociaal Gebied in hct gedrang.

Antiooc-n! van de Ministev PiJn Financiën :

De economische busishypothese waarmee rekening werd
gehouden voor het beqrotin.qsjaar 1969, namelijk een stij-
ging van 4 % in volume van het B. N. P .. stcunt op de
vooruitzichten aangaande de cvolutie, niet aileen in België
maar ook in de landen dk: onze voorriaarnste partners zijn
op commercieel gebied.

De huidige economische evolutie kan als volgt worden
samengevat: de herlevinq waarvan de cerste tekenen merk-
baar waren in de tweede helft van 1967. heeft zicb geleide-
Iijk doorgezet tijdens het eerste halfjaar van 1968. Deze
trend zou moeten aanhou den tot het einde van 1968, vooral
ingevolge een versnelde toeneming van de binnenlandse
vraag in de lidstaten van de Europese Econornische Ge-
meenschap, welke toeneminq een compensatie zou zijn
voor een zekere afvlakklnq van de buitenlandse vraag uit
landen die er geen lid van zijn.

Redelijkerwijs mag men aannemen dat de in 1968 reeds
waargenomen of nog te verwachten evolutie zich in 1969
zal doorzetten, voor zover, zoa ls onderstreept is in de Alqe-
mene Toelichting (zie blz, 39), de beslissingen inzake eco-
nomische politiek die door helan qrijke landen die geen deel
uitmaken van de K E. G, zullen worden genomen, de
wereldhandel niet al te zeer beïnvloeden.

In 1969 zou de verdere expansie nog meer dan in 1968
moeren steunen op de blnnenlandse vraag en meer bi]-
zonder op dat deel clat qeruggesteund wordt door de open-
bare financiën. Deze laatste zullen in 1969 evenals in
1968 een factor zijn die de economische bedrijvigheid actlef
steunt, zulks vooral via het kanaal van de investerinqen,

De Regering is bovendien van plan om, ingeval de con-
junctuur zich minder gunstig ontwlkkelt elan voorzien was,
een bijkomende hulp aan deze laatste te verlenen, Daartoe
trekt zij in haar globaal investeringsprogramma een voor-
waardelijke tranche van 7,3 miljard uit voor de uitgaven ten
bezware van de buitengewone begroting en van het W eqen-
fonds, en 2 miljard voor de uitgaven butten de begroting.

De basishypothese waarmee men rekening hield voor
het begrotingsjaar 1969 getuigt van een voorzichtig opti-
misme. Zij Ïiqt trouwens lager dan die welke onlangs werd
vooropgesteld door de afdeling «Toegepaste Economie»
van de Vrije Universiteit van Brussel, die voor 1969 een
aanqroeipercentaqe van het E. N. P. van 15 % in volume
voorz iet.

De verwachte toeneminq van de fiscale ontvangsten in
1969 lijkt dan ook niet overdreven. Wanneer men de uit-
slaqen ziet voor de eerste negen maanden van 1968 heeft
men de indruk dat de nieuwe schatting van de fiscale ont-
vanqsten voor 1968 niet zal uitkomen, onder meer ingevolge
het tekort bij de inning van de met het zegel qelijkqestelde
taksen. Men dient er noch tans rekening mede te houden
dat de toeneming van de fiscale ontvangsten met eniqe ver-
rraqinq volgt op de conjuncturele ommekeer na een diepte-
punt. Aldus bvb. is, bij de recessie van 1957/58, de verbete-
ring van de opbrengst van de belastingen in feite pas
gekomen in juni 1959, dus met onqeveer acht maanden
vertraging op de economische opleving die plaatshad in
oktober en november 1958.

In de huidige Fase van de corijunctuur is de herleving
slechts rond het 4" kwartaal van 1967 duidelijk tot uiting
gekomen. Pas in septernber 1968, dit is met een vertraging
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A fin septembre, on constate cependant une moins-value
de 1 milliard et. cc qui est plus inquiétant, c'est le retard
constaté pour les taxes assimilées au timbre qui sont le plus
directement liées à l'évolution de la con jan ct me.

Si la prévision économique n' est pas réalisée, c'est taule
la base de politique qénérale en matière financière et sociale
qui sera remise en cause.

Réponse du Ministre des Finances;

L'hypothèse économique de base retenue puur 19G9 à
savoir une progression du P_N. B. de 1 'Yo en volume repose
sur les perspectives d'évolution non seulement en Belgique,
mais aussi sur celles attendues dans les pays qui constituent
nos principaux partenaires commerciaux,

L'évolution économique actuelle peut être synthéttsée
comme suit: la reprise qui s'est amorcée pendant la seconde
moitié de 1967 s'est progressivement renforcée au cours du
premier semestre de 1968, Cette tendance devrait se main-
tenir jusqu'à la fin de 1968, surtout en raison d'une progres-
sion accélérée de la demande intérieure dans les pays mem-
bres de la Communauté économique européenne qui cornpen-
serait un certain ralentissement de la demande extérieure en
provenance des pays qui ne sont pas membres. On peut rai-
sonnablement admettre, pour 1969, le prolongement des évo-
lutions déjà enregistrées ou encore attendues pour 1968
pour autant, ainsi qu'Il a été souliqné dans l'Exposé général
(cfr. p, 39) que les décisions de politique écönomique qui
seront prises par d'importants pays ne faisant pas partie de
la C. E. E. n'affectent pas excessivement le commerce mon-
dial.

La poursuite de l'expansion en 1969 devrait donc s'ap-
puyer encore plus qu'en 1968 sur la demande intérieure et
notamment sur la partie de celle-ci qui est soutenue par les
finances publiques, En 1969, ces dernières resteront, comme
en 1968, un facteur de soutien actif de l'activité économique
spécialement par le biais des investissements.

Le Gouvernement se propose en outre, en cas d'évolution
de la conjoncture moins favorable que prévue, d'apporter
un soutien additionnel à celle-ci. A cet effet, il a prévu,
dans son programme global d'investissements une tranche
conditionnelle qui s'élève à 7,3 milliards pour ce qui con-
cerne les dépenses à. charge du budget extraordinaire et
du Fonds des Routes et à 2 milliards pour les dépenses
débudgétisées.

L'hypothèse de base retenue pour 1969 reflète un opti-
misme prudent. Elle est d'ailleurs inférieure à celle avan-
cée dernièrement par le Département d'économie appliquée
de l'Université libre de Bruxelles, lequel prévoit pour 1969
un taux de croissance du P, N. B. de 4.5 % en volume,

La progression attendue des recettes fiscales pour 1969
ne paraît dès lors pas exagérée. Au vu des résultats des neuf
premiers mois de 1968, il semblerait que la réestimation des
recettes fiscales pour 1968 ne sera pas atteinte en raison
notamment de la moins-value enregistrée en matière de
taxes assimilées au timbre. Il y a toutefois lieu de tenir
compte du fait que la reprise des recettes fiscales suit avec
tin certain retard le retournement conjoncturel inférieur.
C'est ainsi par exemple que lors de la récession 1957/58,
l'amélioration du rendement des taxes ne s'est produire
réellement qu'en juin 1959. soit avec un retard d'environ
huit mois par rapport à la reprise économique qui s' était
située en octobre/novembre 1958.

Dans la phase conjoncturelle actuelle, la reprise ne s'est
dessinée nettement gue vers le 4e trimestre de 1967. C'est
seulement en septembre 1968, soit avec un retard de dix à



van 10 tot 12 maanden. viel voor de cerste keer cen duide-
lijke verbetering van de opbrcnqst van de belastlnqen
waar le ncmen (+ 10.6 % ten opzlchte van de overeen-
stemmende maand van 196'1 op basis van de gemiddelde
d<l\lclijb;c opbrcnqst }: de stortinqcn vun de banken voor
de bestcllinqen van fiscale zeqels zijn evene ens zeer gunstig
voor oktobcr (,1, 16,7 %) en voo r novernber (eerste besrel-
ling: 1- 10 %).

Er zij evcneens opgemerkt, dat tot nu toe de economische
opleving vooral steunde op de buitenlandse vra aq : pas zecr
onlangs merkte men tekens van een toeneming van de
binnenlandse vraag naar verbrufksqoederen en -diensten,

Het schljnt dus nier overdreven te zijn in de resultaten
van september het eerste teken te zien van een verbetering
van het rendement van de bclnstiuqcn voor de laarste maan-
de n van hct jaar, en zulks naar analogie met de voorqaande
depressieve cyclus. .

Ook de jongste gegevens met betrekking tot de evolutie
VGn de directe belastinqen zijn zcer bemoedigend. De ver-
vrocqde stortinqen tijdens de eer ste h el it van oktober lig~
q en irnru ers veel hoqer dan de vooruitz ichten. Rekening
houdend met die gegevens schijnt de nieuwe raminq voor
1968 nOf} steeds op stevige gronden te rusten ,

Heeft men bi] de raming van de ontvanqsten rekening
gehouden met bepaalde buitenlandse feiten, zoals de gebelll'~
tenissen in Frankrijk in mei-juni ?

De contlnqentcrinqen kunnen een ver-lies van bestellingen
met zich brengcn en de ontvanqsten eventueel beïnvloeden.

Antwoord ven de Minister Uéln Financiën :

Zoals blijkt uit de globale berekeninq van de rijksmid-
delenbegroting voor 1969 (blz. 126 van de Algemene Tee-
]:chting) steunt de raming van de fiscale ontvangsten op de
in het vooruitzicht gestelde expansie van de belastbare mas-
sa, vcrteqcnwootdiqd door het brute nationaal produkt
tegen marktprijzen.

De voor 1969 in het vooruitzicht gestelde stijging van het
bruto nationaal produkt met 4 % is de resultante van de
inwerking van verschillendc factoren, zowel binnenlandse
als buitenlandse, die de ontwikkeling van de economische
activiteit in ons land kunnen beïnvloeden, Wat de buiten-
landse Factoren betreft, werd rekeninq geh01Jdell met al de
Ieiten die de verwachte evolutie van de Belgische uitvoer
in' 1969 kunnen beïnvloeden, onder meer de gebeurtenissen
die zich in Frankrijk hcbben voorgedaan in mei-juni 1968.

El' zij opgemerkt dat volgens de beslissing van 23 juli
1968 van de Commissie van de Europese Gemeenschappen,
waarbi] de Franse Republiek overeenkomstig artikel 108,
§ 3, van het V'erdraq van Rome gemachtigd wordt om be~
paalde vrijwa rinqsmaatreqelen te neme.n, de perken die in
sornrniqe scctorcn gesteld worden aan de aangroei van de
invoer uit de lidstaten, slechts gelden voo r w elbepaalde pe~
rioden en dat zij niet kunnen verlengd worden, ~it is het
Heval met de invoercontingenten voor een aantal produkten
uit de sectoren van de textielindustrie en de huishoudappa-
raten, die slcchts toeqcstaan werden voor een periode van
zes rnaand en, d.i. van I juli tot 3 I decembcr 1968.

Volgens de jongste conjunctuurvooruitzichten gaat de
evolutie van de Franse economie in de richting van een
algemene opleving. Volgens het economtsch-Hnancieel ver-
slag dat qevoeqd was b~j het ontwerp van financiewet voor
1969, zou cle hinnen laudse brutoproduktie in 1969 met
7,6 % en dc invoer in volume gemiddeld met 12,7 % stijgen,

De evolutie van de ontvangsten uit de roeren de voor-
heffing verloopt als volgt:
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douze mois que pour ln première fois le rendement des
tnxr-s rnarql1e une nct t« amélioration (-I 10.6 % pnl' rap··
port au mois correspondant de 1967 SUl' base du rendement
journalier moyen); les versements des banques pour les
commandes de timbres Itscou x sont éqalement très Iavora-
bles pour octobre (+ 16.7 %) et pour novembre (I,e corn-
mande: + 10 %).

Il convient dc noter également que jusqu'à présent, la
reprise (~c()nomiq1!e s'appuyait: surtout sur la demande ex-
térieure, des signes de reprise de la demande intérieure de
consommation n 'apparaissant que tout récemment.

11 ne paraît donc pas exagéré de voir dans les résultats
de septembre, par analogie avec le cycle dépressif précé-
dent. le premier signe: d'une amélioration du rendement des
taxes pour les derniers mois de l'année,

Les dernières données relatives à révolution des contri-
butions directes sont également très encouraqcantes. Les
versements anticipés de la première quinzaine d'octobre
excèdent en effet très sensiblement la prévision. Compte
tenu de ces éléments, il semble dès lors que la l'l'estimation
de 1968 demeure justifiée.

2'"0 question:

En ce qui concerne l'estimation des recettes, a-t-on pris
en considération certains éléments extérieurs. tels que les
événements survenus en France en mai-juin ?

Les contingentements peuvent entraîner eies pertes de
commandes et dès lors influencer les revenus, par exemple.

Réponse du Ministre des Finances:

Ainsi que le montre le calcul global des voies et moyens
de J 969 (p. 126 de l'Exposé général); l'estimation des
recettes fiscales est effectuée à partir de l'accroissement
attendu de la masse imposable, représentée notamment pal'
le produit national brut aux prix dt! marché.

L'expansion prévue pour 1969 de 4 % du P. N. B.
constitue la résultante d'mle confrontation des divers Fac-
teurs tant internes qu' externes qui peuvent influencer le
développement de l'activité économique de notre pays.
Parmi les facteurs extérieurs il a été tenu compte de tous
ceux pouvant agir sur l'évolution probable des exporta-
tions belges en 1969. entre autres les événements français
survenus en mai et. juin 1968.

Il convient de remarquer qu'en vertu de la décision en
date du 23 juillet 1968 de la Comission des Communautés
Européennes autorisant la République française à prendre
certaines .mesures de sauvegarde conformément à l' arti-
cie 108, § 3 du Traité de Rome. la limitation dans certains
secteurs de la progression des importations originaires des
Etats membres ne vaut que pour des périodes strictement
définies et: non susceptibles de prorogation. C'est ainsi
que des conriqents d'importation pour un certain nombre
de produits des secteurs de J'industrie textile et des appa-
reils ménagers ne sont autorisés que pour une période de
six mois allant du l er juillet au 31 décembre 1968.

Selon les di aqn ostics conjoncturels les plus récents, l'éco-
nomie française évolue dans le sens d'une reprise générale.
D'après le rapport économique et financier annexé au projet
de loi de Iinances pour 1969, la production intérieure brute

. augmenterait de 7.6 % en 1969 et les importations accuse-
raient une proq ression moyenne cle l'ordre de 12,7 % en
volume.

3"'· question:

L'évolution des recettes en matière de précompte mobilier
est la suivante:
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1967: 8072 miljoen:
1968: 9 620 miljcen:
1969: Il 350 miljoen.

Hoe verklaart men deze stijging?

Antwoord van de Ministcr van Financiën :

De: roer enrle voorhef finq bestna t uit vier delen :

a) de voorheffing welke aan de bron afgehouden en ge-
stort wordt, voor de inkomsten van aandclen, delen en
beleq de kapitalen:

b) de voorheffing welke aan de bron afgehouden en ge·
stort wordt, voor de andere roerende inkomsten;

c) de voorheffing die ingekohierd wordt, in het bijzondcr
voor de inkomsten welke door Belgische vennootschappen
rechtstreeks in het buitenland geïnd worden:

d ) de aanvullende roerende voorheffing.

- De opbrenqst van de roercnde voorheffing aan de
bron op inkomsten uit aandelen, delen en belegde kapitalen
(litt. a) is voor de eerste negen maanden van 1968 gestegen
met Il,5 % ten opzichte van diezelfde periode in 1967, en
men verwacht een stijging met 12 % voor de jaren 1968 tot
1969,

Deze stijging is hoofdzakelijk te wijten aan het feit dat
aan het risicodragend kapitaal tijdens de laatste twee jar en
een grotere intrest wordt verleerid, en men ma 9 redelijker-
wijze verwachten dat deze toestand in 1969 zal voortduren
ingevolge de gunstige evolutie van de resultaten der veri-
nootschappen welke voortvloeit uit de economische opleving.

-- De opbrengst van de voorheffing aan ete bron op
andere roerende inkomsten (litt. b) evolueerde als volgt:

van 1967 tot 1968 (na 9 maanden ) : ± 22,5 % (dit per-
centage: zal nog stijgen in de loop van de laatste drie
maanden) ;

verwachte stijging voor 1968 tot 1969: ± 21,5 %'

Deze stijging is het gevolg van de aanhoudende aangroei
van de spaardepositc's en de bankdeposito's. Zij vloeit
even eens grotendeels voort uit de nieuwe uitgiften van
staatsfondsen.

_ De ingekohierde voorheffing heeft in 1967 306 mil-
joen opgebracht. Voor 1968 wordt 420 rniljoen verwacht
(normalisering van de aanslaqoperatîes ), waarvan 396 mil-
joen reeds geïnd waren aan het einde van septernber: voor
1969 wordt 450 miljoen verwacht.

_ De aanvullende roerende voorheffing (litt. d) zal
wegvallen ingevolge de samenvoeging met de roerende voor-
heffing. welke op I januari 1967 van kracht werd.

In 1967 hee ft die voorheffing 299 miljoen opgebracht;
in 1968 zal dit bedrag ± 20 miljoen bereiken.

Voor 1969 werd geen raming opgemaakt in verband met
deze voorheffing.

4rle vraag:

De door middel van lnkohierinq geïnde ontvangsten uit
de globale personenbelastinq evolueerden als volgt:

1967: 11,463 rniljoen:
1968: 13 600 miljoen (verwacht bedrag). + 18,69ó:
1969: 16130 miljo en (raming). + 18,6 %'
Hoe is die aanzienlijke stijging te verklaren?

Antwoord van de Minister van Finenciën .

De jaarlijkse stijging van cle ontvangsten is hoofdzakelijk
te wijten aan:
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1967: 8 on millions;
1968; 9 620 million s:
1969: Il 350 millions.

Comment s'expliquent ces 3ugmen rations ?

Réponse du Ministre des Finances:

Le précompte mobilier se subdivise en quatre parties :

a) le précom pte retenu et versé it la sou l'ce sur les reve"
nus dactions, de parts et de capitaux investis;

b) le précompte: retenu et versé à la source SUI' les autres
revenus mobiliers;

cl le précompte perçu par rôles, spécialement sur les
revenus d'origine étrangère encaissés directement à l'étran-
ger pal' les sociétés belges;

d) le complément de précompte mobilier.

Le rendement du précompte mobilier/source sur reve"
nus d'actions, de parts et de capitaux investis (litt, a) a
augmenté de Il,5 % pour les neuf premiers mois de 1968
par l'apport à la période correspondante de 1967, et on
escompte une progression de 12 % de 1968 à 1969.

Cette augmentation résulte en ordre: principal d'une
meilleure rétribution des capitaux à risques au cours des
deux dernières années et on peut raisonnablement escompter
que cette situation sera maintenue: en 1969 en raison de
l'évolution favorable des résultats des sociétés consécutive-
ment à la reprise économique.

~ Le rendement du 'précompte/source SUt autres reve-
nus mobiliers (litt. b) a progressé comme suit:

de 1967 à 1968 (après 9 mois) : + 22,5 % (taux qui
s'élargira au cours des 3 derniers mois);

progression attendue de 1968 à 1969 : + 21,5 %'

Cette progression est clue à l'expansion continue des
dépôts d'épargne, des dépôts bancaires, Elle résulte égale-
ment pour une part importan te- des nouvelles émissions de
fonds publics.

~ Le précompte perçu pal:" rôles a produit 306 millions
en 1967. Il est escompté 420 millions en 1968 (normalisation
des opérations de taxation), dont 396 millions sont déjà
réalisés à fin septembre, et 450 millions pour I'année 1969,

_ Quant au complément de précompte mobilier (litt. d).
il est appelé à disparaître en conséquence de sa fusion avec
le précompte mobilier, intervenue: au 1el' janvier l 967.

Il a produit 299 millions en 1967, et atteindra ± 20 mil-
lions en 1968.

Aucun e prévision n'a été retenue à ce titre pour 1969 ..

411I6 question:

L'évolution des recettes en matière d'impôt global des
personnes physiques perçu par rôle est la suivante:

1967: Il 463 millions;
1968: 13600 millions (montant escompté), + 18,6 o/rJ;
1969: 16 130 millions (prévision), + 18,6 %'

Comment s'expliquent ces accroissements considérables?

Réponse du Ministre des Finances:

L'accroissement annuel des recettes provient essentielle-
ment:



~ de toegenomen inkomsten van de particulie ren:
- de gestadige verbetering van de controle en het enver-

minderde aanslaqternpo.

Er zij voorts qewezen op de speciale invloed van sornrniqe
nieuwe wets- of reglementsbepalingen die voor bepaalde
aanslagjaren werd en goedgekeurd:

1968: afschaffing van de a Itrekbaarheld der verzeke-
ringskosten als lasten van het globaal Inkomen:

1969: positieue invloed :

- inning van de bijkomende opdeciern op de hoge
Inkomens:

- maatregelen met het oog op een juistere inning van de
belastingen,

Negatieve inoloed :

- verhoqlnq van de belastbare minimurnbedraqen.

selo vraag:

Is er geen tegenstrijdigheid in de tekst op blz. 39, tweede,
derde en vierde lid, van de Algemene Toelichting bij de
begroting [versnelde stijging van de bmnenlandse vraag
van de Gemeenschap - enige verzwakking van de buiten-
landse vraag van de niet-lidstaten) ?

Antwoord van de Ministei uen Financiën:

De ramingen inzake de economische evolutie voor het
jaar 1969 werden in de a'fge!open zomer opgesteld en zijn
dus noodzakelijk enigermate onzeker:

Op grond van de conjunctuuranalysen die zowel door
nationale' diensten als door internationale instellinqen, inzon-
derheid de diensten van de Europese Economische Corn-
missie, werden verrieht, kunnen evenwel een reeks factoren
worden aanqehaald die de verwachting wettigen dat de
economische expansie in 1969 zal aanhouden,

Die factoren worden op blz. 39 van de Algemene Tee-
lichting geanalyseerd. Feitelijk zou de binnenlandse vraag
in de landen van de Europese Economische Gerneenschap,
inzonderheid de consumptie van de gezinnen en de investe-
ringen van de ondernemingen, eniqszins mocten toenernen
tijdens de tweede helft van 1968 en in 1969, Die toene-
ming zou het vertraagde groeitempo van de vraag van som-
mige niet-Iidstaten, met name de Verenigde Staten en het
Verenigd Koninkrijk, moeren compenseren.

Het bedrijfsleven in de Verenigde Staten zal imrn ers de
invloed ondergaan van de verhoogde belastingen op het
inkomen en van de inkrimping der begrotingsuitgaven, ter-
wijl het beleid tot bestedingsbeperking in het Verenigd
Koninkrijk in 1969 verder zal moeten worden doorgevoerd
ten einde het evenwicht van de betalingsbalans te herstel-
len.

Rekening houdend met die verschillende factoren kon de
raming van het groeipercentage van het reëel bruto natio-
naal produkt voor 1969 gehandhaafd worden op het niveau
van de E. E. G., d.l. 50/0, wat overeenstemt met h et voor
1968 verwachte percentage.

* * *

2. Koppeling van de bclasëingschalcn aan het indexcijfer-,

j'le vraa.g:

Verscheiderie leden van de Cornmissie hebben hun onqe-
noegen uitgesproken over het uitblijven van de indexering
der belastingschalen, die blijkbaar verder op de lange baan
geschoven wordt. Welk is de verantwoording van de Rege~
ring ter zake ? Kan de Minister de Hnanciële weerslag op
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.-- de l'expansion des revenus des personnes physiques:
- de l'amélioratton constante cles vérifications et du

rythme soutenu des taxations,

Il faut noter, en outre, l'incidence particulière de nouvel-
les dispositions légales ou réglcmentMres adoptées pour cer-
tains exercices d'imposition:

1968: suppression de la déductibilité des frais dassu-
rances au titre de charges du revenu glob<Jl;

1969: incidences positiues :

perception du décime additionnel SUl' les revenus éle-
vés:

mesures envisagées en vue d'assurer une plus exacte
perception des impôts,

Incidence néqntioe :

~ augmentation des minima imposables.

51l1B question:

N'y a-t-il pas contradiction dans le texte figurant dans
l'Exposé général du budget, page 39, 2", 3' et 4" alinéas ?
(progression accélérée de la demande intérieure de la Com-
munauté - certain ralentissement de la demande extérieure
en provenance des pays non membres).

Réponse elu Ministre des Fina~ces :

Les prévisions d'évolution économique pOllr l'année 1969
ont été: formulées au cours de: l'ètê dernier et présentent
nécessairement un certain degré d'incertitude,

Néanmoins, sur base des analyses de conjoncture eHec-
tuées tant par les services nationaux que par des organismes
internationaux, spécialement les services de la Commission
Economique Européenne, il se dégage un faisceau d' ëlë-
ments qui permettent d'escompter pour I'année 1969 le
maintien de l'expansion de l'activité économique.

Ces éléments ont été analysés à la page 39 de l'Exposé
général. En fait, la demande intérieure dans les pays de la
Communauté économique européenne, spécialement la con-
sommation des ménages et les investissements des entrepri-
ses devrait connaître une certaine accélération pendant la
seconde moitié de 1968 et en 1969, Cette accélération aurait
pour effet de compenser l',,ffaiblissernent du rythme d'ex-
pansion de la demande en provenance de certains pays non
membres, notamment des Etats-Unis et du Royaume-Uni.

L'activité économique des Etats-Llnis subira en effet lirn-
pact de la majoration des impôts sur le revenu et de la con-
traction des dépenses budgétaires pendant qu'au Royaume-
Uni la politique de limitation de la demande intérieure devra
encore être appliquée en 1969 pour des raisons d'équilibre
de la balance des paiements,

Compte tenu de ces divers facteurs, la prévision du taux
de croissance en termes réels du produit national brut en
1969 a pu être maintenue au niveau de la C. E. E. à 5 %,
taux équivalent à celui attendu en 1968,

* * *

2, Indexation des barèmes fiscaux.

1re question:

Plusieurs membres de la Commission ont manifesté leur
mécontentement au sujet de la non-indexation des barèmes
fiscaux, cette indexation étant apparemment remise aux
calendes grecques. Comment le Gouvernement justifie-t-i!
cette carence? Le Ministre pourrait-il préciser l'incidence
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de inkomsten ve rme ld e n, ni1ilr(jelnntj van de verschillend e

formules van indc xcrinq, die reeds meerd ere malon gepre-
coniscerd werden?

Antwoord l'illl de Ministcr ~'iln Finnnciën ..

De zware Iasten die door de rijksbegroting in 1969 moc-
ten worden qcdraqen. hebben de Regering voor dezelfde
moeilijke roestand geplaatst cils haar voorqanq ster. Zij kon
derhalve onrnoqelijk een algemene koppelinq van de belas-
tinqschalcn aan het inrlexcij fel' voorstellen, noch de door
de wet van 31 maart 1967 bepaaldc belastln qvermrndermqen
ten opzichte van de samengevoegde inkomsten der echtge~
noten en ten gUllste van de helastinqplichtiqen met qez ins-
lasten toepassen.

Sommige leden onderschatten blijkbaar de budqettaire
teruqslaq van de koppeling der belastinqschalen aan het
indexcijfer.

Het verlies aan ontvangsten die uit die maatreqel ZOll
voortvloeien is op 600 miljoen qeschar.

Een dergelijk verlies aan opbr euqst zou in 1969 niet
alleen mor-ilijk te verwerken zijn, maar bovendien zou daar-
doör alleen voor de inkomsten tot 70 000 P een volledige
koppeling aan het indexcijfer moqelijk zijn en voor de
inkomsten tusscn 70 000 en 100 000 frank slechts een
gedeeltelijke koppeling.

Een volledige koppel ing der belastniqschnlen aan het
indexcijfer voor de inkomsten tot 160 000 F en een gedeel-
telijke koppeling voor de hogere inkom sten zou een ver lies
aan ontvangsten met zich brenqen, dat op 2,5 miljard kan
worden geraamd en dat zelfs 3.5 miljard zou bedragen
indien de belastingschalen aan het indexcijfer gekoppeld
werden voor alle inkornsten.

De Regering zal de Kamers evenwel maatregelen voor-
leggen die de gevolgen van het uitblijven van de koppeling
der belastinqschalèn aan het indcxcijfer tot op zekere hoogte
zullen milderen door middel van bepalingen ten gunste
van de meest bescheiden inkornens, en wel dank zij een ver-
hoging van de op de pensioenen der rmjnwerkers toepas-
selijke aftrek (d. eveneens het volgende antwoord),

Budgettaire terugslag van de koppeling der bela.stingschalen
«en het indexcijfer.
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financière su r les recettes des différentes formules d'indexa-
tian qui ont été préconisées il plusieurs reprises?

FNpDlnc du Minist,» {I,'s Firuinci-s :

L'importance des charqes qui devront ètre supportées pal'
le budget de l'Etat en 1969 a placé le Gouvernement devant
les mêmes contraintes gue celles auxquelles était confronté
son prédécesseur. Il n'a dès lors pas pu proposer une
indexation générale des barèmes fiscaux ni appliquer les
allégements prévus par la loi du 31 mors 1967 en faveur
des revenus cumulés des époux et des contribuables ayant
des charges de famille.

Certains membres semblent sous-estimer l'incidence bud-
gétaire de l'indexation des barèmes.

La perte de recettes qui résulterait de cette mesure a été
évaluée il 600 millions.

Non seulement tine telle moins-value serait déjà
difficilement snpportahle en 1969 mais encore, elle n'assu-
rerait complètement l'indexation que pour les revenus allant
jusqu 'à 70 000 F et partiellement pour les revenus se situant
entre 70 000 et 100 000 P,

Une indexation complète des barèmes pour les revenus
allant jusque 160 000 P et partielle pour les revenus supé-
rieurs entraînerait une perte' de recettes que 1'011 peut éva-
luer à 2,5 milliards et qui serait même de 3,5 milliards si l'on
indexait les taux pour tous les revenus.

Le Gouvernement proposera cependant aux Chambres
des mesures qui atténueront, dans tine certaine proportion,
la non-indexation des barèmes fiscaux par des dispositions
en faveur des revenus les plus modestes et cela grâce: au
relèvement des minima imposables à l'impôt des personnes
physiques et de l'abattement applicable aux pensions des
ouvriers mineurs (voir aussi : réponse suivante).

Jncidence budgétaire d'une indexation
des barèmes fiscaux.

II III VI
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!tot 16~000Fltot 15:000F tot 12::'000Fltot 10~,000F.

"

de 125 000 Il de 100 000 de 7.5000 ! de 70 000 I
,à 160000 [I. à iso oco fi à 125000F i à 100000F I
i ( I

a) Volledlqe koppeling aan
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nenbelastinq, per hoofd '''1 tot 3~00 F tot 1200 F tot 900 I tot 750 tot 500 sonnes physiques, par cas,

- I
de 300 de 300 I a) de 300 a) de 3ÓO a) de 300 a) de 350

I à 30000 F à 1 200 F I à 900 à 750 à 500
I

I h) vall 900 h) van 750 b) van 500 I b) van 350
i I tot 0 tot a tot 0 , tot a

I h) de 900 h) de 750 hl de 500 I b) de 350
à 0 à a à 0 à a

I
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2rlc ur<wg : 2"'" que st ion :

Wat is er sinds de fiscale hervorming gedaan op het stuk
van de koppelinq van de bclastinqschalen aan het index-
cijfer ?

Waarom kan deze koppeling thans niet doorgevoerd wor-
den? Welke maatreqelen zal de Regering aan het Parlement
voorstellen om de gevolgen te verzachten welke voor de
meest bescheiden inkomens voortvloeien uit de niet-aan-
passing?

Antwoord pail de Minister l'aTZ Finenciën :

Sedert de goedkeuring van de wet houdende hcrvorrnin q
vau de directe belastingen (wet van 20 november 1962)
heeft de regering driemaal de personenbelastinq aan het
indexcijfer gekoppeld, Deze drie aanpassingen kwarnen
vooral debescheiden înkomens ten goede en zijn vervat in de
wetten van 24 december 1963, 24 december 1964 en 27 de-
cember 1965, welke gelden voor de inkomsten van 1964,
resp. 1965 en 1966,

De omvang en de toepassingsvoorwaarden van deze drie
maatreqelen waren verschillend :

En ce qui concerne l'indexation des barèmes fiscaux,
qu'a-t-on fait depuis I'Instau ratiou de la réforme fiscale ?

Pourquoi ne peut-on y procéder actuellement? Quelles
sont les mesures que le Gouvernemcnt proposera au Parle-
ment afin d'atténuer l'effet de la non-indexation pour les
revenus les plus modestes?

R[:pol1sC ciu MinÎs/n' des Finances:

Depuis l'adoption de la loi sur la réforme des impôts
directs (loi du 20 novembre 1962) le Gouvernement a pro-
cédé à trois reprises à tine « indexation» de l'impôt des per-
sonnes physiques, Ces trois adaptations, qui ont surtout
bénéficié aux revenus modestes, ont été réalisées par les lois
du 24 décembre 1963, 24 décembre 1964 et 27 décembre
1965. respectivement pour l'es revenus à partir de 1964, 1965
et 1966,

L'importance et les modalités de ces trois mesures étaient
différentes:

Prijsstijging
waarrnede
rekeninq

gehouden werd

Hausse de prb:
prise en

considération

Omvang van de koppeling aan het indexcljler

Portée de j'index arion Incidence budgétaire

Budqettaire weerslaq

Wet van 24 dccember 1963
(inkomsten 1964)

Loi 24 décembre 1963
(revenus 1964)

2,5% volledige koppellnq voor de inkomsten beneden 80 000 FI;
totale pour les revenus ne dépassant pas 80 000 F:

- 420
mtljoen/rnllhons

qedeeltelijke koppclinq VOOr de inkomsten die hoger liggen
dan 80 000 F, maar lager dan 140 000 F,
partielle l'OUI' les revenus dépassant 80 000 F mais ill térleurs
à 140 000 F.

Wet van 24 december 1964
(inkomsten 1965)

Loi 24 décembre 1964
(revenus 1965)

volledige koppeling voor de inkomsteu beneden 160 000 F;
totale pour les, revenus ne dépassant pas 160 000 F:

qedeeltelljke koppeling voor de andere Inkomsten.
partielle pour les autres revenus.

1100
unljoen /mlllions

5%

-----~ I 1 ----------

Wet van 27 december 1965 5 % I - vollediqe koppelinq voor de inkomsten heneden 80 000 F; (
(Inkomsten 1966) _ totale pour les revenus ne dépassant pas 80000 F: \

Lol 27 décembre 1965 ,- qedeeltelijke en de qressieve koppeling voor de inkomsten die t)
(revenus 1966) hoqer liggen dan 80000 F, maar lager dan 150 000 F; I

- partielle et dégressive pour les revenus dépassant SO 000 F
mais inférieurs a 150 000 F: I

~ voor de inkomsten boven 1 mlljoen wordt de belastIng ver-
zwaard.

- pour les revenus nu-delà de 1 million la taxation est aggra-I
vée.

* ." *

De huidige budgettairetoestand. en met name de sterke
stijging van de gewone uitqaven, maken het de Regering

-- 600
miljocn / millions

+ 120
miljoenfmillions

* * •

La situation budgétaire actuelle et notamment la forte
progression des dépenses ordinaires ne laisse au Gouverne-
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zeker niet mogelijk een min of meer a lq eruen e koppeling
aan het indexcijfer door te voeren. De Regering
staat op dat gebied VOQl' dezelfde rnoeilljkhed en als de
vorige regering,

Nietternin zal zij aan de Kamers maatrcqelen voorstellen
die voor de meest bescheiden inkomens de gevolgen van
de niet indexering moeren verzachten.

Deze maat.req clen strekkcn ertoe va naf het aansluqjaar
1969 (inkomsten van 1968) cie vrijgestelde minima te ver-
hogen:

- met 5 000 F voor de belastingplichtigen die minder
dan vijf person en ten laste hebben:

- met 10 000 F voor de belastingplichtigen die vijf per-
son en teri laste hebben;

- met 15 000 F voor de belastingplichtigen die zes per-
sonen ten laste hebben enz ...

Bovendien zal een wetsontwerp worden ingediend om de
belastingvrijstelling welke thans van toepassin q is op de
pen sioenen , te verlengen.

3de [!taag:

Met hoevcel zoudcn de belastingontvangsten verrninde-
ren :

1" ingeval van een algemene indexering van de belastinq-
schalen (natuurlijkc personen);

20 in geval van indexering alleen voor de inkomens tot
250 000 F, indien zij uitsluitend tot doel zou hebben de
nominale stij ging van de bezoldigingen sedert 1 januari 1968
te compenseren?

Anttvo·ord pan de Minister van Finenciën .

Indien, zoals een lid van de Commissie het bij amende-
ment voorstelt (stuk n" 4:-I/3), de indexering enkel de nomi-
nale stijging van de bezoldigingen sedert 1 jariuari 1968
zou compenseren [d.w.z. zo men slechts rekening hield met
ecn stijging met ± 2,5 % in plaats van ± 7,5 %), dan
zou de budgettaire terugslag van die maatregel teruqqe-
bracht worden tot icts minder dan één derde van de som-
men vermeld in de tabel van de budgettaire terugslag van
een indexering van de belastingschalen, d.w.z. ± 1 100 mil-
joen voor een volledige indexering en ± 750 miljoen voor
een indexering van de inkomens tot 250 000 F.

3. Belastbare minima,

Vr'aag:

Met betrekking tot de herziening van de belastbare
minima wordt gevraagd;

~ wat tot nu toe werd gedaan;

- welk verlies er voor de Schatkist zal voortvloeien uit
de nieuwaangekondigde maatregel ter zake ?

Antwoord van de Ministei van Finenciën .

In de hiernavolgende tabel ziet men de evolutie van de
belastbarc minima sedcrt de belastinghervorming (wet van
20 november 1962) ;
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ment aucune marge pour procéder à une nouvelle indexa-
tion plus ou moins générale, Le Gouvernement se trouve
ici prisonnier des mêmes contraintes que le gouvernement
précédent.

Toutefois, il proposera aux Chambres des dispositions
destinées à atténuer l'effet de la non-indexation pour les
revenus les plus modestes.

Ces dispositions comportent le relèvement, à partir de
l'exercice d'imposition 1969 (revenus de 1968), des minima
exonérés à savoir:

~ de 5 000 F pOUl:' les contribuables ayant moins de
cinq personnes à charge;

- de la 000 F pour les contribuables ayant cinq personnes
à churge;

- de IS 000 F pour les contribuables ayant six person-
nes à charge, etc ...

En outre, des dispositions légales seront proposées pour
assurer la reconduction de la non-taxation des pensions
actuellement exemptées d'impôt.

3me question:

Quel serait le montant de Ja moins-value des recettes
fiscales:

10 dans le cas d'une indexation générale des barèmes Hs-
caux (personnes physiques) ;

2° dans le cas d'une indexation ne touchant que les reve-
nus allant jusqu'à 250 000 F, si cette indexation ne devait
compenser que les seules hausses nominales de rémunéra-
tions, intervenues depuis le Iel' janvier 1968 ?

Réponse du Ministre des Finances:

Si, comme un membre de la Commission le propose clans
tin amendement (Doc. n" 4-Ij3). l'indexation ne devait
compenser qtle les seules hausses nominales de rémunéra-
tians intervenues depuis le 1cr janvier 1968 (c'est-à-dire s'il
n'était tenu compte que d'une hausse de ± 2,5 % au lieu de
± 7,5 %), l'incidence budgétaire de la mesure serait alors
réduite à un peu moins du tiers des montants mentionnés
dans le tableau « Incidence budgétaire d'une indexation des
barëmes fiscaux » soit ± 1 100 millions pour une indexa-
tion complète et ± 750 millions pour les revenus allant
jusqu'à 250 000 F.

3. Minima imposables.

Question:

En ce qui concerne la revision des minima imposables:

- qu'a-t-on fait jusqu'à présent?

- quelle sera la perte de recettes pour le Trésor du fait
des mesures annoncées à ce sujet?

Réponse du Ministre des Finances:

Le tableau ci-après montre l'évolution des mrrnma lm-
posables depuis la réforme fiscale (loi du 20 novembre
1962) ;
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Wet van/Loi du

Ontwerp

20"11"1962 24-12-1963 24-12"1964: 27-12-1965

Aanslagjaar ...... 1964 1965 1966 1967 en volqende 1969 en volqendc Exercice d'tmposi-
tion.

1967 et suiv, 1969 et suiv.

l nkomstcn vat! .., 1963 1964 1965 1966 CT! volgende 1968 en oolqende Revenus de.

1966 et sulu. 1968 et suil.'.

a pers. ten laste ... 25 000 26 000 28000 30 000 35 000 a pers. à charge.

1 pers. ten laste 30 000 31000 33000 35 000 40 000 1 pers. à charge.

2 pers. ten laste 35 000 36 000 38000 40 000 45 000 2 pers. à charge.

3 pers. ten laste ... 40 000 41000 43 000 45 000 50 000 3 pers. à charge.

4 pers. tcn laste ... 60 000 61000 65 000 69 000 74 000 4 pers. à charge.

Volgende personen + 30000 + 30000 + 32000 + 34000 + 39000 Personnes suivan-
tes.

Het verlies aan begrotingsontvangsten dat het gevolg zal
zijn van die nieuwe aanpassing, wordt voor het beqrotinqs-
jaar 1969 op ± 180 000 000 F geraamd.

4. Vervroegde inning.

rte vraag:

Een lid is van oordeel dat het overqaan tot vervroegde
inningen ten bedrage van 3 miljard erop neerkomt een wissel
te trekken op de toekomst.

Volgens hem, zal dit tot gevolg hebben dat er geen ont-
vangsten zullen zijn in 1970 en dat alsdan het beqrotinqs-
vraagstuk des te moeilijker zal op te. lossen zijn.

Antwoord van de Minister van Finenciën :

De bijkomende ontvangsten die in 1969 zullen worden
geïnd, zijn het gevolg van een strengere toepassing van de
bestaande wetgeving of reglementering (verkeersbelasting,
belasting op autornatische ontspanningstoestellen) , of wel
van cen verkorting van sommige door de Staat toegestane
krediettermijnen (accijns op minerale oliên, tabak, bier en
gegiste drankcn ] of nog van de wijziging van de wijze van
betaling van sommige belastingen (jaarlijkse belasting op
de verzekeringscontracten).

Ten gevolge daarvan zullen er in 1969 zowat 3 miljard F
meer inkomsten zijn. De bijkomende ontvangsten zijn noch-
tans nict het gevolg van een overdracht van het jaar 1970
naar en ten voordele van het jaar 1969, maar wel van het
feit dat ingevolge de in de betalingsmodaliteiten aange~
brachte wijzigingen enkele ontvangsten vroeger dan in het
verlcden zullen worden geïncasseerd; dit is met name het
qeval met de accijns en de jaarlijkse belasting op de verze-
keringscontracten. Het is dus fout te beweren dat die maat-
regelen getroffen worden teri nadele van het jaar 1970.
Laatstvernoemd [aar zal eveneens qedeeltelijk voordeel ha-
len uit de voorgenomen wijzigingen.

2"" vraag:

Watzijn de bedoelingen van de Regering inzake de ver-
vroegde inning van de verkeersbelasting ?

Wat zal die opbrengen?

La moins-value budgétaire découlant de cette nouvelle
adaptation est évaluée, pour l'année budgétaire 1969 à
± 180 000 000 F.

4. Anticipations de recettes,

I,e question:

Un membre estime que procéder à des anticipations de
recettes pour un montant de 3 milliards équivaut à tirer une
traite sur J'avenir.

Selon lui, une telle recette sera sans effet en 1970 dont le
problème budgétaire sera d'autant plus malaisé à régler.

Réponse du Ministre des Finances:

Les recettes supplémentaires qui seront perçues en 1969
résultent soit d'une plus stricte application de la législation
ou de la réglementation existantes (taxe de circulation, taxe
sur les appareils automatiques de divertissement). soit encore
du raccourcissement de certains termes de crédit accordés
par l'Etat (droits d'accises sur les huiles minérales, les ta-
bacs, les bières et boissons fermen têes}, soit enfin de la
modification du mode d'acquittement de certaines taxes
(taxe annuelle sur les contrats d'assurance).

De ce fait, l'année 1969 bénéficiera d'un gonflement de
recettes de l'ordre de 3 milliards. Ces recettes supplémen-
taires ne résultent toutefois pas d'un transfert de l'année
1970 au profit de l'année 1969 mais bien du fait qu'en raison
des modifications apportées aux modes de paiement quelques
recettes seront encaissées plus rapidement que par le passé;
c'est le cas notamment pour les droits d'accises, ainsi que
pour la taxe annuelle sur les contrats d'assurance. Il est
donc inexact d'affirmer que les mesures en question sont
prises au détriment de l'année 1970. Cette dernière année
bénéficiera également en partie des modifications prévues.

2"Je question:

Quelles sant les intentions du Gouvernement· en ce qui
concerne la perception de la taxe de circulation par anti-
pation ?

Quel en sera le produit?
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Ant ivoorcl l'd11 de Minisicr l'ilt] Financiën .

Krachtens de t hans van kracht zij nde wetgeving, met
uarne artikel 29 van het kcninklijk besluit van 23 novem-
ber 1965 tot codificerin!:1 van de wetsbepalingen betreffende
de met de inkomstcnbelastinq qelijkqestelde taksen, is de
verkeersbelastinq vóór 1 januari betaalbaar indien het voer-
tuig vóór die datum in gebntik wordt f'enomen en, in het
tegenovergestelde geval. vóór elk gebruik ervan,

In artikel 1 van h et koninklijk besluit n' 16 van 24 okto-
ber 1967 is bepaald dat de overtredingen van die bepaling
worden qestraft overeeukomstiq artikel 335 van hel: W'ct-
boel van de Inkomstenbelastingen, waarbi] de overheid ge>
machtiqd wordt om geldboeten van 200 I:ot 10000 F op
te leggen, .

Met betrckkinq tot de verkeersbelastinq is het bedrag
van de boete in cen administrntieve circulaire van 28 deccrn-
ber 1967 vastgesteld op 500 F, indien de taks nie t vóór
31 januari 1968 is betaald.

De Regering is voorncmens om voortaan de door de
reqlementerinq bepaa lde ter mijn voor de betalinq van de
verkeersbelasting strikt toe te passen. Daaruit zou een
bijkomende ontvanq st van l taO mlljoen voortvloeien.

3"e uraaq :

Een commissielid wen st uitslüitsel te krijgen over de
vervroeq de betaling van de taks op .le verzekedngscontl'élc~
ten.

Antu/oord uan de Minister van Financiën :

In de thans van kracht zijnde regeling wordt de jaar-
lijkse taks op de verz ekeri nqscontracten voor de helft en
per half jaar door de verzekeraars betaald. Daartoe dienen
de belastingplichtigen binnen 3 maanden na 1 januari,
resp, na 1 juli, een staat in waarop zijn aangegeven de
grondslagen van de innîriq der belasting op de contracten
die gedurende het afgelopen [aar, resp, gedurende de pe-
riode van 1 januari tot 30 juni van het lopende jaar van
kracht zijn. De taks wordt betaald op het ogenblik
dat de staat wordt ingediend. Derhalve betalen de verze-
kerinqsmaatschappijen en de verzekerinqsmakelaars de
taks op de door hcn gesloten ccntracten gedeeltelijk in de
loop van de maarid oktober van het jaar waarin de belasting
invor derbaar is, en ten dele in de loop van de maand
maart van het daaropvolqende [aar. Dientengevolge hou-
den de verzekeraars en de makelaars. gedurende een tijd-
vak van j tot 9 maanden, de hun door de verzekerde
betaalde belastinq samen met de prcmie hij.

Een dergelijke termijn tussen het ontstaan van het be-
lastbaar feit en de betaling van de overeenkornstlqe taks
is onaarmerneltjk. Daarom heeft de Regering een wetsont-
werp ingediend ten einde vanaf 1 januari 1969 de helas-
ting te doen uitbetalen uiterlijk op de laatste dag van de
maand volgende op die gedurende welke cie prcm ie is
vervallen. De verzekennqsrnaatschappljen en de makelaars
zullen nog één tot twee maanden tijd hebben om hun ver-
plichtingen op het stuk van belastinqen na te komen.

5. Heffing van een opdeciem op de personenbclastinq
en op de belasting van de winsten der vennootschappen

die 3 miljoen F te boven gaan.

1"le oreeq :

In het kader van de deciem op de personenbelasünq
verwacht de Regering 600 miljoen F door het doen sprin-
gen van de 50/50~regel voor de inkomcns tusscn 500 000
en 3251 300 F.
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RJ'P~)nscdu Ministre des Finances:

En vertu de J8 législation actu ellerue nt en vigueur, notam-
ment l'art. 29 de l'arrêté royal du 23 novembre 1965
portant codification des dispositions légales relatives aux
taxes assimilées aux impôts sur les revenus, la taxe de cir-
cu lation est payable avant le l "r janvier si le véhicule est
employé à cette date et, clans le cas contraire, préalablement
8 tout usage,

L'article l c de l'arrêté royal n" 46 du 24 octobre 1967
stipule que les infractions à cette disposition sont réprimées
conformément à l'article 335 du Code des impôts sur les
revenus, lequel autorise l'administration à appliquer des
amendes de 200 à 10000 F,

En ce qui concerne la taxe de circulation, le montant de
l'amende a été fixé, par une circulaire administrative du
28 décembre 1967, à 500 F en cas de non paiement de la
taxe pour le 31 janvier 1968.

Le Gouvel'llement entend, dorénavant, faire respecter
strictement le délai prévu par la réglementation pour l'ac-
quittement de 18 taxe de circulation, De ce fait un supplée
ment de, recettes de 1 100 millions serait enregistré,

311
" question :

Un membre, de la Commission souhaiterait obtenir des
éclaircissements en ce qui concerne l'anticipation en matière
de taxe sur les contrats d 'assurance,

R.éponse du Ministre des Finances:

Dans le régime actuellement en vigueur, la taxe annuelle
sur les contrats d'assurance est payée, par les assureurs,
par moité et par semestre. A cet effet, les redevables remet-
tent dans les trois mois qui suivent le 1el' janvier et le 1er

juillet, till relevé indiquant les bases de perception de la
taxe du chef des contrats en cours respectivement pendant
l'année révolue et pendant la période du 1·" janvier au 30
juin de l'année courante, La taxe est acquittée au moment
de la remise du relevé. Les compagnies d'assurance et les
courtiers en assurance paient dès lors la taxe SUI' les con-
trats qu'ils ont conclus, en partie au cours du mois d' octo-
bre de l'année pendant laquelle l'impôt est devenu exigible
et en partie au cours du mois de mars de l'année, suivante.
Dés lors. les assureurs et les courtiers gardent, pendant
une période variant de trois à neuf mois, l'impôt qui leur
a été payé pal' l'assuré en même temps que la prime.

On peut difficilement admettre l'existence d'un tel délai
entre la naissance du fait imposable et l'acquittement de
la taxe correspondante, C'est la raison pour laquelle le
GOl1vernement a déposé' un projet de loi en vue de faire
acquu terIa taxe, à partir du 1er janvier 1969, au plus tard
le dernier jour ouvrable du mois suivant celui pendant
lequel la prime est venue à échéance, Les sociétés d'assu-
rance et les courtiers disposeront encore d'un délai d'un à
deux mois pour satisfaire à leurs obligations fiscales.

5. Perception du décime à l'impôt des personnes physiques
et à l'impôt sur les bénéfices des sociétés

au-delà de 3 millions de F.

1re question:

Dans le cadre du décime à l'impôt des personnes plrysi-
ques. le Gouvernement attend 600 millions de la suppres-
sion de la règle 50/50 pour les revenus compris entre
500.000 et 3 251 300 F.



De aftrckbaarheid van de belastinqen werd in hel raam
van de fiscale hervorming 8fgeschaft. Om dit te compeD~
seren heeft de toenmaliqe regering de 50/50.limiet inqe-
schreven.

De huidige RegerinÇ/ verbreekt de vtoeger aangegane
verbintenissen. Het argument dat zij d aarvoor inroept is
dat de indexering van de belastingschalen onmogelijk is.
Men cornpenseert dus een onrechtvaard iqheid t.o.v. de mid-
delmatige en kleinere inkomens door een hogere takserinq
van de hogere inkom ens,

Voor een opbrengst van 600 miljoen F doet men een
principe sprinqen. Door dergelijke maatregelen stelt men
de weg open voor een verdere afbrokkelinq van de
Inkomens.

Antwoord (Jan de Minister [.'an Finenciën :

Hct heffen van een opdeciem is een tijdelijke maatregel.
die essentieel verbondcn Is met de uitzonderlijke inspan-
ning ten voordele van de econornische expansie,

Door de werking van de helastinqsqrens, die 50 % be.
draaqt van de belastbare inkornsten, oritsnappen de hooqste
inkomens - die boven 3251 300 F -' aan de bijdrage
welke met het oog op de ultzonderlijke inspanninq ge·
vraagd wordt van de inkom ens tussen 50001.10 F en
3251300 F.

De Regering beschouwt deze toestand niet als reelit-
vaardig.

Ten einde clke discrirninatie te vermijden ten opzichte
van deze categorie van belastingplichtigen, in het ruarn
van de door de Regering voor de dienstjaren 1969 en 1970
gevraagde solidariteitsinspanninq, zal de Regering aan het
Parlement voorstellen de bestaande wetgeving aan te pas-
sen, zodat de opdeciemen eveneens zouden geheven »icc-
den op de hoge inkomens.

De thans voorgestelde maatregel bevat uiterst voorzichti-
ge modaliteiten: toepassing van cen uitz onderlijke en voor-
lopige belasting gedurende twee [aar en behoud van het
basisprincipe inzake de grens van de belastinqvoet voor
de algemene belasting.

2de lJraag:

Met betrekking tot de invoering van de deciern die zou
worden geheven op cIe hoogste inkom ens, wordt gevraagd
welke de hoogste belastingvoet is in de naburiqe landen,
in vergelijking met de 50 %-grens welke thans in België
van kracht is.

Antwoord van de Minister van Financièn :

De naburige landen kermen geen «plafond» dat met
onze 50 %~grens kan worden verg eleken.

In Nederland bedraagt de inkomstenbelasting op een
Inkomen van fl 165000: fI 101 970; de tranche van de Inko-
mens boven dat bedrag wordt met 70,50 % belast,

In het Verenigd Koninkrijk bedraagt de « Income Tax: »
41,25 % (<< standard rate s ) en de «super tax » kan er
50 % hereiken van de belastbare inkomenstranche boven
3 000 s.

In Frankrijk bedraagt de belasting op het inkornen van
natuurlijke personen 70 % voor de inkomenstranche boven
72 000 FF.

In Duitsland bedraagt de belasting vanaf DM 220080
(voor gehuwde belastingplichtingen) 53 % als hoofdsom,
waarbij nog 10 % bij wijze van culturele belasting komt,
alsmede 3 % vanaf het dienst jaar 1968 (in totaal : 68,9 %).
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La déductibilité cles impôts a été: supprimée clans le cadre
de la réforme fiscale. En compensation. le Gouvernement
de l'époque a établi la limite de 50)50.

Le Gouvernement actuel rompt donc les engagements pris.
L' argument qu'il invoque à ce propos est celui de I'Im-
possibilité d'indexer les barèmes fiscaux. Un traitement
in juste quant aux revenus moyens et modestes est donc
compensée par tille aggravation de la taxation des revenus
élevés.

Pour une recette de 600 millions, on renonce à un prin-
cipe. De telles mesures ouvrent la voie à tin effritement
ultérieur des revenus.

Réponse du Ministre des Finances:

Le décime additionnel est une mesure temporaire essen-
tiellement affecté à l'effort exceptionnel en faveur de l'ex-
pansion économique.

Par le jeu de la limite de l'impôt à 50 % du revenu impo-
sable, les revenus les plus élevés c'est-à-dire ceux qui excé-
dent 3 251 300 F sont soustraits à toute contribution à
l'effort exceptionnel demandé aux revenus se situant entre
500 000 F et 3251 300 F.

Le Gouvernement estime qu'ii y a là une situation iné-
quitable.

Afin d'éviter toute discrimination dans cette catégorie
de contribuables dans I'effore de solidarité demandé pour
les exercices 1969 et 1970, le Gouvernement proposera
au Parlement une adaptation de la législation existante
afin de prélever également le décime supplémentaire sur
les revenus élevés.

La mesure actuellement proposée est assortie de moda-
lités particulièrement prudentes: application d'un impôt
exceptionnel et provisoire pendant deux ans maintenant
Je principe de base d'un taux limité de taxation pour l'impôt
général.

2"'" question:

En ce qui concerne l'application. du décime qui serait
applicable aux revenus les plus élevés, peut-on donner les
taux d'imposition maxima dans les pays voisins, par corn-
paraison avec la limite de 50 % actuellement en vigueur en
Belgique?

Réponse du Ministre des Finances:

Les pays voisins ne connaissent pas de « plafond » corn-
parable à notre limite de 50 %'

Au Pays-Bas, l'« inkomsten belasting» afférent à un
revenu de 165 000 £] s'élève à 101 970 £1; la tranche de reve-
nus excédant ledit montant est taxée à raison de 70,50 ~Io.

Au "Royaume-Llnl, 1'« incarne tax » s'élève à 41,25 %
(« standard rate ») et la «super tax » peut atteindre 50 %
de la tranche de revenu impossable excédant 3 000 £.

En France, pour la tranche des revenus excédant
72 000 FF, l'impôt sur les revenus des personnes physiques
:/ élève à 70 %'

En Allemagne, à partir de 220 080 DM (pour con tri-
buables mariés), l'impôt s'élève à 53 % en principal, celui-ci
étant majoré de la % à titre culturel, et de 3 % à partir
de l'exercice 1968 (au .total : 68,9 %).
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3de ['raag:

Wat zal de opdeciem op de personenbelasting, resp, op
de belasting op de winsten van de vennootschappen boven
3 miljoen Fopbrengen?

.Antiooord van de Minister tian Financlën :

De opdeciem op de personenbelasting zal 300 miljoen
opbrengen, berekend op de voet van 50 %, terwijl die op
de vennootschapsbelasting 1 300 miljoen zalopbrengen voor
het belastingjaar 1969, d.i, I 000 miljoen die vervroeqd
zijn gestort in 1968 en 300 miljoen welke nog op de helas-
tingkohieren moeten worden gebracht.

1,(e ot'aag:

De Regering heeft plechtig verklaard dat zij geen nieuwe
belastingen zou heffen in 1969.

Het is weliswaar zo dat de wet van 31 maart 1967 in een
opdeciern op de vennootschapsbelasting voorzag, doch
dezelfde wet voerde evencens sommige belasttnqverrninde-
rinqen door inzake de samengevoegde inkomsten van de
echtgenoten en de gezinsinkomsten.

In de geest van degenen die de wet hebben goedgekeurd,
waren beide maatregelen aan elkaar gekoppeld. Het is dus
niet juist te beweren dat ele: huidige Regering zich ertoe
beperkt toe te passen wat de voriqe regering reeds had
ingevoerd.

Antwoord l'an de Minister [Jan Finenciën :

De vorige regering heeft beslist het bepaalde: in a.rti-
kel 2, § 1, JO, b) (opdeciem op de vennootschapsbelasting)
en in § 2 van hetzelfde artikel (belastingverminderingen
inzake sarnenqevoeqde. inkomsten der echt.genoten en gro.·
tere verrninderinqen wegens gezinslasten) van de wet van
31 rnaart 1967 nier toe te passen,
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3mc question :

Quel est le montant estimé de la plus-value: que procurera
l'application du décime additionnel à l'impôt des personnes
physiques: à l'impôt sur les bénéfices des sociétés au-delà
de 3 millions de F.

Rc:pOTlSC du Ministre des Finances:

Le décime additionnel à 1'1. P. P. calculé au taux de 50 %
procurera 300 millions; à 1'1. Soc.: 1 300 millions pour
l'exercice d'imposition 1969, soit 1 000 millions versés ann-
cipativement en 1968 et 300 millions à enrôler.

1"le question:

Le Gouvernement a fait une déclaration formelle selon
laquelle il ne lèverait pas d'impôts nouveaux en 1969.

S'il est exact que le décime à l'impôt des sociétés a été
prévu par la loi du 31 mars 1967, la même loi prévoyait
également certaines détaxations en matière de C!'Tl'l111 pt en
ce qui concerne les revenus des familles.

Dans l'esprit de ceux qui ont adopté. la loi, les deux mesu-
res étaient liées. Il n'est donc pas exact de prétendre que
le Gouvernernent actuel se borne à exécuter ce que le gou~
vernernent antérieur avait prévu.

Réponse du Ministre des Finances:

Le gouvernement précédent a décidé de: ne pas appliquer
les dispositions faisant l'objet de l'article 2, § F", 1°, b
(décime additionnel à l'impôt des sociétés) et du § 2 du
même article (détaxation en matière de cumul des revenus
des époux et plafond des réductions pour charges de
famille) de la loi du 31 mars 1967.

In dit verband verrneldt het aan het koninklijk besluit A ce sujet on peut lire dans le Rapport au Roi précédent
van IO november1967 voorafgaande verslag aan de Konmq ]: l'arrêté royal du 10 novembre 1967:
o.m. wat volgt:

« Zoals reeds is aanqekondiqd hij de neerlegging van het
wetsontwerp houdende Rijksmiddelenbegroting voor het
begrqtings [aar 1968, is de Regering om conjunctuurredenen
niet van zins de opdeciern op de vennootschapsbelasting te
heffen voor het aanslagjaar 1968, noch, orn budgettaire
redeuen, de: daarmee samengaande ontlastingen inzake
personenbelasting voor hetze:lfde aanslaqjaar toe te staan. »

De huidîqe budgettaire: moeilijkheden maken het de Rege~
ring niet mogelijk een belasünqverminderlnq toe te staan
die ongeveer een half miljard zou bedragen.

6. ~ Een [ulstere inuinq van de belastingen.

l"t< uraag:

Is het niet optimistisch te vcronderstellen dat bijkomende
ontvangsten ten bedrage: van 1 miljard kunnen verkregen
worden dank zij een juistere inning van de belastingen in
1969 ?

Wat verwacht men van de maatregel die erin bestaat
het ornzetcijfer der klanten van de fabrikanten en groothan-
delaars te: controleren?

« Ainsi qu'Il l'a déjà annoncé lors du dépôt du projet
de loi contenant le budget des Voies et Moyens pour l'année
budgétaire 1968, le Gouvernement n'entend pas, pour des
raisons conjoncturelles, percevoir le décime additionnel là
l'impôt des sociétés pour l'exercice d'imposition 1968. ni
corrélativement, pour des raisons budgétaires, accorder les
détaxations en matière dïmpôt des personnes physiques pour
le même exercice d'imposition ». '

Les contraintes budgétaires actuelles ne permettent pas
au Gouvernement d'accepter des détaxations dont l'Incl-
denee serait de l'ordre d'un demi milliard de F.

6 .Ó» ~ Plus exacte perception d'impôts,

Jr. question:

N'est-il pas optimiste de prétendre attribuer à la plus
exacte: perception de J'impôt en 1969 la possibilité de réaliser
une recette: supplémentaire de 1 milliard?

En ce qui concerne l'identification du chiffre d'affaires
des clients, des fabricants et grossistes, quel est le résultat
attendu de cette mesure?
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Antlvoord {Jan de Minister van Finenciên : Réponse du Ministre des Finances:

Er wordt voorzien dat de juistere imling van de belas-
tingen bijkomende ontvanqsten ten bedrage van 1 miljard
zalopbrengen.

Die bijkomende ontvangsten zullen Ieitelijk voortvloeien
uit drie maatregelen:

1" Krachtens de bij artikel 229 van het Wetboek van de
Inkomstcnbelastinqen toegekende bevoegdheden zal het
Bestuur voortaan van de Iabrikanten en groothandelaars
het globale omzetcijfer eisen dat zij jaarlijks verwezenlijkt
hebben met elk van hun klanten aan wie zij produkten of
waren geleverd hebben.

2° Een juistere vaststelling van de forfaitaire bclasttnq-
basis voor de verschillende categorieën van belastinqplich-
tigen die erom vragen op deze wijze te worden belast.

3" Een betete samenwerking tussen het Bestuur der
directe belastingen en het Bestuur der Registratie en Domei-
nen.

Door het controleren van het omzetcijfer van fabrikanten
en groothandelaars zal het met narne mogelijk worden het
forfait op een meer onbetwistbare basis toe te passen [toe-
passinq van het forfait op het volledige bedrag van de reke-
ningen, en niet meer op het gedeelte dat de belastinqplich-
tigen wel wilden aangeven).

Het Bestuur der directe belastinqen is ermee belast de
toepassinq van die maatregel nauwgezet te controleren door
de in dit opzicht gevoelige sectoren van nabij te volgen.

De bijkornende ontvangsten ten bedrage van I miljard
F, die verwacht .worden van de maatregelen met het oog op
een juiste inning van de belastingen, kunnen als volgt wor-
den onderverdeeld:

directe belastingen: 700 miljoen F;
met het zegel gelijkgestelde taksen: 300 miljoen F.

Inzake directe belastinqen kunnen de controles die in 1969
zullen worden uitgevoerd, rekening houdend met de inlich-
tingen die dank zij de voorgenomen maatregelen zullen
worden verkreqen, de opbrengst van de door middel van
inkohiering geïnde belastingen in een niet te verwaarloz.en
mate doen stijgen. Die stijging zal bovendien reeds voort-
vloeien uit een juistere aangifte van de bedrijfsinkomsten.

Wat de met het zegel gelijkgestelde taksen betreft, de
wijze van inning daarvan brengt met zich dat de toepassing
van de voorgenomen rnaatreqelen vrijwel onmiddellijk uit-
werking zal hebben,

201• oreeq :

De opgave van het omzetcijfer door middel van de mede-
deling van de lijstcn van fabrikanten en groothande~
laars dreigt voor de kleine en middelgrote bedrijven zware
administratieve lasten met zich te zullen brengen.

Staan deze Iasten niet buiten verhouding tot het belang
welke deze documentatie voor de administratie heeft?

Bestaat' er bovendien geen gevaar voor dat deze lij st
een over:lapping uitmaakt met gelijkaardige inlichtingen wel-
ke volgens het wetsontwerp tot invoering van het Wetboek
van de belasting over de toegevoegde waarde dienen ver-
strekt te worden?

Antwoord !Jan de Minister lJan Financiën:

In het advies dat aan de pers ter publicatie werd mede.
qcdeeld in verband met de toepassinq van de besproken

Il a été prévu un supplément de recettes de 1 milliard à
provenir d'une plus exacte perception de l'impôt.

Ce supplément de recettes résultera en fait de l'applica-
tion de trois mesures:

I~ En vertu du pouvoir qui lui est conféré par l'article 229
du Code des impôts sur les revenus, l'administration exi-
geta dorénavant des Iahricunts et des grossistes la produc-
tion du montant total du chiffre d'affaires qu'ils ont réa ..
lisé annuellement avec chacun de leurs clients à qui ils ont
vendu des produits ou des marchandises,

2" Une plus exacte fixation des bases forfaitaires de taxa-
tion pour les diverses catégories de contribuables qui deman-
dent ce mode de taxation, '

3~ line meilleure collaboration entre les administrations
des Contributions directes et de l'Enregistrement et des
Domaines.

L'identification du chiffre cl'affaires des fabricants et
grossistes doit notamment permettre d'appliquer les fOl:faits
sur des bases plus certaines (application du forfait sur la
totalité des factures et non pas sur la partie que les contri-
buables voulaient bien faire apparaître).

L'administration des Contributions directes a été char-
gée de surveiller attentivement]' application de cette mesure
sur base d'une étude suivie des secteurs sensibles.

La recette supplémentaire de 1 milliard de F, attendue
des mesures arrêtées en vue de réaliser une plus exacte
perception des impôts, se subdivise comme suit:

impôt directs: 700 millions de F;
taxes assimilées au timbre: 300 millions de F.

En matière d'impôts directs, les vérifications qui seront
effectuées en 1969. compte tenu des renseignements obte-
nus grâce aux mesures envisagées, sont susceptibles d'amé-
liorer dans une mesure non négligeable le rendement des
impôts perçus par rôles. Il est au surplus certain que cette
amélioration résultera déjà d'une déclaration plus exacte des
revenus professionnels.

Quant aux taxes assimilées au timbre, leur mode de per-
ception implique que l'application des mesures en question
aura un effet pratiquement immédiat.

2"" question:

L'identification du chiffre d'affaires par la communication
de listes des fabricants et grossistes risque d'entraîner des
charges administratives fort lourdes pour les petites et
moyennes entreprises.

Ces charges ne sont-elles pas démesurées par rapport à
l'intérêt que présente cette documentation pour l'adminis-
tration ?

N'y-a-t-Il pas, en outre, UH risque de double emploi avec
les communications prévues dans Je même sens par le pro-
jet de loi créant le Code de la taxe sur la valeur ajoutée?

R.époizse du Ministre des Finances:

Dans l'avis. relatif à l'application de la mesure dont il
s'agit, qui a été communiqué à la presse pour être publié,



maatreqel, heeft he t Bestuur der directe belastingen
erop gewezen dat het z.ich rekcnschap gaf van de bijko-
mende last welke deze rnaatrcqel kan inhouden voor som-
mige ouderncmmq en WBE\rVan de boekhouding niet toelaat
qemakkclljk de gevraagde inlichtingen te vcrschaf len , na-
m elijk waar het erom gaat voor elkeen van hun klan tcn
het Hlobaal om zetcij Icr op te qeven dat zi] met genoemde
klanten in bet bedocldc [aar hebben verwezenlijkt. Dit is
trouwens de rcden waarorn de adrninistratie terzelfder ti] d
de bedrijfshoofden ertoe heeft aanqezet zo nodig on mid-
dellijk hun boeken te wijzigen ten einde deze inlichtingen
\:]emakke1ijker te kunnen verstrekken,

Hoe dan ook, de aldus verzamelde documcntatie zal
zeker interessant zijn : de beperkte ervaring waarover men
op dat gebied recds beschikt, bevestiqt dat vooruitzicht.

Anderzijd s spreekt het vanzelf dar voor de jaren 1970
en volgende alle nuttige maatregelen zullen getroffen wor-
den orn te ve rmijde n dat dezelfele inlichtingen twcernua l
zouden moeren gegeven worden in een andere vorrn : ee n-
maal voor de inkomstenbelastingen en een andere maa l
voor de belastinq over de toegevoegde waarde.

7. - Bestrijding von belastingontduiking en -bedrog.

lste oreaq .

Een lid van de Commissie zou het zeer op prij s stellen
dat de Regering duidelijk zou mededelen wat haar bedee-
lingen zijn inzake bestrijding van belastmqontdui-
king en -bedroq, welke tot gevolg hebben dat elke verzwa-
ring van de belastingdruk door dezelfde belastingplichtigen
dient gedragen te worden.

Zij die aan de directe belasting ontsnappen zouden
kunn en aangeslagen worden in cie indirerte belasting in
de mate waarin jmen de luxe-artikelen zwaardcr zou belas-
ten of wel in de directe belasting op grond van uitwen-
dige tekens van welstanel. Anderzijds komen sommige uit-
gaven die ten laste vallen van de ondernemingen, ten goede
aan bepaalde belastin gplichtigen zonder dar deze laatsten
op deze voor delen belast worden. Zou men niet strenger
dienen op te treden bi] het aanvaarden van sommige alqe-
gemene onkosten van de ondernemingen?

Antwoord van de Ministei van Pinanciën :

De best.eijdmg van belastingontduiking en -bedrog wordt
verscherpt voor alle categorieën van belastingplichtigen en
zal hoofrlz akelijk worden doorgevoerel door middel van een
strenqere toepassing van de bestaande wetten.

Voor het overige kan verwezcn worden naar het ant-
woord dat gegeven is op de vorige vraag in verband met
de opgave van de ornz etclj Ier van de klanten bij cie [abri-
kanten en de groothandelaars.

Anderzijds is het Bestuur er zieh wel van bewust
dat, nietteqenstaande alle inspanningen van de belastin q-
diensten met het oog op de verificatie van de aangiften
en de boekhouding van de ondernemingen, het door bepaalde
ondernemingen b et aalde indirect loon niet helast is in
hoofde van de personen die het genieten.

De ter zake geldende algemene onderrichtingen zijn vol~
doende uitvoerig en de controle van de algemene onkosten
van de ondernemingen wordt gaandeweg grondiger en
ruimer doorgevoerd.

* * *
Na het antwoord van cie Minister te hebben gehoord

stelde een lid van de Commissie de vraag of het niet moqe-
lijk was een vermogenskadaster aan te leggen, wat zou
g"epaarci gaan met de toepassinq van een belasting van bij
voorbeeld 1 % op het kapitaal.

[ 32 ]

l'Administration eies contributions directes il déclaré qu'elle
étai t consciente de la charge supplémentaire que cette
mesure pourrait entraîner pour certaines entreprises dont
1<1 comptabilité ne pe nnettrait pas de lournir aisément les
renseignements demandés et qui consisteront en I'indica-
tion , pour chacun de leurs clients, du montant du chiffre
d'affaires réalisé avec eux au cours de l'année envisagée.
C'est d'ailleurs la raison pour laquelle elle a en même
temps engagé les chefs d'entreprises à adapter, au besoin
im ruèdiatcrnent. leurs écritures de façon à pouvoir four-
nir Facilement ces renseignements,

Quoi qu'il en soit, la documentation qui sera ainsi ras-
semblée présentera un intérêt appréciable: les expériences
lim it ées auxquelles on s'est déjà livré dans ce domaine sont
là pour confirmer cette estimation.

Pal' ailleurs. il va de soi qu'en ce qui concerne les années
1970 et suivantes, toutes mesures utiles seront prises en vue
d'éviter que les mêmes renseignements doivent être foul'~
nis deux fois sous des formes différentes, une fois en
matière d'impôts sur les revenus et une seconde fois en
matière de T. V, A.

7. ~ Lutte contre l'évasion ct la Iraude fiscale.

l'a question :

Un membre de la Commission souhaiterait vivement que
le Gouvernement précise clairement quelles sont ses inten-
tions en ce qui concerne la lutte contre l'évasion et la fraude
fiscales qui conduisent à faire peser SUI' les mêmes contri-
bu ables toute aggravation fiscale.

Ceux qui échappent à l'impôt direct pourraient être
atteints à l'impôt indirect dans la mesure où l'on pourrait
taxer plus fortement les consommations de luxe ou à la
taxation à l'impôt direct sur base des indices extérieurs
de richesse. Par ailleurs, certaines dépenses prises en
charge par les entreprises bénéficient à certains contribua-
bles pour lesquels il n'existe aucune conséquence fiscale pour
le bénéfice de ces avantages. Ne pourrait-on se montrer
plus rigoureux dans l'acceptation de certains frais génériJL1x
des entreprises?

Réponse du 11/finistre des Finances:

L'intensification de la lutte contre l'évasion et la fraude
fiscales touchera toutes les catégories cie contribuables et
résultera essentiellement de l'application plus rigoureuse
des dispositions légales existantes.

Pour le surplus, on se réfère à la réponse donnée à la
question précédente qui concerne l'identification du chiffre
d'affaires des clients, des fabricants et des grossistes.

D'autre part, l'Administration ne: se dissimule pas que,
nonobstant tous les efforts déployés par les services de
taxation dans le cadre de la vérification des déclarations
et des comptabilités des entreprises, des rémunérations indi-
rectes supportées par certaines entreprises échappent à l'im-
pôt dans le chef des bénéficiaires.

Les instructions générales en vigueur en la matière sont
suffisamment explicites et le contrôle des frais généraux
des entreprises devient de plus en plus approfondi et gé:né~
ralisé,

'it * *

Après avoir entendu la réponse du Ministre, un membre
de la Commission a demandé s'il n'était pas possible d'envi-
sager l'instauration d'un cadastre des fortunes. assorti de
l'application d'une taxe de I % sur le capital, par exemple.



Dank zij de ontvanqstcn clic nit een dcrqelij ke maatrcqel
voortvlocien zouden de: be1astinnschalen kunuen worden
gekoppeld aan het in dexcijf er.

De regeringsverklaring hepaal t weliswaar dat de koppe-
ling aan het indexci] fer pas zal rreschieden wanrieer de ont-
vangsten dit mogelijk maken. maa r er besta at gewwr voor
dat deze nooit toercikr-nd zou den zijn indien de bestrijding
van belastiuqontduikinq en -bcdroq niet goed qeorqani-
seerd is.

8. ,.......Forfaiëaire aanslaq.

De Regering deelt mede dat zij van plan is dl' forfaitaire
aanslaq voor sommige categorieën van belastingplichtigen te
herzien. Is het mogelijk daarover bijzonderheden te verne-
men? '.\1elke secto ren zullen bij clie herziening betrokken
zijn?

Antwoord {Jan de Minister l'an Finenciën .

Het Bestuur der directe: belastinqen zal verscheidene
maatreqelcn tref Fen met het oog op een juistere taxatie
WlI1 de belasnnqpltchtiqen die gewoonlijk vragen dat op hcn
de forfaitaire aanslag wordt toegepast.

Daartoe werden in auqustus 1968 preciese richtlijnen
ÇJegeven met het oog op een betere coördinatie van de wer-
king der arnbtenaren die belast zijn met het opstellen van
de grondslagen voor de forfaitaire aanslaq met de bclanq-
hebbende bedrijfsgroeperingen.

Er wcr d onder meer aanbevolen de mogelijkheid te bestu-
deren verscheidene forbits pcr groep belastingplichtigen
op te stellen ten cin de rekeninp te kunnen houden met de
betere exploitatievoorwaa rden welke sommige oridernemin-
gen qeriieten.

Deze maacreqelen zullen van toepassing zijn voor alle
belastingplichtigen of instellin qcn die vragen dat de for-
faîtaire aanslag op hen wordt toegepast; er zal dus geen
onderscheid gema8kt worden per sector.

2clQ vraag:

. De Regering deelt mede dat zij de forfaitaire grondsla-
gen voor de aanslaq gaat aan passen.

Zal deze maatregel qevolqen hebben voor de handelaars
en de landbouwers?

Hoe zal men te werk gaan?
Zullen de laridbouw- en middenstandsorganisaties uitqe-

nodigd worden om met de Regering over die vraaqstuk-
ken van gedachten te wisse len ?

Antwoord pan de Ministcr (Jan Financiën:

De besprekingen met de bedrijfsgroeperingen met het oog
op het forfaitair vaststellen van de winsten hebben plaats
op aanvraag van die groeperingen, die daartoe gedetailleerde
en becijferde voorstellen mcet en docn toekornen a an de
gewestelijke directeur der belastingen.

Na bestuderinq 'lap het vraaqstuk worden die voorstel-
len door de hetrokken ambtenare n besprokcn met de afge~
vaardigden van de becltijfSÇJroeperingen,

Komt men tot een akkoord. dan zijn de forfaitaire grond-
slagen voor de aan sla q pas toepassclijk na goedkeuring
door het Hoof dbestuur der belasünqen, die de werk-
zaamheden ter zake coördineert.

Het Bestuur legt er zich voortdurend op toe de for-
faitaire grondslagen voor de aanslag terug te brengen tot
een aanvaardbaar niveau, en het zal op die weg verder ijve-
ren, onder meer door een doelm atiqer toezicht op de fado-
ren waarop de vastgestelde forfaitaire criteria moeten wor-
den toegepast om de belastbare winsten vast te stellen.
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Les recettes qui seraient libérées par une telle mesure pcr-
mettraient l' indexation des barèmes fiscaux.

Sans dante, la déclaration gouvernementale prévoit-elle
que l'indexation n'aura lieu que lorsque les recettes le per~
mettront, mais il faut craindre que celles-cr ne soient jamais
suffisantes, sans la lutte bien organisée con tre l'évilsion et
la Fraude fiscales.

8. .- Taxation forfaitaire,

1'r, question:

Le Gouvernement annonce son intention de revoir la
taxation forfaitaire de certaines catégories de contribuables.
Peut-on obtenir des précisions? Quels secteurs seront im-
pliqués dans cette revision?

Réponse dit Ministre des Finances:

L'administration des contributions directes prendra diver-
ses mesures en vue de réaliser une plus exacte taxation
des contribuables qui demandent habituellement il être
soumis au mode de taxation forfaitaire.

A cet effet des directives précises en vue d'une meilleure
coordination de l'activité des fonctionmtires chargés d'éta-
blir les bases forfaitaires de taxation avec les groupements
professionnels intéressés ont été données dans le courant
dt! mois d'août 1968.
Il a été: recommandé, entre autres, d'étudier la possibilité

d'établir plusieurs forfaits par groupes de contribuables en
vue de pouvoir tenir compte des meilleures conditions d' ex-
ploitation dont béné licient certaines entreprises.

Ces mesures s'appliqueront à tous les contribuables ou
organisations qui demanderont à être soumis au mode de
taxation forfaitaire, aucune discrimination ne sera donc
faite par secteur.

2"'" question :

Le Gouvernement annonce le rajustement des bases for-
faitaires de taxation.

Cette mesure touchera-t-elle les commerçants et les aqri-
culteurs ?

Comment va-t-on procéder?
Les organisations d'agriculteurs et de classes moyennes

seront-elles invitées à discuter de ces questions avec le
Gouvernement?

Réponse du Ministre des Finances:

Les pourparlers avec les groupements professionnels en
vue de fixer forfaitairement les bénéfices, sont enganés à
la demande desdits groupements qui doivent à cet effet
présenter des propositions détaillées et chiffrées au direc-
teur régional des contributions.

Äprès étude de la question. ces propositions sont dis-
cutées par les fonctionnaires intéressés avec les délégués
des groupements professionnels.

Si un accord intervient, les bases forfaitaires de taxation
ne sont applicables qu'après approbation de l'administra-
tion centrale des contributions qui coordonne les travaux
en la matière.

L'administration s'efforce constamment d'amener les
bases forfaitaires de taxation à un niveau acceptable et
c'est dans cette voie qu'elle va poursuivre son œuvre, notam-
ment par un contrôle plus efficace des éléments sur lesquels
les critères forfaitaires arrêtés doivent être appliqués pour
déterminer le bénéfice taxable.
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In verband met de herziening van de mod aliteiten van
de forfaitaire aanslaq dieut vooreerst te worden gezegd dat
er thans drie soorten forfaitaire aansla qen zijn :

a) die welke het gevolg is van onderhandelinqen tussen
het Bestuur en de bedrijfsgroeperingen;

b) die welke het gevolg is van dnejaarlijkse herzienln-
gen;

c) die welke betrekking heelt op de ind ivlduele bedrijven
ingevolge het Ieit dat zij niet boekhouden op een wijze die
door het Bestuur a ls bevredigend bcsc houwd wordt.

Gaan de aangekondigde maatr eqclen niet leiden tot een
overdreven belastingheffing op die bedrljven ?

Zou het Bestuur geen vrcd e kunnen ncm en met een
vereenvoudigde boekhouding?

Antwoord pan de Minister !Jan Financiën :

De maatregelen die aangekondigd werden met betrek-
king tot het vasrstellen van de forfaitaire grondslagen van
de belastingheffing, betreffen:

- de forfaitaire grondslagen van de belastingheffing, die
vastgesteld worden in qerneen overleq met de belanqheb-
bende bedrijfsgroeperingen, en wel volgens de bepaalde
procedure in artikel 248 van het Wetboek van de inkom-
stenbelastingen die uitvoeriger beschreven is in het ant-
woord óp de vorige vraaq : samenvattend mag men zeggen
dat het Bestuur alles in het werk zal stellen opdat de for-
faitaire qrondslaqen dichter bij de werkehjkheîd komen te
staan;

- de belastingplichtigen voor wie geen forfaitaire grond~
slagen voor de belastingheffing bestaan en wier winsten of
baren op min of meer forfaitaire wijze bepaald worden bij
ontstentenis van documenten die het moeren mogelijk maken
het juiste bedrag van die baten of winsten vast te stellen of
wanneer die documenten ontoereikend zijn.

Met betrekking tot die belastingplichtigen dient te wor-
den opqemerkt dat het Bestuur als regel heeft aanqe-
nomen de boeken of om het even welke documenten -
zelfs vereenvoudigde - als bevredigend en in fiscaal
opzicht als regelmatig te beschouwen voor zover zij verge,
zeld 'gaan van stavende beschelden en dat het geheel kan
beschouwd worden als voldoende oprecht en juist orn pre-
cies de belastbare winsten te. kunnen bepalen: sinds lang
reeds aanvaardt het dus de vereenvoudigde boekhouding
voor zover zij afdoende is,

T'en slotte passen de aangekondigde maatregelen in het
raam van de bestrijding van de belastingontduiking, rnaar er
dient volstrekt niet te worden gevreesd voor een overdreven
belastingheffing ten bezware van de betrokken belastinq-
plichtfqen.

9, - Coôrdinatle onder de belastingbesturen,

Vraag:

De Regering rekent op een grotere belastingopbrengst
ingevolge een hetere coördinatie onder de belastingbesturen.

Hoe zal die verbeterde coördinatie in de werkelijkheid
worden omgezet en wat zijn de bedoelingen op dit gebied?
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3"" question;

En ce qui concerne la revision des modalités de la taxa-
tian forfaitaire, il y a actuellement trois sortes de taxations
forfaitaires:

a) celle qui résulte des négociations entre l'administration
et les organisations professionnelles;

b) celle qui résulte des revisions triennales;

c} celle qui concerne les entreprises individuelles en rai-
son du fait qu'elles ne tiennent pas de comptabilité consi-
dérée comme satisfaisante par l'administration,

Les mesures annoncées ne vont-elles pas conduire à une
taxation excessive des entreprises considérées?

L'Administration ne pourrait-elle admettre une comptabi-
lité simplifiée?

Réponse du Ministre des Finances;

Les mesures annoncées en matière d'établissement des
bases forfaitaires de taxation visent:

- les bases forfaitaires de taxation qui sont arrêtées de
commun accord avec les groupements professionnels inté-
ressés, suivant la procédure prévue à l'article 248 du Code
des impôts sur les revenus et plus amplement décrite dans
la réponse à la question précédente: en bref, l'Administra-
tion mettra tout en œuvre pour que les bases forfaitaires
serrent la réalité au plus près;

- les contribuables pour lesquels il n'existe pas de bases
forfaitaires de taxation et dont les bénéfices ou profits sont
déterminés d'une manière plus ou moins forfaitaire, en cas
d'absence ou d'insuffisance d'écritures pour établir avec pré-
cision le montant réel de ces bénéfices ou profits,

A l'égard de ces derniers contribuables, il y a lieu de
noter que l'administration a pris pour règle ete considérer
comme suffisants et réguliers du point de vue fiscal, les
livres ou écritures quelconques, même simplifiés, pour autant
qu'ils soient appuyés de documents justificatifs et que l'en-
semble puisse être considéré comme suffisamment sincère
et exact pour permettre de déterminer avec précision les
bénéfices imposables: elle admet donc, depuis longtemps
déjà, les comptabilités simplifiées, pour autant qu'elles soient
probantes.

Enfin, les mesures annoncées s'inscrivent dans le cadre
de la lutte: contre la fraude fiscale mais aucune taxation
excessive des contribuables en cause n'est à craindre,

9, - Coordination entre les administrations fiscales,

Question:

Le Gouvernement compte sur une plus-value des recettes
fiscales à provenir d'une meilleure coordination entre les
administrations fiscales.

Comment cette amélioration de la coordination s'est-elle
concrétisée et quelles sont les intentions à cet égard?
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Antwoord fJfln de Ministcr pan Finunciën . Réponse dl! Ministre des Finances :

1. Er is besloten bepaalde maatregelen te nemen om meer
uitwerkiuq te verlenen aan de voorschriften. waarbij aan de
ambtenaren van elk belastinqbestuur wordt opgelegd de
inlichtingen die zij bij het uitvoercn van controles verkr ijqen ,
tel' kennis te: brengen van de andere belastinqbesturen.

Aan sommiqe ambtenaren zal spcciaal worden opqcdra-
gen de contacten onder de diensten van de belastmqbestu-
ren op alle niveaus van de hiërarchie en met alle middelen,
o.m, door het orqaniseren van gemeenschappelijke ver-
gaderingen, te bevorderen.

2. Bij het opstellen van hun werkplan zullcn de controle-
dien sten van de inkomstenbelastingen en van de over-
drachttaks in de vereiste coördinatle voorzien orn een betete
verdeling van de controle over alle belastingplichtigen moge-
lijk te mak en en o.mvte voorkomen dat verschillende con-
trolcdiensten in een korte tijdsspanne bij een zelfde belas-
tingplichtige controle uitvoeren in verband met een zelfde
periode.

3. De controlediensten van de belastinqbesturen zullen
de technische gegevens die zij bij het uitvoeren van hun
controles verzamelen, ter kennis brengen van de andere
diensten opdat de verschillende belastingdiensten van het
departement hun controleverrichtingen zoveel als moqelijk
op dezelfde gegevens steunen,

10. - Personeelsproblemen.

Vraag:

Een lid van de Commissie beklaagt er zich over dat er
te weinig personeel is om de belastingontduiking te bestrij-
den.

Antiooord (7an de Minister oen Finenciën :

De herhaalde wervingsstop en de doorgaans teleurstellen..
de uitslaqen van de vergelijkende examens (uitgesproken
gebrek aan interesse, gedurende verscheidene jaren, van de
kandidaten voor betrekkingen in overheidsdienst) hebben
het Bestuur er meer dan eens toe verplicht tijdelijk personeel
aan te werven, met alle nadelen die daaraan verbonden zijn.

Het Bestuur zet zijn inspanningen voort OlI! vast per-
soneel aan te werven, doch daarvoor moet hct eerst toe-
stemming krijq en en de voor de orqanisat!c van verqelij-
kende examens gebruikelijke procedure volgen. In afwach-
ting tracht hct Bestuur het qebrek aan scholing bi] het per-
soneel te verhelpen door cursussen in te richten voor de
riieuwe personeelsleden en herhalinqscursussen voor de per-
soneelsleden die zich voorbereiden voor examens welke hun
loopbaan zullen bepalen.

Het Bestuur wij dt bijzondere aandacht aan de problemen
die rijzen ingevolge de aanpassing van het organiek kader
en de personeelsbezetting aan de dienstnoodwendigbeden,
inzonderheid wat de taxatiediensten betreft.

11. - Belasting op ondcrhoudsqcld,

Vraag:

Het lijkt niet billijk dat er een speciale belastingregeling
wordt toegepast op het onderhoudsgeld bij echtscheiding
door onderlinge toestemming.

Antwoord van de Minister oan Finenciën :

K~achtens artikel 71, § 1, 4Q
, van het Wetboek van de in-

komstenbela st inq en zijn de van bet globale inkornen aftrek-
bare uitkeringen tot onderhoud die welke de belastinqplich-
tige regelmatig sl:ol't aan personen aan wie bijonderhoud

l. Des mesures ont été décidées pour rendre plus efficaces
les dispositions qui prescrivent aux fonctionnaires de cha-
que administration fiscale de communiquer aux autres ad mi-
nistrations fiscales les l'enseignements parvenus à leur con-
naissance à l'occasion de leurs contrôles.

Des fonctionnaires auront pour mission particulière de:
favoriser pal' tous les moyens, et notamment par des réunions
communes, à tous les échelons de la hiérarchie, les contacts
entre les services des administrations fiscales.

2. Lors de l'établissement par les services de contrôle
des impôts sur les revenus et de la taxe de transmission de
leur plan de travail, une coordination sera établie afin
d'assurer une meilleure répartition du contrôle de l'ensem-
bles des contribuables et d'éviter, entre autres. que des
services de contrôles différents effectuent. il des courts inter-
valles de temps, et chez un même redevable, des vérifications
portant sur la même période.

3. Les services de contrôle des administrations fiscales
mettront en commun les données techniques qu'ils recueil-
lent au cours de leurs vérifications. pour que, dans toute la
mesure du possible, les divers services fiscaux du départe,
ment basent leurs constatations de contrôle sur des éléments
identiques.

10. - Problèmes de personnel.

Question

Un membre de la Commission se plaint de l'insuffisance
de personnel constatée pour mener à bonne fin la lutte con-
tre la fraude fiscale.

Réponse du Ministre des Finances:

Les blocaqes répétés des recrutements et les résultats
généralement déficitaires des concours (désaffection mar-
quée pendant plusieurs années par des candidats aux emplois
publics), ont obligé l'administration à recruter à de nom-
breuses reprises du personnel temporaire, avec tous les in-
convénients qui en résultent.

L'administration multiplie ses efforts pour recruter du
personnel définitif, mais elle reste tributaire des autorisa-
tions préalables de recrutement et des procédures d'organi-
sation des concours. En attendant, elle essaie de r-emédier au
mangue de qualification du personnel en organisant des
cours d'écolage des nouveaux agents ainsi que des répéti-
tions pour les agents qui se présentent aux examens de
carrière.

L'administration prête une attention particulière aux pro-
blèmes que pose l'adaptation du cadre organique: et des
effectifs du personnel aux nécessités du service, spécialement
en ce qui concerne les services de taxation.

11. - T axarion des pensions alimentaires,

QUestion:

Le régime fiscal différent qui est applicable aux pensions
alimentaires en cas de divorce par consentement mutuel ne
paraît pas équitable.

R.éponse du Ministre des Finances:

En vertu de J'article 71, § 1er, 4°, du Code des impôts
sur les revenus, les rentes alimentaires déductibles du reve-
nu global sont celles que le contribuable verse régulière-
ment à des personnes auxquelles il eloit des aliments conjor-
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verschuldigd is overecnkomstlq de in het ßmgcr/ijk Wet-
bock bcpealdc verplichtinqen en die geen deel uitmakcn van
zijn gezin.

De verplichting tot uitkering van onderhoudsge1d tijdens
de echtscheidin qsprocedure is bepaald in het Burgerlijk
Wetboek, ongeacht of het om een echtscheidinq op grond
van bepa<llde Ieiten (nrt. 259) dan wel 0/11 echtscheiding
door onderlinge toestemming (art. 280) gélat.

Wanneer, daarenteqen, de echtscheiding eenmaal uitq e-
sproken is, legt hetzelfde Wetboek de verplichting tot uit-
kering van onderhouclsgeld slechts op in geval van ccht-
scheiding op grond van bepaalde fciten, en wel tcn gunste
van de echtgenoot die de echtscheiding verkreqen heeft
(art. 301).

Wat de fiscale: aftrekbaarheid van de « ultkerinqen tot
onderhoud » betreft, heeft de wetgever dus niet willen af-
wijken van de in het Burqerlijk Wetboek bepaalde voor-
schriften.

12. ~ 'I'axatle in de woninqbouwsector.

Vraag:

Een lid vraagt zich af of de teruggang van de activiteit
in de woningbouwseetor nier te wijten is aan de iII deze
sector geldende taxatie.

Antwoord van de Ministcv pan Finenciën .

Op grond van de statistische gegevens opgesteld door het
Nationaal Instituut voor de Statistiek kende de activiteit
in de woninqbouwsector, na een h60gtepunt in 1965. een
uitgesproken teruggang; deze evolutie werd bevestigd door
de gegevens opgesteld door de Nationale Maatschappij
voor de Huisvesting w at de sociale woningen betreft.
Inteqendeel bleef de activiteit in 1966 nog vercler stijqen
in de sector van de industrtële-, handels- en administr-atieve
gebouwen, De recentste gegevens wijzen echter hier ook
op een teruggang.
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mément aux obligations pré oucs ,jt! code cioil et qui ne font
pas partie de son ménage.

L'obligation alimentaire entre époux. pendant l'instance
en divorce, est prévue pal' le code civil, qu'il s'agisse de
divorce pour cause déterminée (art. 259) ou de divorce
par consentement mutuel (art. 280).

Par contre, lorsque le divorce est prononcé, l'obligation
alimentaire dont il s'agit n'est prévue par ce dernier code
qu'en cas de divorce pour cause déterminée et au profit du
conjoint qui a obtenu le divorce (art. 301).

En ce qui concerne la déduction fiscale des « rentes ali-
mentaires », le législateur n'a donc pas entendu s'écarter
des règles prévues par le Code civil.

12. ,......Taxation du secteur de la construction.

Question:

Un membre de la Commission se demande si la réduc-
tian de l'activité dans le secteur de la construction n'est
pas imputable à la taxation en vigueur dans ce secteur.

Réponse dit Ministre des Finances:

Sur la base des statistiques établies par l'Institut national
de Statistique, on constate que l'activité dans le secteur de
la construction, après avoir atteint un sommet en 1965,
accuse un recul marqué; celte évolution est confirmée par les
éléments recueillis en ce qui concerne les habitations sociales
par la Société nationale du Logement. En revanche, I'acti-
vité a continué d'augmenter en 1966 dans le secteur des bâti-
ments industriels. commerciaux et administratifs, Les chif-
fres les plus récents traduisent cependant une réqresston en
ce domaine également.

Aantal voltooide gebouwen
Aantal wouinqen

waarvan de bouw werd aauqevanqen
(gebouwd door de Nat. Mi] voor Huisvesting,

de Nat. l'vIij voor de Kleine Landetqendom
en met bouwprernies ]

1 Nombre de bâtiments achevés
1 _

I Bcstcmd
voor huisvestinq

Destinés
au logement

1960

1961

1962 , ..

1963 ...

1964

1965 .. '

1966 .

1967 .

34129

35233

31416

27693

35748

39780

32702

29645

1967 (1st e semeater/J er semestre) ...

1968 (1ste sernester/J et' semestre)

14672

13 001

Verschillende Iactoren verklaren de achteruitgang in de
bouwsector. Zo heeft de conjuncturele verslapping sedert
1966 het groeiritme van de inkomens verzwakt. Vervol-

Niet bestemd
voor huisvestinq

Nombre d'habitations
dont la construction a été entamée
(construites par la Société nationale
du Logement, la Société nationale

de la petite propriété terrienne,
et à l'aide de primes il la construction)

Non destinés
au logement

5407

5975

5424

27700

26300

24200

23700

26300

25600

21100

5179

7248

9377

10 143

9304

4257

3495

20800

Plusieurs facteurs expliquent la régression constatée dans
le secteur de la construction. C'est ainsi gue l'affaissement
de la conjoncture depuis 1966 a ralenti le taux de crois-



gens hebben de sterk e stijging van de bouwkosten en van
de prijzen der bouwgronden alsmede het hoge niveau van
de interestenvoeten rernmend gewerkt op de bouwlust. De
door de Nationale Maatschappij voor de Huisvesting opqe-
atelde index van de bouwkosten voor in groep gebouwde
eengezinswoningen laat toe een inzicht te hebben omtren t
de algemene evolutie van de bouwkosten sinds 1960.

1960
1961

1962
1963
1964
1965
1966
1967

100
102,7
111,2
123,6
135,1
142,9
145,3
150.8

Het lijkt even welonwaarschijnlijk dat de Hskale ver-
zwaring een determinerend e rol gespeeld heeft in de evo-
lutie van de bouwactiviteit. De incidentie van de Iiskale
maatregelen is inderdaad zeer gering in vergelijking met de
gestegen kesten zoals hierboven vermeld.

Anderzijds dient echter verrneld dat krachtens het
koninklijk besluit van 2 Iebruari 1968 de bouwpremie prac-
tisch verdubbeld werd en da t voortaan ook een prernie wordt
verleend voor apparternenten.

Ten slotte zij nog vermeld dat volgens een door de
Nationale Bank gevoerde enquete, de gemiddelde verze-
kerde arbeidsduur in de ruwbouwopgehouden heeft te
verrninderen sedert het begin van dit [aar en zelfs een dui-
delijke verbetering te zien geeft.

13. -- n. T.W.

VoorafgaandelijTce opmerkinq :

Aangezien de Regering een wetsontwerp «tot invoering
van het Wetboek van de belasting over de toegevoegde
waarde » (Doc. n' 88, B.Z. 1968, n" 1) heeft neergelegd,
werd in de Commissie overeen qekornen de problernen gesteld
door de invoering van de B. T. W., niet uit te diepen bij de
bespreking van de Rijksmiddelenbegroting.

Iste praag:

Het in werkinq brengen van de B. T. Vl.T. zal een prijs-
stijging met zich brengen. die door sornmiqen op ± 5 %
wordt geraamd.

Welke maatreqelen beoogt de Regering om de gevolgen
van die stijging tegen te gaan?

Antwoord van de Minister (Jan Finenciën :

Volgens de opzet van het wetscntwerp tot invoering van
het Wetboek van de belasting over de toegevoegde waarde
zullen de uïtqevoerde goederen en diensten volledig vrij-
gesteld worden van belasting en zullen de belastinqen op
de investeringsgoederen, na een aanloopperiode, mogen af-
getrokken worden. Zulks zal de concurrentiekracht van de
Belgische bedrijven op cie wereldmarkt en ook de vernieu-
wing en de uitbreldinq van het produktleapparaat onqe-
twijfeld ten goede komen.

Daar de uit de belasting over de toegevoegde waarde
voortvloeiende ontvanqsten ten minste even hoog moeten
liggen als die welke door het huidige systeern inzake over-
drachttaks worden opqebracht, zal het verlics aan ontvariq-
sten ingevolge voornoemdc vrijstellingen dienen goedge~
maakt te worden door de andere Iactoren van de uiteinde-
lijke vraag, o.rn. door de par tïcu liere consumptie.
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sance des revenus. Ensuite, la hausse prononcée des coûts
de la construction et des prix des terrains à bâtir, ainsi que
le niveau élevé des taux d'intérêt ont tempéré: la fièvre de
la construction. L'indice des coûts de la construction pour
les habitations unifumiliales construites en série. tel qu'il
a été: établi pal' la Société nationale du Logement, permet de
se rendre compte de l'évolution générale des coûts de la
construction depuis 1960.

1960
1961
1962
1963
1964
1()65
1966
1967

100

102,7
111,2
123.6
135,1
142,9
145,3
150,8

Cependant. il n'est guère vraisemblable que l' a~]gf8vation
des charges fiscales ait joué un rôle déterminant dans I'évo-
lut ion de l'activité du secteur de la construction. L'incidence
des mesures fiscales est en effet très minime, comparative-
ment à la hausse des coûts dont il est fait état ci-dessus.

Par ailleurs. il convient de siqnnler qu'en vertu de l'arrêté
royal du 2 février 1968, les primes à la construction ont
pratiquement été doublées et que, dorénavant, la prime est
également accordée pour l'achat d'appartements.

Rappelons enfin que, selon une enquête menée par la
Banque nationale. la durée moyenne dt! travail assurée en
ce qui concerne le gros~œt1vre a cessé de diminuer depuis le
début de cette année et est même en nette amélioration.

13. - T. V.A.

Observation préliminaire:

Etant donné que le Gouvernement a déposé un projet de
loi «créant le Code de la taxe sur la valeur ajoutée»
(Doc. n° 88, S. E. 1968, n° 1), il a été convenu en Commis-
sion de ne pas approfondir, lars de discussion du budjet
des Voies et Moyens. les problèmes posés par l'instauration
de la T. V. A.

1re question:

La mise en application de la T. V.A. entraînera une
hausse de prix que certains estiment à ± 5 %.

Quelles sont les mesures que le Gouvernement compte
prendre pour corriger les eHets de cette hausse?

R.éponse du Ministre des Finances;

L'économie du projet de loi créant le code de la taxe sur
la valeur ajoutée prévoit la détaxation intégrale des biens
et services exportés et, en régime de croisière, la déduction
des taxes ayant grevé les biens d'investissement. II en
résultera des avantages indéniables dans l'optique de la
position concurrentielle des entreprises belges sur les mar-
chés mondiaux et du renouvellement et du développement
de l'outil de production.

Comme les ressources provenant de la taxe sur la valeur
ajoutée doivent être au moins équivalentes à celles découlant
du système actuel de la taxe de transmission. il y aura trans-
lation de la perte de recettes provenant des dégrèvements
précités, sur les autres composantes de la demande finale.
et entre autres, sur la consommation privée.
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Derhalve is een zekcre prijsstijging, die overigens niel
mHH worden overschat. lliel't1itgesloten; de werkclijke
omvang van die prijsstijging is mocilijk te ramen, omdat zij
ilfhangi van een recks factorcn. bv. cie toestan d van de
cconornischc conjunctuur, de ela st lciteit van de prijzcn. de:
concurrcntie van het buitenlan d op onze interne ruarkt. de
wijze Wi12rOp de bctrokken bedrijven de fiscale voor- en
nadelen van de E, T, \V, in hun prijzen zullen verwerken.

Feitelijk zullen de Iactoren van het bedrijfsleven in min-
dcre of rrieerdere mate door de invocrinq van de ß, T. W.
worden beïnvloed.

De Regering wijdt de qrootste aandacht aan de gevol~
gen welk.e de invoeririq van de E, T. W, met zich kan
brenqen, inzonder heid wat de prijzen betreft. Zij zal dan
ook alle nodige schikkingen nernen opdat de pro ducenten,
groot·· en kleinhandclaars en consu menten duidclijk voorqe-
licht zijn in verbaud met de nieuwe belastinqreqelinq,
voordat deze in werking trecdt, Voorts zal zij gebruik
maken van de middelen waarover z ij be schikken inzake
prij zencontrole,

2(/' uraag:

Hoeveel beloopt het bedrag van de in de uitgevoerde
produkten begrepen taksen ?

Met andere woorden, hoe groot zal de ou tlasting bij de
uitvoer zijn ingevolge de inwer-kmqtredin q van de E, T, W, ?

.Antwoord uan de Minister (Jan Finenciën .

Wegens het ingewikkelde mechan isrne en het cumulatief
karakter van de met het zegel qelijkq estelde taksen is het
niet moqelijk het juiste bedrag te bepalen van deze in de
uitgevoerde produkten begrepen taksen.

Volqens een studie die gebaseerd is op de jongste macro"
econ omische gegevens, zou dit bedrag in 19676,50 miljard F
hebben bcdraqen. Het zou echter voor 1969 tot 4 rnil-
jard teruggebracht kunnen worden indien men rekening
houdt met de ontlasting bij de uitvoer die sinds 1967 werd
toegestaan, en met de forfaitaire teruggaven, waarin voor-
zien is in de raming van de belastingontvangsten ovcr 1969.
(zie stuk Karuer v. Volksv, n" 4-1 (1968"1969) n ' 1, blz. 82).

14. ~ Belastinqdruk algemeen geûen,

Vraag:

Bij het berekenen van de belastingdruk mag men zich
natuurlijk niet beperken tot êên enkele be1astingvorm.

In het kader van de Gemeenschappelijke Markt zoekt
men thans naar ceri optimale belastin qvoet. Is het mogelijk
de fiscale last in de landen van de Gemeenschap te bere-
kenen. met inachtneming van de door de plaatselijke bestu-
ren geïnde belastingen en de bijdragen voor de sociale
zekerheid?

Dit laatste bestanddeel dien t zeker medegerekend te wor-
den aangezien de Ïiscalisatie van de sociale zekerheid min
of meer belanqrijk is van land tot land.

Antwoord van de f..linister van Finenciën,

Volgende tahel geeft, aan de hand van de laatste
beschikbare gegevens, de evolutie weer van de fiscale en de
parafiscale: last in de landen van de Gemeenschap tijdens de
periode 1958"1966,

Uitgaançle van het [aar 1966, het laatste [aar waarvoor
het vergelijkingsmateriaal beschikbaar is, stelt men vast clat
de: fiscale en de parafiscale last in Belqië op verre na niet
de: zwaarste is.
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De ce fait une cc rt aine hausse des prix qu'il ne faut pas
exaqér-er, n'est pas exclue: son ampleur réelle est difficile
à évaluer, étant donné qu'elle est fonction d'une série
de facteurs tels que l'état de la conjoncture économique,
J'élasticité des prix, 1<\ concurrence étranqère sur le mar-
cbé intérieur, 1<1manière dont les entreprises assujetties
répercuteront les avantaqes et les désavantaqes fiscaux de
la T. V. A. sur les prix.

En prat ique, toutes 11:scomposantes économiques seront
<lffectées à des de}]rés divers, pm l'introduction de la
T.V.A.

Le Gouvernement est extrêmement attentif aux réper-
cussions qui seront en~Jendrées par l'introduction de la
T. V. A., spécialement dans Je domaine des pr ix , Aussi il
prendra toutes les dispositions voulues pour que les produc-
teurs, grossistes, détaillants et consommateurs soient claire-
ment informés sur le fonctionnement Ju nouveau système
d'imposition avant sa mise en vigueur. Il utilisera aussi
les pou vairs dont il dispose en matière de surveillance des
prix,

2"'" qucstion :

Quel est le volume des taxes incorporées dans les produits
exportés?

En d'autres termes, à combien s'évalue l'importance de
la détaxation à l'exportation qui résultera de la mise en
vigueur de la T, V. A. ?

Réponse dit Ministre des Finances:

La complexité et le caractère cumulatif des taxes assimi-
lées au timbre ne permettent pas de calculer exactement
Je montant de ces taxes qui sont incorporées dans les pro-
duits exportés.

Selon un e étude basée sur les données macro-économiques
les plus récentes, cc montant aurait été Je 6,50 milliards de F
en 1967, Il pourrait tau tefois être l'amené à 4- milliards pour
1969, compte tenu des détaxations à l'exportation qui ont été
accordées depuis 1967 et des ristournes forfaitaires qui sont
prévues dans l'évaluation des recettes Iiscales pour 1969
(voir doc, parlementaire: ~ Ch. des R., n' 4-I( 1968-1969)
nOl,p.82).

14. ~ La charge fiscale en général.

Question:

Pour apprécier la charge fiscale, on ne peut évidemment
se limiter à une seule forme d'impôt.

Au sein du Marché Commun on recherche en ce moment
un taux optimum de l'impôt, Est,-il possible de comparer ia
charge fiscale dans les pays de la Communauté en tenant
compte des impôts prélevés par les pouvoirs locaux et des
cotisations de sécurité sociale?

Il est évidemment indispensable d'inclure ce dernier élé-
ment, étant donné que d'un pays à l'autre la fiscalisation
de la sécurité sociale est plus ou moins importante.

Réponse du Ministre des Finances;

Le tableau ci-après retrace sur base des dernières don-
nées disponibles l'évolution de la charge fiscale et para--
fiscale dans les pays de la Communauté au cours de la
période 1958" 1966.

Sur base de l'année 1966, dernière année pour laquelle
des données comparables sont disponibles, on con state que
la charge fiscale et parafiscale est loin d'êtl-e, en Belgique,
la plus élevée.
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Fiscale en parafiscale last in 1966; (uitgedrukt in % Charge Iisc ale et parafiscale en 1966 : (en % du P. N.B.)
van het B. N. P. )

Frankrijk
Nederland
Duitsland
België
Italië ... . ..

36,4
35,8
34,7
31,2
29,5

France:
Pays-Bas
Allemagne
Belgique ...
Italie ... . ..

36,1
35.8
34,7
31,2
29.5

Euo!zllic van de fiscale en de parafiscale last in de landen
pan de Eutopese Economische Gemeettschup .

Eoolution de la charge fiscale ct parafiscale dans les pays
de la Çommuruiuté économique européeTlne.

1958

1963

1965

1966

1958

1963

1965

1966

195B

1963

1965

1966

1958

1963

1965

1966

1958

1963

1965

1966

1958

i963

1965

1966

(in % van het B. N. P.)

Centrale
overheid

19,1

21,6

21.0

21,1

19.4

19,1

20,3

20,1

15.4

15,9

16,6

17,3

21,1

21,3

22,1

23,1

16.7

19,0

19,4

20,9

Lokale
overheid

Duitse Bondsrepubliek.

2,8

2,8

2,6

2,7

Frankrijk.

2.9

3.2

3.3

3.5

Italië.

2,6

2.3

2.3

2,3

Nederland.
0,5

0,6

0,6

0,6

België.

1,1

1.3

1,3

i.4

10,5

10,5

10,5

10,9

10,0

12.0
12,5

12.8

s.r
10.6

10.2

9.9

8,0

9.8

11,2

12.1

6,3

7.3

8,5

8,9

Groothertoqdorn Luxemburg.

IB,2

18,1

N.D.

N.D.

3,5

3,2

N,O.

N.D.

8,7

9.5

N.D.

N.D.

Totaal

32,4

34.9

34,1

34.7

32,3

34,6

36,1

36,4

26.1

28,B

29.1

29,5

29,6

31,7

33,9

35.8

24,1

27,6

29,2

31,2

30,4

30,8

N.D.

N.D.

1958

1963

1965

1966

(en ';'/0 du P, N. B.)

Sécurité
sociale

République Fédérale d'Allemagne.

1958

1963

1965

1966

"'1
19,1

21,6

21,0

21,1

2,8

2,8

2,6

2,7

France.

2.9

3.2

3,3

Italie.

2,6

2.3

2,3

.2.3

Pays-Bas.

0,5

0,6

0.6

0.6

Belgique.

1.1

1,3

1,3

1,4

3,5

3,2

N.D.

N.D.

10.5

10,5

10,5

10.9

10,0

12.0

12,5

12,S

8,!

10.6

10,2.

.9,9

8.0

9.8

11,2

12.1

6.3

7.3

B.5

8.9

Grand-Duché de Luxembourg.

Total

32,1

34,9

34.1

34,7

32,3

34,6

36.1

36.4

26.1

28,S

29.1

29.5

29,6

31,7

33,9

35,8

24.1

27.6

29.2

31.2

30,1

30,8

N.D.

N.D.

Bron: Statlstische Dienst der Europese Gemeenschappen. Nationale Source: Office statistique des Communautés européennes, Comptes
rekenin gen 1957~1966. nationaux 1957-1966.

1958

1963

1965

1966

19.4

19,4

20.3

20.1

1958

1963

1965

1966

15,1

15,9

16,6

17.3

1958

1963

1965

1966

21,1

21,3

22,1

23.1

1958

1963

1965

1966

16,7

19.0

19.4

20.9

18,2

IB,1

N.D.

N.D.

8.7

9.5

N.D.

N.D,
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c. - De uitqaven.

Voorafgaande bemet kinq,

In dit hoofdstuk wil Uw verslaggever een alqerueen bceld
ophang en van de discussies die in de Commissie hebben
plaatsqehad i.v.m , de uitqaven.

Dit betekent dat niet al de gestelde vragen, die verband
houdon met de uitgaven, in dit hoofdstuk zullen weerqe-
geven worden. Iuderdaad, de vragen en de antwoorden die
betrekking hebben op een welbepaald departement worden
weergegeven in een der volgende hoofdstukkcn. Uw verslaq-
gever gaf er de voorkeur aan de talrijke vragen naar
onderwerp te ranqschikken.

" " "

Benevens de vraag of het groeiritme van de gewone uit-
gaven al dan n iet gegrond is, spitste de bespreking zich
vooral toe op de kwestie of de gewone begroting al dan
n iet slu itend is. De vier volgende hoofdbernerkinqen van
de uitgebracht.e kritiek kunnen aldus aangeduid worden :

A, De uitgaven werden ondcrschar.
B. De beqrotinq 1968 werd te zwaar belast ten voordele

van de begroting 1969.

C. Bepaalde uitgaven werden van de gewone naar de
buitengewone begroting getransfereerd,

D. Bepaalde krediet en. noodzakelijk voor de verw ezen-
!ijking van de aangekondigde sociale polinek, werden geheel
of gedeeltelijk niet voorzien.

Wat de onder A vermelde kritiek betreft, werel vooral
de nadruk gelegd op:

1° de sociale proqrammatie:
2° de staatstoelaqe inzake werkloosheid;
3° de verplichtingen van ons land t.o.v. het E. O. G. F, L.

Het is in deze volgorde dat dit hoofdstuk werd ingedeeld.

L "- Het groeiritme van de uitqavcn.

Op blz. 13 van de Algemene Toelichting is er genoteerd
dat het groeiritme der uitgaven voor 1969, 9.88 % bedraaqt,
voor 1967, 9,45 % en 8,91 % voor 1968. Het qroei-
rltrne der uitgaven van 1968 tot 1969 ligt dus hoqer dan het
gemiddelde der beide voorgaande [aren. nl, 9.88 % Lp.v,
9,18 % dit is ± 1.7 miljard frank. Deze vaststelling client
getoetst te worden aan de principes vervat in de reqe-
ringsverklaring het groeiritme der uitgaven te beperken.

Welke maatreqelen zal de regering treffen om het even-
wicht te herstellen tussen de stijging van de openbare uit-
gaven en die van het Brute Nationaal Produkt (B. N. P.) ?
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C. - Les dépenses.

Obserontlon prélimtnnirc,

Dans le cadre de ce chapitre, votre l'apporteur entend
esquisser tin aperçu général des discussions auxquelles les
dépenses ont donné lieu en Commission.

Cela signifie que ce chapitre ne reprend pas toutes les
questions posées se rapportant aux dépenses. En effet les
questions, et les réponses y afférentes, se rapportant tout
spécialement à un département déterminé. seront reproduites
dans un des chapitres suivants, Votre rapporteur a estimé
préférable de classer les nombreuses questions par sujet.

" " "

Outre la question de savoir si le taux de croissance
des dépenses ordinaires est justifié ou non, c'est surtout
la question de l'équilibre du budget ordinaire qui a constitué
l'essentiel des préoccupations. Les quatre points essentiels
des critiques émises se présentent comme suit.

A. Les dépenses ont été sous-estimées.
B. Le budget pour 1968 a èté surchargé au profit de celui

de 1969.
C. Certaines dépenses ont été transférées du budget ordi-

naire au budget extraordinaire,
D. Certains crédits, nécessaires à la réalisation de la

politique sociale annoncée ont été omis en totalité ou en
partie.

En ce qui concerne la critique reprise sous A. l'accent a
principalement été mis sur:

lola programmation sociale;
2° la subvention de l'Etat en matière de chômage;
3° les obligations de notre pays à l'égard duF.E,a,G.A.
C'est. dans cet ordre que le présent chapitre a été sub-

divisè.

1. ~ Le taux de croissance des dépenses,

l'" question:

A la page 12 de l'Exposé général. il est indiqué que, pour
J969, le taux de croissance des dépenses atteint 9,88 %.
contre 9,45 % en 1967 et 8,91 % en 1968. Le taux de
croissance des dépenses de 1968 à 1969 est donc supérieur
à la moyenne des deux années précédentes, en l'occurrence
9,88 % contre 9,18 %, ce qui correspond à une majora.
tian de 1,7 milliard de francs environ. Cette constatation
doit être rapprochée des principes énoncés dans la déclara.
tian du Gouvernement, notamment quant à la nécessité:
de limiter le taux de croissance des dépenses.

Quelles sont les mesures que le Gouvernement compte
prendre pour rétablir l'équilibre entre la croissance des
dépenses publiques et celle du produit national brut
(P. N. B.)?
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Anuvoord PEIn de Ministe« PEm Begroting: Réponse du Ministre du Budget:

Op bladz ijde 13 van de Algemene Toelichting heeft de
l~egering zelf aanqekondlqd dat het groeiritme, gemeten
aan de cijfers der oorspronkelijke begrotingen, lichtjes hoger
ligt elan het gemiddelde der beide voorgaande [aren.

Zo zou men subtiele berekeninqen kunnen maken en
eruit afleidcn dat het groeiritme 0,75 % te hoog ligt, het-
geen, in absolute ci] fers uitqcdrukt, een bedraq van 1.700
miljoen betekent.

Het zou voor de f<'egerinç) niet moeilijk geweest zijn een
artificiële voorstelling te vin den om deze verhoging weg
te werken. Daartoe zou het voldoende geweest zi]n zich te
laten leiden door het voorbeeld van de vorige regering
die, ten einde het groeiritme van de uitgaven tusscn twee
opeenvolgende [aren kunstmatig af te remrnen, eneraijds
sommige uitgaven in verband mel de cconornische expansie
buiten begroting heeft gesteld (door deze uitgaven recht-
streeks te dekken dom: hepaalde aangewende ontvangsten
ten belope van 1,3 milj ard heeft de Regering, op kunst-
ruatiqe wijze het verschil tussen twee opeenvolgende be-
grotingen verminderd] en anderzijds de bouwprernies
buiten begroting heeft gesteld (door de financiering Van
deze premies te laten geschieden via butten de begroting
staande middelen heeft de Regering haar eigen begroting
verlicht en de begroting van haar opvolqers verzwaard, daar
dezen niet alleen de last van de afschrijving, maar ook nog
van de interesten der aangegane leningen zullen 'rnoeten
draqen,

Op dit gebied vreest de Regering dus niet de verqelij-
king met de begroting van de voorgaande [aren,

Deze beschouwingen in verband met een nog zeer recent
verledcn nemen echter niet weg clat het groeiritme van de
uitgaven hoog ligt, vooral indien men het verqelijkt met
het Bruto Nationaal Produkt (de Minister verwijst dienaan
gaande naar z ij n inleidend betoog).

N a het antwoord van de Minister te hebben gehoord
merkt een lid van de Comrnissie op wat volqt :

Wat de gewone begroting betreft, kan worden vast-
gesteld dat, voor de periode 1960-1965, de aangepaste kre-
dieren gemiddeld met 8,64 % per jaar steqen. 'Tijdens
dezelfde periode steeg het B. N. P. gemiddeld met 8,24 %'
Rekening houdend met een correlatiecoëfficiënt van 1.14,
tussen B. N. P. en ontvanqsten, stegen de ontvangsten met
9,'1 %' Zij lagen dus slechts 0,75 % hoqer dan de uitq aven.

Voor de période 1966- 1969 stegen de uitgaven gemiddeld
met 10,4 % per [aar. Het B, N, P., daarenteqen, met 7,12 %'
Mirs toepassing van de correlatiecoêfficiënt. lagen de uit-
gaven voor deze periode ca. 2,5 % hoqer dan de ontvanq-
sten,

Er valt rckeninq te houden met de volgende fa ctorcn :

1. De stnarsfmanciën zijn niet zo eenvoudig te hehcren.
De oorzaak van de moeilijkheden voor de periode 1966-
1969 ligt niet in een economische recessie, De taken van
de Staat worden uitgebreider, de uitgaven stijqcn bijgevolg.

De uitgaven vinden vooral hun oorzaak in de volgende
sectoren :

a) de programmatic van de staatsfuricties:

b) onderwijs en wetenschappelijk onderzoek;

c) gezondheidszorg.

Le Gouvernement, à la page 12, de l'Exposé général, a
annoncé lut-même que le taux, mesuré à partir des chiffres
des budgets initiaux, est légèrement supérieur à la moyenne
de ceux des deux années antérieures,

Ainsi, on peut se livrer à de subtils calculs et en déduire
que le taux est de 0,7 % trop élevé, ce qui correspond en
chiffres absolus à tin montant de J.700 millions,

Il n'eut pas été difficile au Gouvernement de trouver des
artifices de présentation qui auraient résorbé à due concur-
renee cette majoration. Pour y arriver, il lui aurait suffi
de s'inspirer de l'exemple du Gouvernement précédent qui,
pour freiner artificiellement le taux de croissance des dépen-
ses entre deux années successives, a débudgétisé, d'une part,
certaines dépenses relatives à l'expansion économique (en
les mettant directement à charge de certaines recettes af-
fectées à concurrence de 1,3 milliard, il a ainsi réduit d'une
manière factice la différence entre deux budgets successifs)
et, d'autre part, les primes à la construction (en faisant
financer ces primes par des ressources extra-budgétaires, il
a allégé son propre budget et alourdi d'autant le budget
de ses successeurs qui devront supporter non seulement
l'amortissement mais encore les intérêts des emprunts con-
tractés) ,

Dans ce domaine le Gouvernement ne craint pas les com-
paraisons avec les budgets des années précédentes.

Ces considérations relatives à un passé encore tout ré-
cent n'excluent pas le fait que le taux de croissance des
dépenses reste élevé, surtout si on le compare à celui du
Produit National Brut. A ce sujet, le Ministre renvoie' à
son exposé introductif.

Ayant entendu la réponse du Ministre, un membre de la
Commission a fait observer ce qui suit;

En ce qui concerne le budget ordinaire, on peut noter
que, pour la période 1960-1965, les crédits ajustés ont auq-
menté en moyenne de 8,64 % pal' an. Au cours de la même
période, le P, N. B, s'est accru en moyenne de 8.24 % par
an, Compte tenu d'un coefficient de corrélation de 1,14
entre le P, N. B. et les recettes, ces dernières ont augmenté
de 9,4 %' Elles n'étaient clone supérieures aux dépenses que
de 0,75 %'

Pour la période 1966-1969, les dépenses ont augmenté
en moyenne de 10,4 % pal' an, Par contre, le P, N, B. n'a
augmenté que de 7,12 %' En appliquant le coefficient de
corrélation, on a constaté que, pour cette période, les dépen-
ses ont été supérieures de 2.5 % environ aux recettes.

Il y a lieu de retenir les éléments suivants;

1. Les finances publiques ne sont pas tellement sim-
ples à gérer. La cause des difficultés de Ja période 1966~
1969 ne réside pas dans une récession économique. Les
tâches de l'Etat devenant plus étendues, il s'ensuit une
augmentation des dépenses.

Les dépenses trouvent leur source surtout dans les sec-
teurs suivants:

a) la programmation des fonctions publiques;

b) l'enseignement et la recherche scientifique;

c) les soins de santé,
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2. Sedert 1965 stegen de uitgaven vlu qqer dan de ont-
vangsten. De fiscaliteit steeg dus evcneens en de Indexerinq
van de belastinqsschalen kon nier doorgevoerd worden.

De Regering verklaarde qecn nieuwe belastinqen te zullen
innen. Oe begroting werd in evenwicht ingediend. niet door
ceri stijging van de bclastinqen. maar door een versnellinq
van de inning. d.i, slechts eenmaal mogelijk.

3. De evolutie van de toestand ls nochtans n iet catastrn-
faal. 2,5 90 verschil tussen de uitgaven en ontvangsten is
vceleer ecn moeilijke ziektc, die op lange termijn verholpen
moet worden. Dit zou moeten gebeuren door een a Iremmen
van de uitgaven. Voor een miruster van Ftnancïën is dit
wellswaar een zware taak.

2.' ~ Ecn kunstmatig evenwlcht

A. ~ Te lage rnmiru; van de uitgallen ?

a) -- De sociale proqrnmmstie.

Vraag:

Voor de sociale programmatic werd een krediet van 2,6
miljard F voorzien. Het aangepast krediet voor wedden en
sociale lasten in 1968 bedraagt 48,329 miljard F.

Voor 1969 werd een krediet van 51,466 miljard F aanqe-
vraagd. De vermeerdering bedraagt 3,137 miljard F, Hier
moeten de lasten van de sociale programmatie inbeqrepen
zijn, Dit betekent dat voor al de andere vermeerderingen
inzake weddcn, Ionen en sociale lasten, buiten de sociale
programmatic, een krediet van 537 miljoen F overblij lt. Wie
kan getuigen dat zulks ~oldoellde zal zijn?

Antwoord van de Minister van Beqroting ,

Deze redenerinq. klinkt heel mooi. Nlettemïn berust zij
op een Iundamentele vergissing. Weliswaar zal de sociale
proqrarnrnatic in 1969 2,6 miljard bijkomende uitqaven
vergen, doch het is verkeerd te geloven dat dit ganse bedrag
van 2,6 miljard op dit hoofdstuk dient uitgetrokken te
worden.

In genoemd bedrag is immers een groot deel van de uit-
gaven vervat die elders zijn uitgetrokken: de aan de
gepensioneerden toegekende voordelen, evenals die welke
toegekend zijn aan het personeel van de qesubsidieerd
officieel en vrij onderwijs, Deze twee categorieën van
uitqaven komen niet voor in post « Lonen en sociale lasten»
(51, -1 miljard ) van de tabel bovenaan bladzijde 133 van de
Algemene Toelichtinq, maar in de hoofdstukken « Inkom-
stenoverdrachten » (102,4 miljard ) en «Pensioenen» (31
miljard i van dezelfde tabel.

Het tot de Regering gericht verwijt berust dus op een
technische verqissinq,

b) ~- De steatstoeleqe aan de Rijksdienst Vaal' W erk-
IJerschaffin[J.

Vraag:

De aanvankelijke begroting voor 1968 voorzag cep kre-
diet van 1,8 miljard F. Daarenboven werd in het bijhlad van
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2. Depuis 1965, les dépenses ont augmenté plus rapide-
ment que les recettes. La Hscahté a donc également augmen-
té. tandis que l'indexation des barèmes fiscaux n'a pu être
réalisée,

Le Gouvernement actuel a déclaré: qu'il ne lèverait pas
d'impôts nouveau x. Le budget a été présenté en équilibre
non par une majoration des impôts mais bien grâce à une
accélération de la perception, ce qui n'est possible qu'une
seule fois.

3. L'évolution cie la situation n'est cependant P£lS cata-
strophique. Llnc différence de 2.5 % entre les dépenses et
les recettes ressemble davantage à une maladie sérieuse
dont la guérison ne peut être obtenue qu'à long terme. Cette
guérison devrait se faire par le freinage: des dépenses. Il est
vrai que, pour un ministre des Finances. il s'agit là d'une
lourde tâche,

2. - Un équilibre factice?

A. Sous-éoaluetion des dépenses?

a) La programmation sociale.

Cmestion :

Un crédit de 2,6 milliards de francs a été prévu pour
la programmation sociale. Le crédit ajusté pour les traite-
ments et les charges sociales en 1968 s'élève à 48,329 mil-
liards de francs.

Pour 1969, un crédit de 51,466 milliards de francs a été
sollicité. L'augmentation s'élève donc à 3,137 milliards de
francs. Les charges de la proqrammation sadaie doivent
être comprises dans ce montant. Cela signifie que, pour
toutes les autres majorations en matière de traitements, de
salaires et de charges sociales, il reste, en dehors de la pro-
grammation sociale, un crédit. de 537 millions de francs.
Qui peut 'affirmer que ce montant sera suffisant?

Rrpon.se du Ministre du Budget:

Apparemment ce raisonnement est séduisant. Il repose
toutefois sur une erreur fondamentale, S'il est vrai que la
programmation sociale entraînera des dépenses supplémen-
taires en 1969 de 2,6 m illiards, il est par contre erroné de
croire que la totalité de ces 2,6 milliards doit être inscrite
à ce chapitre.

En effet, les 2,6 milliards comprennent une très grosse
partie des dépenses qui sont inscrites ailleurs : ce sont no-
tamment les avantages attribués aux pensionnés, ainsi que
ceux accordés au personnel de l'enseignement subventionné
officiel et libre. Ces deux catégories de dépenses figurent
non pas au poste « Salaires et charges sociales» (51,4 mil-
liards) du tableau en haut de la page 133 de l'Exposé
général, mais dans les chapitres « Transferts de revenus »
(102,4 milliards), et « Pensions» (31 milliards) du même
tableau.

Le reproche adressé au Gouvernement repose donc sur
une erreur technique.

b) -- La subvention de l'Etat à l'Office Netionel de
l'Emploi.

Question:

Le budget initial pour 1968 prévoyait un crédit de
1.8 milliard de F. En outre, le feuilleton des crédits sup-



de bijkredicten nog cen bedrag van 1,6 miljard F voor-
zren. Het aanvankelijk kredier van 1.8 miljurt] F werd inge-
schreven in functie van cen geraamd daggemiddelde werk-
lozen groot 112 000.

Voor J 969 wordt een daggemiddelde voorzien van
123 000 werklozen, rnaar het aanvnnkelijk krediet voor 1969
bedraagt nog stecds 1,8 rniljard P. Circa 10 000 we rk lozcn
meer betekent een bijkomende lust van 500 miljoen F. Daar-
enboven zal de werkloosheidsuitkering in 1969 verhoogd
worden. Alles wijst er dus op dat er te weinig kredieten
werden ingeschreven.

Antwoord (jan de Minister (Jan Be9roting:

Vooreerst dient eraan herinnerd te worden dat de oor-
spronkelijke raming voor 1968 zeer laag lag. aan qcz ien bij
het aanvankelijk bedrag van J 800 miljoen nog 1 600 mil-
joen aan bijkredieten dienden toegevoegd te wordeu. d.i.
praktisch 90 % van de aanvankelijke vooruitzichten.

Het probleem is verkeerd gesteld, want h et berust op een
technisch verkeerde opvatting van de wijze waarop de
staatsbijdraqe verleend wordt.

De staatsbijdragen wordt immers ruet verleend in verhou-
ding tot het aantal werklozen, maar zij dekt het verschil
tussen de uitgaven van de R. V. A, en de ontvangsten die
zij haalt uit de bijdragen voor de sociale zekerheid. In
plaats van rekening te houden met drie vartanten, hield
het lid slechts rekening met twee en verwaarloosd e een
factor die sne! evolueert : de eigen ontvanqstcn van de
R. V, A. De ontvangsten van de R. V. A. nu stijgen snel
in de loop van een jaar : meer dan één miljard.

Deze verhoging is te wijten aan verschlllende Ia ctoren :
indexcijfer der kleinhandelsprijzen, meer tewerkstelling
daar het aantal werklozen daalt, en revens de verhoging
van de bijdragen.

l\tlen mag niet uit het oog verliezen dat de werkloos-
heidsuitkeringen verhooqd zijn tussen de tijdstippen waarop
de begrotingen voor 1968 en 1969 zijn opgemaakt.

Nochtans is het zo dat ingevolge hoger verrnelde factoren
de stijging van de eigen uitgaven van de R. V. A. de staats-
hulp niet dicnt opgevoerd te worden.

De verhoging van de eigen ontvangsten van de R. V. A.,
die aan de huidige Regering verweten wordt, vindt juist
haar oorsprong ln een wetsontwerp dat door de vorige
regering in de Senaat werd ingediend op 15 januari 1968
en waarin gezegd wordt :

« Om de verhoging van de werkloosheidsuitkermqen en
de aanpassing van het wachtgeld van de zeelieden te kun"
nen doorvoeren, is vereist dat nieuwe Hnancië le middelen
ter beschikking van het stelsel werldoosheidsverzekering
zouden gesteld worden. Bijgevolg moeren de werkqevers-
en werknemersbijdraqen, besrernd voor de werkloosheids-
verzekerinq, opgevoerd worden. »

De berekeninqswijzcn van het krediet evenals de ver-
antwoording van het vooropgezette daggemïddelde van
123 000 werklozen vindt men onder de hoofding « Arbeid
en Tewerkstelling» (Hoofdstuk X).
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plémentaires est encore venu augmenter ce montant de
1,6 millia rd de F. Le crédit: initial de '1,8 milliard de F
avait été inscrit en fonction cl'une estimation moyenne jour-
nalière de 112 000 chômeurs.

Pour 1969, une moyenne journnlière de 123 000 chômeurs
il été prévue, mais le crédit initial pour cette année s'élève
encore à 1,8 milliard de F. Environ 10000 chômeurs
de plus entraînent tille charge supplémentaire de 500 mil-
lions de F. En outre. l'allocation de chômage liera majorée
en 1969. Tout semble donc indiquer que les crédits inscrits
ne seront pas suffisants,

Réponse du Ministre du Buciqet.

Il faut d'abord rappeler que la prévision initiale de 1968
s'est révélée particulièrement faible puisqu'il faut ajouter
aux 1 800 millions initiaux J 600 millions de crédits supplé-
mentaires. soit pratiquement 90 '0'1 de la prévision initiale.

Le problème soulevé est un faux problème, cal' il est hase
sur tine erreur technique quant aux modalités d'intervention
de l'Etat,

Celui-ci n'intervient pas au prorata du nombre de chô-
meurs; il couvre la différence entre les dépenses de
1'0. N. E. et ses ressources constituées par les cotisations
de sécurité sociale. Là où 3 variantes doivent être prises
en considération, le membre n'en a pris que deux, négli-
geant un facteur qui connaît une évolution marquée : les
ressources propres de l'O. N. E. Or, les prévisions de
recettes de 1'0. N. E. augmentent sensiblement en un an :
plus d'un milliard.

Cette augmentation est due à différents facteurs: indice
des prix de détail, emploi plus important puisqu'il y a
réduction du nombre de chômeurs, et aussi augmentation du
taux des cotisations.

Il ne faut pas oublier qu'entre l'élaboration des budgets
de 1968 et de 1969, les allocations de chômage ont été majo-
rées.

Toutefois, par suite du jeu des facteurs cités ci-avant,
l'augmentation des ressources propres de 1'0. N. E. est
telle que l'intervention de l'Etat ne doit pas être majorée.

La majoration des recettes propres de 1'0. N. E., repro-
chée au Gouvernement actuel, trouve précisément son ori-
gine dans un projet de loi déposé au Sénat le 15 janvier
1968 par le gouvernement précédent, et dans lequel il est
dit

« Pour permettre l'augmentation des taux des allocations
de chômage et l'adaptation des taux des indemnités d'atten-
te des marins, de nouveaux moyens financiers doivent être
mis à la disposition du régime de I'assurartce-chômaqe. 11
faut dès lors procéder à un relèvement du taux des cotisa-
tions des employeurs et des travailleurs, »

Le mode de calcul du crédit. ainsi que la justification de
Ja moyenne journalière prévue de 123 000 chômeurs figurent
sous la rubrique « Travail et Emploi» (Chapitre X).
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c) - flet Europecs Orlëntetie- en Goiontiejonde POOl'

de Ln ndbouto (E. O. G. P, L.),

Vraag:

In het ka der van het E, O. G, P. L. (Europees Oriëntatie-
en Garantiefonds vooc de Landbouw) moet de definitieve
afrekerunq, voor de aldellnq garantie van het Fonds, voor
de periode 1967~1968 voltooid zijn vóór 31 okrober 1969,
en de betalingea die er hct gevolg van zijn vóór JO novem-
ber van hetzelfde [aar. De regering hceft in 1969 kredieten
uitqetrokke n die beperkt zijn tot het bedrag dat werkelijk
zou kurmen vereffcnd worden tijdens de uitvoerinqspericde
van de begroting voor 1969, Het totaal bcdraq van 2.156
miljoen F wordt teruggebracht op 1.'106 miljoen F, m.a.w.
de begroting VOOI' 1970 werd met 750 miljoen F hezwaar d.

Antwoord l'an de Minister l'an Regroting :

Men verwijt de Regering op de begroting voor 1969 nier
cen bedra q van '750 rmljoen te hebben uitgetrokken waar-
van de vervald aq 31 oktober 1.969 zou zijn.

In feite heeft de Regering de: noodz akelijke kredieten uit,
getrokken 0111 de som men te betalen die werkelij k aan het
Fonds zullen verschuldigd zljn, Voor de periode 1967-1968
is ten slotte niet 31 oktober 1969, rnaar wel 1 februan 1970
ter zake de: doorslaggevende datum, aangezien de tusse n
deze beide data liggende periode nodig is om een aantal
adrninistraticve formaliteiten te vervullen.

Bovendien zijn al deze prohlem en dnidelijk uiteenqe zet
in de Algemene Toeliching voor 1969. De op blz. 77 voor-
komcnde tabel bewijst, voor de afdeling «gariHltie» clat
bedoelde periodes niet samenvallen met het [aar van de
budgettaire aanrekeuinq in België. Wanneer men deze
tabel nagaat, ziet men dat de huidige Regering geen enkel
verwijt ter zake treft.

Dient er bovendien aan herinnerd te worden dat ener-
zijds de bljbladen voor J 967 en 1968 op dat gebied bijkre-
dieten bevatten voor een bcdraq van 800 miljoen respec-
tievelijk 300 miljoen en dat anderzijds de Regering voor
1969, ten opzichte van de oorspronkelijke begroting voor
1968 een kredret heeft uitgetrokken dat 2 miljard hoger
ligt?

Dit laatste krediet bewijst dat de Algemene Toelichting
voor 1968 op blz. 10 ten onrechte de uitzonderlijke stijging
van de begroting van Landbouw wilde uitschakelen teri
einde de stij ging in 1968 ten opzichte van 196'7 te verrnin-
deren, 0111 ten slottc tot de volgende conclusie te komen:
« Het herstel van de openbare financiën is dus reëel ».

De technisch uitgewerkte verklaring is teruq te vinden
onder de hoofding « Landbouw » (Hoofdstuk XI).

B. _ Ooerdreoen berumrinq oeri de beqrotinq l'oor 1968
tel' onilest ittq uen de beqrotino voor 1969 ?

Vraag:

Het staat vast dat de begroting voor 1968 bezwaard
werd ter ontlasting van de begroting voor 1969, Een tre l-
fend bewijs hiervoor vindt men in volgende vaststelling: In
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c) - Le Fonds européen dorierüntion et de garantie
agricole:; (F. IJ'. O. G. A.).

Question:

Dans le cadre dl! F, E, O. G, A. (Fonds européen
d'orientation et de garantie agricoles). le règlement défi-
nitif envers la section \-Janmtie du Fonds, pour la période
1967~1968, doit être clôturé avant le 31 octobre 1969, et les
paiements qui en résultent doivent avoir' été effectués avant
le 30 novembre de la même année. Pour 1969, le Gouverne-
ment il inscrit des crédits limités au montant qui pourrait
être réellement liquidé au cours de la pèriode cl'exécution
du budget pour 1969, Le montant total de 2156 nrillions
de francs est ramené à 1.106 millions : en d'autres termes.
le budget pour 1970 est, dès à présent, grevé de 750
millions de francs.

R.éponse du Ministre du Budget :

Le reproche formulé est de n'avoir pas inscrit au budget
de 1969 un montant de '750 millions dont la date d' échéance
serait le 31 octobre 1969.

En réalité, le Gouvernement a prévu les crédits néces-
saires pour payer les sommes qui seront réellement dues au
Fonds. Pour la période 1967~1968, c'est en définitive non
pas la date du 31 octobre 1969 mais bien celle du 1el' fé-
vrier 1970' qui est déterminante en la matière, la période
comprise entre ces deux dates étant indispensable pour
l'accomplissement d'un certain nombre de formalités admi-
nistratives. .

Tous ces problèmes ont d' ailleurs été exposés clairement
dans l'Exposé général pour 1969. Le tableau qui figure en
page 77 expose" .pour Ja section « garantie », le décalage
existant entre les périodes considérées et l'année de I'impu-
tauon budgétaire en Belgique. Sa consultation montre
qu'aucun reproche ne peut être fait en la matière au Gouver-
nement actuel.

Faut-il en outre l'appeler, d'une part, que les feuilletons
de 1967 et de 1968 ont comporté des crédits supplémen-
taires en la matière respectivement de 800 millions et de
300 millions, et d'autre part, que pour 1969 par rapport
au budget initial de 1968, le Gouvernement a inscrit un crê-
dit plus élevé de l'ordre de 2 mi1liards?

Cette dernière inscription' prouve que c'est à tort que
l'Exposé général pour !968, en sa page 10, voulait éliminer
l'augmentation exceptionnelle du budget de l'Agriculture
afin de réduire l'accroissement de J 968 par rapport à 1967,
avant de déboucher sur la conclusion suivante: « Le redres-
sernent des finances publiques est donc une réalité ».

L'explication technique figure SOllS la rubrique « Agri~
culture» (Chapitre Xl).

B, ~ Charpement exagéré du budget pout' 1968 en [eoeur
du budget pour 1969.

Question:

Il est établi que le budget pour 1968 a été chargé ex aqè-
ré ment en faveur du budget pour 1969. On en trouve une
preuve flagrante dans la constatation suivante: le budget



de begroting voor 1969 is er geen provisie voorzien voor de
stijging der levensduurte. De begroting voor 1968 voorzag
te dien einde een krediet van 800 miljoen F. Hiervan
worden door de huidiqe Regering 600 miljoen overgedragen
op de begroting voor 1969. Er dient hierbij opgemerkt dat
een transfer slechts toegelaten is indien het krediet werd
vastgelegd tijdens het dienstjaar. Zoniet moet dit krediet
geannuleerd worden en opnicuw ingeschreven in de begro-
ting voor 1969. .

Hoe dan ook, het resultant van de door de huidige Reqe-
ring verrichte bewerking is in elk geval dat de begroting
voor 1969 ontlast werd ten nadele van de begroting voor
1968.

Antiooord van de Minister van Begroting:

Dienaangaande verwijst de Regering naar artikel 6 van
het bijblad voor 1967 (Stuk Senaat 1967/1968, n" 6, blz. 5).

Het ging hier om de overdracht van een krediet voor een
ander doel : het globaal provisioneel kredlet voor de aan-
wervingen, maar technisch gezien is de toestand juist
dezelfde,

Moet men derhalve van oordeel zijn dat de voorgaande
regering in het bijblad 1967 ten onrechte een artikel 6 heeft
ingevoegd, luidend als volgt:

« Het onder artikel 01.02 van Sectie II, Openbaar Ambt,
uitgetrokken krediet wordt overgedragen op de begroting
voor 1968 om er gebruikt te wordcn voor dezelfde doelein-
den als die, opgenomen in de begroting voor 1967.»

C, _ Ooerdrechten oan de qeioone neet de buitenqewone
begroting?

Vmag:

Een lid beweert, dat om het zogezegde heqrotinqseven-
wicht te helpen verzekeren, hepaalde overdrachten van de
gewone naar de buitengewone begroting zijn geschied.

Antwoord van de Minister van Beqrotinq :

De tabel die voorkwam op hladz ijde 57 van het verslag
. van de heer Scheyven over de Rijksmiddelenbegroting

voor 1968 werd bijgewerkt orn aan te tonen dat de huidige
Regering zich gehouden heeft aan de criteria welke vorig
jaar golden.

Zoals dit vroeger de gewoonte was, komen op deze tabel
niet de kredieten voor welke bestemd zijn voor de hoofd-
programma' s van de Landsverdediging,

De evolutie van de kredieten vertoont zïch als volgt:

1967 8 734 miljoen

1968 (nang epa st ) 8 150 miljoen

1969 7607 miljoen
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de 1969 ne prévoit pas de provision pour faire face à l'auq-
men.tation du coût de la vie. Le budget pour 1968 prévoyait
à cet effet un crédit de 800 millions de F. De ce montant,
600 millions ont été reportés au budget de 1969 par le
Gouvernement actuel. Il y a lieu d'observer à cet égard
qu'un transfert n'est permis que si le crédit a été engagé
en cours d'exercice. Dans le cas contraire. ce crédit doit
être annulé et réinscrit au budget pour 1969.

Quoi qu'il en soit, le résultat de l'opération réalisée par
le Gouvernement actuel est que le budget de 1969 a été
allégé au détriment du budget de 1968,

R.éponse du Ministre du Budget:

A ce sujet, le Gouvernement se réfère à l'article 6 du
feuilleton de 1967 (Doc. Sénat 1967/1968, n"6, page 5).

Il s'agissait en la matière du report d'un crédîtrelatif à till
autre objet: le crédit provisionnel global pour les recru-
tements. mais sur le plan de la technique du report, la situa-
tion est identiquement la même.

Dès lors Faut-il considérer que c'est à tort que le Gou-
vernernen t précédent a inscrit dans le feuilleton de 1967
un article 6, libellé comme suit:

« Le crédit prévu à l'article 01.02 de la Section II, Fonc-
tion publique, est reporté au budget de 1968 pour y être
affecté aux mêmes fins que celles prévues au budget de
1967 ».

C. - Transferts du budget ordinaire au budget extraor-
dinaire ?

Question:

Un membre prétend que, en vue d'assurer l'équilibre
budgétaire, certains transferts du budget ordinaire au bud-
get extraordinaire ont été effectués.

Rëponse du Ministre du Budget:

Le tableau figurant à la page 57 du rapport de M. Schey-
ven sur le budget des Voiès et Moyens pour 1968, a été
mis à jour pour démontrer que le Gouvernement actuel s'est
tenu aux critères adoptés l'année précédente.

Ce tableau, conformément à la pratique antérieure ne
reprend pas les crédits relatifs aux programmes majeurs de
la Défense nationale.

'L'évolution des crédits est la suivante:

1967 8 734 millions

1968 (adapté) 8 150 millions

1969 7607 millions
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Vast!eggingw (in miljoen en frank)
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Engagements (en millions de francs)
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1967
Ten uitvoer

gelegde
vastleggingen

1967
Engagements

réalisés

Hoofdstuk I, § 1. - Aankoop van nict duur-
zame goederen en diensten :

~ Landsverdedlqlnq 1128

12

71

- Economische Zaken

~ Openbare Werken ...

Hoofdstuk 1, § 2 (exclusief militaire Investerin-
gen) :

- Openbare Werken (buitenqewoon onder-
houd) '" . 1412

Hoofdstuk II. - Buitengewone inkornensover-
drachten:

~ Verkeerswezen _ Sabena ...

- Openbare Werken ...

Totaal ...

Andere door het lid verrnelde posten:
~ Militaire tnvesterinqen ... ... ... ...

_ N. M. B. S. (hernieuwingsfonds) ...

(1) Zonder tekening te houden met de overdrachten van 1967 op
1968.

(2) Zonder rekeninq te houdcn met de verrnoedelijke overdrachten
van 1968 op 1969.

(3) Waarvan 112 rntljoen als terugvorderbaar voorschot dat uitzon-
derlijk toe qekend werd om de thesaurlernoeilljkheden van de Sabena in
1967 te bestrl] den,

(4:) Het departement van Landsverdediging beschikt bovendien voor
1968 over 3 [42 miljoen van 1967 overqedraqen kredieten,

(5) Exclusief een vastlegging van 4595 miljoen VOOl' de gevechts"
wagens.

(6) Excluslef 6600 miljoen voor de vliegtuigen Mirage.
(7) Exclusief 1429 rnlljoen voor de speciale proqramma's van de

Landsverdediging.

D. Ntet-uitttekkinsj op de Rijksbegroting van de nodige
kredieten ooor de beoorderinq uen het sociaul beleid van
de Regering.

Vraag:

Het gebrek aan kredieten, noodwendig om de in de rege~
ringsverklaring vermelde beloften te realiseren, is vooral
opvallend i.v.m, de sociale sector. Noch voor de aanqe-
kondigde verhogingen van de pensioenen voor zclfstan-
digen en voor loontrekkenden, noch voor de beloofde nieuwe
voordelen inzake kinderbijslag voor zelfstandigen en voor
loontrekkenden zijn de noodwendige kredieten voorzien
Ook inzake het Fonds voor de Mijnwerkers en het Fonds
voor de Beroepsziekten zijn de lasten kennelijk onderschat.

1968
aauqepast (1)

1969 (2)
1968

adapté (I)

Chapitre I, § 1. - Achats de biens non
durables et de services:

1 506

25

80

749
20
81

Défense nationale.

Affaires économiques.

Travaux publics,

Chapitre i, § 2 (sauf investissements mill-
t'lires) :

1207
~ Travaux publics (entretien extraor-
dinaire).1804

Chapitre Il, _ Transferts de revenus extra-
ordinaires :

297 Communications ~ Sabena.

Travaux publics.

Total.

Autres postes cités par le membre:
~ Investissements militaires,

~ S. N. C. B. (fonds de renouvellement).

(1) Compte non tenu des reports. de 1967 à 1968.

(2) Compte non tenu des reports probables de 1968 à 1969.

(3) Dont 112 millions constituent une avance récupérahle allouée à
titre exceptionnel pour faire face aux difficultés de trésorerie de la
Sabena en 1967.

(4) Le département de la Défense nationale dispose en outre, pour
1968, de 3 142 millions de crédits reportés de 1967.

(5) Non compris un engagement de 4595 millions pour les chars
de combat.

(6) Non compris 6600 millions pour les avions Mirage.
(7) Non compris I 429 millions pour les programmes spéciaux de

la Défense nationale.

D. -- Non-inscription au budget de l'Etat des crédits
nécessaires pour la promotion de la politique sociale
gouvernementale.

Question:

Le manque de crédits nécessaires pour honorer les pro-
messes figurant dans la déclaration du Gouvernement est
surtout patent en ce qui concerne le secteur social. Les
crédits requis ne sont prévus, ni pour les augmentations
annoncées en matière de pensions des travailleurs indêpen-
dants et salariés, ni pour les nouveaux avantages promis en
matière dallocations familiales des travailleurs indépendants
et salariés. De même, en ce qui concerne le Fonds de retraite
des ouvriers mineurs et le Fonds des maladies prof'essîon-
nelles, les charges ont manifestement été sous-évaluées,



Hieruit mag afgeleid worden dat, in de sociale sector
alleen, zowat voor twee rniljard kredieten on tbreken, ten zi]
de Re\Jering het voorncmen zou kocsteren de bequnstiqden
zelf de aangekondigde nieuwe vcordelen te laten fmancieren.

Antwoord l'an de Ministet pan Begt'OtifJg :

Iedereen weet dat de sociale zekerh eid van de loontrek-
kenden gefinanceerd wordt op drie verschillende manieren :

de persoonlijke bijdrage van de hijdraq eplichtiqen:

de bijdrage van de werknemers:

de bijdrage van de Staat.

De eerste twee financieringshronnen die meer te ma ken
hebben met het arbeidsloon dan met de belasting, heoqen
een solidariteit tot stand te brengen onder de werknemers,
zodat de inkomsten van de enen worden overgedragen. op
de anderen : van hen die geen kinderen hebben op hen die
farnihelast hebben, van de aktieve personen op de gepen~
sionneerden, van hen die een betrekking hebben op de werk-
loz en. van gezonde werknerners op zieke of invalide werk-
nerners.

De Staat is nochtans betrokken in dat groot mechanisme
voor de verdelinq van de inkornsten, dat Maatschappelijke
Zekerheid heet. Hi] moet de fondsen aanvullen die nodig
zijn voor de behoeften van die dienst.

Zeker. geen enkel systeern is onveranderlijk en and ere
financieringsvormen blijven moqelijk. Maar het lid zal
toegeven dat de wijziging van een dergelijk systeem niet
ondoordacht kan geschieden. Zij veronderstelt niet alleen
een bereden eerd overleg met de sociale partners, maar ook
de eerbiediging van de inspanningen welke op Europees
niveau werden gedaan om tot een zekere harrnon isatie te
komen.

De Regering houdt zich terzake aan de verschillende
financieringswijzen : bijkomende subsidies van de Staat,
aanwending van de reserves van de: pensioenstelsels en
eventueel verhoging van de bijdraqen,

Deze laatste financieringswijze werd door de voorqaand e
regering trouwens niet terztjd e geschoven.

In het stuk van de Senaat van 15 januari 1968 betr ef-
fende de verhoging van. de werkloosheidsuitkeringen lezen
wij tekstuecl het volqende .

« Om de verhoging van de werkloosheidsuitk.eringen en
de aanpasslnq van het wachtgeld van de zeelieden te kun-
nen doorvoercn , is vereist clat nieuwe financiële middelen
ter beschikking van het stelse! der werkloosheidsverzekerlng
zouden gesteld wordcn. Bijgevolg moeten de werkqevers-
en werknem ershijdraqen, bestemd voor de wer kloosheids-
verz ekerlnq, opgevoerd worden.»

Hoe kan, in die omstandigheden, op het principiële vlak,
een financiering door verhoging van de bijdragen verwez en
worden?

3. ~ Dlveesen,

Iste IJraag:

Hoe is het bedrag van 2,9 miljard aan bijkredieten voor
de vroegere beqrotinqsjaren verdeeld ?
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Il est permis d'en dé-duire que, pour le seul secteur social,
il manque quelque deL1X milliards de crédits, à moins que
le Gouvernement ne nourrisse l'Intention de faire financer
par les bénéficiaires eux-mêmes les nouveaux avantages
promis.

Réponse du Millistr-e du Budget :

Nul n'ignore gue la sècuritè sociale des salariés est finan-
cée par trois voies distinctes:

les contributions per-sonnelles des assujettis;

les contributions des employeurs;

les interventions de I'Etat,

Les deux premières voies, qui concernent davantage la
rémunération du travail que l'Imposicion, visent à l'euli,
sel' la solidarité qui unit entre eux les travailleurs et qui
permet le transfert de revenus de certains vers d'autres:
de .ceux qui n'ont pas d'enfants vers ceux qui ont des char-
ges familiales, des actifs vers les pensionnés, des titulaires
d'un emploi vers les chômeurs, de ceux en bonne santé vers
les malades et les invalides.

Cependant, l'Etat est partie à ce grand mécanisme de
redistribution des revenus qu'est la Sécurité sociale. Il lui
appartient de parfaire les ressources nécessaires à la couver-
ture des besoins.

Aucun système n'est intangible et, certes, d'autres voies
de financement 'Saut possibles. Mais le membre admettra
que la modification d'un tel système n'est pas un problème
à résoudre à la légère. Il implique à la fois une concertation
réfléchie avec les partenaires sociaux et la considération
des efforts accomplis au niveau européen pour approcher
une certaine harmonisation.

En la matière. le Gouvernement s'en tient aux différents
modes de financement: subvention supplémentaire de
l'Etat, utilisation des réserves des régimes et éventuellement
majoration des cotisations.

Le gouvernement précédent n'a d'ailleurs pas récusé ce
dernier mode de financement.

Dans le document du Sénat du 15 janvier 1968 relatif
à l'augmentation des cotisations relatives au chômage, nous
lisons textuellement ceci :

« Pour permettre l'augmentation des taux des allocations
de chômage et l'adaptation des taux des indemnités d'attente
des marins, de nouveaux moyens financiers doivent être
mis à la disposition du régime de I'assurance-chômaqe. Il
fau t dès lors procéder à un relèvement du ta lIX des cotisa-
tions des employeurs et des travailleurs. »

Comment, dans ces conditions, un financement par le
canal du relèvement des cotisations peut-il être reproché sur
le plan des principes?

3. ~ Divers,

1re question:

Quelle est la ventilation du montant de 2.9 milliards
relatif aux crédits supplêmen taires pour les années bud-
gétaires antérieures ?



Antwoord van de Minister van Beqrotino :

Verdeling PAn de bclerurciik e posten pan liet biiblad !JODl'

1968 betreffende oroeçere schuldoocderinqen,

Landsverdediqinq : 100 rniljoen.

Het hetreft de uitvoering van de wet van 28 juni 1960
betreffende de maatschappelijke zekerheid van personen die
bij het leger tijdelijke diensten volbracht hebben. Dit bij-
krediet is ncodzakelijk om de door de R. M. Z. en de
bevocqde verzekeringsinstellingen voor de periode 1955 tot
1966 ingediende dossiers te kunnen afhandelen.

Economische Zeken i

Toelage aan de steenkolennijverheid : 380 miljoen.

Bijdrage in het Gemeenschappelijk Fonds: 40 miljoen ,

Toepassinq van een beslissing van de Hoge Autoriteit
voor Kolen en Staal aie terugwerking heeft tot in 1967.

Aflossinqs- en investennqssubsldies voor de jaren 1967
en vroeqer, volqens de thans bekende gegevens: 340 mil-
joen.

Sociale Voorzorg.

Ziekte- en ïnoelidtteiisverzekerinq uoot loontrekkenden :
326 miljoen.

Llit de door het Nationaal Instituut voor Ziekte- en Inva-
liditeitsverzekering verstrekte gegevens blijkt dut voor het
begrotingsjaar 1966 de globale schuldvorderingen IO miljard
924469466 F bedragen. Aangezien de Staat een bedrag
van 10 598 500 000 F heeft betaald, diende een bijkrediet
van 325 969466 F te worden aangevraagd.

Beroepsziekten: 677 miljoen.

Het op de begroting voor 1968 uitgetrokken krediet ten
belope van 746 miljoen, hee lt alleen betrekking op de bijdra-
gen van de Staat in de betaling van de maandelijkse ver-
goeding en de daaraan verbonden administratiekosten.

De achterstallige uitkeringen (gemiddeld twee jaar per
geval) die verschuldigd zijn inzake vergoedingen voor pneu-
moconiosis van de mijnwerkers,' bedragen 654 miljoen ~
waarvan de Staat 50 % te z.ijnen laste neernt ~ welk bedrag
in het bijblad aangevraagd wordt.

Een bedrag van 22 905 252 F -- voor het dîenstjaar
1967 ~ maakt het verschil uit tussen de door de Staat
gedane stortingen (940 rniljoen ) en de thans gekende totale
vergoeding wegens pneumoconiosis, die 962905258 F be-
draagt.

Inoeliditeiteoerzekerinq VOOl" mijmuerkers : 250 miljoen.

Sinds 1961 is de invaliditeitsverzekering deficitair niet-
tegenstaande het feit dat de Staat 100 % van het bedrag
der aan de mijnarbeiders toegekende invaliditeitspensioenen
te zijnen la ste neemt. Einde 1967 bedraagt dit gecumuleerd
deficit ongeveer 425 rniljoen en het stijqt jaarhjks met onge-
veer 150 miljoen, Dit tekort is het gevolg van een ontoerei-
kende opbrengst van de bijdragen en van de werkinqskosten,
Volgens het N. P. V. M. dient, zoals voor het [aar 1966,
voor dit derde bedrag 250 miljoen te worden uitgetrokken.
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Réponse du Ministre du Budget ;

Ventilation des gros postes, créances ilntérîct1l'es du feuille-
ton pOllr 1968.

Déîense nations le: l Oû millions.

Il s'agit de l'exécution de la loi du 28 juin 1960 relative
à la sécurité sociale des personnes ayant effectué des ser-
vices temporaires à l'armée, Ce supplément est nécessaire
pour liquider les dossiers introduits par l'O. N. S. S. et les
organismes assureurs compétents pour la période de 1955
11 1966.

Affaires économiques:

Subvention à l'industrie charbonnière: 380 millions.

Contribution au Fonds communautaire: 40 millions.

Application d'une décision de la Haute Autorité du
Charbon et de l'Acier ayant effet rétroactif en 1967.

Subsides d'amortissement et d'investissement pour les
années 1967 et antérieures, selon les éléments actuellement
connus: 340 millions.

Préoosjance sociale:

Assurance meladie-invelidüé des salariés 326 millions.

L'Institut National d'assurance maladie-invalidité a four-
ni des renseignements dont il ressort que les créances
totales, pour l'année budgétaire 1966, s'élèvent à
10 924469 466 F. L'Etat ayant versé un total de 10 milliards
598500 000 F, un crédit supplémentaire de 325 969466 F
a dû être sollicité.

Maladies professionnelles; 677 millions.

Le crédit prévu au budget pour 1968, soit 746 millions.
ne comprend que la contribution de l'Etat dans le paiement
de l'indemnité mensuelle et les frais d'administration y affé-
rents.

Les arriérés (moyenne 2 ans par cas) dus en matière
d'indemnités pour la pneumoconiose des ouvriers mineurs
s'élèvent à 654 millions ~ au taux d'intervention de l'Etat
de 50 % ~. montant sollicité au feuilleton d'ajustement.

Un montant de 22905252 F ~ afférent à l'exercice
1967 ~ couvre la différence entre les versements effectués
par l'Etat (940 millions) et la charge totale de réparation
de la pneumoconiose actuellement connue et s'élevant à
962905258 F,

Assurance invalidité des ouvriers mineurs : 250, millions.

Depuis 1961, il existe un déficit en matière d'assurance
con tre l'invalidité malgré la prise en charge à 100 % par
l'Etat du montant des pensions d'invalidité des ouvriers
mineurs. Ce déficit cumulé atteint ± 425 millions à la fin
de 1967 et augmente:, chaque année, de ± 150 millions. Il
résulte de l'insuffisance du produit dès cotisations et des
dépenses de fonctionnement. Selon le F. N. R. O. M" la troi-
sième tranche doit comporter, comme pour l'année 1966, un
montant de 250 millions.



Voor dez e drie bedraqen geeft het bijbh1d 1968 nauwkeu-
rige cijfers ter verantwoording.

Nationale Opooedinq :
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Pour ces trois montants, des justifications chiffrées détai],-
lées figurent ail feuilleton d'ajustement de 1968.

Education nntlonulc ..

Weddetoclaqe n in het vrij onderwijs: 160,9 miljoen.

Weddetoelagen in het officieel onderwijs: 149, l miljoen, Subventions-traitements dans l'enseignement officiel
149,1 millions.

Wedden van het onderwijzend personeel: 2,1 miljoen.

Werklnqstoelaqen in het officieel onderwijs: 4,4 miljoen.

Werkmqstoelaqen in het vrij onderwijs: 11,1 miljoen.

AI deze uitgaven dienen voor de vereffening en de requ-
lansatie van roestan deu die in de loop van de voorgaande
[aren zijn ontstaan ingevolge de oprichting van nieuwe
scholen, de splitsing van leergangen en de inrichting van
studiecyclussen volqens de vastqestelde behoeften.

Volksgezondheid en Gezin .

Beheer van zlekenhuizen : 477,5 miljoen.

Dit bijkomend krediet dient om op basis van de inge~
diende schuldvorderinqen het verschil te dekken tussen de
werkelijke uitgaven ell de voor de jar en 1964 tot 1966
toegekende kredieten,

Deze tekorten bedraqen respectievelijk :

1964 :

1965 :

1966 :

IS 775 000 F

209627 000 F

252098 000 F

'2tie vraag:

Sommige parlementsleden hebben de gelegenheid gehad
deel te nerneri aan een colloquium over de moderne budget-
taire methode. Een groep specialisten bestudeert met name
het «P. P. B. S. » (Planning-Programming~Budgetting~
System).

In hoever is het Bestuur der Begroting bij die werk-
zaamheden betrokken en welke praktische resultaten zullen
daarbij in de komende jarcn opgeleverd worden?

.Antwoord van de Minister van Begroting;

De verbetering van de methodes inzake voorbereiding
van de begrotingen en controle op de tenuitvoerlegging
ervan is een permanent punt van zorg voor het Bestuur.

Op dit ogenblik wordt oriderz ocht hoe een zekere vorm
van programmatie kan worden ingevoerd met het oog op
de gezamenlijke ontvangsten en uitgaven of in verband met
sommige zeer belangrijke posten, waarvan de ontwikkeling
in feite die van de begroting in het algemeen beïnvloedt.
In het bijzonder wordt nagegaan welke conclusies kunnen
worden getrokken uit de proefneming die sedert onqeveer
een jaar in de Duitse Bondsrepubliek aan de gang is.

Tevens bestudeert het «Institut Ädmlnistration-Llniver-
sité» in de Verenigde Staten beproefde methodes, welke
men pleegt te omsclu:ijven met de afkorting «P. P. B. S. »
(Planning-ProgramminH-Budgetting-System) en waarvan
onlangs sprake was in een colloquiurn dat door verschei-
dene par lernentsleden werd bijgewoond.

Het bovenqenoernde instituut legt op dit ogenblik - met
de rnedewerkinq van ambtenaren van het Bestuur der

Subventions-traitements dans l'enseignement libre
160,9 millions.

Traitements du personnel enseignant : 2,1 millions,

Subventions de fonctionnement dans l'ensetqnement offi-
ciel: 4,4 millions.

Subventions de fonctionnement dans l'enseignement libre:
1 t. I millions.

Toutes ces dépenses visent à apurer et :t régulariser des
situations nées au cours des exercices antérieurs par suite
de la création de nouvelles écoles, de la scission de cours et
de l'organisation des études selon les besoins constatés.

Santé publique et Famille:

Gestion des hôpitaux: 477,5 millions.

Ce supplément de crédit est destiné à couvrir, sur base des
déclarations de créances introduites. la différence entre les
dépenses réelles et les crédits accordés pour les années 1964
à 1966.

Ces déficits s'élèvent respectivement à :

1964 :

1965 :

1966 :

15775000F

209627000 F

252 098000 F

2",e question:

'Certains parlementaires ont eu l' occasion de participer
à un colloque sur les méthodes modernes en matière bud ..
gétaire. Un groupe de spécialistes étudie notamment le
« P. P. B. S. » (Planning-Programming-Budgetting-Sys~
tem ),

Est-il possible de savoir comment I' Administration du
Budget est associée à ces travaux et quelles seront les appli-
cations pratiques dans les années à venir?

Réponse du Ministre du Rl1dget :

L'amélioration des méthodes de préparation des bud-
£lets et de contrôle de leur exécution est une préoccupa-
tian permanente de l'Administration.

En ce moment, sont en cours des études tendant à intro-
duire une certaine programmation, soit de l'ensemble des
recettes et des dépenses. soit de certains postes particu-
lièrement importants. dont l'évolution conditionne en fait
celle du budget en général. On examine en particulier les
enseignements à retirer de l'expérience entreprise depuis un
an environ ~n République fédérale allemande.'

Parallèlement, l'Institut Administration-Llniversttê étudie
des méthodes expérimentées aux Etats-Unis qu'on désigne
sous le sigle « P. P. B. S.» (Plannmq-Proqramminq-Bud-
gettinwSystem) et dont il a été question récemment dans
un colloque auquel plusieurs membres du Parlement ont
assisté.

L'Institut termine en ce moment, avec la collaboration
de fonctionnaires de l'Administration du Budget, une
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Beqrotinq - de laatstc ha nd mm een eerste deel van zijn
studie, namclijk ccn operationeel onderzoek in twee minis-
teriële departern enten. Een eerste rapport over de desbe-
treffende resulratcn wordt verwacht.

Dit zal het moqelijk maken te bepalen in welke zin en
volqen s welke methodes de studie moet worden voortgezet.

3da lIt'aag:

Verscheidene leden voerden het woord in verband met
de Bijzondere Dienst voor begrotingsenquêtes.

Zij stelden vragen over de samenstelling, de werking
ervan, alsmede over het door die dienst ingesteld onderzoek
en de concrete resultaten die daaruir zijn voort qesproten.

Een ander lid ondervroeg de Minister van Begroting
omtrent een eventuele hervorming van die: dienst.

Antwoord van de Minister (Jan Begroting;

Op 23 okrober 1968 bestond deze dienst uit een corn-
rnissaris-hoofd van dienst, êén dienstsecretarls, elf met een
opdracht belaste personcelsleden. waarvan één met contract
in dienst is uenàmen en drie leden van het typistenperso-
ne el.

De bevoegdheden van de dienst zijn vastqesteld bi] het
koninklijk besluit van 4 juli 1966 (Belqiscli Staatsblad van
7 juli 1966).

De dienst heeft tot taak na te gaan of de actienuddelen
op het stuk van materieel, personeel. kredieten, beschikbare
geldmiddelen of middelen van een andere aard welke ter
beschikking van cie diensten en Iust ellinqcn worden gesteld,
op een adequat.e manier worden gebruikt, en alle dienst.ige
suggest.ies ter zake naar voren te brenqcn.

De werkzaamheden van die: dienst. die in het Ministerie
van Financiên in het leven is geroepen, maar mede onder
het gezag is geplaatst van de Eerste Minister en van de
Minister onder wie de begroting ressorteert, en diehandelt
op de door deze beide Ministers gezamenlijk verstrekte
instructies, strekken zich uit tot de rijksdiensten welke onder
een Minister ressorteren en ,~ onder voorbehoud van de
wettelijke bepalingen ter zake - tot de instellingen of dien-
sten welke vallen onder het hiërarchisch uezag of onder het
toezicht of de: controlemacht van een Minister, evenals tot
al wie directe of indirecte rijkssubsidies of -toelaqen ont-
vangt.

In verhand met een eventuele hervorming van de Dienst
moet de aandacht worden gevestigd op het feit dat, krach-
tens artikel 6 van het organiek koninklijk besluit van 4 juli
J 966, de Functies slechts kunnen worden toegekend voor
een bepaaldc opdracht of voor een opdracht met een maxi-
murnduur van drie [aar. die niet verlengd kan worden.

De Regering gaat thans na welke formule de beste is,

Op dit oqenblik kan de Minister niet voorzien welke
oplossing uiteindelijk zal worden gekozen. Hoe dit ook zij,
die oplossing zal stellig op de beide volgende beginselen
steunen :

a) de controle op de.uitqaven moet op de meest rationele
manier worden georganiseerd;

b) de interne organisatie van de Regering moet worden
in acht genomen,
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première phase de son étude, à savoir une enquête opéra-
tionnelle dans les deux départements ministériels, Un pre-
mier rapport sur les résultats est attendu.

Il permettra de déterminer dans quel sens et suivant
quelles méthodes l'étude doit être poursuivie,

3111C question:

Plusieurs membres sont intervenus fi propos du Service
spécial d'enquêtes budgétaires.

Ils ont posé des questions au sujet de sa composition, de
son fonctionnement et des enquêtes qu'il a accomplies, ainsi
que des résultats concrets qui en sont résultés,

Un autre membre de lu Commission a interrogé le Minis-
tre du Budget à propos d'une réforme éventuelle de ce ser-
vice.

Réponse du Ministre du Budget:

Au 23 octobre 1968, ce service se composait comme suit:
1 commissaire-chef de service, 1 secrétaire de service, 11
chargés de mission (dont 1 recruté par contrat), 3 membres
du personnel dactylographique.

Les attributions du service: sont fixées par arrêté royal du
4 juillet 1966, paru au Moniteur du 7 juillet 1966.

Il a pour mission de: s'assurer que les moyens d'action en
matériel. personnel, crédits, fonds disponibles ou d'autre
nature, mis à la disposition des services et organismes, sont
utilisés adéquatement, et de formuler toutes suggestions uti-
les.

Ce service, qui est créé au sein, du Ministère des Finan-
ces, mais est placé sous l'autorité conjointe du Premier
Ministre et du Ministre ayant le Budget dans ses attribu-
tions, et qui agit sur instructions conjointes données par
ces deux Ministres, étend son activité aux services de l'Etat
placés sous l'autorité d'un Ministre et, sous réserve des dis-
positions l~gales, aux organismes ou services soumis à l'au-
torité hiérarchique ou au pouvoir de tutelle Oll de contrôle
d'un Ministre, ainsi qu'à tous les bénéficiaires d'interven-
tians directes ou indirectes de l'Etat.

En ce qui concerne une réforme éventuelle du service, il
faut attirer l'attention sur le fait qu'en vertu de l'article 6 de
l'arrêté royal organique du 4 juillet t 966, les fonctions ne
peuvent être conférées que pour une mission déterminée
ou d'une durée: limitée à un maximum de 3 ans non renou-
velable.

Le Gouvernement s'interroge sur le choix de la meilleure
formule.

A l'heure actuelle, le Ministre ne peut pas prejuger
la solution qui interviendra en définitive. En tout cas, cette
solution s'inspirera certainement des deux principes sui-
vants :

a) nécessité cl'organiser le contrôle des dépenses de la
manière la plus rationnelle;

b) nécessité de respecter J'organisation interne du Gou-
vernement.



Tebel houdende de liist en de stand van de enqtiéieopdrecliten
tceoertrotniul aan de: Bijzondere Dienst voor begrotingsenquêtes.

(23 oktober 1968.)

Tableau portant la liste et Eetet d'avancement des missions d'enquête
confiées au Service spécial d'Enquêtes budgétaires.

(23 octobre 1968.)

Nt
van de
enquête

N°
de

l'enquête

I

I
I
I
I

Ministerte van Nationale Op- I
voeding en Cultuur. ~ Minis-I
tère de l'Education nationale
et de la Culture.

Enquêtesectoren

Secteurs de renquête

2

2 :E\1inisterie van Nationale Op-
voeding en Cultuur. ~ Minis-
the de J'Education nationale
et de la Culture.

3 Ministerie van Binnenlandse Za-
ken en Ministerie van Volks-
gezondheid. ~ Ministère de
J'Intérieur et Ministère de la
Santé publique.

1 Ministerie van Binnenlandse Za-
ken. _ Ministère de l'Inté-
rieur.

5 Ministerie van Landbouw, _
Ministère de l'Agriculture.

6 Interdeparternentaal (ministeries
en openbare instellingen). ~
Interdépartemental (ministères
et organismes d'intérêt pu-
blic).

Enquêtes waarvoor reeds rapport(en) werd(en) inqediend

Enquête u'aya:lt pas encore donné lieu au dépôt d'un rapport final i _ _ EnqU_ê_t_e_a_y_an_t_d._é1_'à_d_o_n_ne_·_h_·e_u_a_u_d_êPO_"t_d_e_r_a_p._p_o_rt_(_s_J_

I [ II Stand der enquête i Enquêteopdrachten Aard en datum van rapport(en)

I
Etat del'enquête f Mission d'enquête I Nature et da;: des rapports

. 1 I 5 I 6

I I, De controle door de verificateurs van het hoofd-

l
, I bestuur. - Le contrôle exercé par les vértft-

cateurs de- l'Administration centrale.

r \

!

Enquêtes waarvoor het eindrapport ncq rriet inqediend werd

Enquêteopdracht

Mission d'enquête

3

Dienstgebouwen in de Brusselse aqqlomeratie
(19 gemeenten). - Bâtiments de service dans
l'agglomération bruxelloise (19 communes).

d) Gebouwen rijkseigendom Brussel. _ Bâti-
ments de l'Etat, à Bruxelles.

e) ChauHage-installaties rijksgebouwen Brussel.
~ Installations de chauffage dans les bâti-
mets de l'Etat, à Bruxelles.

f) .Gebo·uwen «parastatale instellingen », Brus-
sel. ~ Bâtiments «parastataux », à Bruxelles.

In uitvoering.
En cours,

In uitvoering.
En cours.

In uitvoerinp.
En cours.

Leerlingenvervoer in de rijksscholen {kostpriis
enz.}. - Transport des élèves dans les écoles
de l'Etat (coût, etc.).

De diensten 900 en 906 (algemene enquête). -
Les services 900 et 906 (enquête générale).

De Burgerlijke Bescherminq (algemene enquête),
- La Protection dvile (enquête générale).

De ruilverkaveling der Iandbouwqronden {alqe-
mene enquête). -- Le remembrement des terres
agricoles [enquête générale j .

Dienstgebouwen in de Brusselse agglomeratie
19 gemeenten). - Bâtiments de service dans
l'agglomération bruxelloise (19 communes}.

a) ~Madoutoren» te Brussel. - «Tour Ma-
dou» à Bruxelles.

b) Gehuurde gebouwen, Brussel, _ Bâtiments
loués à Bruxelles,

c) Verruiminq [usrittepaleis, Brussel. - Exten-
sion Palais de Justice à Bruxelles,

Eindrapport op 28 april 1967. -
Rapport final te 28 avril 1967.

Eindrapoort 14 febr~ari en
23 maart 1967. - Rapport fi-
nal le 14 février et 23 mars
1967.

Eindrapport 12 juni 1967, _
Rapport final le 12 juin 1967.

V1....

Tussentijdsrapport op 21 april
]967. ~ Rapport intérimaire
le 21 avril 1967.

Eindrapport 20 mei 1968. _
Rapport final le 20 mai 1968.

Syntheserapport op 11 april 1967.
- Rapport de synthèse Je
14 avril 1967.

Eindrapport 31 mei 1967. _
Rapport final le 31 mai 1967,

Rapport 26 mei 1967. _ Rapport
le 26 mai ]967.

Rapport 4 december 1967. _
Rapport le 1 décembre 1967.

Rapport 25 rnaart 1968, _ Rap-
port le 25 mars 1968.

z



Enquêtesectoren

Secteurs de l'enquête

2

Interdepartementaal [ministerîes
en openbare instellingen). ~
Interdépartemental (ministères
et organismes d'intérêt pu-
blic).

8 Fonds voor Beroepszîekten, ~
Fonds des Maladies profes-
sionnelles.

9 Nationaal Werk Kinderwelzijn.
- Œuvre nationale de l'En-
fanee,

10 Interdepartementaal Imtnisterïes
en openbare instellingen). ~
Interdépartemental (ministères
et organismes d'intérêt pu-
blics).

li Interdepartementaal (minlsteries
en openbare instellingen). _
Interdépartemental (ministères
et organismes d'intérêt pu-
blic) .

12 Posterïjen, ~ Postes.

13 Ministerie van Openbar •• Wer_
ken. _ Mlnlstèr •• cles Travaux
publics.

!
Enquête n'ayant pas encore donné lieu au dépôt d'un rapport final I

EnqUêt~pdracht I Stand de~ enquête ;';,:.JI.",,'J,'_ ·~·::'E~~~:~~,b,cht~~'i.Jll:"c:;il;:. )l:;.", "!Aard en datura van rapport(en)

Mission :'enqUête I Btat de :' enquête Mission;'enquête I Nature et cla: des rapports

I I :

Enquêtes waarvoor het eindrapport nog niet ingediend werd

Algemene enquête. - Enquête générale.

De machines in de administratie (algemene ••n-
quête Rijk en parastatalen = inventaris, kost-
prijs, rendemeut, rendabiliteit enz.] . - Les
machines dans l'administration (enquête géné-
rale Etat et «parastataux»: Inventaire, coût,
fonctionnement, rendement, rentabilité, etc.).

De publiketies in de admiiùstratie {inventaris,
oplaqe, kostprijs enz.). ~ Les publ1cations dans
l'administration (inventaire, tirage. coût, etc.},

A. InterdepartementaIe publikaties. ~ Publica-
tions interdépartementales.

B, Andere . -publikaties (departementale) . .-
Autres publications (départementales) .

In uttvoerinq. -
En cours.

In nitvoering. -
En cours.

Enquête gedaan. I
redactie rapport
bezig. - En-
quête terminée.
rédaction du
rapport en cours.

In uitvoering. _
En cours.

Enquêtes waarvoor reeds rapport(en) werd(en) ingediend

Enquête ayant déjà donné lieu au dépôt de rapportes)

Diensten e';' instellingen in vereffening (algemene
enquête] .. ~ Services et organismes en liqui-
dation [enquête générale).

Evolutie uitgaven en kredietbehoeften. - Evolu-
tion des dépenses et crédits nécessaires.

I
Het kledingsfonds van het personeel (alqemene .

enquête}. - La masse d'habillement du person-
ne! (enquête générale).

De dienstgebouwen in de Stad Antwerpen. _
Les bâtiments de serviee dans la ville d'An-

Ivers ~

a) Theater-building (in opbouw). ~ Le «Thea-
ter-building» (en construction).

b) Eigen en gehuurde dienstgebouwen. _ Bâ-
timents de l'Etat et bâtiments loués.

z

Partieel rapport 26 juli 1967. -
Rapport partiel le 26 juillet
1967.

Eindrapport 10 november 1967.
~ Rapport final le 10 novem-
bre 1967.

Eindrapport op 7 maart 1967. -
Rapport final le 7 mars 1967.

Etndrapport op 1 februari 1968.
- Rapport final le ler février
1968.

Eindrapport 29 november 1967.
- Rapport final le 29 novem-
bre 1967.

Einàrapport 6 juni 1967. - Rap-
port final le 6 juin 1968.



Ntr
van de
enquête

No
àe

l'enquête

14:

I
I

I
I
I

lInterdepartementaal (rninisteries

I
en openbare instellingen). -
Interdépartemental (ministères
et organismes d'intérêt pu-
public) .

Enquêtesectoren

Enquêtes waarvoor het eindrapport nog niet ingediend werd

Enquête n'ayant pas encore donné lieu au dépôt d'un rapport final

Enquêtes waarvoor reeds rapport(en) werd(en) ingeà.iend

Enquête ayant déjà donné lieu au dépôt de rapportfs}

EnquêfeopdrachtenSecteurs de l'enquête

2

15 Ministerie van Verkeerswezen.
- Ministère des Communica-
tions.

16 Ministerie van het Gezin en van
de Huisvestinq." - Ministère
de la Famille et du Logement.

17 Mmisterle van Landsverdedi-!
ging. ~ Ministère de la Dé-
fense nationale.

18 Ministerie van Middenstand en
Ministerie van Sociale Voor-
zorg. - Ministère des Clas-
ses moyennes et Ministère de
la Prévoyance sociale.

Enquêteopdracht

Mission d'enquête

3

Refters en restaurants (inventaris, kostprijs enz.) I
- Mess et restaurants (inventaire, coût, etc.}.

I

b) Andere refters en restaurants. ~ Autres mess
et restaurants.

Nationale Maatschappij van Buurtspoorweqen
en Maatschappijen voor Intercommunaal ge-
meenschappelijk Vervoer (Brussel. Antwerpen,
Luik, Gent, Charleroi. Verviers). (Maatregelen
tot rationalisatie en financiële sanerinç.] -
Société Nationale des Chemins de kr Vici-
naux et sociétés de transports en commun ur.....·
bains (Bruxelles, Anvers, Liège, Gand. Char-
leroi, Verviers) . (Mesures de rationalisation
et d'assainissement finander .)

Algemene enquête in de huisvesttnçssektor (er-
kende maatschappijen inbegrepen). - Enquête
qénérale dans le secteur du logement (y com-
pris auprès des sociétés a gréées) .

Inhuren door de Meteorologisch Centrum van
de Luchtmacht. van een elektronische ordinator
voor televerbindingen. _ Location d'un ordi-
nateur électronique pour le Centre météoro-,
logique de la Force aérienne.

De admmtstratïekosten inzake kinderbijslagen
voor Zelfstandiqen. - Les frais d'administra-
tion en matière d'allocations familiales pour
travailleurs indépendants,

Stand der enquête

Etat de l'enquête

4

In uitvoering. -I
En cours.

Enquête gedaan, I

redactie rapport I
bezig. - En-
quête terminée,

rédaction du
rapport en cours.

Wordt zo gauw
mogelijk aange-
vat. - Sera en-
tamée au plus
tôt.

Wordt onmiddel-
lijk aangevat. _
Sera entamée
incessamment.

In uitvoering.
En cours.

IAard en datum van rapport(en)

I
Nature et da; des rapports

6 .
)

Refters en restaurants (inventaris. kostprijs enz.).1
- Mess et restaurants (inventaire. coût, etc.).

a) Refters en restaurants van rijksdiensten in de Eindrapport 2 juli 1968. - Rap-
Brusselse agglomeratie. - Services de l'Etat port final le 2 juillet 1968.
de l'aqlomération bruxelloise.

Mission d'enquête

5

z
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4du pri:lag:

Een lid vraaqt de Münster van ßegroting of er geen
tegenstrijdigheid is tussen de rwee verklaringen die hij
aflegde in interviews welke hij nan twee kranten toestond
met betrekking tot de rcspecfie ve groei vau de c.onsu mptie-
en investerinqsuitqaven.

Antwoord pan de Minister l'an Beototinq :

Volqens de Münster zijn de verklarinqen die hij aflegde
in de aan verschillende kranten toeqestane interviews, nier
in teqenspraak met elkaar.

Hij heeft gezegd dat het groeiritme van de consumptieuit-
gaven in absolute cijfe rs te hoog was en dat de relatieve
omvang van die consumptieuitqaven in verhou.ding tot de.
investeringsuitgaven te groot was,

Dat neernt niet weg dat anclerzijds mag wordcn beweercl
dat binnen de consurnptieuitqaven zelf een verdeling kan
worden verricht. Daarollder bevinden zich overdrachtsutt-
gaven waarvan het herverdelend karakter in overcenstern-
ming is met een in onze samenleving steeds meer aanvaarde
politieke theorie. Er zijn andere uitgaven waarvan de aan-
groei kan worden afgeremd door een doelmatiger over-
heidsbeheer of door retionalisatieniaatreqelen.

Ten slotte wordt het verlangen om de aanqroei van de
consumptieuitqaven vollediger te beheersen, qerechtvaar-
digd door de zorg orn de ontwikkeling van de overheids-
financiën betcr meester te kunnen bli jvcn, ten einde een
voluntaristisch beleid te kunnen voeren. Er kan immers pas
van een waarlijk finandeel beleid worden gewaagd wan-
neer de Regering voldoend e arrnsla q heeft otn de ontwik-
keling te beheersen in p laats van er zclf door gebonden te
zijn.

D. ~" Thesaurie, Riiksschuld, kapitaal-
en geldmar1,t.

1, ~ Uitgaven buiten begroting.

Vraag:

Het door de Minister van Financiën aangehaalde bedrag
in verband met een totaal aan uitgaven voor 90 miljard is
bijzonder indrukwekkend.

Hoe zullen de uitqaven butten begroting in de toe-
kornst evolueren ? Wanneer zullen zij hun invloed uitoefe-
rien op de begroting?

Antwoord pan de Mlnister (Jan Finenciéri :

De hiernavolgende tabel bevat de gezamenlijke vastleq-
gingsprogramma's inzake uitgaven buiten beqrotinq.

Die verschillende vastleggingsobjecten wor.den dank zi]
een speciale financieringswijze verwezenlijkt, Elk van die
Hnancieringen zal op een verschtllende wijze invloed
uitoefenen op de begroting, Het is moeilijk de Ilnanciële
terugslag van die verschillende financieringen op de latere
begrotingen nauwkeuriq le bepalen. want die terugslag
hangt af van verscheiderie Iactoren, b.v. de uitvoering van
de werken, de specifieke voorwaarden van elke Hnancie-
ringswijze enz.

Zo hangt de terugbetaling aan de Intercommunale E 3
o.rn. af van het tempo waarin de werken worden voltooid,
van het aantal auto's /krn op die weq en van het
bedrag waarop de vergoeding uitein delijk zal worden vast-
gesteld.

l 51 J

f'lie question :

Un membre pose au Ministre du Budget 1,1 "question de
savoir s'il n'y a pas contradiction entre deux cléclararlons
qu'il a faites dans des interviews accordées à deux jour-
Hal! X. el qui concernaient la croissunce respective des dèp en-
ses de consommation et d'investissement,

Réponse du Ministre d« Budget:

Selon le Ministre, il n'y a pas de contradiction entre les
déclarations qu'il a faites clans deux interviews données
à des journaux différents,

Il il dit que dans l'absolu, le taux de. croissance des dépen-
ses de consommation avait été trop élevé et que l'importance
relative de ces dépenses de consommation pal' rapport aux
dépenses cl'investissement était trop forte.

Ceci n'empêche pas de prétendre, d'autre part, qu'une
ventilation puisse être faite au sein même des dépenses de
consommation. Il en est qui sont des dépenses de transfert
et dont le caractère redistributeurcorrespond à une philo-
sophie politique de plus en plus largement admise dans
notre socièté . Il est d'autres dépenses dont la croissance
pourrait être Freinée grâce à une grûnde efficacité dans la
gestion publique Oll par des mesures de rationalisation,

Enfin, le désir de dominer plus complètement la crois-
sance des dépenses cie consommation est justifié par le
souci de rester plus largement maître de l'évolution des
finances publiques, afin de pouvoir mener une politique
volontariste, Il n'y a en effet de véritable. politique finan-
cière que lorsque la marge cie manœuvre du Gouvernement
est suffisante pour qu'il domine les évolutions plutôt que
d'être Iiqoté par elles, '

D. - 'Trésorer ie, dette publique, marché des capitaux
et de: l' argent.

1, - Dépenses « clêbudgétlsées »,

Question:

Le montant cité par le Ministre des Finances relatif à
une masse globale de dépenses de 90 milliards est particu-
lièrement impressionnant,

Quelle sera, dans l'avenir, l'évolution des dépenses débud-
gétisées. Quand vont-elles frapper le: budget?

Iëeponse da Ministre des Finances:

Le tableau ci-après reprend l'ensemble des programmes
d'engagements des dépenses « débudgétisées ».

Les réalisations de ces divers engagements font l'objet
de financements spéciaux, Chacun de ces financements
frappera le budget d'une façon différente:, Il est difficile
d'établir un aperçu de leur répercussion financière sur les
budgets ultérieurs, car ces répercussions dépendent de divers
facteurs, tels que l'exécution des travaux, les conditions
spécifiques de chaque financement, etc, ..

C'est ainsi que le remboursement de l'Intercommunale
E 3 dépend, entre autres, du rythme de l'achèvement de.s
travaux, du nombre de voitures/km et du montant définitif
de l'indemnité,



(In miljoenen F.)
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(En millions de F.)

Totale
raminq

Evaluation
totale

Prcfinan-
ciering

eind 1967

Préfinan-
cement

à fin 1967

1968 1969

1. E 3

2. E 5

3. E 39

26916

12000

3000

3.540

1780

2943

4. Berlaimont + tunnel

5. Havens van Antwerpen en Gent

6, Kanaal Brussel-Rupel

7. Dienst van de Binnenvaart :

Albertkanaal ." ." ." ." 5660

3000

2360

Omleiding rond Antwerpen

8. N.M.B.S.

9. Cemccntcwcrkcn :

~ Openbare Werken

- Volksgezondheid,,,

10, Aankoop- en bouwpremies ...

11. Pensioenen van de vrijwillig verzeker-
dell " .. " ." ."

12. Openbare ziekenhuizen 2175

5000

2060

13. Universiteiten

11, Centra voor kernenerqle

6833

1942

1 780

30

8 554

6798

549

1147

2175

3000

2060

De hiernavolgende tabel verrneldt de voorlopiqe rarnin-
gen van de invloed welke sommige uitgaven buiten beqro-
ting op de toekomstige begrotingen zullen uitoefenen [cij-
fers op grond van een normale evolutie)

1968 1969 11970 1971 I 1972 1973 1974 1975
I

utoweg E 3 .. , ... " . ." ." '" ... ... - 0,2 0,7 1,3 2,1 2,2 2,5 2,6 Autoroute E 3.

ut.oweg E 5 ... ... ... ... ... ... .. . ... - - - 0,1 0,2 0,7 0,8 0,9 Autoroute E 5.

dministratîef cornplex E.E.G. (Berlat- Complexe administratif GE.E. (Berlat-
mont) ... ... ... ... ... ... ... ... ... .. . - 0,1 0,1 0,2 0,2 0,2 0,2 0,2 mont).

'ravens van Antwerpen en Gent ... '"
0,7 0,1 ~ - - - - - Ports d'Anvers et de Gand,

'"subsidieerde gemeentewerken: Travaux communaux subsldiés :

~ Openbare Werken ... ... ... ... '"
0,6 0,7 0,8 1,0 1,2 1,4 i 1,6 1.9 - Travaux publlcs,

- Volksgezondheid .. , ... ... ... '"
0,7 0,8 0,9 1,1 1,4 1,6 1,9 2,1 - Santé publique.

ouwprernies ... ... ... ... ... ... .. . ... - 0,1 0,3 0.5 0,7

I
0,9 1,1 1,4 Primes à la construction.

.....entra voor kernenergie .. , ... ... .. . ... 0,3 0,3 0.3 0.2 0,2 0,1
I - - Centre d'études de l'énergie nucléaire.
I

(In rniljarden F.)

A

A

A

G

B

C

'1619

1900

143

722

3910

3400

510

876

1. E 3.

2. E 5,

3. E 39.

4. Berlaimont + tunnel.

5. Ports Anvers et Gand.

588 6. Canal Bruxelles-Rupel.

. 7, Office de la Navigation:

Canal Albert.230 590
Déviation Anvers,

550 8. S. N. G B.

9. Travaux communaux:

1512

1338

1502

2000

2115

1335

Travaux publics.

Santé publique.

la, Primes à J'achat et à la construction.

11. Pensions des assurés libres.

12. Hôpitaux publics.

13, Universités.

14, Centres d'énergie nucléaire.

Le tableau ci-après donne des estimations provisoires
de l'influence sur les budgets futurs de certaines dépenses
« débudgétisées» (chiffres basés sur une évolution nor-
male) :

(En milliards de F.)



2. ~ Globale schuld van de overheldssector.

t-» vraag:

In verband met de uitgaven huiten bcqrotinq ware het
interessant te veruernen hoeveel de globale schuld van de
overheldssector bedraaqt. Hoeveel bedraqen de totale ver-
hintenissen van de Schatkist?

Änttooord {jiltl de Minister van Finenciën

Op 30 september 1968 bedroeg de Staatsschuld 551 rnil-
jard F, de door de Staat gewaarborgde schuld van de
parastatale instellingen (met inbegrip o.rn. van de Regie
van Telegrafie en 'Telefonie, de N. M. B. S., de N. M. K. N.
enz.) 231 miljard F (op 31 auqustus 1968), terwijl de
schuld van de gemeenten en provincies en van de paracom-
mun ale en para provinciale sector ongeveer 125 miljard F
beloopt.

In verband met de beoordeling van het globale bedrag
van de schuld van de overheidssector herinn ert de Minister
aan de opmerkinq die voorkomt op blz. 58 van het verslag
van de heer Scheyven over de Rijksmiddelenbegroting voor
het dienstjaar 1968. Daarin wordt er met name op gewezen
dat bij het opstellen van die parastatale schuldcn somrniqe
ervan tweemaal worden gerekend omdat bepaalde parasta-
tàle instellinqen een aanzienlijk bedrag aan door de Staat
uîtqeqeven effecten in portefeuille hebben.

Wat betreft andere verhintenissen van de Schatkist. die
voortvloeien uit de financiering via andere instellinqen dan
de Staat, wordt verwezen naar het antwoord op de vorige
vraaq in verband met de uitgaven buiten begroting, die
sarnen ongeveer 90 miljard bedraqen,

2"" vraag:

Hoe evolueerde de kortlopende schuld, inzonderheid de
deviezenschuld ? (B.v. 1966~1967 - eerste negen maanden
van 1968.)

Antwoord var! de Minister van Finnncién .

In de hierna volgende tabel wordt de evolutie van de
Rijksschuld met de verschillende rubrieken voor de [aren
1966 en 1967 en de eerste negen maanden van 1968 aan-
geduid (in miljoenen F). Daarbij is geen rekening gehou~
den met de verrichtingen met het Internationaal Monetair
Fonds. die qeen invloed uitoefenen op de thesaurietoestund.

Voor een behoorlijke vergelijking met de evolutie in 1968
zij er anderzijds op gewezen dat de cij fers in verband met
de evolutie van de schuld in vreemde deviezen in .1966
en 1967 een speciale categorie schatkistcertificaten omvat-
ten. «swapcertificaten » genoemd, die weliswaar in BF
worden uitgedrukt, maar in feite een schuld in vreernde de-
viezen vertegenwoordigen welke door een swapverrichting
werden gedekt. die rechtstreeks tussen de Nationale Bank
en de kredietverlener was afgesloten.

Oe Iaatste certificaten van dit soort zijn trouwens in
november 1967 terugbetaald.
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2. - Dette totale du secteur public.

1'" question:

A propos des dépenses « débudgétisées », il y aurait
intérêt de connaître quel est le montant de la dette publique
de l'ensemble du secteur public. Quels sont les engagements
du Trésor?

R.éponse du Ministre des Finnnces :

Au 30 septembre 1968, la dette de l'Etat s'élevait à
551 milliards de F, celle des parastataux, garantie par
l'Etat (comprenant notamment la Régie des Télég~aphes
et Téléphones, la S. N. C. B., la S. N. C. 1. etc.) à 234 mil-
liards de F (au 31 août 1968), tandis que celle du secteur
communal et provincial et du secteur paracommunal et para"
provincial s'élève à environ 125 milliards de F.

Au sujet de l'appréciation du montant total de la 'dette
du secteur public, le Ministre rappelle la remarque reprise à
la page 58 du rapport de M. Scheyven sur le budget des
Voies et Moyens pour l'année budgétaire 1968, signalant
notamment que l'addition de ces différentes dettes donne
lieu à des double emplois du fait que certains parastataux
détiennent en portefeuille un montant appréciable de titres
émis par l'Etat.

En ce qui concerne d'autres engagements du Trésor.
découlant des financements à trouver par des organismes
autres que l'Etat, il est référé à la réponse donnée à la
question précédente et relative aux dépenses « déhudqéti-
sées », atteignant dans l'ensemble un montant de l'ordre
de 90 milliards.

211I<1 question:

Comment a évolué la dette à court terme et spécialement
la dette en devises? (Pal' exemple 1966~1967 --' neuf pre-
miers mois de 1968.)

Ièéponse du Ministre des Finances:

Le tableau ci-après donne, pour les différentes rubri-
ques, l'évolution de la Dette publique pour les années 1966
et 1967 et les neuf premiers mois de 1968 (chiffres en
millions de F). Dans ces chiffres, il est fait abstraction des
opérations avec le Fonds Monétaire International. qui n'ont
aucune incidence sur la situation du Trésor.

Par ailleurs, il est à noter que pour une comparaison
valable avec l'évolution de 1968, les chiffres relatifs au
mouvement en 1966 et 1967 de la dette en devises étran-
gères englobent cette catégorie de certificats de trésorerie
spéciaux appelés « certificats swap », qui, bien que libellés
en FB. représentaient une dette en monnaies étrangères
couverte par une opération « swap » directement conclue
entre la Banque nationale et le prêteur.

Les derniers certificats de l'espèce ont d'ailleurs été
remboursés en novembre 1967.
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1966 1967

ECT~te neqen
maanden
van 1968

Gcconsolldcerde schuld in B. F ....

9 premiers
mois de 1968

In vrcemdc dcviezcn

+ 9135

--- 1266

-I- 955

-~ 858

349

-I- 5233

+ 3058

462

+ 17162

Schuld op halflanqe terrnl]n in B. F.

In vreemde dcviéze n

Kortlopcnde schuld in B. F .. " ...

In vreemde dcvlezen

Tegoed del' particulieren bij de P. C.

Van Kongo overçenorucn schuld in vreemde
dcviezen ... '" ... . _. ". ... ... ... ... ... ~------------ -

of;

Schuld in B. F. + 12799

Schuld in vree mde deviezen (met Inbèqrlp
van de van Kongo overqenomen schuld) + 4363

3,r< vraag:

Zal de verhoging van het plafond der voorschotten door
de Nationale Bank aan de Schatkist verleend, een terugslag
hebben op onze buitenlandse schuld ?

Antwoord (Jan de Ministet !JiJrl Finenciën:

Het antwoord op deze vraag vereist nadere toelichting
van de reéle betekenis van de verhoging van het plafond der
door de Nationale Bank aan de Schatkist verleende voor-
schotten. Het plafond van de voorschotten die de Nationale
Bank van Belgiëaall de Staat mag toestaan, Is bij de con-
ventie van 14 september 1948 op la miljard F bepaald:
volgens de conventie van 31 rnaart 1968 die op 1 september
1968 van toepassing is geworden, is dit plafond op 16 mil-
jard gebracht.

Deze laatste conventie bevat nochtans een zodanige
beperkende clausule dat permanente plafonnering van de
voorschotten kan worden belet doordat de staatsschuld in
de rekenüiqen van het Emtssie-instîtuut voor de drie
komende jaren gemiddeld niet meer dan tweederde van de
nieuwe grens mag overschrijden.

Bij de inwerkingtreding van de huid iqe conventie diende
de Schatkist trouweris in de Ioop van de maand september
1968 de schatkistcertificaten voor een totaal bedrag van
2,5 rniljard terug te betalen, welke de N, M. K. N. in 1962
had opgenomen door middel van fondsen die haar ter
beschikking gesteld warcn in uitvoering van een « swap s -
akkoord tussen de Nationale Bank en de Federal Reserve
Bank.

Zolang deze terugbetaling niet kan gecompenseerd »sot»
den door middel van nieuwe inkornsten, geschiedt de Iinan-
ciering ervan door middcl van door de Nationale Bank
verleende voorschotten. Indien men rekening houdt met
de door de conventie van 31 maart 1968 gestelde voorwaar-
den en met de terugbetaling in het kader van het « swap »-
akkoord tussen de Nationale Bank en de Federal Reserve
Bank. kan men vaststellen dat de verhoging van het plafond
der door de Nationale Bank aan de Staat verleende voor-

-I- 20849

1031

+ 661

645

+ 4915

+ l 710

3451

463

+ 22518

+- 22 977

429

+ 22 297

I 157

-l- 8ll

+ 994

+ 2298

380

2067

I
Dette consolidée en F. B.

I Ell monnaie-s dra nqèrcs.

I Dette à rTl."VE'n terme en F. B.

En monnaies étrangères.

Dette à court terme en F. B.

En monnaies étrangères.

Avoirs des particuliers en C. C. P,

358
Dette en monnaies étranqères reprises du

Congo.

+ 22138

soit:

+ 23339 Dette en F. B.

901
Dette en monnaies étrangères (y, compris

la dette reprise du Congo).

3"'e question:

L'augmentation du plafond des avances de la Banque
nationale au Trésor aura-t ..elle une incidence sur notre
endettement à l'étranger?

Réponse du Ministre des Finances:

La réponse à cette question appelle une mise au point
quant à la portée réelle de l'augmentation du plafond des
avances de la Banque nationale au Trésor. Le plafond des
avances que la Banque nationale de Belgique peut con-
sentir à l'Etat avait été fixé à 10 milliards cie F par la
Convention du 14 septembre 1915; il vient d'être porté à
16 milliards aux termes de la Convention du 31 mars 1968,
entrée en application le 1er septembre 1968.

Cette dernière convention contient toutefois une clause
restrictive de nature à empêcher le plafonnement perma-
nent des avances, en ce sens que l'endettement de l'Etat
dans les comptes de l'Institut d'Emission ne pourra dêpas-
sel' en moyenne, pour les trois années à venir, les deux tiers
de là limite nouvelle.

Par ailleurs, à l'occasion de la mise en application de I'ac-
tuelle Convention, le Trésor a été amené à rembourser dans
le courant du mois de septembre 1968, les certificats de tré-
sorerie d'un montant total de 2,5 milliards que la S. N. C. 1.
avait souscrits en 1962 au moyen de fonds mis à sa dis-
position en exécution d'un accord « swap» entre la Banque
nationale et la Federal Reserve Bank.

Aussi longtemps que ce remboursement ne pourra être
compensé pal' de nouvelles ressources, son financement est
assuré: par un recours aux avances de la Banque nationale.
Si l'on prend en considération les conditions de la Con ..
vention du 31 mars 1968 ainsi que le remboursement dans
le cadre de l'accord «swap» entre la Banque nationale et
la Federal Reserve Bank, on peut constater que l'augmen ..
tation du plafond des avances à l'Etat de Ja Banque natio-
nale ne procure en définitive pas de moyens permettant



schotten uiteindelijk geen middelen ter hand stelt die het
moqelijl: maken in beginsel af te zien van andere Itnancle-
rlnqsbronnen, bij voorbceld een beroep op leningen in bui-
tcnlandse deviez en:

4"" vraag:

Hoe verloopt de evolutie van de interestvoet voor de
leningen op korte termijn?

Antwoord van di' Minister pan Financiën :

Uit de hiernavolgende tabe! blîjkt dut de intercstvoet van
de certlficaten op korte terrnijn zijn hoogtepunt bereikt heeft
op het einde van 1966, terwijl in 1967 een algemene daling
waar te nernen was, die zich bovendien heeft voortgezet tot
half septernber 1968. Sindsdien is de interestvoet gestabili~
seerd, of wel vertoont hij een lichte neiging tot stijgen.

1966

1 Jan.
30/6 30/9! 31/12 31/3

I
!
I

31/3
l janv.

Ccrtlficaten op : I
14,50

I 1,90

)5,30

5,35

5.60

5,85

1 maand , .. '0' .0 •• 0 ••• 0 4,10

4,40

4,75

5,05

5,25

5,40

5

5,25

5,50

4,10

4,40

4.75
5.15

5.30
5,45

5,50 5,45

2 maanden

3 maanden .

4 maanden 5,60 5,80 I 6,15 5,75

5,55

5,65

5,70

6.05

6,10

6 maanden ' . 5,85

5,90

6

9 rnaanden

I 6,2512 rnaariden .

3. - Interestboniflcatie
voor houders van postcheckeekening,

Vraag:

Een mterestbonificatie zou ten voordele van de houders
van een postcheckrekening dienen overwogen te worden
ten emde de belangrijke Fluctuaties te vermijden die waar
te nemen zijn in de evolutie van het tegoed van de reke-
ninghouders.

Zo zou men bij voorbeeld een interestvoet kunnen toc-
staan welke kan vergeleken worden met die van de Alqe-
mene Spaar- en Lijfrentekas.

Antwoord van de Minister pan Financiën:

De aan het Bestuur der postchecks toevertrouwde bedra-
gen zijn volledig eisbaar op zieht.

De aan de rekeninghouders geboden Faciliteiten zijn zo
groot dat het niet noodzakelijk blijkt een interest toe te
staan.

Het verlenen van interest zou bovendien tot gevolg heb-
ben dat bedoeld Bestuur een deposito~instelling zou worden,
hetgeen een taak is die in principe voorbehouden is aan
de banken, de spaarkassen of gelijkaardige instellingen.
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de renoncer en principe à d'autres sources de: finance-
ment, dont notamment le: recours aux emprunts en devises
étrangères.

. 'illie question :

Quelle est l'évolution des taux d'intérêt pour les emprunts
à court terme?

Répome du J.1inistre: des Finances:

On peut constater dans le tableau ci-après que les taux
d'intérêt des certificats à court terme ont atteint leur point
culminant £in 1966, tandis que l'année 1967 à été marquée
par une baisse généralisée, qui s'est d'ailleurs prolonqêe
jusqu'à la mi-septembre 1968. Depuis lors, les taux d'intérêt
se sont stabilisés ou marquent une très légère tendance à
la hausse.

1967
I

I
- '1

I

22/10 I

I

31 I
3,50

:,451
I

4,85 I
1,90

4,90 12 mois.

1968

30/6 30/9 31/12 31/3 30/6

5

5.25

5,50

I4,95 4,50

5,20 4,75

5,45 5 3 mois.

Certificats à :

3.&0 13,20
4.10 l' 3,55 ,

4,40 3.95

14,90 I -4,40

5 I 4,75

5,10 I 4,90

5,15 I 4,90 I

I mois.3,20

3,55

3,95

4,25

4.70
4,75

4,75

2 mois,

4 mois.

6.10

6,15

I 6,15

5,75 5,40

5.90 5,70

5,85 5,70

5,90 5,70

6 mois.

9 mois.

3. - Bonification d'intérêts
aux détenteurs d'avoirs en C. C, P.

Question:

Il conviendrait d'envisager la bonification d'intérêts aux
détenteurs d'avoirs en chèques postaux, ce qui éviterait
les fluctuations importantes que conn ait l'évolution des
avoirs des détenteurs de comptes.

On pourrait, par exemple. prévoir la bonification d'un
taux d'intérêt comparable à celui accordé par la Caisse
générale d'Epargne et de Retraite?

Réponse du Ministre des Finances:

Les fonds confiés à l'Office des chèques postaux sont
exigibles à vue dans leur entièreté.

Les facilités procurées aux titulaires des comptes sont à
ce point marquantes que l'allocation d'un intérêt n'apparaît
pas comme indispensable.

La bonification d'un intérêt aurait d'ailleurs pour con-
séquence de transformer l'Office en une institution de
dépôt, rôle qui, en principe, est réservé aux banques. aux
caisses d'épargne ou institutions similaires.



De toekenning van een intcrest zou zeke r de saldo' s docn
toencmen.

Nochtans zou deze eventucle aanqroei niet tot gevolg
hebben de bclanqrtjkc Huctuaries van de rekeningen te
vermijden, aanqez ien deze fluctuaties in de eerste plaats
voortvloeien uit de behoeften van de rekeninghouders.

In ieder geval zou geen inter-est kunnen toeqestaan wor-
den die gelijkt op de door de Alqemene Spaar- en Lijfren-
tekas verleende inrerest op de inlaqen, want zoals hoqer
gezegd, zijn de postcheckrekeningen loutere opvraagbare
rekenin.gen, die geenszins kunnen gelijkgesteld' worden met
spaarinlagen.

4. -- Onregelmatige betalinq
aan de Icveranciers van de Staat.

Vraag;

De Ieveranciers van de Staat beklagen er zich over dat
de betalingen zeer onregelmatig geschieden. Dit is te wijten
aan de schommelingen in de schatkisttoestand.

In somrniqe landen is een «schatkistbegroting » inqe-
vocrd.

Zou men dit ook niet in België kunnen invoeren ?

Antwoord l'an de Minister ven Financiën :

De onregelmatigheden in de betalinqen., waarover de
leveranciers van de Staat hun beklag maken. kan niet
worden toegeschreven aan de schatkisttoestand.

Sinds vele [aren immers worden de beta linqsorders die
door de verschillende ministeriêle departementen voor leve-
ranciers van de Staat worden uitgegeven en die bij de
Schatkist binnenkonien, na visum van het Rekenhof, bin-
nen 48 uren betaald,

In België bestaat er geen eiqenlijke « schatkistbegroting ».

Niettemin stelt de Schatkist elke maand een ramiuqs-
staat op met de ontvangsten en de uitgaven voor de komen-
de drie maanden ,

Dank zij deze raminqen. welke opgesteld worden aan de
hand van de gegevens, verstrekt door alle ministeriële de-
partementen wat de begrotingsuitgaven betreft en door de
Schatkist zelf wat met name de aan derdcn toebehorende
fondsen en de schuldverrichtingen betreft, kunnen de be-
dragen wor den vastgesteld welke de Schatkist zal nodig
hebben in de loop van bedoeld kwartaal.

5. -~ Posttarieven.

Vraag:

De postta rieven zouden kunnen vereenvoudigd en geüni-
formcerd worden indien men bij voorbeeld het onder-
scheid weglaat volgens het gewicht van de zendinq,

Antwoord l'an de Minister pan Finenciën :

De posttarievcn zijn principieel een verqoedinq voor de
dienst welke aa n de qebruikers wordt verstrekt,

Het is derhalve normaal dat de Post vergoed wordt in
verhouding tot de omvang van die dienst; het belang van die
dienst verschilt natuurlijk volgens het gewicht en de afrrie-
tinqen van de voorwerpen [vcrvoer , rnanipulatie enz ... ).

Op gevnar af het financieel beheer van de dienst in het
gedrang te brengen, zouden de posttarieven alleen kun ..
nen geüniformeerd worden ten nadele van de laagste ta ..
rieven.
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Un accroissement. des soldes pourrait sans doute résul-
ter de l' attribu lion d'un intérêt.

Cet accroissernen t éventuel ne serait cependant pas de
nature à éviter les fluctuations importantes des avoirs en
compte, les mouvements étant déterminés avant tout par
les besoins des usagers.

Ell tout état de cause, il ne pourrait être bonifié un inté-
rêt comparable il celui des dépôts à la Caisse générale
d'Epargne et de Retraite car, comme il est dit ci-avant
les comptes de chèques postaux sont de purs comptes à
vue, et ne peuvent en aucune manière être assimilés à des
dépôts d'épargne.

4, ~ Irrégularité de paiements
aux Iournisseurs de l'Etat,

Question:

Les fournisseurs de l'Etat se plaignent de l'irrégularité
des paiements de celui-ci. Ceci est dû à l'irrégularité de la
situation de trésorerie.

Dans certains pays, il est établi un « budget de trésore-
rie ».

Ne pourrait-on pas prévoir une telle pratique chez; nous?

Réponse du Ministre dcs Finances:

L'irrégularité des paiements dont se plaignent les four-
nisseurs de l'Etat ne peut être attribuée à la situation de
trésorerie.

En effet, depuis de nombreuses années, les ordres de
paiement émis par les divers départements ministériels en
faveur des fournisseurs de l'Etat qui parviennent à la Tré-
sorerie, après visa par la Cour des Comptes, sont exécutés
dans les quarante-huit heures.

Il n' existe pas en Belgique, à proprement parler, un « bud-
get de trésorerie».

Toutefois, la Trésorerie dresse mensuellement un état des
previsions des recettes et des dépenses pour les trois mois
à venir.

Ces prévisions, établies d'après les données fournies par
tous les départements ministériels en ce qui concerne les
dépenses budgétaires et par la Trésorerie elle-même en ce
qui concerne notamment les fonds de tiers et les opérations
de la dette permettent d'établir les besoins auxquels la
Tresorerie mua à faire face ml cours de la période trimes,
trlelle envisagée.

5. ,- Tarifs postaux,

Question:

On pourrait simplifier les tarifs postaux et les unifier
sans faire de distinction, par exemple, en ce qui concerne le
poids des envois.

Réponse du Ministre des Finances;

Les tarifs postaux constituent en principe la rétribution
d'un service rendu aux usagers.

Il est donc normal que la Poste soit rétribuée selon l'lm ..
portance du service qu'elle fournit, importance qui varie
évidemment avec le poids et la dimension des objets (trans ..
port, manutention, etc ... ).

A moins de mettre en péril la gestion financière du ser-
vice, une unification des tarifs postaux ne pourrait se faire
qu'au détriment des tarifs les moins élevés.



6. - Ïndividuallserinq en regionalisatie van het spaarwezen, 6, - Indivkluallsatlon et régionalisatloll de l'éparglle.

Vraag: Question:

In België schijnt er zeer veel gespaard te worden, doch
het spaarwezen is verspreid.

De banken richten steeds meer bijhuizen op.
Zou men in verband met de gewestelijke rcconversie de

partlculiere banken er niet kunnen toe aanzetten de inning
van de spaarqeldcn aan te passen in de zin van een grotere
individualisering en regionalisatie in het raaru van een
gewestelijk consortium?

Het voorheeld van de intercommunales Is overtuiqend. Zij
hebben het moqelijk gemaakt een bijkomend deel aan spaar-
gelden op te halen door de indivtdualiserinq van de bestem-
ming der leningen.

Antwoord Pil!! de Ministei (Jan Finenciën .

Wanneer het lid spreekt over een spreiding van het spaar-
wez en, doelt hij wellicht op het feit dat de spaarqelden
opgenomen worden door verschillende categorieën van
instellingen en dat de voornaamste ervan over een groot net
agentschappen en kantoren beschikken.

De uithreidiuq die deze instellingen in de loop van de
jongste jaren hebben gekend, is o.m, tot uiting gekomen
door een vermenigvnldiging van de contactpunten met het
publiek, en dit heeft onbetwistbaar het opnem en van de
spaarqelden onder alle lagen van de bevolking verqemak-
kelijkt.

Is het mogelijk en wenselijk het spaarwezen te reqiona-
!iseren door de spaargelden bij voorkeur te beleggen in de
streken waar zij opgenomen zijn?

Gezien de inspanning die tijdens de jongste jaren gedaan
is inzake de vestiging van contactpunten met het publiek,
aarzelt de Minister bevestigend te antwoorden op de vraag
of het door een dergelijke regionalisatie mogelijk zou zijn
meer spaarqelden in te zamelen.

Men zou zich bovendien kunnen afvragen of een derqelijk
stelsel doelmatiger tegemoet kan komen aan de nod en van
de gewesten inzake tnvesterinqen. Het is immers weinig
waarschijnlijk dat de spaargelden die men in een bepaalde
streek zou inzamelen. juist zouden overcenstemmen met
de hoeveelheid kapitaal die belegd dient te worden om de
economische ontwikkeling van de betrokken streek te ver-
zekeren, Het stelsel schijnt in ieder geval weinig geschikt
voor de behoeften van de gewesten waarvoor een buitenge-
wone inspanning inzake investeringen nodig is,

In feite zou men aldus komen tot een verbrokkeling van
de kapitualm arkt, terwijl de regeringen er zich in de loop
van de jongste [aren op toegelegd hebben ons financieel
stelsel doetreffender te maken door bepaalde op onze
markt aanwezige schuttingen in de mate van het moqelijke
neer te halen.

Brussel, financieel wercldccntrum 1

Vraag:

Ziet de Minister de mogelijkheid in om Brussel overeen-
komstig de regeringsverklaring in een zo traag tot stand
kornend Europa niet alleen op administratief, maar ook op
financieel gebied de rol van hoofdstad te laten vervullen?

Antwoord van de Minlster {Jan Finenciën :

Het stemt wcl overeen met de werisen en de bekornrner-
nissen van de Regering en van de Minister van Financiën
orn van Brussel een financieel wereldcentrum te maken.

En Belgique, l'épargne semble abondante mais parcel-
lisée.

Les banques installent de plus en plus de succursales,
Dans le domaine de la reconversion régionale, ne pour-

rait-on pas inciter les banques privées à aménager la collecte
de l'épargne dans le sens d'une plus grande individuali-
sation et régionalisation, dans le cadre d'un consortium
régional.

L'exemple des intercommunales est probant. Elles ont
permis de récupérer une partie supplémentaire cl'épargne par
l'individualisation de l'affectation des emprunts,

R.éponse dit Ministre des Finances:

Lorsque le membre parle d'une parcellisation de I'êpar-
gne, il vise sans doute le fait que l'épargne est recueillie
par plusieurs catégories d'institutions et que les plus impor-
tantes d'entre elles disposent d'un vaste réseau d'agences
et de bureaux,

L'expansion que ces institutions ont connue au cours des
dernières années s' est traduite. entre autres, par une multi-
plication des points de contact avec Ie public. ce qui a incon-
testablement facilité la récolte de l'épargne dans toutes les
couches de la population.

Est-il possible et souhaitable de régionaliser l'épargne en
l'investissant par priorité dans les régions où elle a été
récoltée, ?

Etant donné l'effort effectué au cours des dernières
années en matière d'implantation des points de contact avec
le public le Ministre hésite à croire qu'une telle « réqiona-
lisation » permettrait de recueillir une partie supplémentaire
d'épargne,

En outre, on peut se demander si un te! système serait
de nature à rencontrer plus efficacement les besoins d'in-
vestissement des régions. Il est en effet peu probable que
l'épargne recueillie dans une région déterminée correspon-
drait exactement au volume des capitaux à investir pour
assurer le développement économique de la région en ques-
tian. Le système paraît en tout cas peu approprié aux
besoins des régions pour lesquels un effort exceptionnel en
matière d'investissement s'impose.

.En réalité, on aboutirait ainsi à un morcellement du mar-
dé des capitaux, alors qu'au cours des dernières années les
Gouvernements se sont efforcés d'assurer à notre système
financier une plus grande: efficacité en atténuant dans toute
la mesure du possible certains cloisonnements qui existaient
dans notre marché.

Bruxelles, place financière internationale 1

Question:

Le Ministre voit-il Ja possibilité de donner à Bruxelles
conformément à la déclaration gouvernementale, un rôle de
capitale, non seulement administrative d'une Europe en for-
mation si lente, mais de place financière?

R.éponse du Ministre des Finances:

Faire de Bruxelles une place financière internationale
répond bien aux VŒUX et aux préoccupations du Gouver-
nement et du Ministre des Finances,



De structuur van een Europese kapitaalmarkt die in wor-
ding Is, zal waarsch ijnlijk een reeks Iinanctële centra met
nationaal karakter ornvatten. die nochtans verbonden zul-
len zijn cloor een steeds dichter wordend net van internatio-
nale financiële bctrekkrn qen. De [iuanciële instellingen zul-
len er hun activiteit uitoefenen en daarbij buiten het
beperkte kader van hun nationale rnarkt trcden,

Gezien uit het standpunt van cen Europese kapit aal-
markt is het absoluut nodig het Hnancieel apparaat nan te
passen. Hct verlangen nam meer doelmatigheid van de na-
tionale Iinanciële markten komt tegemoet aan het beoogde
doeI: de ontwikkelinq van een echte Europese markt, Aldus
zullen de maa tregelen die het mogelijk zullen maken een
van die doelstellingen te bereiken, dezelfde zijn als die welke
nodig zijn voor de verwez enlijkinq van de andere doelstel-
ling.

Sedert enkele jaren leqq en de openbare instant ies, in
sarnen werking met de privè-sector, er zich in België op toe
de wettelijke richtlijnen op een nieuwe leest te schoeien en
de werkmiddelen van de Hnanciële instellingen aan te pas-
sen. Met dar doel werden verscheidene aanbevelingen uit
de verslaqcn, opqesteld door de reqerinqscommissie voor de
etudie van de vraagstukken betréffende de financiering van
de economische expansie, onder voorzitterschap van de heer
De Voghel, vice-gouverneur van de Nationale Bank, in wct-
king gebracht.

Het geheel van die bepalirrqen welke tijdens de jongste
[aren werden uitgevaardigd, betekent vast en zeker een stap
vooruit op het gebied van de aanpassing van ons financieel
apparaat.

Om van onze financiële positie een actief centrum van de
Europese kapltaalmarkt te maken, dienen verder inspannln-
gen te worden gedaan met het oog op de totstandkoming
van een harmonischer, bredere en dus doelmatiger Iinan-
ciële structu ur, De Iinanclële markt kan slechts een doeltref-
fende rol spelen wanneer zi] actief is, een hoge liquiditeits-
coëfficiënt heeft en kan reaqeren,

Het is nochtans voorbariq een algemene uiteenzetting te
geven over dar vraagstuk, waarvan de regeling enige tijd
vergt en waarbi] de te nemen maatregelen niet gei'nprovi--
seerd mogen worden.

E. - Financiële proqrarnmatie.

Een Commissielid heeft er de aandacht op gevestigd clat
het steeds noodzakelijker wordt te beginnen met een [inan"
ciële proqtemmeiie en door te gaan met de studies die over
de capaciteit van de kapitaalmarkt aan de gang zijn,

Anttooord (Jan de Mtnister (Jan Ftnenciën .

1, De financiële proqrammetie moei een !Jan de instru-
menten iootden voor een oloite uitooerinq van de econo-
mische proqremmntie,

Voor een dergelijke Hnanciële proqrammatie zijn in
België geen aanzienlijke mstitutionele veranderingen nood-
zakelijk. Ons land bezit immers particuliere en overheids-
instellingen die het gehele terrein van de financiële activi-
teiten bestrijken.

Alle mogelijke Iinanciële functies zijn vertegenwoordigd
in de particuliere sector zowel als in de overheidsinstellinqen
en er wordt een bevredigende adequate controle op die
instellingen uitgeoefend.

Bovendien zijn ter uitvoering van de wet van 31 maart
1967 tot toekenning van hepaalde machten aan de Koning
ten einde de econornische heropleving, de bespoediging
van de regionale reconversie en de stabilisatie van het
begrotingsevenwicht te verzckeren verscheidene maatregelen
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La structure d'un marché européen des capitaux en voie
de rê alisatton consistera vraisemblablement: en une série de
centres financiers de caractère national mais reliés par lin
réseau croissant de relntions financières internationales, Les
institutions financières y exerceront leurs activités en débor-
dant du cadre étroit de leur marché national.

Dans l'optique d'un marché européen des capitaux, il est
dune nécessité impérieuse d'adapter l'appareil financier,
Le désir d'améliorer l'efficacité des marchés financiers natio-
naux rencontre l'objectif de développer un véritable marché
européen. Ainsi les mesures pouvant permettre d'atteindre
l'un de ces objectifs seront identiques à celles qui appellent
lu réalisation de l'autre objectif.

Depuis quelques années, les autorités publiques, avec le
concours du secteur privé, s'efforcent en Belgique de repen-
ser les directives légales et d'adapter les instruments dac-
tion des institutions financières, Dans ce but, différentes
recommandations des rapports établis pal' la Commission
gouvernementale pour l'étude des problèmes de financement
de l'expansion économique, sous la présidence de
M. De Voqhel, Vice-Gouverneur de la Banque nationale,
ont été mises en œuvre,

Cet ensemble de dispositions prises au cours des der-
nières années constitue certainement un pas en avant en
matière d'adaptation de notre appareil financier,

Dans le but de faire de notre place financière un centre
actif du marché européen des capitaux, il faut que des efforts
continuent à être entrepris dans la poursuite d'une structure
Iin anciè re plus harmonieuse, plus large et donc plus effi-
cace. Le marché financier ne peut avoir de rôle efficace s'il
n'est actif, liquide et capable de réactions.

Il est toutefois prématuré de faire un exposé d'ensemble
sur ce problème, qui ne peut être réglé que moyennant cer-
tains délais, pal' des dispositions qui ne peuvent être impro-
visées,

E. - Programmation financière.

1 re question :

Uu membre de la Commission a souligné l'intérêt croissant
de la mise en œuvre d'une proqremtnation [inançière et de
la poursuite des études entreprises touchant la capacité du
marché des capitaux,

Réponse du Ministre des Finances:

1. La programmation [irumcière doit être un des instru-
ments de Za bonne exécution de la programmation écono-
mique.

Llne telle programmation financière ne nécessite pas en
Belgique de sensibles modifications institutionnelles. Notre
pays dispose en effet d'institutions privées et publiques
couvrant entièreté des activités financières.

Tant sur le plan du secteur privé que sur celui des insti-
tutions publiques, la gamme complète des fonctions finan-
cières existe, et un contrôle adéquat de ces institutions a
été organisé et fonctionne de manière satisfaisante.

De plus, en exécution de la loi du 31 mars 1967 attri-
buant certains pouvoirs au Roi en vue d'assurer la relance
écoriornique, l'accélération de la reconversion régionale et de
la stabilisation de l'équilibre budgétaire. plusieurs mesures
ont été prises qui se sont largement inspirées des conclusions
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genomen die goedeleels berustcn op de conclusles van de
twee vcrslaqcn die de Regeringscommissie voor de bcstu-
dering van de problernen inzake de financiering van de
economische expansic (Commissie De Voghel) heeft gepu~
bliceerd.

2. Bovendien hebben wij instellingen waarin overleq kan
worden gepleegd voor het coördinercn van de diverse par-
ticuliere en openbare financiële instellingen.

Bedoeld zijn hier de Hoge Ri'wd van Finan ciên en de
Raacl voor de openbare Kredietinstellingen. Het statuut van
die beide rad en is bi] toepassing van de wet van 31 maart
1967 gewijzigd.

De Hoqe Raad !Jan Financiën heeft tot taak de Mmisrer
van Financlën bij te staan bij hct ultwerken en het toepas-
sen van de maatregelen Inzakc het Hnancïcel beleid welke
betrekking hebben op de werking van de diverse kapitaal-
markten, Daarin z ijn de overheidsdiensten en particultere
en openbare financiële instellingen vertegenwoordigd, Die
Raad Is bestemd om een belangrijk rol in de financiële pro-
grammatie te spelen.

Van zijn kant dient de R.aad POOI' de openbure Krediet-
instellinqen permanent bij te dragen tot de coördinatie
van de activiteit en de respectieve bevoegdheden der bij
een wet opqerichte openbare kredietinstellingen.

Bij een koninklijk besluit van 28 juni 196'1 zijn de elf
raadsleden aanqewezen, De Raad wordt voorqczeten door
de Gouverneur van de Nationale Bank van België. Hij
werkt dus reeds sedert éèn [aar volgens de regelen van
zijn nieuw statuut,

3, De uitwerking van de füranciêle proqrammatie vereist
een betere stutistischc kennis vän de kepitaolmarkt,

De aan dat onderzoek door de Commissie De V oghel
gewijde werkzaarnheden hebben het bewijs geleverd dat de
gegevens welke nodig zijn voor de ontwikkeling van de
capaciteit van de kapîtaalmarkt in de huidige stand van
zaken ontoereikend zijn. De beschikbare gegevens zijn niet
geharmoniseerd. overlappen elkaar soms, vertonen leemten
en worden eerst met veel vertraging bekend.

De: financiële stromingen zijn zo ingewikkeld. dat men
op dit ogenblik niet ecns over theoretische studies ter ont-
leding kan beschikken. Bovendien zal het Feit dat die Hnan-
ciële stromingen nog een eigen {(leven» hebben ,.- door
hun vermenigvuldigende uitwerkinq ,.- de oplossing van
het probleern niet verqemakkelijken,

1, De [innnciële proqcemmetie moet teqelijkertijd betrek-
king hebben op de ovedll::idsonttJangsten en -uitgaven. met
inbeqtip van de uerriclitinoen op het stuk oen sociale zeket-
heid, alsmede op de perticulicre en openbare financierin.g
van de algemene econcnvusche ectiuiteit.

Op het gebied van de programmatie der overheidsfinan-
ciën kunnen twee orn zo te zeggen tegengestelde opvattin-
gen voorgestaan worden. De eerste daarvan steunt op de
vermoedelijke ontwikkeling van de ovcrheiclsontvanqsten.
uitgaande van de veronderstelling dat de belastingdruk
constant hlijft,

De ontwikkeling van de uitgaven wordt {(geprogram-
meerd» aan de hand van die raming van de ontwikkeling
der ontvangsten.

Een tweede opvattm q gaat uit van een inventaris der
overheidsbehoeften en van de verrnoedelijke ontwikkeling
daarvan. In dat geval ncemt men aan dat de belastingdruk
vcrscherpt, en de ontwikkeling van de ontvangsten wordt
dan « geprogrammeerd ~ in het licht van de ontwikkeling
der uitgaven.
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des deux rapports publiés pm la Commission gouve1'11emen-
(Ble pour "étude des problèmes de financement cie l'expan-
sion économlq ue (Commission De Voghel ),

2. NOLIS disposons en outre d'institutions au sein des-
quelles iEl concertation nécessaire à la coordination des
divers établissements financiers privés et publics peut être
organisée.

Il s'aqit du Conseil supérieur des Finances et du Conseil
des Institutions publiques ele crédit. Le statut de ces deux
conseils Cl été réformé en application de la loi du 31 mars
1967.

Le Conseil supérieur des Finances est chargé d'assister
le Ministre des Finances dans l'élaboration ct l'application
des mesures de politique financière qui concernent les divers
marchés des capitaux. Il gl'Ol1pe les représentants des pou-
vairs publics et des institutions financières privées et publi-
ques. Il doit constituer un rOllage important d'une pro-
granunation financière,

D'autre part, le Conseil des Institutions publiques de cré-
dit doit contribuer d 'une manière permanente à la coordina-
tion cie l'activité des attributions respectives des institutions
pub liques de crédit instituées pal' tine loi.

L'arrêté royal du 28 juin 1967 a désigné les onze membres
du Conseil, qui est présidé par le Gouverneur de la Banque
nationale de Belgique,. Le Conseil fonctionne donc depuis
plus d'un an dans Ie cadre de son nouveau statut.

3. La mise au point d'une programmation financière
nécessite l'amélioration de la connaissance statistique du
marché des capitaux.

Les travaux consacrés à cette recherche par la Commis-
sion De Voghel ont montré que, dans l'état actuel des
choses, les données nécessaires à l'évolution de la capacité
du marché des capitaux sont insuffisantes. Les données dis-
ponibles ne sont pas harmonisées, font parfois double
emploi, laissent des lacunes et ne sont connues qu'avec un
très grand retard,

Quant aux flux financiers, ils présentent une complexité
telle qu'à l'heure actuelle, on ne dispose même pas d'études
théoriques pour les analyser, En outre, le fait que ces flux
financiers ont encore une «vie» propre. par leur effet
multiplicateur, n'est pas de nature à faciliter la solution du
problème.

4. La programmation financière doit s' étendre à 1<1 fois
aux recettes et dépensps publione«, en ce compris {es opéra-
tions de la sécurité sociale. et au financement privé et public
de l'ectiuiié économique générale.

En matière de programmation des finances publiques,
deux conceptions pour ainsi dire opposées, peuvent se
défendre. Une première se base sur révolution probable
des recettes des pouvoirs publics (pouvoir central) dans
l'hypothèse: d'une charge fiscale constante.

L' évolu tion des dépenses est « programmée» en fonction
de cette prévision d'évolution des recettes,

lIne deuxième conception part d'un inventaire des besoins
publics et de leur évolution probable. Dans ce cas, on
accepte l'hypothèse d'une aggravation de la charge fiscale.
et l'évolution des recettes est «programmée» en fonction
cie l'évolution des dépenses,



Zoveel is zeker clat men c1ie tweede opvatting maur
moeilijk zonder meer kan toepassen, wun t zulks zou Iataal
tot een gemé1kkelijkheidspolitiek voeren.

Wij mocten er integendeel van uitqaan dat de iJl'Oei (Jan
de overheid suitpeoen op lange ietmijn dezelfde zal zijn els
die PlUl het B. N. P. Een uitgesproken en permanente ver-
storinq van het evenwicht zou stellig niet lang uitgehouden
kunnen worden.

Nochtans staar het vast dat een beleid, dat erop gericht
is een constante belastingdruk te handhaven, problemen in
verband met de dekking van de uitqaven doet rijz en.

Een proqrammatie van de overheidsfinanciën dient dus
in de eerste plaats gericht te zijn op het vaststellen van cri-
teria ter verqemakkelijkmq van de keuze welke zou moeten
worden gedaan orn de aangroei van de overheidsuitqaven
binnen de door cie ontwikkeling van de ontvangsten aan-
gegeven perken te houden. Die keuze zou gepaard moeten
gaan Illet een grondiger onderzoek van de economische
doelmatigheid van de uitgaven. derwijze dat kan worden
bepaald wat het beste rendement is van de cloor de gemeen~
schap uitgegeven bedragen.

5. Het tweede deel van de flnanciële proqrammarie heeft
betrekking op de financiering van de algemene economische
activiteit, Het ornvat tegelijkertijd de Investerinqsproble-
men inzake financiering op kortere termijn,

Het doel van een [inenciële proqrammatie is ecn olette,
regelmatige [inencierinq van alle cconomische ectioiteiten
tegen de laagst mogelijke kostpriis, Daartoe is het nodig
de vormen van financiering voldoende te coördineten om
op het gepaste ogenblik de nodige kapitalen te kunnen ver-
schaffen.

België heeft doorgaans, buiten enkele korte perioden,
voldoende kapitalen te zijner beschikking gehad orn de In-
vesteringen en cie andere economische activiteiten te Hnan-
cieren. Kapitaalschaarste heeft zich nooit op grote: schaal
voorgedaan.

Desniettemln blijft de mogelijkheid bestaan om overleg
te plegen en te coördineren ten einde - zowel op het
gebied van de actieve transacties der Iinanciële instellingen
als op dat van de inning van de geldmicldelen ~ de finan-
cieringsmiddelen op grond van de doeleinden van het eco-
nomisch programma aan te wenden.

2c!e vraag:

Hoover staat het met de reorganisatie van de Hoge
Raad van Financiën en van het Comité voor Coordinatie
van de openbare Kredietinstellingen?

Antwoord van de Minister (J'anFinenciën i

1. ...- Hoge Reed van Finenciën,

Het koninklijk besluit n" 17 tot reorqanisatie van de Hoge
Raad van Ftnanciën wil betere coördinatie van alle afde-
lingen der kapltaalmarkt in het raam van het econornisch
beleid van de Regering.

Een dergelijke coördinatie is onontbeerlijk am:

_ de doelstellinqen van de econornische proqrammatie
zo goed mogelijk ten uitvoer te kunnen leggen;

_ OIll regelmatig zienswijzen en ervaringen uit te wis-
selen en aldus de economische behoeften beter te kunnen
financieren;

...- de activiteiten van de talrijke tussenkomende organen
met elkaar overeen te brenqen en derhalve ook te ordenen.

[ 63 ] 4-1 (1968~1969) N. 4

II est clair qu'on peut difficilement accepter d'emblée
cette deuxième conception; elle conduirait Fatalement à une
politique de facilité.

On doit, au contraire, considérer que la crorssance à
long terme des dépenses publiques doit être du même ordre
que celle du P. N. B. Un déséquilibre prononcé et pel'''
manent ne serait pas très longtemps supportable.

IJ ne fait cependant pas de doute qu'une politique ten-
dant à maintenir une charge fiscale constante pose des
problèmes touchant la couverture des dépenses.

Une programmation des finances publiques devra, donc en
premier lieu, s'orienter vers la détermination de critères
pour faciliter les choix qui s'imposeraient pour arriver à
maintenir la croissance des dépenses publiques dans les
limites déterminées par l'évolution des recettes. Ces choix
devraient être fonction d'une recherche plus poussée de
l'efficacité économique des dépenses. de manière à trouver
le meilleur rendement des sommes dépensées par la collec-
tivité.

5. Le second volet de la programmation financière con-
cerne le financement de l'activité économique générale. Il
couvre à la fois les problèmes d'investissement et les pro~
blêmes de financement à plus court. terme.

L'objectif d'urie proqtemmetion financière est de permet-
tre le financement aisé, régulier et alt coat le plus bas pos-
sible de r ensemble des ectioités économiques. Cela implique
que les canaux de financement soient suffisamment coor-
donnés pour apporter" au moment nécessaire, les capitaux
adéquats.

D'une manière générale, et en dehors de courtes pério-
des, la Belgique a disposé cl'un volume de capitaux suf-
fisant pour financer les investissements et les autres acti-
vités économiques. Il ne s'est pas posé de problème de rareté
globale de capitaux.

Il reste cependant un champ d'intervention ouvert 'à la
concertation et à la coordination tendant à assurer, tant du
côté des opérations actives cles institutions financières que
dans le domaine de la récolte des fonds, une affectation
des moyens de financement en fonction des objectifs du
programme économique.

2"1C question:

Où en est Ia réorganisation du Conseil supérieur des
Finances et du Comité de coordination des institutions
publiques de Crédit?

R.éponse du Ministre des Finances:

1. - Conseil supérieur des Finances.

L'arrêté royal n" 17 réorganisant le Conseil supérieur
des Finances vise à renforcer la coordination de tous les
compartiments du marché des capitaux en fonction de: la
politique économique du Gouvernement.

Une telle coordination est indispensable pour;

...- serrer, le plus près possible, les objectifs de la pro~
grammation économique;

...- échanger régulièrement des vues et des expériences et
ainsi permettre de mieux financer les besoins économiques;

~. concerter et ainsi discipliner l'activité des nombreux
intermédiaires.
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De Ra[ld blijft een consultauef orqaan, m aar 0111 er het
onontbecrlijk gezag nan te tJcvcn en hem rcgc1matilcl te l at cn
werken:

- krIj qt hij een recht V8n initiatie l, dat aan cen gekwa-
lificeerd e meerd erheid onderworpen is:

- zal hij tcn gerieve van de Ministcr van Financî än
ontwerp-aanbevelin qen kunnen opstellen welke de laatstqe-
noemde direct dan wel door bemiddeling van de bevoegde
controleorganen zn l kunnen rich ten tot diverse Hnanclële
mstellinqen welke OJl de kapitaalruarkt werkza arn zijn.

Op dit ogenblik is de Minister van Fiuanclën bezig met
de raadp leqinqen welke nodig zi]n om de: Hoge: Raad
sarnen te stellen en deze de rnoqelijkheid te bieden met
zijn werkzaamheden weldra van wal te stcken.

2. - Raad uoor de openbnre Kcedietinstellinqen .

De ondervinding heeft ons geleerd hoe nuttig dit orgaan
is en tevens is gebleken dat in het statuut ervan ellkele wi j-
zigingen moeten worden aangebracht, ten einde hem doel-
matiger te ma ken,

Het koninklijk besluit n" 18 voorziet dan ook in cie ver-
plichting van de zij de der tussenkorriende openbare fin an-
cierin 9sins telling en :

- het advies van de Raad in te winn en over hun plannen
in verband met de wijziging van de voorwaarden waaronder
cie passieve transacties waarrnee zij geldmiddelen op de
markt opnernen plaatshebben;

- de Raad om advies te vragen alvorens een beroep
te doeu op de kapitaalmarkt door niet doorlopen de ernissics
van ohliqatieleninqcn, alsmede de Raad voor te lichten
omtrent de: omvang en de daturn van de voorgenomen ope-
rattes. evenals van de aan de houders toegekende net to-
renten:

-- de Raad voor te lichten omtrent hun plan nen voor
eniqerlei nieuwe wij ze van geldbeleggiuçr en kredietver Ie-
ning, alsmede omtrent elke wijziging in" cie structuur van
hun vroegere beleggingen;

- ornstreeks het begin van elk jaar de Raad in kennis
te stellen van het programma voor een eventuele uitbreidinq
van hun exploitatienet en hem periodiek de verantwoording
over 'ontvanqsten en uitqaven volgens een in gemeen over-
leg vast te stellen schema mede te delen.

De Raad heeft tot taak de aangelegenheden welke hem
door de Uitvoerende Macht worden toevertrouwd, te bestu-
deren. Ook kan hij sp cntaan studies maken en aan de Minis-
ter van Financiën of aan de Hoge Raad van Financtën
zijn mening te kennen geven over alle aange1egenhedell
die onder hem ressor-teren , Hij mag de conclusies van zijn
werkzaam heden publiceren.

De bevoegdheid van de: Raad strekt zich uit tot alle
Iinanciële intermediaire overheidsorganen.

In het koninklijk besluit van 28 juni 1967 zijn de elf
raadsledcn aangewezen. De Raad zelf wordt voorgezeten
door de Gouverneur van de Nationale Bank.

De Bank verzorg t de sc:cretariaatswerkzaamheden.
De: Raad voor de openbare Kredietinstellingen werkt dus

sedert één jaar volgens de regelen van zijn nieuw statuut,

3de oreeq :

Hoe zijn de in het verslag van de commissie-Ausiaux ver-
vatte vooruitzichten in werkelijkheid uitgevallen? Kan een
nieuwe prognose voor de komende jaren worden opgesteld?
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Le Conseil demeure un organe consultatif. Mais, pour lui
donner l'autorité et la régularité d'Helion indispensable:

- il disposera d'un droit d'initiative. moyennant une
majorité qualifiée;

-< il pourra élaborer, à l'intention du Ministre des Finan~
ces. des projets de rer omrnan dations que cc dernier pourra
adresser aux divers organismes financiers opérant SUI' le
marché des capitau x. soit directement, soit à l'intervention
des orqauismes cie contrôle compétents.

Actuellement, le Mimstre des Finances procède aux con-
sultations nécessaires pour assurer la composition du Con-
seil supérieur et lui permettre d'entamer ses travaux à bref
délai,

2. Conseil des Institutions publiques de Crédit.

L'expérience a montré à la fois l'utilité de cet organe et
la néce:ssité d'apporter à son statut certaines modifications
afin d'en augmenter l'efficacité.

C'est ainsi que ]' arrêté royal n? 18 stipule ]'obligation
pour les intermédiaires financiers publics:

- cle consulter le Conseil sur leurs projets de modifier
les conditions des opérations passives par lesquelles ils
recueillent les fonds sur Je marché;

- cie consulter le Conseil avant de recourir au marché
des capitaux en émettant de façon discontinue des emprunts
obligataires et d'informel' Je Conseil de l'ampleur et de la
date des opérations projetées, ainsi .que des taux nets
alloués aux porteurs.

- d'informer le Conseil de leurs projets d'orientation
nouvelle en matière de placements et de crédits ainsi que
de tout changement dans la structure de leurs placements
antérieurs;

- de communiquer au Conseil, au début de chaque
année, le programme d'extension éventuelle de leur réseau
d'exploitation et de lui fournir périodiquement une situa-
tion comptable arrêtée suivant un schéma à établir de com-
mun accord,

Le Conseil assure: l'étude des questions dont l'examen
lui est confié par le pouvoir exécutif. Il peut aussi procéder
spontanément à des études et donner son avis au Ministre
des Finances ou au Conseil supérieur des Finances sur
toutes les questions relevant de sa misslon , Il peut publier
les conclusions de ses travaux.

La compétence du Conseil est étendue à tous les inter.
média ires financiers du secteur public.

L'arrêté royal du 28 juin 1967 a désigné les onze mem-
bres du Conseil, lequel est présidé par Je Gouverneur de
la Banque nationale.

La Banque assure le Secrétariat,
Le Conseil des Institutions publiques de Crédit Ionc-

tienne donc depuis plus d'lm an dans le cadre de son nou-
veau statut.

3me question:

Comment les prévisions contenues clans le rapport de la
commission Ansiaux se sont-elles vérifiées à l'expérience?
Est"il possible de dresser une nouvelle perspective pour les
prochaines années ?



l 65 ] 4~I (1968-1%9) N. 1

Antll.)()ord l'E!!l de Minister l'Dll Financicn : Réponse du Ministre des Finunce«,

Het verslag Will de door de heer Anslaux, Gouverneur
van de Nationale Bank van Belqtë, voorgezeten werkgroep
werd in Iebruart 1966 opqesteld.

Op dat oqenblikwaren de uitkomstcn van de heqrotiriq
voor het drens tjaar 1965 nog niet definitief vastgelegd
(aanvullende periode) en de uitvoering van de begroting
voor 1966 was pas aan qcvat.

Inzake uit qaven volgen h iern a de vooruitztchtcn van het
verslaq Ansiaux. met dnarnnas] de concrète uitkomsten ,

I.c rapport établi par le qroupe de truvail, présidé par
M. Ansiuux, Gouverneur de la Banque nationale de Bel-
gique. a P:t(~élaboré en févricr J 966.

l\ cette époque, les résultats du budget pOlIr l'exercice
1965 nè taieut pas défjnitivement arrêtés (période complé-
mentaire) et J'exécution du budq et pour 1966 était fi peine
entamée.

En ce gui concerne les dépenses, voici. d'une part, les
prévisions dl! rapport Ansiau x et, d'autre part, les réalisa-
tions.

(in miljn rden frank) (en milliards de francs)
Gctoone uit qeoen : Dépenses ordinaires:

Ramingen Llrtkomstcn Estimations Réalisations

1965 181 184,3 1965 181 184,3
1966 204 199 1966 20"1 199
1967 224 225.4 1967 22'1 225,4

Saldo van de buitcnqcioone begroting -+- Wegcnfonds : Solde dt! budget extraordinaire + Fonds des Routes:

Ramingen Uitkomsten Estimations Réalisations

1965 -- 31 -- 31,5 1965 --- 31 - 31,5

1966 - 35 - 30,7 1966 - 35 - 30.7
1967- - 38 -- 37,7 1967 - 38 -- 37,7

Deqewone ontvangsten wcrden qernamd in de veronder-
stelling dat er voor 1966-,1967 telkens een stijging met 6 %
zou zijn t.o.v, het outvnnqst encijfer van het vorige j aar en
zonder nieuwe belastingen.

Voor het jaar 1967 was er uitgegaan van de verond er-
stelling dat er geen verzwarinq van de belastingdruk zou
zijn.

De vergelijking van de uitkomsten met de vooruitztchten
vertoont het volgende bceld :

Gewone ontuen qsicn :
Ramingen Uitkomsten

1965

1966

1967

175

196
2J2

175,5

201,2

223
Het vrij aanz îenlijke verschil inzake ontvangsten over

1966 en 1967 is te: verklarcn door de hypothesen waarvan
is uitgegaan, zowel wat betreft het groeiritme van het
B. N. P. (6 %) als inzake het uitblijven van nieuwe belas-
tingen.

Feitelijk is het bruto natioriaal produkt met 7,5 % geste-
gen in 1966 en met 6.6 % in 1967, en de ontvangsten inge-
volge de gewijzigde wetgeving beliepen in 19674,4 miljard,
waarvan 1,5 miljard te danken zijn aan het feit dat de
dienstjaarregeling vervanqen werd door de beheersreqelinq.

* * •

Wat de komende jaren betrelt, bevat het tweede econo-
misch expansieprogramma 1966-1970 (Stuk Senaat n" 68
van 21 december 1967, Zitting 1967-1968) een proqnose
tot in 1970 in verband met twee belangrijke factoren die de
Staatsfinanciën bepalen, te wetc n de overheidsconsumpüe
en de overheidsmvesterinqen.

Ook het rhans ill voorbereidinq zijnde derde vij ljarenpro-
gramma bevat een prognose van de ontwikkellnq der over-
heidsfinanciën tijdens de kornende jaren.

En ce gui concerne les recettes ordinaires, les estimations
ont été faites dans l'hypothèse, pour 1966--67, de deux pro-
gressions cumulées de 6 % chacune sur le chiffre des recet-
tes de l'année précédente et sans impôts nouveaux.

Pour l'rmnèe 1967, aucune hypothèse d'aggravation de
la fiscalité n'était envisagée.

Les réalisations se comparent comme suit aux prévisions:

Iëecettes ordinaires:
Estimations Rëalisaüons

1965
1966

1967

175
196

212

175,5

201,2

223

L'écart assez considérable constaté entre les recettes de
1966 et de 1967 s'explique en raison des hypothèses adop-
tées, tant en ce qui concerne le taux de progression du
P. N. R (6 %) qu'en ce qui concerne l'absence d'impôts
nouveaux,

En fait, le produit national brut a progressé de 7,5 % en
1966 et de 6,6 % en 1967, et les recettes résultant de la
modification de la législation ont atteint 4,1 milliards en
1967, dont 1,5 milliards résultent de la substitution du
régime: de la gestion à celui de l' exercice.

* * *

En ce qui concerne les prochaines années, le deuxième
programme d 'expansion économique 1966-1970 (doc. Sénat
11° 68. Session 1967-1968 du 21 décembre 196ï) comporte
une projection jusqu'en 1970 de deux grandes composantes
des finances de l'Etat, à savoir la consommation publique
et les investissements publics.

Le troisième programme quinquennal, actuellement en pré-
paration, comportera également une projection de l'évolution
des finances publiques dans les prochaines années.
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Een lid van de Corum issie vraagt in welke zin de Ministcr
van Financiën de financiële structuren van het land opvat
en in welke richting hij ze wil oriënteren. De bevoorradinq
in kapitaal van het Belgisch be drij Isleven is n iet meer op
doeltre Hcnde wijze veraek crd. Zulks is voor een dcel te
wij ten aan een verkeerde oriëntering waardoor ons bedrlj Is-
[even te weinig renderend is geworden. zodat het geen ka pi-
taal meer kan vinden op de nationale en internationale
markt, Er zi] aan herinnerd dat de gemiddelde rentabillteit
van de Amertkannsc maatschappijen het dubbele bedraagt
van de Belgische: 131 tegenover 71. Die toestand is ook te:
wijten aan cen werkelijk vcrschil inzake de omvang van de
investeringen en van de mdustriêle groepen. Het is veront-
rustend vast te stellen hoe moeilijk onze aanpasslnq is, Meer
dan een derde van de gesubsidieerde industrlële investe-
ringen in België zijn van buitenlandse oorsprong. Onze grote
bedrijven hcbbcn varde een zwakkc Hnanciële basis en vele
overweqen om zich te laten opslorpen. Is de Regering er
zich van bewust dat er niet mLlg gewacht worden tot de
criais deze of gene sector, deze of gene maatschappi] treft,
en dat het betcr is te voorkomen dan te genezen?

Meer in het bijz onder : hoe kan de financiering van de
industrieên, met name van de siderurgie, verzocnd worden
met de snelle en noodzakelijke uitbreiding van de openbare
werken en met het traditionele, stceds hernieuwde en steeds
min of meer gecamou£1eerde tekort op de gewone beqro-
ting?

Antwoord !Jan de Minister uan Finenciën .

Het is juist dat de traditionele structuren van ons
bedrijfsleven niet meer aanqepast zijn aan de afmetingen
van de wereldeconomie.

W ij beschikkeu niet alti jdover z.g. «transnationale
bedrijven» di'e het hoogste gnJeitempo vertonen.

De afmetingen van onze bedrijvcn zijn klein zoals die
van ons land. Zij moeten verruimd worden in het Europese
kader.

Het ver schil in groeitempo tusscn de Amerikaanse en
Europese bedrijven is het bewijs van de ontoereikendhe id
van het in Europa gevoerde industriële beleid, dat ruet zo
dynamisch meer is als in de vij ftiger jaren. De Belgische
Regering vertegenwoordigt slechts éèn van de zes partners
van de Gemeenschap, Een doelmatiger Europees beleid
veronderstelt dat andere landen, met nam e het Verenigd
Koninkrijk, daarbij betrokken worden.

Wat betreft het door de Regering geplande beleid inzake
ontwikkeling van de bedrijven, is het van nut enkele in de
bijla qe tot de regeringsverklaring gestelde: doeleinden in
herinnerinq te brenqen :

70. Industrieel beleid bepaald bi] overleg in het Natio-
naal Comité voor Economisc11e Expansie en waarvan de
gegevens op elkaar afgestemd zij n, met oriëntering van de
voornaamste vormen van staats steun naar de bestaande en
de potenW~le krachtpunten (toepassing van de wetten op
de economische cxpansie, overheidsbesteIlingen, hulp aan
hct wetenschappelijk onderzoek, hulp aan de uitvoer enz.}.

71. In de topsectoren waar geen initiatieven zouden tot
stand komen. dient de Staat deze door alle gepaste mid-
delen uit te Iokken. Oprichting bij het Planbureau, als VOOl't~
zetting van de sectorlële proqramrnatie, van cen Dienst voor
ni]verheidsbevordering .

72. Bevordering van de industrrële initiatieven met bui-
tenlandse technologie.
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Un membre de la Commission deruunde comment le
Ministre des Finances conçoit ct veut orientee l'ëvolu-
tion des structures financières du pays. L'industrie belge
ne dispose plus d'un approvisionnement adéquat en capital.
Cc la est dû en partie il cles erreurs d'orientarion (pli, en
la rendant trop peu rentable, l'empêche de se Hnancer sur
les marchés nationaux et internationaux. Il convient de rap-
peler que la rentabilité moyenne des sociétés américaines
est double de: celle des sociétés belqes : 131 con tre 71. Cette
situation est due également à une différence sensible de
l'importance des investissements et des groupes industriels.
Il est inquiétant de constater combien notre adaptation est
dlffictle. Plus du tiers cles investissements industriels sub-
sidiés en Belgique sont d'origine étrangère. Nos grandes
entreprises sont souvent financièrement faibles et beau-
coup songent il se fain,: absorber. Le Gouvernement est-il
conscient qu'Il ne convient pas d'attendre que la crise attei-
gne tel ou tel secteur. telle ou telle société, et qu'il faut
prévenir plutôt que de guérir?

En particulier, comment peut-on concilier le financement
des industries, notamment de la sidérurgie. la croissance

. rapide cl nécessaire des travaux publics et le déficit tradi-
tionnel, renouvelé et toujours plus ou moins camouflé du
budget ordinaire?

Réponse du Ministre des Finances:

Il est exact que les structures traditionnelles de notre
économie ne sont plus adaptées aux dimensions d'une éco-
nomie mondiale.

Nous ne disposons pas toujours de ce qu'on appelle des
«sociétés transnationales» dont le taux de croissance est
le plus èlevè.

Les dimensions de nos entreprises sont aux dimensions
de notre territoire exigu. Elles doivent être élargies dans
le cadre européen.

Les différences de croissance entre les entreprises amé-
ricaines et les entreprises européennes illustrent les insuffi-
sances de la politique européenne qui n'a pas pu se pour-
suivre avec l'élan qu'elle avait en 1950. Le Gouvernement
helge ne représente qu'un des six partenaires de la COlI1mu~
nauté. Une politique européenne plus efficace suppose
l'association d'autres pays. et notamment celui du Royaume~
Uni.

En ce qui concerne la politique que le Gouvernement
entend suivre au sujet du développement des entreprises, il
est utile de rappeler quelques objectifs tracés dans l'annexe
à lil déclaration gOllvemementale.

70. Politique industrielle concertée dans le cadre du
Comité na tlonal d'expansion économique et intégrée, arti-
culant les principales formes d'aides de l'Etat autour des
points forts existants et potentiels (application des lois
d' expansion économique, commandes publiques, aide à la
recheH:he scieririfique. aide aux exportations, etc.).

71. Dans les secteurs cie pointe où les initiatives nappa ..
raîtraient pas. il apparfieridra à l'Etat de les susciter par
tous les moyens adéquats. Création, auprès du Bureau du
Plan, et dans le prolongement de la programmation secte-
delle, d'un Office de promotion inclustrielle.

72. Promotion des initiatives industrielles à base de
technologie érranqère.



In afwachting van hct resultant van de hiervoren aange~
kondigde maatr eqelen, dieue li de produktie onder licent!e en
de vest iqinq van buitculandsc inve sterinqcn met hoqe tech-
noloqisclie inslag voort qcz ct te wordcn.

73, Op Europces niveau, init laticvcn van de Belgische
Regering tot bcspoediqinq van de beshssinqen van de
Gcrnecnschap die de tockomst van onze economie bepalcn,
en vocrnamelijk : de akkoorden voor tcchnoloqischc samen-
werkinq tussen de bedrrjven. de Europese vennootschap,
het Europeso octroouecbt, de geJ:leensclwppelijke handels ..,
monetaire en financiUe polirick.

74, Uitbreiding van de wcttcn inz ake economische
ex pansie tot de nationale en de internationale tertiaire sec-
tor: uitsluitend comrnerciële Investcnnqcn. beheer- en
orqanisatietechnieken (engineering. mnrkettnq...}.

75, Aanmoediging der nicuwe vormen van sarnenwerkin q
onder zelfstandiqe hedrijvcn.

76, In het raam van het vij Ijarenplan voor openbare
werken I 969~1973 : bespoediging van de prioritaire infra-
structuurwcrken die het bcst tegemoet komen ann de obiec-
tieven van de structurele en qcwcstelijke omschakeling
(autowegen, uitrustinq van nijverheklszones}.

Wat het laatste aspect betreft. met name de rnoqeliik-
hcid om alle behoeften van de overhelds., en particnlierc
sector te Financlcren. spant de Regering zich in om gelei~
delijk een Iinanciêle proqrarnmatie in te voeren, die gericht
is op een doclmatiqer staatsbeheer op grond van de econo-
rnische en sociale doeleinden die hij nastreeft.

S,lo Clt'flag:

Welke weerslag zullen de economische decentralisatie
en de culturele autonomie hebben op de procedures in
begrotingszaken ?

Anuooord van de Minister l'an Pinenciën i

De economische decentralisatie en de culturcle autonomie
worden behandeld in ontwerpen die bi] het Parlement zijn
inqediend. De bespreking van die on twerpen is nochtans
niet ten einde.

De Regering heeft het vraagstuk van de aanpassinq van
de procedure in begrotingszaken niet uit het oog verloren,
cloch is de mening toegedaan dat zij niet rnoet vooruitlopen
op de heslissinqen die het Parlement over de fundamentele
problemen zal treffen.

Het spreekt vanzelf clat de Regering de budgettaire pro~
cedure zal aanpassen in functie van de nieuwe orqanisatie.
Zij heeft trouwens vroeger reeds dergelijke problerrien
moeten oplossen, zowel met betrekking tot de instellinqen
"<ln openbaar nut als tot de aan sommige arnbtenaren ver ..
leende deleqanes.

Nochtans werden in de reqerfnq sverklarinq reeds alqe-
mene re qels vastgelegd m.b.t. de pariteit of het billijk
evenwicht tussen sommige uitqaven.

Bovendien zal de Regering het vraaqstuk van de qeweste-
lijke spreidinq van de investeringsprogramma's oriderzocken.

.. .. ..
Opmerking bcërelfende het Planning-

Progra'n1ming-Budgctting-System (P. P. n, S,)

Een lid van de Commissie stelt het volgende vast:

1) dat men niet genoeg onderzoekt wat moet worden ver-
wez enlijkt met het oog op een vooruitstrevende economie;

2) dat er een massa Inlichtinqsbladen ten behoeve van
spccialisten zijn, doch dat er geen synthèse is waardoor men
een algemeen overzicht zou kunnen hebben van het Ieven
van de Staat;
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En é\ticncbni que l,'~: n],~S!I1'eS énoncées ci-avant portent
p1cinr'Jlu;-tll leurs fruits, h production salis licence et l'îm-
plnntr t ion en ß:'luiqne d'entreprises étrangères il rcchno-
]o0ie: n v.inccc l1c,i';cnt êt rc poursuivies.

7.3 Su r lp. plan eL\l'Dpêen, initiatives du Gollvernement
be1ue pour ,Kcé'!é,E'l' les décisions communautaires qui con-
ditionncnt 1':lVCllir' (re notre économie, notamment: les
accords de cOOP·::l'd/-(O.ll tccl.uoloqique inter-entreprises. la
sociéU' '>lli'Op:~'enlle, k droit européen des brevets, ln poli.
tique comrnerciulc. r-ionétrurc r-t financière commune.

Î4. Extension des k-is d'expansion économique aux sec ...
tcurs tcrti.nrcs national et intcrnational : investissements
uniquement commerciaux. techniques de gestion et dorqa-
nisation (cn51inef'ring, marketing ... ),

75. Encoumqcrncnt des formes nouvelles de coopération
entre eut reprises indépcndé1ntes.

76, Dans le cadre du plan quinquennal de travaux
publics 1969-1973, 3ccéló'iltion des travaux d'tnfrastruc-
ture pr iorituiros répondant le mieux aux objectifs de recou-
version structurelle et régiot1Etle (auroroutes, équipement des
coninqs industriels) .

QUimt ;1\1 dernier aspect soulevé et qui concerne la possi-
bilité d';l:i,'iurer le financement des besoins de l'ensemble
du secteur public ct privé, le Gouvernement s'attache il la
mise en Œuvre progressive d'une programmation financière
orientée vers une qestion plus efficace de l'Etat, en Ionc-
tian de ses objectifs économiques et sociaux,

5"10 question:

Quelle sera l'incidence de la décentralisation économique
et de l'autonomie culturelle sur les procédures budgétaires?

Réponse du Ministre des Finances :

Les problèmes de la décentralisation économique et de
l'autonomie culturelle font l'objet de projets soumis au
Parlement. Ce dernier n'en a toutefois pas encore termine
l'examen,

Le Gouvernement n'a pas perdu de vue la question de
l'adaptation des procédures budgétaires, mais croit qu'il ne
doit pas préjuger les décisions que le Parlement prendra sur
les problèmes fondamentaux.

Il va de soi que le Gouvernement adaptera la procédure
budqêtaire en fonction de la nouvelle orqanisation, Il a
d'ailleurs déjà dû résoudre de tels problèmes antérieurement,
tant en ce qui concerne les organismes d'intérêt public que
les délégations accordées à certains fonctionnaires.

Cependant, des lignes générales ont déjà été fixées dans
la déclaration gouvernementale en ce qui concerne soit la
parité, soit le juste équilibre de certains crédits.

En outre, le Gouvernement examinera l'aspect de répar-
tition régionale des programmes d'investissement.

.. ....
Observation reladve au Planning-

Programming-Budgettitlg-System (P. P, B. S.)

Un membre de la Commission constate:

I) qu'on étudie pas suffisamment ce qu'il est nécessaire
cie réaliser à l'effet de rendre l'économie progressive;

2) qu'il existe tm véritable foisonnement de bulletins d'In-
formation, qui sont nécessaires aux spécialistes, mais qu'il
n'y a pas de synthèse, qui permette une vue globale de la
vie de l'Etat:
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3) dat belanqrijkc dienstcn van de Staat die, ingevolge
de nard van hun taak, gebruik moeren maken van een
belangrijke hoeveelheld materîaal. over geen inventaris van
dat materiaal beschikken noch over inlichtinqen betreffende
de gcbruikfrequentîe ervan.

IVIen moet niet denken dat men die toesranden met con-
trolemaatreqclen zal verhelpen.

Er dient een adrninistr-atieve structuur te worden tot stand
gebracht die door ham onverbiddelijk mechanisrne de te-
kortkomingen en de vergissingen uitsluit.

Volgens het lid dieneu twee voorwaarden te worden
vervuld :

a) de methodes veranderen en de P. P. B. S. aanpassen:
b) de administratie voorzicn van een nieuwe structuur

m.b.t, de sectoren «voorlîchting », d.w.z. stu diedlensten en
Planbureau, en «raadpleging », d.w.z. Economische en
Sociale Raad (vertegenwoordiging van de arbeiders- en be~
diendenvakbonden en van de werkgeversorganisaties).

A. - Het P.P. B. S.

1. Met betrekking tot het begrotingsbeleid luidt Hoofd-
stuk IV, punt IV, artikel 161 van het regedngsakkoord als
volgt:

« Proqrcssieve toepassing van een proqrammatie van de
openbare uitqaven gericht op een doelmatiger beheer van cie
Staat in Iunctie van zijn econornische en sociale ooqmer-
ken. »

Het begrip « proqrammutie » bevat twee Irnperatieven :

a) hei beqiip « semenhenq » .

De getroffen beslissingen moeren samenhangend zijn in
de tijd en vereniqbaar zijn in budqettair opzicht onderlinq.

b) het beqtip « pfOgramma ».

De nagestreefde doelstellingeri moeten duidelijk omschre-
ven worden, hetqeen ondeinomen wordt om ze te verwe-
zenlijken, behoort te worden gepreciseerd, en in de daartoe
vereiste middelen moet worden voorzten.

Vooral dient systernatisch een uerband te worden gelegd
tussen doelstellingen, acties en middelen.

2. De huidiqc procedures in beqtotinqszeken wcrden in-
gevoerd in de Ige eeuw, toen de ramingen voor het volqen-
cie jaar konden berekend worden op grond van cie daqelijk-
se activiteiten en men meestal slechts beslissingen met be-
perkte draagwijdte trof zonder dat men zich veel bekom-
merde om de gevolgen op lange termijn.

Maar de omstandigheden zijn niet meer dezelfde, vooral
sinds de jongste wereldoorlog. Zelfs de voortdurende toe-
neming van het nationaal inkomen stelt ons niet meer in
sraat het hoofd te bieden aan de steeds groeiende nieuwe
behoeften van de gemeenschap.

Nochtans wordt het niveau van de overheidsuitqaven
beïnvloed door drie karakteristieke aspectcn van het be-
heer:

a) Een beqrotinq is nooit een nieuio oertrekpunt.

De vroeger goedgekeurde ontwerpen worden bijna auto-
matisch overqenornen. Talrijke posten zijn het gevolg van
vroeger getroffen beslissinqen, en het huidige nut ervan is
te betwisten.
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3) que des services importants de l'Etnt, gui pnr la nat u re
de lems missions sont amenés à utiliser un matériel imper ..
tant, ne disposent pas d'inventaire de ce matériel ni de
rensr.iqncments relatifs il la fréquence de son ntilisation.

Pour remédier à ces situations, Il ne faut pas croire en
la vertu des contrôles.

Il faut créer une structure administrative qui, pat son
fonctionnement implacable, empêche les lacunes et les
erreurs de subsister.

Selon le membre, il Faut réunir deux conditions

a) changer les méthodes et adapter le P. P. B. S.;
b) restructurer l'administration en ce gui touche ses

secteurs « information », c'est-à-dire les services d'études et
le Bureau du Plan, et la «consultation », c'est-à-dire le
Conseil économique et social (représentation des syndicats
ouvriers. employés et des associations patronales).

A. ~ Le P. P. B. S.

1. Au su jet cie la politique budqétaire, le chapitre IV,
point IV (article 161 cie l'accord gouvernemental est libellé
comme suit :

« Mise en œuvre progressive d'une programmation des
dépenses publiques. orientée vers une gestion plus efficace
de l'Etat, en fonction de ses objectifs économiques et so-
ciaux ».

Dans la notion de programmation, il y deux, impératifs:

a) Ulle notion de cohérence.

Les décisions que l'on prend doivent être cohérentes
dans le temps et compatibles entre elles du point de vue
budgétaire.

b) une notion de programme.

Les objectifs poursuivis doivent être clairement explicités.
les actions entreprises pour les réaliser doivent être préci-
sées, les moyens à consacrer à ces actions doivent être pré-
vus.

Llne liaison doit surtout être systématiquement établie
entre objectifs, actions et moyens.

2. Les procédures budqétaires actuelles ont été instituées
au XIX" siècle, lorsque les estimations pour l'année suivante
pouvaient se baser sur les activités courantes, et où on ne
prenait le plus souvent que des décisions partielles, sans
se préoccuper beaucoup des conséquences lointaines.

Mais les conditions ne sont plus les mêmes, et particu-
lièrement depuis la dernière guerre mondiale. Bien que
constant, l'accroissement du revenu national ne permet plus
de faire face à l'accroissement des besoins nouveaux de: la
collectivité.

Cependant le niveau des dépenses publiques est influencé
par trois caractéristiques qui relèvent de la ge:stion

a) Un budget ne représente jamais un nouveau départ.

Les projets approuvés antérieurement sont presque auto-
matiquernent renconduits. De nombreux postes résultent
de décisions prises dans le passé, et leur utilité actuelle est.
contestable.



Dit hccft lot gevolg clat de uitqaven niet elastisch z ij n
en dat zij autornatisch stijgen op grond van de krtn qloop-
prijzcn - lonen -- enz.

b ) De klassleke praktijk die bestaat in het nemen van
schijnhalll' lUeinig br:hn,qrijke bcslissinqcn, zonder dat men
rekeninq houdt met de Financiéle gevolgen die ze later met
zich zullen brengen.

Uitgaven die het eerste ja ar zeer laag zijn. stijqen met-
tertijd aanzienlijk.

c) Talrijke begrotingsposten zijn slcchts de autometische
ttituocrini] van vroeq er goedgekeurde wetsbepalingen.

Wanneer de financiële dcskuridiqcn bij hct onderzoek van
de begroting eisen dat er besparingen en belastinqverrnin-
cleringen worden vcrwezen lij kt. dan komen er bij de be-
spreking van de vcrschillende ontwerpen andere deskundi-
gen die criteria vastsrellen (zoals bvb. het verlenen van toe-
lagen), zonder dat zij rekening houdcn met de latere Iinan-
ciële weerslaq. Alles' qebeurt alsof de Iinanclêlc dcskundi-
q en en de anderen. elkander nooit ontrnoeten.

Maar de criteria die vandaag gefundeerd zijn, kunnen
het morqen niet meer zijn. De opneming ervan in de teksten
van vandaag, gaat uit van de bekommcmls orn zich veiliq te
stellen legen de begrotingsbesnoeîingen die thans het enig
geldend procédé zijn.

Wie ze morgen wil veranderen. zal op algemeen verz et
stuiten.

Aldus ontsnapt elk jaar een steeds groter deel van de
begroting aan de beslissingsmacht.

Het nut van de vroegere uitqavcn wordt niet aan een
nieuwonderzoek ond erworpen. De nieuwe acties kunnen,
welke regering ook aan liet bewind is, slechts worden
ondernomen met een zeer kleine Financiële marge, steunen d
op de toeneminq van de belastingontvangsten die het ge"
volg is van de qroei va n het nationaal inkornen, of wordcn
gestijfd door nieuwe belastingen.

3. Opdat de Staat doelmatiqer kan beheerd worden.
moet de begl'oting de rol vervullen van beslissinqsinstru-
ment en van ectieplen,

a) l.Iit hetgeen wij cprnerkten volgt de vaststelling dat de
politieke beslissingen buiten begroting om getroffen worden
en dat deze laatste op boekhoudkundige wijze uitgewerkt
wordt en heel ceuvoudio de weergave is van de kostprijs der
gE'troffen beslissinqen,

Hoogstens îs zij een rem op nieuwe beslissingen - een
rem die in werking gebracht wordt waar zulks moqelijk,
maar niet noodzakelijkerwijze wenselijk is - of een schaaf,
waarvan de werkin q in feite uitloopt op een vermindering
van doelmatigheid van de ondernomen actles.

b) Opdat de overheid (Regering zowel als Parlement)
met vol le kcnnis van zaken met betrekking tot de budget-
taire wcerslaq beslissingen kan treffen, rnoet zij kunnen
beschikken over een bestendige en systematische voor-
lichting, waarbij duidelijk orider woorden wordt gebracht:

1. - de mogelij!œ doelstellingen en daaronder die coelke
iue nseliik ziin,

Dit wil zeggen de verschillende doelstellinqen die men zou
kunncn trachten te bereiken met het oog op het voldoen
aan een behoe lte en daaronder het resultaat dar men rvil
bereiken.

2. _ de ecries die men rnoet oridernem en om die doel-
stellingen te bereiken.
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Cela entraîne comme conséquences la rigidité: des dépen-
ses. el leur accroissement automatique suivan t les paramètres
prix •.." salaires - etc.

b) La pratique classique qui. consiste à prendre: des dé-
cisions C'n apparence peu itnporinntes sans tenir compte des
conséquences d'ordre financier qu'elles entraîneront ulté-
rieurement.

Peu élevées 1<1 première année, les dépenses auqmenteut
considérablement avec le temps,

c) De nombreux postes du budget ne font qu' exécuter
euiomniiqucment des dispositions légales votées antérieure-
ment.

Or. si [ars de l'examen du budget, les experts financiers
réclament des économies et des réductions d'impôts, l'exa-
men des projets divers voit d'autres experts, fixer des cri-
tères (d'octroi de subventions, par ex.] sans que ponr autant
il soit tenu compte des incidences financières ultérieures.
Toul se passe comme si experts financiers et autres ne se
rencontraient jamais,

Mais les critères valables aujourd'hui peuvent ne plus
l'être demain. Leur inclusion, dans les textes d'aujourd'hui
est motivée par le souci de se prêrnu nir contre les cornpres-
siam budqétaires, seul procédé en usage actuellement.

Leur modification demain se heurtera à toutes les résis-
tances.

Ainsi une part, chaque année de plus en plus importante
du budget. échappe au pouvoir de décision.

L'utilité des dépenses anciennes n'est pas réexaminée. Les
actions nouvelles, quelle que soit le gouvernement au pou~
voir ne peuvent être entreprises qu'avec une faible marge
de moyens, tirée de l'accroissement des recettes fiscales
consécutif à celui du revenu national ou alimenté par des
impôts nouveaux.

3. Pour une gestion plus efficace de l'Etat, le budget
doit jouer le rôle d'un iristru ment de décision et d'un 'plan
d'ection .

a) Ce qu'on vient d'observer aboutit à la constatation
que la décision politique est prise indépendamment du bud-
get et que celui-ci s'élabore d'tme manière comptable et
reflèté simplement le coût des décisions prises.

Tout au plus joue-t-Il un rôle de frein aux décisions nou-
velles - un frein appliqué où cela est possible et pas nêces-
saire ment ou cela est souhaitable - oU un rôle de rabot,
dont l'action aboutit en fait à réduire l'efficacité des actions
entreprises.

b) Pour que le pouvoir (Gouvernement comme Parle-
ment) puisse prendre des décisions en toute connaissance
des irnplications budgétaires. il doit disposer d'une informa-
tian permanente, systématique, explicitant clairement:

1. - les objectifs possibles et, parmi eux, les objectifs
501/ hnitebles,

Cela signifie des divers objectifs qu'on pourrait poursuivre
pour répondre à lin besoin. et. parmi eux, celui qu'on veut
atteind re.

2. ~ les actions à mettre en œuvre pour rencontcer ces
objectifs.
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SOlm zijn de doelstellingen niet expliciet onder woorden
uebracht en slccht omschreven. De beslissinuen slaan dan
meestal op de actics die moetc n worden oridernornen. Zo
wordt het middel het doel.

De actierniddelen moeten worden cnderzocht in verband
met hun doelrnatiq heid, d.w.z, de geschiktheid ervan om het
gestelde doel te bercikcn. Dit is natuurlljk slcchts moqelijk
indien het doel duide lijk om schreven is.

In vcrband met de oliepijpleiding Rotterdam-Antwerpen
is er betwisting ontstaan over de vraag of de getroffen
besllssmq een goede keuze is. orndat het doel niet duidelijk
is omschreven.

3, ~ de voor de uitvoerinq van elk plan aun te ioenden
middelen om elk doel binnen de kort st moqclijke tijd en zo
goed mogelijk te bereiken.

Bovendien moet een op die drie gegevens steunende sta-
tische proqrarnmastructuur in de tijd geprojecteerd worden
in de vorm VDn een veeljarig plan,

In dat geval is de begroting de onmtddcllijk uit te pocnn
[aerlijksc tranche van dat plan,

1, Dank zi] die aanpassing van de begrotingstechniek
kan bij de lectuur (Jan de b('[jroting worden vastgesteld:

a) welke de nagestreefde doeleinden zijn:
b) wat de prij s daarvan is;
c) of de totale prijs VOOl' die objectieven over de [aren

heen, doch binnen een rcdelijke termijn, verenigbaar blijft
met de te verwachten evolutie van de middelen,

'), Vaak worden vooral de prijs en de voordelen van de
aangevatte plannen onderzocht, doch dat is slechts één
aspect van het probleem.

Om te beginnen moct de ovcrhcid die beslisstnqsbevoeqd-
heid bezit, ingelicht worden over de rnoqelijke « wisselop-
lossingen» en over de m eest doeltreffende oplossingen voor
het bereiken van de doeleinden die trouwens beter moeten
omschrevcn worden.

. Een zo voordelig mogelijk gevoerde actie kan volkomen
nutteloos geworden zijn , '

Doch wanneer de degelijkheid ervan eenmaal is vastqe-
steld, dan moet de prijs natuur lij k worclen geraamd in ver-
houdinq tot het nut ervan, M,a,w. de doelmatigheid moet
worden bepaald.

Indien het doel goed gekozen is en de actie om het te
bereiken doelmatig, zullen er voor de nieuwe uitgaven
financiële middelen voorhandcn zijn.

6. De hierboven vastgestelde noodz aak impliceert dat
het ook noodzakelijk is de verschillende departementen en
het Bestuur belast met de begrotingscontrole te voorzien van
instrunienten voor de proqrammatie van de uitgaven en,
in het alqerneen, van voorlichting s- en analyse-instru-
meriten.

B. -i-Het plenbureeu,

Met de hiervoren uiteenqezctte P, P. B. S, kan echter niet
worden volstaan omdat die slechts op de onderscheidene
departementen van toepassing Js.

Er is ook een structuur vereist die de synthese beoogt
van de problemen die zich aan de Staat stellen,

Het Planbureau moet die opdracht vervullen. Om het in
staat te stellen dat te doen, d ienen de verschillende infor-
matiediensten zoals het « Instituut voor de Statistiek» eraan
te worden toegevoed.

Op voorwaarde dat het Planbureau ook van de gepaste
technische middelen wordt voorzien, zal het dan ook inzicht
geven in de problernen in verband met de verschillende acti-
viteiten van de overheid.
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Souvent, les objectifs ne sont qu'implicites et mal définis,
Les décisions portent alors le plus souvent SnI' les actions
fi entreprendre, Ainsi, le moyen devient le but.

Les actions doivent être envisagées SOllS l'angle de leur
efficacité, c'est-ä-dtre de leur pertinence pO\1\' atteindre
l'objectif. Cc qui n'est évidemment possible que si I'ohjectlf
est clairement dêfini.

Dans l'affaire: de l'oléoduc Rotterdam"Anvers, la perti-
nence de la décision est contestée parce que l'objectif n'a
pas été clairement défini.

3, - les moyens à affecter à chacune des actions pour
rencontrer chacun des objectifs, dans les meilleurs délais
et au meilleur niveau.

Encore convient-il de projeter dans le temps une struc-
ture statique cle programmes axée sur ces trois éléments,
sous la forme d'un plan multi-unnuel.

Le budget constitue alors la tranche annuelle de ce plan
à exécuter dans l'immediat,

4, Une telle adaptation des techniques budgétaires per-
met, il la lecture du budget, d'apercevoir:

a) quels sont les objectifs poursuivis;
b) ce qu'ils coûtent:
c) que le cotît total des objectifs poursuivis demeure,' à

travers le temps et dans les délais raisonnables, compati-
ble avec l'évolution prévisible des moyens,

5, L'accent est souvent mis sur l'analyse des coûts et
avantages des actions entreprises, C'est étriquer le
problème.

Au départ, il faut d'abord éclairer le pouvoir de décision
sur les solutions « alternatives» possibles et sur celles qui
sont les plus efficaces pour atteindre des objectifs pal' ail-
leurs mieux définis,

Une action effectuée au coût le meilleur peut parfaite-
ment être devenue inutile.

Mais une fois sa pertinence reconnue, il est évidemment
nécessaire d'évaluer son coût par rapport à son utilité,
c'est-à-dire son efficience,

Pertinence par rapport à l'objectif et efficience de l'ac-
tian permettront de libérer des moyens pour des dépenses
nouvelles,

6. Cette nécessité implique celle de développer dans les
divers départements et à l'Administration chargée du con-
trôle du Budget, les outils de programmation des dépenses
et, de façon générale, les instruments d'information et d'ana-
lyse.

B. - Bureau du Plan.

Le P, P. B. S, exposé ci-avant n'est toutefois pas suffisant
parce qu'il ne s'applique qu'aux divers départements seu-
lement.

I! faut en outre une structure qui réalise la synthèse des
problèmes de l'Etat,

C' est le Bureau du Plan qui doit remplir cette mission.
Pour lui permettre de l'accomplir, il importe qu'on lui
adjoigne les divers services d'information comme, par exem-
ple. l'Institut des Statistiques,

Dès lors le Bureau du Plan pourra, à la. condition d'être
doté également des techniques appropriées, réaliser la con-
naissance des problèmes des diverses activités des pouvoirs
publics.



Zijn tauk kan wordcn il<:\ngegcvcn door drie formules:

informatic:

hehecr:

opstellen van vooruitzichten.

Daarenboven rnoet worden voorzien in regionale techni-
sehe diensten die samenwerken met de centrale dienst.

De: studies van het Planbureau zoud en ook de verschil-
lende sectorcn van de economische en van de partlcullere
Iinanciën moeren best rijken, zodat de vooruitzichten op
nauwkeurlqe gegevens steunen.

F .Ó»~ Internationale monetaire vraaqstukken.

1.. - De w1 van de centrale bankcn.

Vraag:

Is het niet abnorrnaal dat het internationaul monetair
be leid nagenoeg onvoorwaardelijk in handen wordt qelaten
vnn de centrale banken, die onqetwüfeld ten behoeve van
dit beleid de technische aspecten behand elen, doch niet
gemakkelijk ~ dit is trouwens hun rol niet -- hun houding
alstemrnen op het politiek perspectief van de economlsche
ontwikkeling en van de Europese uitbouw ?

Denkt U vooral niet dat de manier waarop het Franse
monetair problcern aangepakt werd na de crisis van mei /
[uni, butten enig Europees perspectief en Eflk gezag van
de Cemeenschap om, een probleem doet rijzen?

Hoe denkt LI de Europese integratie en het internatio-
naal rnonetair beleid met elkaar te kunnen verzoenen?

AntlVoord l'an de Ministci (Jan Financièn :

Het internationaal monctair beleid dient inderdaad een
belangrijke rol te vervullen in de Europcse economische
politiek. Het dient dus te worden gevoerd met de volle
medewerklnq van de reqerinqen zelf.

Het is nochtans fout te beweren clat de internationale
monetaire politiek nagenoeg onvoorwaardelijk in handen
van de centrale banken wordt gelaten. De verklaring voor
het feit dat die instellingeu een actieve rol vervullen op
dit gebied ligt in de essenueel technische aspecten die de
bctrokken vraagstukken Inhouden.

Niettemin valt de taak waarmee de centrale banken belast
zijn, binnen het kader van een breed opzet van economische
ontwikkelinq, die zelf a Ihankolijk is van de wcrking van het
internationaal monetair stelsel. De talrijke studies die ver-
richt werden door de experts van de centrale banken, waar-
bij de regeringsexperts betrokken werden, zijn immers uit-
eindelijk toch bekroond door de goede afloop van de onder-
handelingen met het oog op de invoering. in het kader van
het Internationaal Monetair Fonds, van de speciale trek-
kingsrechten elie een nuttige 'en soepele aanvulling zijn van
de reserve~instl!umenten en van de bestaande kredietfacili-
teiten, Er zij vermelel dat de lidstaten van de Gemeenschap-
pelijke Markt tijdens die onderhandelingen hun standpun-
ten op elkaar hadden afgestemd.

Dat wij de jonqste maanelen niet af te rekenen hebben
gehad met grote stormen op monetair gebied is te danken
aan de actie die de gouvemeurs van de centrale banken
met volledige instemming van de regeringen hebben gevoerd
in de internationale instellingen.

Uit talrrjke aanwijzigingen. zoals de uitbreiding van de
verrichtingen van het Internationaal Monetair Fonds, de
uitbreiding van het net van bilaterale kredieten op korte
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Son objectif peut être précisé par trois formules

l'information;

IR gestion;

la prévision.

En outre, il y a lien de prévoir des services techniques
régionalisés en coordination avec le service central.

De même. les investiqutions du Bureau du Plan devraient
s'étendre 3U x divers secteurs cle l'économie et des finances
privées de façon 8 asseoir la prévision sur des données pré-
cises.

F. -' Problèmes monétaires internationaux.

1. .- Le rôle des banques centrales.

Question:

N'y a-t-il pas une anomalie à laisser la politique rnoné-
taire internationale pratiquement sans réserve entre les
mains cles banques centrales qui. sans doute, traitent les
aspects techniques mais ne se situent pas facilement, car ce
n'est pas leur rôle, dans une perspective politique de déve-
loppernent économique et de construction européenne?

En particulier, ne croyez-vous pas que la façon dont le
problème monétaire français, après la crise de mai/juin a
été traité en dehors de toute perspective européenne et toute
autorité communautaire. pose un problème?

Comment pensez-vous concilier l'intégration européenne
et la politique monétaire internationale?

Réponse du Ministre des Finances:

La politique monétaire internationale doit jouer en effet
un rôle important dans la politique économique européenne.
Elle doit donc être menée avec la pleine participation des
gouvernements eux-mêmes.

Il n'est toutefois pas exact de prétendre que la politique
monétaire internationale est laissée pratiquement sans
réserve entre les mains des banques centrales. S'il est exact
que ces institutions jouent un rôle actif dans ce domaine,
c'est en raison des aspects essentiellement techniques que
comportent les problèmes en cause.

I! n'en reste pas moins vrai que les missions dont les
banques centrales sont chargées se situent dans des objec-
tifs très larges de développement économique, conditionné
lui-même par le fonctionnement du système monétaire inter-
national. Les nombreuses études effectuées par les experts
des banques centrales, auxquelles les experts gouvernemen~
taux ont été associés, n'ont-elles pas finalement abouti à
l'heureuse issue des négociations visant à créer, dans le
cadre du Fonds monétaire international. les droits de tirage
spéciaux. complètement utile et souple aux instruments de
réserve et aux facilités de crédits existantes? Il convient de
mentionner qu'au cours de ces négociations, les pays parte-
naires du Marché commun avaient coordonné leurs positions.

Si nous avons pu traverser les derniers mois sans orages
monétaires majeurs. c'est grâce à l'action qu'ont déployée,
avec le plein accord des Gouvernements, les gouverneurs
des banques centrales au sein des institutions internatio-
nales.

De nombreux indices, tels le développement des opéra-
tions elu Fonds monétaire international. l'extension du
réseau des crédits bilatéraux à court terme, la création de



tcrmi]n. het aanleggen van additioncle monetaire reserves,
blijkt dat het internationaal rnonctair stclsel belanqrijke
aanpassînqen onderqaar.

Dit stelsel veronderstelt een stceds nauwere sarnenwer-
king onder de verse hillende landen, meer spcciaal tusson de
centrale banken, met het oog op de voorkoming van ont-
wrichting van zijn werkinp, die zeer ernstlqe schade zou
kunnen berokkenen mm de ontwikkeling van de internatio-
nale economie.

Het is juist dar het Frans monetair vraaqstuk na de crisis
van mei en juni jongstleden al te zeer aangepakt werd zon-
der dat werd overgegaan tot de raadplegingen die, op grond
van de Europese samenwerking In het kader van de
Gemeenschap, moesten gehotlden worden.

Men dient nochtans toe te qeven dat die vraagstukken
behandeld werclen in het kader van het rnonetair comité
van de E, E, G., dat zij besprokcn werden te Bazel, waar
men ertoe gel<omen is « stand-by » •.krcdieten te verlcnen. en
dat het vraaqstuk van de communautaire handelsbetrekkin-
gen uitelndelij k wel degelijk geregeld werd in de instellin-
gen zelf van de Gemeenschap.

2. .- Ïnternationale Inxtellinqen yan finandël~ na-d,

Vraag:

Een lid van de Conunissie wcnst dat in het verslag de
lijst wordt opgenomen van de verschillende internationale
Iinanctële instellingen, met hun taak en de weerslaq van
hun werking op onze betalinqsbalans.

AntwootCi VEm dt' Minister ven Fituinciën :

De lijst van de verschillende internationale financiële
inst ellinqen waar België lid van is en waarva n het Minis-
terie van Financiên de lasten draagt en waarop het toe-
zicht uitoefent, wordt hieronder opgesomd , Wat nu de
weerslaq van de werking van deze instellingen op onze
betalingsbalans betre lt. is het niet mogelijk de ontvangsten
te bepalen welke voortvloeien uit de deelneming van de
Belgische economie aan de uitvoering van projectcn welke
door sommiqe van deze instellingen gefinancierd worden,
behalve wat betreft de bijdrage van België aan de Interna-
tionale Ontwikkelinqsassociatie, waarvoor cie cijfers
beschikhaar zijn tot 30 septeinber 1967. Het is n iet uitqe-
s loten dat de betrokken instellingen nog meer inlichtingen
kunnen verstrekkcn, Zulks zou echter grondige opzoe-
king en verqcn en de inlichtingen zouden ons slechts kunncn
geleverd worden na verloop van enige tijd.

I. - Lnstellinqen [Jan Bretton woods.

I) Internationaal Monetair Fonds (I. M. P,),

a) Rol: De rol van het Fonds bestaat er hoofdzakelijk
in, door midde l van een samenwerking tussen de leden, de
internationale stabiliteit van de munten te waarborgen, de
financiële toestand van de leden te versteviqen door de
geldmiddelen van het Fonds ter beschikking te stellen en
de aan de betalingsbalansen gestelde beperkingen die de
ontwikkeling van de wereldhand el in de weg staan, op te
heffen.

b) Toetredinq goedgekeurd bij de wet van 26 december
1945 (Belgisch Staatsblad n' 72 van 13 maart 1946).

c) Aandeel van België: 422 miljocn $ of 21 100 mil-
joen F, waarvan 25 % met goud is vereffend en 75 % met
nationale deviezen betaald.
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réserves monètrures additionnelles, montrent que le système
monétaire international subit des adaptations importantes.

Ce système implique une coopération de plus Cl! plus
droite entre les divers pays, plus spécialement entre les
banques centrales, en vue de prévenir tout dérèglement de
son fonctionnement, dérèglement qui pourrait nuire grave-
ment au développement de l'économie internationale,

li est exact que le problème monétaire français, après
la crise de mai-juin dernier. a pour une trop large part été
traité sans les consultations qu'appelaient la coopération
européenne dans le cadre de la Communauté,

On doit toutefois admettre que ces problèmes ont été
traités dans le cadre du Comité monétaire de la C. E, E.,
qu'ils ont fait l'objet des discussions de Bâle qui ont abouti
à l'octroi du crédit « stnnd-by », et qu'en définitive le pro-
blème des relations commerciales communautaires a bien été
réglé au sein même des institutions de la Communauté,

2. - Les organismes internationaux à caractère Hnancier,

Question:

Un membre de la Commission souhaiterait que soit repro-
duite dans le rapport la liste des différents organismes
internationaux à caractère financier, ainsi que leur mission,
et notamment l'incidence de leur action sur notre balance
des paiements.

Iëéponse du Ministre des Finances :

La liste des différents organismes internationaux à
caractère financier dont Ja Belgique est membre et pour
lesquels la charge et Je contrôle incombent au Ministère
des Finances est reproduite ci-après, En ce qui concerne
l'incidence de Ieur action sur la balance des paiements, il
n'est pas possible de fournir les recettes provenant de la
participation de l'économie belge à l'exécution de projets
financés par certaines de ces institutions, à l'exclusion de
la contribution belge à ]'Association internationale de déve-
loppement pour laquelle les chiffres jusqu'au 30 septembre
1967 sont disponibles, Il n'est pas exclu que de plus amples
renseignements puissent être obtenus auprès des organis-
mes intéressés. Toutefois, ceci nécessiterait de leur part des
recherches approfondies et les l'enseignements ne pour-
raient pas être fournis avant quelque temps,

l, - Organismes de Brettonwoods,

1) Fonds monétaire international (F. M. I.).

a) Mission: Le Fonds a principalement pour tâche, au
moyen de la collaboration entre les membres de favoriser
la stabilité internationale des monnaies, de renforcer la
situation des membres en mettant les ressources du Fonds
à leur disposition et de lever les restrictions aux balances
des paiements qui font obstacle au développement du com-
merce mondial.

b) Adhésion approuvée par la loi du 26 décembre 1945
(Moniteur belge n? 72 du 13 murs 1946),

c) Quota de lu Belgique: $ 422 millions, soit 2] 100
millions cie F dont 25 % ont été versés en or et 75 %, payé
en monnaie nationale,
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d) Teruqslaq op de betnlinqsbnlans . nihil, d) Incidence sur la balance des paiements: néant.

2) I nternationnle Bank: »oor \VedempbollllJ en Ontwik-
Aeling (B. I. R. D.) :

n ) Opdracht : De rationcle ontwikkelinq van het gründ"
gebied der lidstaten bevordcrcn. inz ondcrhcid van die
staten waarvan het economisch bestel door de oorlog of
door cen andere ramp is verz wakt of waarvan hct bedrljfs '
leven onvoldoende ontwikkeld is.

b) Toetreding qoed qekeurd bij de wet van 26 december
1945 (Belgisch Staatsblad n' 72 van 13 maart 1946).

c) Aaneleel van Belqië : 450 miljoen $, waarvan 10 %
werkelijk betaald zijn.

d) Terugslag op de betalingsbalans in 1968:

inkomsten: zie lnleidende opmerkinq:
uitgaven: nihil.

3) Internationale [inenciële maatschappij (1. F. M.) :

a) Opdracht : De I. F. M. is een financieringsinstelling,
opgericht onder de auspiciën van de Internationale Bank
voor Wedcropbouw en Ontwikkeling om de activiteiten van
de Bank aan te vullen door ontwikkeling van de parti-
culière ondernemingen in de minst ont.wikkelde lidstaten
aan te moedigen.

b) Toetreding goedgekeurd bij de wet van 18 decernber
1956 (Belgisch Staatsblad nr. 24 van 24 januari 1957).

c ) Inschrijving van België: 2,492 miljoen $, die volledig
betaald zijn.

d) Terugslag op de betalingsbalans in 1968:

inkomsten: zie inleidende opmerking;
uitga ven: nïhil,

1) Internationale Ontuiikkelinosessocietie (1. O. A.) :

a) Opdracht : De associatie heeft tot doel de ontwik-
keling aan te moediqen, de produktiviteit op te voeren en
zodoende de levensstan daard in de minst ontwikkelde ge~
westen van de wereld te verhogen.

b) Toetreding goedgekeurd bij de wet van 30 juni 1964
(Belgisch Stestsbled 11r- 187 van 25 septernber 1964).

c) Bijdrage van België:

_ oorspronkelijke inschrijvingen: 8,25 miljoen $, die
ovcr een periode van 3 [aar betaald zijn (1965 tot 1967);

-- aandeel in de eerste vernieuwing van de geldmiddelen:
8,25 miljoen $, die in 3 gelijke tranches betaald worden
(1965 tot 1967);

_ aandeel in de tweede verriieuwinq van de geldmid-
delen : 20.4 miljoen $, die in 3 gelijke tranches moeten be-
taald worden (1968 tot 1970) (de parlementaire goedkeu-
rinqsprocedure is aan de gang).

d) Terugslag op de betalingsbalans:

inkomsten: Belgische leverinqen tot 30 septernber 1967:
30,2 miljoen $;

uitqaven in 1968 (na goedkeuring door het Parlement) :
6,8 miljoen $.

2) Banque internationale de Reconstruction et de Déoc-
loppcnuint: (B. 1. R. D.).

a) Mission: Favortser le développement rntionnel des
territoires de ses membres, surtout de ceux dont le système
économique a été affaibli pal' la guerre ou par 11n autre
désastre, ou dont l'économie est insuffisamment développée,

b) Adhésion approuvée par la loi du 26 décembre 1915
t Monitesi« belge n° 72 du 13 mars 1946).

c) QUota de la Belgique: $ 450 millions, dont 10 % sont
effectivement versés.

d) Incidence sur la balance des paiements en 1968:

entrées: voir remarque préliminaire;
sorti es: nèan t.

3) Société financière internationale (S. F ..1. )

il) Mission: Constituée SOllS les auspices de la Banque
internationale de Reconstruction et de Développement, la
S. F. 1. est une institution de financement destinée à corn-
piéter les activités de la Banque en encourageant le dévelop-
pement de l'entreprise privée dans les pays membres les
moins avancés.

b) Adhésion approuvée par la loi du 18 décembre 1956
(Moniteur belge n" 24 du 24 janvier 1957).

c) Souscription de la Belgique: $ 2,492 millions, intégra-
lemen t versés.

d) Incidence sur la balance des paiements en 1968 :

entrées ; voir remarque préliminaire;
sorties: néant.

4) Association internationale de Développement (A. I.
D.) :

a) Mission: L'association a pour but d'encourager le
développemment économique, d'accroître la productivité et
partant, cl'élever les niveaux d'existence dans les r~.gions
les moins avancées du monde.

h) Adhésion approuvée par la loi du 30 juin 1964 (Moni-
teur belge nO 11\7 du 25 septembre 1964).

c) Contributions de la Belgique:

souscription initiale : $ 8,25 millions versés en 3 ans
(1965 à 1967);

~ participation à la première reconstitution des res-
sources: $ 8,25 millions versés en 3 tranches égales (1965-
1967);

- participation à la seconde reconstitution des ressour-
ces : $ 20,1 millions, payables en 3 tranches égales (1968
à 1970) (procédure dapprohatjon parlementaire en cours).

d) Incidence sur la balance des paiements:

entrées: fournitures belges effectuées jusqu'au 30 sep-
tembre 1967 = $ 30,2 millions;

sorties en 1968: (après l'approbation parlementaire) :
$ 6,8 millions.
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II. - R.egionale instellinqcn,

5) Aziatische Olltwi/áelin[Jsbanlc (A. O. B.) :

a) Opdracht : De Aziatische Bank is een Imanclële ont-
wikkelingsinstelling die tot doel heeft de economische
qroei en samenwerking in de Aziatische landen en in het
Verre-Oosten aan te moedigen door de investerinqen in die
gewesten te bevorderen en door leningen en technische
bijstand aan die landen te verlenen.

b ) Toetredinq goedgekeurd bij de wet van 28 juli 1966
(Belgisch Staatsblad n' 175 van 10 september 1966).

c) Inschrijvinq van België: 5 miljoen $, waarvan 50 0/0
in 5 jaur moeten worden volqestort (1966 tot 1970) en de
overige 50 % nog kunnen worden opgevraagd.

d) Terugslag op de betalingsbalans in 1968:

inkomsten: zie inleidende opmerklnq:

uitgaven: 0,5 miljoen s.

III. - III het keder (Jatl de Europese Gemeenschsppen,

6) Europese Lnoesterinqsbenk (E. Z, B.).

a) Taak: De Bank heelt tot taak bij te dragen tot een
evenwichtige en harmonische ontwikkeling van de Gemeen.·
schappelijke Markt, zulks in het belang van de Gerneen-
schap, Daartoe vergemakkelijkt zi], door het toekennen van
leningen en het verlcnen van waarborgen, de Ïinancierinq
van de economische ontwerpen :

- die de ontwikkeling van de achtergebleven gebieden
tot doe! hebben:

- die de modernisering of de omschakeling van onder-
neminqen of nog de oprichting van nieuwe activiteiten
beogen;

- die voor verscheidene lidstaten van qemeenschappe-
lijk belang zijn.

b) Toetreding goedgekeurd door de wet van 2 december
1957 (Belgisch Staatsblad nI' 359 van 25 december 1957).

c) Deelneming van Belqië : 86,5 miljoen $, waarvan
25 % zijn volgestort en 75 % kunnen opgevraagd worden.

cl) Weerslag op de betalinqsbalans voor 1968: nihil.

IV. - In het kader uan de orqenisetie ooot economische
sementoerkinq en ontioikleelinq (O. E. S. 0.),

7) Het Europees Fonds,

a) Taak: Het Fonds heeft tot taak:

kredieten op korte termijn te verlenen aan de lid-
staten die zulks vragen, wanneer bi] beslissing van de Raad
van de O. E. S. O. die kredleten als noodzakelijk worden
erkend:

_ de werking van het multilateraal stelsel van regelingen
te vergemakkelijken.

b) Toetreding goedgekeurd bij de wet van Il augustus
1961 (Belgisch Staatsblad n' 250 van 19 oktober 1961).
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II. - OtgaTlismes régionaux.

5) Banoue asietique de Développement (B. A. D.),

a) Mission : La Ranque asiatique est une institution
financière: de développement dont le but est de favoriser
la croissance et la coopération économiques dans les pays
en développement d'Asie et de I'Extrême-Orient en pro-
mouvant et en octroyant li ces pays des prêts et de l'assis-
tan ce technique.

b) Adhésion approuvée par ln loi du 28 juillet 1966
(Moniteur be/ye n" 175 du 10 septembre 1966);

c) Souscription de la Belqique : $ 5 millions. dont 50 %
doivent être libérés en 5 ans (1966 li 1970) et 50 % restent
appelables.

d) Incidence sur la balance des paiements en 1968:

entrées : voir remarque préliminaire;

dépenses: $ 0,5 millions.

III. - Dans le cadre des Cornmurunttés européennes.

6) Banque européenne d'l nuestissement (B. Ei l.),

a) Mission: La Banque a pour mission de contribuer
au développement équilibré et sans heurt dt! Marché corn-
mun dans l'intérêt de la Communauté. A 'cette fin. elle
facilite pal' l'octroi de prêts et de garanties le financement
dès projets économiques;

~ tendant à la mise en valeur des régions moins dévelop-
pées;

~ visant la modernisation ou la conversion cl'entrepri--
ses ou la création cl'activités nouvelles;

- présentant un intérêt commun pour 'plusieurs Etats
membres.

b) Adhésion approuvée pal' la loi du 2 décembre 1957
(Moniteur belge n" 359du 25 décembre 1957).

c) Souscription de la Belgique: $ 86;5 millions, dont
25 % sont libérés et 75 % restent appelables.

d) Incidence sur la balance des paiements en 1968:
néant.

IV. ~ Dans le cadre de l'orqeniseiion de coopération et
de développement économiques (O. C. D. E.).

7) Le Fonds européen.

a) Mission: I.e Fonds a pour objet:

de fournir des crédits à court terme aux pays membres
qui en font la demande. lorsque ces crédits sont reconnus
nécessaires par une décision du Conseil de l'O. c. D. E.;

- de faciliter le fonctionnement du système multilatéral
de règlements.

b ) Adhésion approuvée par la loi du Il août 1961
(Motlite£lr belge]Jo 250 du 19 octobre 1961).



c) ßijdrage van de B. L. E. LI.: 30 miljoen, waarvan een
bedrag van $ 3,812 miljoen is qestort.

cl) Weerslag op de hecalinqsbalans voor 1968 : nihil.

,3. Dlvcrsen.

1',{ e praag:

Welk beleid voert de Belgische Regering in verband met
goud?

Blijft Belqië vasthouden aan cie ,( gold exchanqe
standard» ?

Antiooord pail dl? Minisier uan Financiën :

Goud blijft de basis van het muntsystcem , zo nationaal
als internationaal. Volgens de wet word t de waardc van
de Belgische Irank uitgedrukt in goudgewiL:ht. Het grootste
gedeelte van de muntreserves van de Nationale Bank
bcstaat uit qoud.

Goud is niet de enige reserve; de sleutelmuntcn en wel
bepaald de dollar van de Verenigde Staten, zlj n ecn an der
belangrijk rcservemiddel. In een dergelijk systeem moetcn
de emittercnde landen een evenwichtig beleid voeren; een
aanhoudend gebrek aan evenwicht zou op de lange duur
beletten dat de sleutelmunten als reserve zouden dienen.

De internationale monetaire schuldvordermqen, en meer
bepaald de trekkingsrechten bi] het Internationaal Munt-
fonds, vorrnen ecn derde soort reserves. Houdt men en er-
zijds .rekening met de noodzakelijke aangroei van de reser-
ves ingevolge cie algemene expansie van de economie en
het ruilvcrkeer. en and erz.ijds met de praktische beper-
kinqen welke gesteld worden aan het bezit van goud
en sleutelmunten. dan krijgen de internationale monetaire
schuldvorderingen geleidelijk een stceds groter wordende
plaats in de reserves; indien 'deze internationale bezittingen
alle nodige waarborgen bieden op het gebied van stabtli-
teit, convertibiliteit en disponibiliteit, zoals dit het geval is
met de trekkinqsrechten op het I. M. P" kunnen zij met het
9,oud gelijkgesteld worden.

2dc Vl'aag:

Bepaalde veebintenissen worden thans in rekeneenheden
uitgedrukt. Wat is de: betekenïs van een derqelilke
formule?

Antll.Joord oun de Ministcr van Finenciên :

De rekeneenheid kan een nuttiqe formule zijn
om tegoeden en verbinternssen aan te wijzen welke betrek-
king hebben op meer dan een land en die daarom moeilijk
kurmen uitqedrukt worden in de munt van cen enkel land.
Dit Is eveneens waar voor de uitdrukking van verschillcnde
waarden die een internaticnaal karakter diencn te hebben.
zoals de prrjs der landbouwprodukten in de Gemeenschap-
pelijke Markt.

De rekcneenheid vervangt echter nooit een nationale en
evenmin een eventuele internationale mu nt. Zij biedt voor-
al geen oplossing voor de problemen inzakc wisselrisicos
die voorkornen inzake operaties waarbi] verschillende munt-
system en betrokken zijn. .

3d8 ortuui :

Kan een beschrijving worden gegeven van het mecha~
nisme cler « Roosa »-bons ?
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c) Contribution de I'Ll, E, B. L. : $ 30 millions. SUl' les-
quels un montant de $ 3,812 millions ont été versés.

d) Incidence sur la balance des paiements en 1968:
néant.

1. Divers.

1" question:

Quelle est la politique du Gouvernement belge en ce qui
concerne l'or?

Reste-t-il attaché au « Gold exchange standard »?

R.éponse du Ministre des Finances:

L'or demeure la base du système monétaire, tant national
qu'international. La valenr du franc belge est exprimée en
poids d'or par la loi. La majeure partie des réserves moné-
taires de la Banque nationale est constituée par de l'or.

L'or n'est pas la seule réserve; les monnaies-clés, et
notamment le dollar des Etats-Llnis, constituent un autre:
élément de réserve important. Ce système requiert de la
part des pays émetteurs une politique équilibrée; des désé-
quilibres persistants rendraient à la .longue impossible le
rôle de réserve des monnaies-clés.

Les créances monétaires internationales et plus spéciale-
ment les droits de tirage sur le Fonds monétaire interna-
tional, constituent le troisième élément de réserve. Etant
donné, d 'une part, j'expansion nécessaire des réserves
résultant de l'expansion générale des économies et des
échanges et, d'autre part, les limites pratiques de l'accrois-
sement des avoirs en or et en monnaies-clés, les créances
monétaires internationales occupent et occuperont graduel-
lement une place croissante dans les réserves: lorsque ces
avoirs internationaux sont assortis de toutes les garanties
de stabilité, de convertibilité et de disponibilité nécessaires,
comme les droits de tirage sur le F. M. L, ils peuvent être
assimilés à l'or.

2,,,e question:

Certains engagements sont actuellement exprimés en
unités de compte. Quelle signification faut-il accorder à
cette formule?

Iëéponse du Ministre des Finances:

L'unité de compte peut être: une formuleutlle pour libeller
des avoirs et des engagements couvrant plusieurs pays et
qui, pour ce motif, ne: peuvent être aisément libellés dans la
monnaie d'un seul pays. Cela est vrai également pour l'ex-
pression de certaines valeurs qui doivent avoir un caractère:
international, comme les prix des produits agricoles dans le
Marché commun.

L'unité de compte n'est cependant jamais un substitut
pour une monnaie nationale, ni pour une éventuelle monnaie
internationale. En particulier. elle ne fait pas disparaître les
problèmes de risques de change qui se posent dans les
opérations couvrant plusleurs systèmes monétaires.

3'"e question:

Est-il possible: de décrire le mécanisme des bons
« Roosa»?
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Antwoord l'iln de Minist cr pan Fin ancien :

De « ROOS8"bol1s » zijn schatkistcertihcaten op halflange
terinijn V311 de Verenigde Staten. die door de centrale ban-
ken van sommige landen worden aangekocht cm tijdelijke
tegoeclen in dollars te consolideren. Die certificaten zijn
op qeste ld in de munt van het land dat die certificaten heeft
opqenornen: doorqaans wordcn ze uitgegeven onder de
voorwaarde dat ze vóór de vervaldag kunnen worden geïnd
en omgezet in dollars, wanneer het land dat die certificatcn
heeft opqcnomen dollars nodig heeft.

4110 praag:

De « Swap »-verrichtingen z ijn gewijzigd, met name door
het opgeven van de « Swap fully drawn ».

Het ware interessant de omvang van de door de ban-
ken aanqeqane « swaps» te kenrien, die een steun betekenen
voor de Staat, doordat deze niet verplicht is rechtstreeks
in het buttcnland te lenen,

Antiooord oen de Minister (Jan Financiën :

Onder « Swap »-verrlchtinqen moet een duidelijk on-
derscheid gemaakt worden tussen het net van « Swap »,
overeenkomsten clat tussen het Amerikaanse Federal Reser-
ve System en andere centrale banken is gesloten enerzijds.
en de « Swap »~verrichtingen die door de Belgische banken
worden gedaan met het ook op de inschrijving op schatkist-
certificaten in Belgische franken door middel van buiten-
landse deviezen. Die twecde soort verrichtingen wordt thans
vrijwel niet meer aIqesloten. Alle door het Federal Reserve
System gesloten « Swap »-overeenkomsten zijn thans van
het « stand hy s-type. d.w.z. dat de vreernde deviezen met
dollars worden aangekocht op het ogenblik waarop die de-
viezen nodig zijn, en niet meer voordien, zoals het geval
was bij de « fully clrawn »-overeenkomsten.

5de IJtaBfJ:

Wat betreft cie invoering van bijkomende trckkinqsrech-
ten op het Internationaal Monetair Fonds, wenst een lid
te weten of de Mlnister er wel zeker van is dat het enige
gevolg van die maatreqel niet zal zijn dat de hetaltnqsba-
lans van de Verenigde Staten en van het Verenigd Ko~
ninkrijk tijdelijk zal verbeteren.

Antwoord uan de Minister van Financiën :

De bedoeling van de speciale trekkingsrechten is niet
een bepaald land te steunen, maar wel te voorzien in een
wereldbehoefte aan reserves. Dit principe wordt duidelijk
gesteld in de tekst van het amendement op de statuten van
het Monetair Fonds. Er is zelfs uitdrukkelijk bepaald dat
het evenwicht van de hetalinqsbalansen moet verbeterd
zijn op het ogenblik dat voor het eerst gebruik zal worden
gemaakt van de speciale trekkinqsrechten. Over die verbe-
ter'ing van het evenwicht der hetalinqsbalansen zal collee-
tief worden geoordeeld met een speciale meerderheid van
85 % van alle sternmen. Dezelfde meerderheid is vereist
voor alle Iatere beslissingen in verband met cie toewijzing
van speciale trekkingsrechten.

v, DIENSTEN VAN DE EERSTE MINISTER.

].'Ie vraag:

Onder de vorige Regering werd een Fonds voor Econo-
mische Expansie opqericht, dat gestijfd wordt met bestemde
fiscale ontvangsten en begrotingskredieten.
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Réponse du Ministre des Finances;

Les bons « Roosa» sont des bons du Trésor des Etats-
Unis à moyen terme acquis pal' les banques centrales de cer-
tains pays en vue de consolider provisoirement des avoirs en
dollars. Ces hons sont libellés duns la monnaie du pays dé-
lenteur; ils sont généralement assortis de conditions per~
mettant leur encaissement avant l'échéance et leur couver-
sion en dollars, en ca.s de besoin de dollars dans le chef
du pays détenteur.

411
'" question:

Les opérations « Swap» ont été: modifiées, notamment par
l'abnndon des « Swap fully drawn ».

Il y aurait intérêt à connaître I'irnportunce des « swaps»
contractés par les banques et qui ont pour effet d'apporter
une aide à l'Etat en lui évitant d'emprunter directement
à l'étranger,

Réponse du Ministre des Finances:

IJ faut faire une nette distinction dans les opérations
« swap» entre, d'une part, le réseau d'accords de « swap»
conclus par le Federal Reserve System des Etats-Unis
avec d'autres banques centrales et, d'autre part, les opéra-
tions de « swap» conclues par les banques belges en vue
de la souscription de bons du Trésor en francs belges au
moyen de ressources en monnaies étrangères. Ces dernières
opérations ne sont plus pratiquées aujourd'hui. Les accords
de « swap» conclus par le Federal Reserve System sont
actuellement tous du type «stand by », c'est-à-dire que
les opérations d'achat cie monnaies étrangères contre dollars
sont faites au moment où se manifeste le besoin de mon-
naies, et non pas à l'avance comme dans le cas des accords
« fully drawn».

5"'" question:

En ce qui concerne l'instauration des droits de tirage
supplémentaires dans le cadre du Fonds monétaire interna-
tional, le Ministre est-il certain que l'utilisation de cette for-
mule n'aura pas pour seul effet d'améliorer temporairement
la balance des paiements des Etats~Unis et du Royaume-
Uni?

Réponse du Ministre des Finances;

Les droits de tirage spéciaux ne sont pas conçus pour
venir en aide à un pays déterminé mais pour répondre à
un besoin mondial de réserves. Ce principe est affirmé
nettement dans le texte de l'amendement des statuts du
Fonds monétaire. Il est même prévu expressément qu'un
meilleur équilibre des balances des paiements devra être
réalisé au moment de la première allocation de droits de
tirage spéciaux. Pour s'en assurer, il faudra 11n jugement
collectif, émis avec une majorité spéciale de 85 % du total
des voix. La même ma jmité est requise pour toute décision
ultérieure d'allocation de droits de tirage spéciaux.

v. ~ SERVICES DU PREMIER MINISTRR

1re question:

Sous le Gouvernement précédent, il a été créé un Fonds
d'expansion économique alimenté par cles recettes fiscales
affectées et des crédits budgétaires.



Boe is de toestand van voornoernd Fonds op 31 decem-
ber 1968? Wat zijn de beschikbare saldo's en de hestem-
ming ervan?

Antwoord van de Eerste Minister ,

Sedert de oprichting van het Fonds voor Economische
Expansie, op I jult 1967, tot 30 september 1968, werden
volgende uitqaven aanqerekend :

Gewone uitgaven die uiteraard onder
het Mlnistene van Economlsche Zaken
ressorteren ... '" ... ... ... ... ... ... 1 826 000 000
Buitenqewone uitgaven Openbare Wer.
ken '" 711 000 000
Buitengewone uitgaven Volksqezond-
heid ... ... ... ... ... '" .. , 53 000 000

Totaal 2590000 000

De bij het begin relatief gematigde uitgaven worden gelei.
delijk belangrijker; zo dienen de 803 miljoen van het tweede
halfjaar 1967 met 1 787 miljoen voor de eerste 9 maanden
van 1968 vergeleken te worden.

Het beschikbare saldo van het Fonds op 30 september
1968 bedraagt ca. 2 miljard, waarvan 1,3 miljard voor
investeringsuitgaven. .

ln verband met laatstgenoemde uitqaven dient de orn-
vang van het saldo beoordeeld te worden met inachtneming
van het feit dat het beschikbare bedrag van het Fonds
toereikend moet zijllom de verbintenissen na te Ieven.
Bedoelde verbintenissen bereiken thans 1 355 miljoen.

Er :zij opqemerkt da t het beschikbare saldo voor de
gewone uitgaven ill 1969 zal moeten instaan voor een
bepaald volume verbintenissen die reeds aangegaan zijn
of thans aangegaan worden en die aanleiding zullen geven
tot betalinqèn in 1969. Voor: dit laatste jaar zal 1,3 rniljard
aan bestemde fiscale ontvangsten aan de speciale afdeling
van de begroting van het Ministerie van Economische
Zaken toegekend worden ter financiering van de expansie-
wetten, zulks buiten de kredieten die op de gewone begro-
ting uitgetrokken werden en die eveneens aan het Fonds
zullen afgedragen worden.

2de vraag:

Op de begroting van de Diensten van de Eerste Minister
werd een provisioneel krediet ingeschreven van 200 miljoen
F voor de te treffen maatregelen ten voordele van de gehan.
dicapten. Waarom werd dit krediet op die begroting uitqe-
trokken en kan er een verdeling van gegeven worden ?

Antwootd van de Eerste Minister :

Ter uitvoering van punt 131 van de bijlage tot de rege-
ringsverklaring, wordt voorgesteld een bedrag van 200 mil-
joen op de Rijksnnddelenbeqrotinq voor 1969 uit te trekken,
tot dekking van de uitgaven verbonden aan de uitvoering
van de maatregelen die zuilen getroffen worden in het raarn
van het urqentieproqrarnrna ten behoeve van de zwaar
gehandica pten.

In de regeringsverklaring wordt ter zake aangestipt dat
de maatregelen voor 1969 nader zullen bepaald worden,
na inventaris van de noden, op voorstel van de Hoge Raad
voor de zwaar gehandicapten.

Zoals bekend zijn de kredieten voor de gehandicapten,
zorg verspreid over de begrotingen van verscheidene minis.
teries.

De Regering heeft dan ook gemeend een provisiorieel
krediet van 200 miljoen op de begroting van de Eerste
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Quelle est la situation de ce fonds au 31 décembre 1968?
Quels sont les soldes disponibles et leur affectation?

Réponse du Premier Ministre:

Depuis sa mise en vigueur au 10'. juillet 1967, et ce jus~
qu'au 30 septembre 1968, les dépenses ci-après ont été
imputées sur le Fonds d'expansion économique

Dépenses ordinaires relevant essentielle-
ment du Ministère des Affaires écono-
miques 1 826 000 000
Dépenses extraordinaires Travaux pu-
blies ... ... ... ... ... '" ... ... '" ... 711 000 000
Dépenses extraordinaires Santé pu~
blique " 53 000 000

Total 2590 000 000

Les dépenses relativement modérées au départ deviennent
progressivement plus .importantes: c'est ainsi que les 803
millions du second semestre 1967 se comparent à 1 787 mil.
lions pour les 9 premiers mois de 1968.

Le solde disponible sur le Fonds au 30 septembre 1968
s'élève à environ 2 milliards, dont 1,3 milliard relatif aux
dépenses cl'investissements.

Pour ces dernières, l'importance du solde est à apprécier,
compte tenu du fait que le disponible du Fonds doit être
suffisant pour faire face aux engagements. Ceux- ci sont
actuellement de I 355 millions.

Il convient de remarquer que le solde disponible pour les
dépenses ordinaires devra faire- face en 1969 à un certain
volume rl'enqaqements déjà pris ou en cours de réalisation
et gui donneront lieu à des paiements ·en 1969. Pour cette
dernière année, 1,3 milliard de recettes fiscales affectées
sera attribué à la section particulière du budget du Ministère
des Affaires économiques pour le financement des lois d'ex.
pan sion, ceci en dehors des crédits figurant au budget ordi-
naire et qui seront également versés au Fonds.

2",e question:

Un crédit provisionnel de 200 millions de F a été inscrit
au budget des Services du Premier Ministre pour faire face
aux mesures à prendre en faveur des handicapés. Pourquoi
ce crédit a-t-il été inscrit à ce budget et serait-il possible
d'en donner une ventilation?

Réponse du Premier Ministre:

En exécution du point 131 de l'annexe à la déclaration
du Gouvernement, il .a été proposé d'inscrire au budget
des Voies et Moyens pour 1969 un montant de 200 millions,
en vue de couvrir les dépenses découlant de l'exécution des
mesures qui seront prises dans le cadre du programme d'ur-
genee en faveur des personnes gravement handicapées.

La déclaration du Gouvernement souligne à cet égard que
les mesures prévues pour 1969 seront précisées après inven-
taire des besoins, sur proposition du Conseil supérieur des
handicapés graves.

Comme on le sait, les crédits destinés aux soins aux
handicapés se répartissent entre les budgets de plusieurs
ministères.

C'est pourquoi le Gouvernement a estimé devoir inscrire
un crédit provisionnel de 200 millions au budget du Pre-



Mmister te moeren inschrijven, orn het. na beslissiuq over
de concrète maatregelen ter zake, bij in kabinetsraad over-
legd koninklijk besluit. ter beschikking te stellen van de
betrokken Ministers,

De sternminq van het krediet. eventueel om te slaan over
de begrotingen van de ministeries die bij de uitvoering van
het statuut van de zwaar gehandicapten betrokken zi]n, zal
verduidelijkt worden op grond van de aan de concrete rnaat-
reqclen verbonden lasten.

VI. - ECONOMISCHE ZAKEN.

I, Economlsche expansle.

Een lid van de Commissie verzoekt om inlichtingen in ver-
band met het Fonds voor Economische Expansie. Welke is
daarvan de juridische basis ? Hoe werkt het Fonds? Over
welke middelen beschikt het?

Antwoord van de Minister :

A. [uridische grondslag voor de oprichtinq en het bestaan
van het Fonds.

1. Wet van. 31 maart 1967 tot toekenning van bepaalde
machten aan de Koning ten einde de economische opleving
te verzekeren.

2. Koninklijk besluit nr 1 van 18 april 1967 (genomen
ter uitvoering van de wet van 31 maart 1967) tot oprichting
van een Fonds voor de economische expansie en de regio-
nale reconversie.

3. Koninklijk besluit van 29 [uni 1967 houdende uitvoe-
ring van het koninklijk besluit van 18 april 1967, d.w.z, tot.
vaststelling van de orqanlsatie en de werking van het Fonds.

B. Werkingsprincipe.

Het Fonds ressorteert onder de begroting van Ontvanq-
sten en Uitgaven voor Orde.

Het Fonds is opqericht op 20 april 1967.

C. Geldmiddelen van het Fonds.

Het Fonds wordt gestijfd:

_ door overschrijving van de op 30 juni 1967 uitqetrok-
ken en bestaande kredieten, verspreid over verschillende
begrotingen (1);

door ontvangsten afkomstig van bestemde belastin-
gen;

door allerlei opbrengsten van geldsommen die ter
beschiKking van het Fonds zijn gesteld;

(1) Met narne :
_ art. 01.01 van de B. B. van het Mtnisterie van Openbare Werken;
~- 35 miljoen afkomstig van de B. B, van het Mlnisterle van Volks-

gezondheid (art. 52.80. 63.81, 63.86, 73.80);
__ de artikelen 12.21 (economische studies}, 31.02 (interesttoelagen).

51.01 (kapitaaltoelagen) van de gewone begroting van het Ministerle
van Econornische Zaken}:

_ artikel 84.01: Bljzonder Fonds ter hevorderinq van de streek-
economie van de B. B. van Economische Zaken.
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miel' Ministre, afin de le mettre, par arrêté royal délibéré
en conseil de cabinet, à la disposition des Ministres in té-
ressés, après décision sur les mesures concrètes en la
matière.

La destination du crédit, à répartir éventuellement entre
les budgets des ministères intervenant dans l'exécution du
statut des handicapés graves, sera précisée sur la base des
charges découlant des mesures concrètes.

VI. ---' AFFAIRES ECONOMIQUES.

1. Expansion économique,

.1 Je question :

Un membre de la Commission a demandé des précisions
concernant le Fonds d'Expansion économique. Quelle en
est le fondement juridique? Comment fonctionne-t-il ? De
quels moyens dispose-t-il?

Réponse du Ministre :

A. Bases juridiques de création et d'existence.

1. Loi du 31 mars 1967 attribuant certains pouvoirs au
Roi en vue d'assurer la relance économique,

2. Arrêté royal n" 1 (pris en fonction de la loi du 31 mars
1967) du 18 avril 1967 créant un Fonds d'Expansion êco-
nomique et de Reconversion régionale.

3. Arrêté royal du 29 juin 1967 portant exécution de
l'arrêté royal du 18 avril 1967, c'est-à-dire définissant l'or-
ganisation et le fonctionnement du Fonds d'Expansion Eco-
nomique,

B. Principe de fonctionnement.

Rattachement au budget des Recettes et Dépenses pour
Ordre.

Le Fonds est créé le 20 avril 1967.

C. Les ressources du Fonds.

Le Fonds est alimenté:

- par le virement des crédits inscrits et existants au
30 juin 1967 sur divers budgets (1);

par des recettes d'impôts affectés;

- par les produits de toute nature de sommes mises à
sa disposition;

(1) Notamment:
- article Ql.01 du B. E. du Ministère des TraVaL1X publics:
- 35 millions venant du B. E. de la Santé publique (art. 52.80,

63.84. 6.3.86. 73,80);
- articles 12.21 (études économiques). 31.02 {subventions en inté-

rêts}, 51.01 (subventions en capital) du budget ordinaire du Mlnistère
des Affaires économiques;

- art. 81.01 : Fon ds spécial de Promotion économique régionale du
B. E. des Affaires économiques.



- door de opbrenqst van leningen die itgegeven zijn om
de reqinoale reconversîe in de hand te werken;

"~ door elke andere opbrengst die cie economische ople-
ving ten goede komt.

D. UitgarJcn l'an hct Fonds.

Het Fonds neemt te zijnen Iaste de uitgaven:

- die voortvloeien uit de toepassing van de twee wetten
van juli 1959 en van de wet van juli 1966 betreffende de
economische expansie:

--- die voortvloeien uit de nieuwe wetten ter zake;
- die verband houden met hct verwerven en de uitrustinq

van industriezones:
- die verbonden zijn aan de sanering van de niet

meer gebruikte industriegebouwen (probleem van de indus-
triële krotten);

- met het oog op studies die verband houd en met de
economisch e expansie:

--- die voortvloeien uit voorschotten en leningen die het
Fonds ten goede komen of zullen komen;

___ van welke aard ook, die verband houden met de
expansie,

E. Praktische details i.o.m, de werking.

I, De niet aangewende geldmiddelen word en automa-
tisch overdraqen.

2. De vastlegging en de ordonnance ring geschieden door:
elke betrokken Minister, binnen de perken van een maxi-
mum dat voor elk van lien vastgesteld wordt door sarnentel-
ling van het bedrag der door hen aan hct Ponds overge~
dragen kredieten met de geldmiddelen (bestemde belasnn-
gen) die te hunrier beschikking gesteld worden bij konin-
klijk besluit.

3. Over de verdelinq van deze uitgaven wordt beslist
door het M. C. E. S. S.

4. H'et Fonds ressorteert onder de diensten van de
Eerste Minister.

F. Toestend van Economische Zaken ten opzichte (ian
het Fonds,

Ontvangsten.
1968 :

1 890 693 000 F hoofdzakelijk samengesteld uit:

909393 000 aan overdrachten :
563 000 000 aan bestemde fiscale ontvangsten;
192 300 000 afkomstig van artikel 31.02 van de gewo~

ne begroting van het Ministerie van Economische Zaken;
_ 100 000 000 afkomstig van artikel 84.01 van de butten-

gewone begroting van het Ministerie van Eccnomische
Zaken.

1969 :

2 238 700 000 hoofdzakelijk samen qesteld uit :

,- 1 800 000 000 aan bestemde fiscale ontvangsten;
_ 237 000 000 van het krediet 31.01 (Interesttoelaqen

van de gewone begroting van het Ministerie van Econo-
mische Zaken;

,- 100 000 000 van het kre diet 51.01 (kapitaalstoelagen)
van de gewone begroting van het Ministerie van Econo-
mische Zaken;

_ 100 000 000 van het krediet 84.01 (Bijzonder Fonds)
van de buitenqewone begrotin g van het Ministerie van Eco-
nornische Zaken.
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- par le produit d'emprunts émis pour fuvoriser la recon-
version régionale;

par toute autre ressource utile à la relance éconorni-
gue.

D. Les dépenses du Fonds.

Le Fonds prend à sa charge les dépenses:

à résulter de l'appllcation des deux lois de juillet 1959
et de la loi de juillet 1966 relatives à l'expansion éconorni-
gue;

,.....,à résulter de lois nouvelles sur la matière;
--- relatives à l'acquisition et à l'équipement de zones

industrielles;
--- inhérentes à l'assainissement des sites industriels

désaffectés (problème des taudis industriels);

pour études relatives à l'expansion économique;

résultant des avances et emprunts dont il a bénéficié
ou bénéficiera;

- de toute nature relatives à l'expansion.

E. Détails pratiques de fonctionnement.

1, Les ressources non utilisées sont automatiquement
reportées.

2. L'engagement et l'ordonnancement se font par cha-
cun des Ministres intéressés dans les limites d'un plafond
fixé, pour chacun, par l'addition: du montant des crédits
virés pour eux au Fonds et des ressources (impôts affectés)
mises à leur disposition par arrêté royal.

3. La répartition dcsdites dépenses est décidée par le
C. M. C. E. S.

4. Le Fond est rattaché aux services du Premier Minis-
tre.

F. Situation des Affaires économiques à l'égard du
Fonds.

R.ecettes.
1968 :

1 890693 000 F dont principalement:

909393 000 de reports;
563 000 000 de recettes fiscales affectées;
192300 000 provenant de l'article 31.02 du budget

ordinaire du Ministère des Affaires économiques;
100 000 000 de l'article 84.01 du budget extraordi-

naire du Ministère des Affaires économiques.

1969 :

2238/00 000 dont principalement:

,.....,1 800 000 000 de recettes fiscale affectées;
- 237 000 000 du crédit 31.01 (subventions en intérêts)

du budget ordinaire du Ministère des Affaires économi-
ques;

,.....,100 000 000 du crédit 51.0 1 (subventions en capital)
du budget ordinaire du Ministère des Affaires économiques;

- 100 000 000 du crédit 84.01 (Fonds spécial) du bud-
get extraordinaire du Ministère des Affaires économiques.
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Indien men er de 430 000000 « prototype »-kredletcn van
de buitengewone begroting aan toevoeqt, bcdraqen de
globale on tvanqsten van het Fonds: 2 668 700 000 fi. Dit
bedrag dient vcrqcleken te worden met het bedrag van
I 890 093 000 F voor 1968.

Llitqsoen,

Voor de uitgaven over 1969 is het .bedrag van
2 238 700 000 F als volgt verdeeld :

uitvoering van de vóór 1 januari 1969
genomen beslissingen ... ~.. ... ... ... 1 527 000 000

studies, interest- en kapitaalstoeslagen
voor Wallonië , 245637 SOD
studies, interest- en kapitaalstoeslagen
voor het Nederlandstalig gebied 245637500

studles, interest- en kapitaalstoeslaqen
voor Brussel en voor de in moeilijkheden
verkerende bedrijven ... ... 220425 000

Totaal ... ... ... 2 238 700 000

2de vraag:

Volgens de in de Algemene Toelichting veratr ekte uitleg
omvat het programma van de uitqaven die betrekking heb-
ben op de toepassing van de wetten inz ake economische
expansie;

interesttoelagen

kapitaalstoelaqen

prototypes

I 687 miljoen

450 rniljoen

430 miljoen

2 567 miljoen,

welke moeten worden gefinancierd met de kredieten die op
de gewone begroting zijn uitgetrokken, de opbrengst van
de aanqewende belastingontvangsten en met een saldo van
1968 alsmede een krediet op de buitengewone begroting ten
bedrage van 530 miljoen,

Van welke aard is dit laatste krediet en waarorn is het
op de buitengewone begroting uitgetrokken?

.Antiooord van de Minister:

Het krediet van 530 miljoen dat op de buitengewone
begroting is uitqetrokken, valt als volgt uiteen :

Artikel 51.01

84,01
prototypes .. , 430 miljoen

Fonds voor re-
gionale promo-
tie 100 mil joen

530 miljoen

De Hnancîerinq van die uitgaven zal norrnaal in de vorm
van leningen plaatshebben.

Het zijn investerlnqs- en geen consumptie-uitqaven, Een
gedetailleerde verantwoording zal worden opgenomen in
de bijzondere afdeling van de begroting van Economische
Zaken -' Art. 600.1, A, Fonds voor expansie en omscha-
ke:ling (verantwoordingsprogramma ) ,
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Si l'on y ajoute les 430 000 000 du crédit " prototypes»
porté au budget extraordinaire, le total des recettes du
Fonds atteint: 2 668 700 000 F. Cette somme: est à comparer
aux 1 890 093 000 de 1968.

Dépenses.

En ce qui concerne les dépenses de 1969, les 2 238 700 000
F de 1969 se répartiront comme suit:

exécution des décisions prises avant le
j"''janvier 1969 '" ". '" 1527000000

études, subventions en intérêts et en
capital pour la région wallonne ... ... 245 637 500

études, subventions en intérêts et en
capital pour la région flamande .,. ... 245637 soa
études, subventions en intérêts et en
capital pour Bruxelles et entreprises en
difficulté 220425 000

Total ... ... '" 2 238 700 000

2"'" question:

Suivant les explications fournies dans l'Exposé général, le
programme: des dépenses relatives à l'application des lois
d'expansion économique, comporte:

subventions en intérêts ...

subventions en capital

1 687 millions

450 millions

430 millionsprototypes

2 567 millions,

à financer par les crédits inscrits au budget ordinaire. le
produit des recettes fiscales affectées et par un solde de
1968 ainsi qu'un crédit au budget extraordinaire de 530 mil-
lions. '

Quelle est la nature de ce dernier crédit et quelles sont
les raisons de son inscription au budget extraordinaire?

Réponse du Ministre:

Le crédit de 530 millions inscrit au budget extraordinaire
se compose comme suit :

Art. 51.01

84,01

prototypes 430 millions

fonds de promo-
tion régionale ... 100 millions

530 millions

Le financement de ces dépenses se fera normalement sous
forme d'emprunts.

Elles ont un caractère d'investissement et non de dépenses
de consommation.

La justification détaillée figurera à la section particulière
du budget des Affaires économiques ~ Art. 600.1, A,
Fonds d'Expansion et de Reconversion (programme justi-
ficatif) .



2, EXP'"lSÎèWct van 14 juil 1966,

Op cen in de Commissie gestelde vraag betreffende de
expansiewct van 14 [uli 1966 antwoordt de Minister dat
de geldigheidsduur van die wet met zcs maandcn verlengd
zal worden.

De herziening van die wct is thnns ln studio qcnome n. de
gezamenlijke expa nsiewetten zullen worden sarnenqevoeqd:
er zal een beperkt aanta I objecticvc criteria worden uitge-
werkt.

J. De steenkoolniivctheid,
piC vraag:

De aan de steenkolenind ustrie toegekende subsidies wor-
den onder meer bepaald door de verliezen van deze onder-
nernlriqen. Worden de boekhoudingen wel bchoorlijk gecon-
troleerd? Er zij opgemerkt dat de Kempense mijnen b.v,
een stijgende prod uktre kermen. met ecn aanzienlijk klcincr
aantal werkncmers. De dagelijkse produktie per arbetd er Is
van 0,9 tot cirr a 1j ton gestegen. Hoc is het mogelijk dat
die mijnen verlies lijden?

Antwoord van de Minister:

De subsid ies aan de steerikulenm ijnen worden inderdaad
bepaald door de verHez en van elie onderneminqcn volgens
een wel ornschr even bepalinq die is opgenomen in de con-
cessievoorwaarden welke zijn ondcrtekend door de onder-
scheidene ond erncminqen van de stcenkolcnindustrîe.

De cornptabiliteit van die ondernemingen wordt beheerst
door een hoekhoudplan, Daarop wordt toez.icht uitgeoefend
door inspecteurs varrHet Kolendlrectorium en door ambte-
naren van h et Ministerie van Economische Zaken. Er zij
op gewezen dat de steenkolcnindustrie eveneens onder con-
trole van de E. G, K. S. staat.

Het is waar dat het rendement van de Kempense steen-
kolenmijnen stijgt. De kostprijs is n auw verbonden met het
rendement van de ondergrondse produktie. Desniettemin
ligt het heel wat lager dan dat van de andere Europese
steenkolenbekkens. Anderzijds is het praktisch onmogelijk
een vergelijking te maken met de renrlementen van Ameri-
kaanse en Russische steenkolenbekkens (ettelijke tienta.l-
len ton per man en per dag).

Gemiddeld ligt de stijging van bet rendement lager dan
de verhoging van de kostprijsfactoren. De kostprijzcn zijn
derhalve bij voortduring « à la hausse ». Anderzijds oefent
de mededinging van de ingevoerde steenkolen en van
andere en er-qiebronnen een drukking uit op dé marktprijzen.
die in de loop van de jongste [aren een afnemende tendens
vertonen.

Die uiteenlopende ont.wikkeling van kostprij zen en ver·
koopprijzen speelt een rol in de verliezen van de. steen.
kolenmijnen. In dar opzicht kennen de Kempense rnijnen
over een periode van meer dan twee kwartalen een zelfd'e
ontwikkeling. Ïm mers, de huidige verliezen bedragen ~ in
weerwil van een zekere stijging van het rendement gedu-
rende de jongste maanden .- 207,17 J:1 per ton (eerst.e 8
maanden] alvorens te zijn afgeschreven.

2dc vraag;

Volgens de Algemene Toelichting bij de Rijksmiddelen-
begroting zijn de krcdieten voor de bijdragen in de steen-
kolenindustrte met 389 miljoen verminelerd ten opzichte van
de oorspronkelijke bcqrotinq voor 1968, terwijl voor deze
laatste begroting een aanvullend krediet van 470 miljocn
wordt gevraagd. Hoe legt men dit zcer belangrijk verschil
uit ?
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2. Loi d'expansion du 14 juillet 1966.

A t'ne question. posée en Commission. concernant Iii loi
d'expauslon du 14 juillet 1966, le Ministre répond que cette
loi sera prorogée de six mois.

La révision de cette loi est il l'étude; l'ensemble des lois
d'expansion sera fusionné. Des critères objectifs, en nombre
restreint. seront mis' au point,

.3. L'tndustrie charbonnlère.
l' C question:

Les subventions à l'industrie charbonnière sont détermi-
nées e.a. par les pertes subies par ces entreprises. Les cornp-
tnbilités sont-elles convenablement contrôlées? Il est frap-
pant de constater que les mines campinoises. par exemple,
enregistreront une augmentation de 1<1 production. alors que
le nombre des ouvriers est en diminution sensible. La pro-
duction journalière par ouvrier est .passée de 0,9 à environ
1,5 tonne. Comment expliquer les pertes que subissent ces
mines actuellement?

R.êPOIlSC du Ministre :

Les subventions aux mines de: charbon sont déterminées
en effet par les pertes de ces entreprises. el ce, en fonction
d'une définition bien précise qui figure dans un cahier des
charges signé par plusieurs entreprises de l'industrie char-'
bannière. La comptabilité de ces entreprises est subordonnée
il un plan comptable, Elle est contrôlée pal' des inspecteurs
dt! Directoire de l'industrie charbonnière et par des agents
du Ministère des Affaires économiques. Il faut encore rap-
peler que l'industrie charbonnière est, en outre. soumise au
contrôle de la C. Eo C. A, Il est certain, en effet, que les
rendements s'améliorent dans le bassin campin ois. Les prix
de revient sont en corrélation étroite avec les rendements
au fond, En Campine, le rendement est cependant sensible-
ment plus bas que celui enregistré dans les autres
bassins européens. Il n'est par ailleurs, plus à comparer avec
les rendements atteints dans les bassins américains et russes
(plusieurs dizaines de tonnes par homme et par jour).

En moyenne, l'augmentation du rendement est inférieure
à ]'auqrncntation des éléments du prix de revient. En
moyenne. ces prix de revient augmentent donc constam-
ment. La concurrence des charbons importés et des autres
sources énergétiques exercent par ailleurs une pression sur
les prix du marché, qui n'ont fait que baisser au cours
de: ces dernières années,

Cette divergence d' évolution entre les prix de revient et
les prix de vente accroissent les pertes subies par les mines
de charbon. A cet égard. les mines campinolses, considérées
sur une période de plus de deux trimestres, ne constituent
pas une exception. Les pertes actuelles atteignent en effet,
malgré une certaine augmentation du rendement au cours
de ces derniers mois, 207,17 F par tonne (8 premiers mois),
avant déduction des amortissements,

2'"'' question:

D'après l'Exposé général du budget des Voies et
Moyens. les crédits pour les subventions à l'industrie char-
bonnière sont en diminution de 389 millions par rapport
au budget initial de 1968. alors que pour ce dernier budget
'il est demandé un crédit supplémentaire de 470 millions.
Comment s'explique cette très importante différence?
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Antwoord Udtl de Minister:

De voor de steen kolenindustrie uitgetrokken kredieten
hehben de overdrachten nam' boe k iaren van jaar tot jaar
zïcn toenemcn. Van circa 150 miljocn in 1965/1966 is men
opgeklommen tot een bedrag van vcrscheidene honderden
miljoenen in 1968. M.b.t. dit laatste d ienstjaar stond men
voor de volgende situatie :

1967: rekening houdend met het bijblad voor 1967 laten
de uitgetrokken kredieten een ongedekte uitgave van 380
miljoen bestaan, waarvan 40 miljocn over het Cokesfonds
V8n de E, G, K. S.

1968: vast staat dat er een tekort van 500 miljoen aan
kredieten zal zijn (het is momentcel nog niet mogelijk ecn
precies cijfer voorop te zetten, aangezien de beschikbare
gegevens slechts over twee kwartalen lopen). Deze bereke-
ning geeft een normale overdracht naar 1969 te zien, omdat
bepaa lde uitgaven voor 1968 pas ill 1969 zullen worden
geregeld,

De samengevoegde totale achterstallige betalingen, welke
niet naar een later dienstjaar kunnen worden over qedraqen.
Iiqqen dus t ussen 800 en 900 miljoen. Een bedraq van 850
miljoen is uitgetrokken op de bijkredieten voor 1968 (zowel
voor dit dienstjaar als voor de vo ri qe}.

4, De metallurqîe,

Vraag:

N aar alle waarschljnlijkheid zal de Regering financieel
tussenkomen bij de aan qekondiqde fusie tussen Cockerill-
Ouqrée-Providence (C. 0, P.) en Espërance-Lonqdoz.

Verscheidene vraqen rijzen ter zake. Hoe, en' onde,
wclke voorwaardcn, zal deze fmanciële operatie verlopcn ?
Hoeveel zal de Staatstussenkomst bedragen? Zal uitcinde-
lijk het geld niet moeren worden ontleend aan de banken
die C. O. P. en E,1. controlercn ?

Daarenboven zal de fusie prohle m en van tewerkstelling
met zich brengen. Wat neem t de Regering zich in dit ver-
band voor? Zal zij zich laten leiden door akkoorden van
Zwartberg ?

Antwoord van de Minister:

1. De voorgenomen fusie C. 0, P, en E. L. dient gesteld
te worden in het algeheel kader van onze siderurgie.

Wij staan voor een schets van investerinqsplan, die
in de loop van de komende maauden nader moet uitqe-
werkt worden.

2. Sidmer :

de bestedingen bedragen 15 in iljard.

Er bestaat een plan voor de oprichting van een koud-
walserij voor 2,4 miljar d.

Een volledig investe rinqsproqramrn a is gevraagd en zal
binnenkort ter hand worden gesteld.

3, AlleiJheny~Longdoz;

_ walst warme roestvrije coils koud,

Zij zijn in Amerika en later in Japan en in Duitsland
gekocht, .

Om dit nadeel uit te schakelen werd een project ontwik-
keld, strekkend tot oprichting van een elektrische gieterij.

[ 82 ]

Réponse dt! Ministre:

Les crédits prévus pour l'industrie charbonnière onl VlI

s'accroître d'année en année les reports vers les exercices
ultérieurs, De quelques 150 millions en 1965(1966, on est
allé vers un montant de plusieurs centaines de millions en
1968. Pour cet exercice, on s'est trouvé confronté avec la
situation suivante:

AnnéE' 1967: Compte tenu du feuilleton de 1967, les
crédits prévus laissent subsister un découvert estimé à 380
millions (dont 40 millions pour le Fonds Cnarbon à Coke
C. E. C. A.).

Année 1968: Insuffisance de crédits, certains de l'ordre
de plus de 500 millions (il n'est pas possible d'avancer un
chiffre précis en ce moment, les données de calcul disponi-
bles ne couvrent que deux trimestres), Ce calcul laisse sub-
sister un report anormal vers l'année 1969, certaines dépen-
ses de 1968 ne se réglant qu'en 1969.

Le retard total accumulé, non reportable fI un exercice
ultérieur, est donc situé entre 800 et 900 millions. Un mon-
tant de 850 millions a été inscrit aux crédits supplémen-
taires pour 1968 (tant pour cet exercice que pour les exer .•
cices antérieurs.

4. La métallurgie.

Question:

Selon toute vraisemblance, le Gouvernement interviendra
financièrement dans la fusion annoncée entre Cockerill-
Ougrée-Providence (C. O. P.) et Espêran ce-Lon qdoz
(E. L.), Comment et dans quelles conditions cette opération
de financement s'effectuera ..t-elle ? A combien s'élèvera
l'intervention de l'Etat '{ L'argent ne devra ..t ..il pas être
emprunté en fin de compte aux banques mêmes qui contrô-
lent C. 0, r. et E, L. ?

En outre, la fusion suscitera des problèmes en matière
d'emploi. Quelle sont les intentions du Gouvernement dans
ce domaine? Se laissen~-t-i1 guider pal' les accords de
Zwartberg ?

Réponse du Ministre:

I. Le projet de fusion entre C. O. P. et E. L. doit être
placé dans le cadre global de notre sidérurgie.

Nous sommes en présence d'une esquisse de plan d'inves-
tissement qui doit être précisée au cours des mois suivants.

2. Sidmer :

- J 5 milliards ont été investis.

Un projet de laminoir à froid de 2,4 milliards existe.

Un programme d'investissement d'ensemble a été demandé
et sera remis incessamment.

3. Allegheny Longdoz:

- lamine à froid, des coils inoxydables à chaud.

Ceux-ci ont été achetés en Amérique, puis au Japon et
en Allemagne.

Pour éliminer cet inconvénient, un projet de création d'une
fonderie électrique a été mis au point. Initialement, celle-ci



Oorspronkelijk zou deze te CherLal gevestigd worden. Ach-
tcra I werd de voorkeur aan Genk gegeven.

Het probleem is het volqeridc : is het beter deze staal-
fabriek in Luik of in Genk te vestigen als men weet dat het
warmwaisen in ieder geval te Luik client te gebeuren? Het
prcbleem wordt ihans onderzocht door AlleÇJheny-Longdoz
en de voorzitter van het O. C. S. P.

Er is nog een andcre mogelijkheid, nl. een volledit] COlIl-

plex bouwen te Genk dat evenecns een intermediaire warrn-
walserij zou omvatten.

Bij de beslissinq die za l genomen worden nadar het
O. C. S. P. over het probleern zal beraadslaaqd hebben. zal
rekening gehouden worden met de economische rentabi liteit
en de gewestelijke aspecten van het probleem,

Door de Iusie in h et Luikse bckken wo rdt mets essenriee ls
toegevoegd aan het dossier Alleqheny-Lonqdoz.

4. Faste Ui1f1 C. O. P. met E. L.

a) Met de twee voorlopiqe invcsterlnqspruqramma's
is een totaal bedrag van ± 13.5 miljard gemoeid.

Indien beide proqramma's tot één enkel worden versrnol-
ten, kan een programma van Europees niveau worden opge-
steld. mits er slechts éên miljard wordt aan toegevoegd.

b) Op een totaal van :~c 14,5 miljard kan ± 4 miljard
worden gefinancierd door autofinancierlnq. Tijdens de uit-
voering van het programma van 14,5 miljard zullen be-
staande schulden worden temgbetaald voor een totaal
bedrag van cJ: 5 miljard.

Het aan het gefusioneerde bedrijf toegestane krediet zal
dus met 5 à 6 miljard toenemen.

c ) Na onderzoek van de afzonderlijke dossiers zal de
traditionele expansiesteun k unnen verleerrd worden. Die
steun zal 7:3 van de proqramma's bestrijken, met vrijstelling
van teruqbetalinq en vermindering van de rentevoet.

cl) De fusie wordt goedgekeurd mits een aantal voor-
waarden worden nageleefd, waaronder :

inbreng van alle activa en passiva;

oplossing van de sociale problemen;

vertegenwoordiging van de overh eidssector in de raad
van beheer.

e ) Inzake tewerkstellingsproblemen dlent volgende be-
denking gemaakt. Zoals door de technische vooruitgang,
worden wij door fusies voor tewerkstellinqsproblemen ge-
plaatst. Veel keuze is er echter niet. Of wel past men zich
aan de vercisten van de moderne techniek aan, of wel
moderniseert men gewoonweg niet. In de eerste veronder-
stelling wordt men geconfronteerd met zekere vraagstukken
i.v.rn , tewerkstelling. In het tweede geval echter legt men
de basis voor een crîsis, waarbij bedoeld probleem een veel
ernstiger omvang aarmeernt.

Op het vlak van de arbeider zal de Iusie C. O. P.-E. L.
trouwens geen ernstige problernen doen rij zen. Op het
niveau van het kaderpersoneel, en meer nog op dit van de
bedienden, moeren echter heel wat vraagstukken opgelost
worden. Voor de Regering zijn deze tewerkstellinqsproble-
men van primordiaal hclanq. Daarom is in dit verband over-
leg voorzien tussen vertegenwoordigers van de Regering,
van de vakbonden, van de patroons en het bevoegd over-
legcomité.
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devait être implantée à ChertaJ. Ultérieurement, la pré Ié-
renee est allée à Genk.

Voici comment se pose le problème : est-il préférable
d'installer cette aciérie à Liège ou à Genk, étant entendu
qu'un laminage à chaud doit de toute façon être fait à
l,iège. Actuellement, le prohlèrue est à l'étude entre Alle-
gheny-Longdoz et le Président du C. C. P. S.

Il existe encore une autre possibilité: bâtir un complexe
complet à Genck, incluant le laminage à chaud intermédiaire.

La décision à prendre, après que le C. Co P. S. en aura
délibéré, tiendra compte de la rentabilité économique et
des données régionales du problème.

La fusion du bassin liégeois n'apporte aucun élément
spécial pour le dossier Alleqheny-Lonqdoz.

4. F1lSÎOtl de C. O. P. et E. L.

a) Les deux programmes d'investissement provisoires
portent sur un total de ± 13,5 milliards.

Si on fusionne ces programmes, on peut établir un pro-
gramme de niveau européen moyennant une majoration d'un
milliard seulement.

b) Sur un total de ± J 4,5 milliards, ± 4 milliards peu-
vent être financés par autofinancement. Des remboursements
de dettes existantes seront faits pendant la période d'ex é-
cution du programme de 14,5 milliards, pour un total de
± 5 milliards.

L'augmentation de l'encours du crédit accordé à l'entre-
prise fusionnée sera donc de l'ordre de 5 à 6 milliards.

c) Après examen de dossiers individuels, les aides d'ex-
pansion t rad itionelles pourront être accordées. Ces aides
porteront sur les 7:3 des programmes, avec franchise de
remboursement et réduction du taux d'intérêt.

d) La fusion est approuvée moyennant respect d'un cer-
tain nombre de conditions, dont:

apports de tous les actifs et passifs;

solution des problèmes sociaux;

participation du secteur public au conseil d'adminis-
tration.

e) En ce qui concerne les problèmes de l'emploi, la
remarque suivante s'impose. Les fusions, tout comme le
progrès technique, posent des problèmes d'emploi. Or, la
question du choix est fort simple: ou bien on s'adapte à la
technique moderne, au bien on ne modernise pas du tout.
Dans la première hypothèse, on se trouve confronté à cer-
tains problèmes de l'emploi. Choisir la seconde hypothèse
toutefois, c'est s'acheminer vers une crise grave qui rendrait
la solution du problème beaucoup plus difficile.

Au niveau des ouvriers, la fusion de C. O. P. et d'E. L.
ne posera d'ailleurs pas de problèmes majeurs. Mais au
niveau des cadres et, plus encore, des employés, de nom-
breux problèmes exigeront une solution. Ces problèmes de
l'emploi sont primordiaux pour le Gouvernement. C'est
pourquoi des contacts sont prévus à ce sujet entre des
représentants du Gouvernement, des syndicats, des
employeurs et du comité de concertation compétent.
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5. Allerlei.

Een lid van de Commissie trekt de aandacht op de pre-
caire toestand W11l de voedingsnijverheid in de streek van
Dendermonde. Hij inforrncert nam gewchten inzake slui-
ting, die daar de ronde doen.

Antwoord ven de Ministet:

De voedingsnijverheid in de strcek van Dendermonde
steunt vooral op de volgende bedrijven :

Union: Baasrode [oheslaqerij ).
Abbeloos : Oudeqem (mauidertj ].
Seghers: Büasrode (veevoeders).
Vermylen : Baasrode (marsindu strte ].
Bosteels : Buggenhout (brouwerij ).
V'incke : Appels (beschuiten ] (weinig belangrijk),

Het grootste proble em dat in verband met die bedrij-
ven rijst, ls dat van de o lieslaqertj Union te Baasrode die,
volgens door Union nier bevestigde qeruchcn zou sluitcn.
Het bedrijf stelt ± soa arbeiders en bedienden te werk.

Het probleem van de olieslaqerijen is een algemeen pro-
bleem, Het wordt irnrners steeds moeilijker het hoofd te
bieden aan de concurrcntie van de ingevoerde oliên, daar
de oliehoudende qranen in verhouding duurder zijn elan de
olie.

Anderzjjds ligt het'niet in de lijn van de E, E. G., behalve
wat Italië betreft, olle te produceren, En het gebrek aan
Europ ese grondstoffen op dit gebied is geen reden om rnaat..
req elen te treffen ter bescherming van de Europese olie-
produktie.

De andere bedrijven hebben geen speciale problernen,
behalve de kleine beschuitfabriek, die haar produktie steeds
moeilijker kan afzetten (la ton per maand).

De directie van Union heelt verklaard dat zij in elle
geval geen sluiting op kortc t ermijn overweegt.

Een lid van de Commissie drukt zijn bekommernis uit
over de toekomst van de bedrijven Iran het familiale type,
Hij rneent dat deze bedrijven meer aandacht en steun van
overheidsweqe verdienen,

Antwoord van de Minister:

1, De bedrijven van het familiale type kunneri in elk geval
kredieten verkrijgen bij de Nationale Kas voor Beroeps-
krcdiet.

2. Die bedrijven zijn niet uitgesloten van de roepasstnq
der expansiewetten. Een van de wijzen waarop de Staat
zijn steun verleent, bestaat erin de toegekende kredieten
te garanderen. Dit is ongetwijfeld een interessante rnoqe-
Iijkheid voor de middelgrote en kleine ondernemingen,

3, De gezinsbedrijven worden door de Gemeenschappe-
lijke Markt niet speciaal bedreigd. Bedoelde sector tclt,
zoals de meeste andere sectoren, stevige en goed qestruc-
tureerde bedrijven, naast andere ondernemingen die ver-
dienen gesteund te worden.

Een lid van de Commissie vraagt naar de gemiddeJde
lonen van arbeiders en bediendcn, per sector en per arron-
dissement.
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5. Divers,
J H' question:

Un membre de la Commission attire l'attention sm la
situation précaire de I'mdustric aliment(li!'e dans la région
de Termonde, Il demande ors précisions au sujet des
rumeurs de fermeture qui circulent dans la region,

Réponse du Ministre:

L'industrie alimentaire de la reqion de Tennonde repose,
en ordre principal, SUl'" les firmes suivantes:

Union: Baasrode (hutlerte}.
Abbeloos: Oudegem (moulin) ..
Scqhers : Baasrode (aliments pour bétail),
V ermy len : Baasrode [rnaîser!e}.
Bosteels : Buggenhout (brasserie),
Vincke : Appels (biscottes) (peu d'importance).

Parrni ces entreprises, le plus grand problème qui se pose
est celui de l'huilerie Union il Baasrode qui, selon des infor-
mations non confirmées par l'Union, aurait l'intention de
fermer. Elle occupe + 500 travailleurs ouvriers et employés.

Ce problème d'hu iler ie est général. Ilest, en effet, de plus
en plus difficile d'être compétitif par rapport aux huiles
importées. Les graines reviennent, en effet, proportionnel-
lement plus chères que l'huile.

Par ailleurs, la C. E, E, n'a pas la vocation de productrice
d'huile, à l'exception de l'Italie, et le manque de matières
premières européennes ne justifie pas de prendre des mesu-
res destinées à protéger la production européenne d'huiles.

Les autres firmes n'ont pas de problèmes spéciaux, sauf
la petite biscotterie qui éprouve de plus en plus de difficultés
à vendre sa production (10 tonnes par mois).

La direction de l'Union a déclaré qu'en tout état de
cause, elle n'envisage pas à court terme la fermeture.

2"'" question:

Un membre de la Commission se préoccupe de l'avenir
des entreprises de type familial. Il estime que ces entre-
prises méritent une attention et une aide accrues des pou-
voirs publics.

Réponse du Ministre:

1. Les entreprises de type familial peuvent en tout cas
obtenir des-crédits auprès de la Caisse de Crédit profes~
sionne].

2, Elles ne sont nullement exclues des lois d'expansion,
Une des méthodes d'aide employées par l'Etat est l'attri.,
bution de sa garantie aux crédits accordés. Cette possibilité
est sans doute intéressante dans le cas d'entreprises moyen-
nes et petites. .

3, Les entreprises familiales ne sont pas particulièrement
menacees par le Marché commun. Ce secteur comporte,
comme la plupart des autres, des entreprises solides et bien
structurées, à côté d'autres qui mériteraient d'être renfor-
cées,

3':10 question:

Un membre de la Commission s'enquiert des salaires
moyens des ouvriers et des employés par secteur et par
arrondissement.
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l ndelinq PIJn de qcrnidclcld e ucrdtenst cn (JEW urcrklicd cn I
eil bcclicnd en per ndministrntir] arrondissement in 1966. des

Ièépertitton par nrrondisscment administratif
gains moyens des ouvriers ct des cmploijés en 1966,

-- '~-=__'_~:;:::;~d;~~I_~~L c~:_::~:':~e_. _
Alqemcen Alqcmeen maand- I Alqemecn AIHelnecn maand-

daqqemlddeldc qernidde lde bcdlcnden I dag\Jemiddelde gemiddelde bedienden

MoyenneJol1rnalière !'v!oyenn;-:ncnslIelle MoycnneJournalièrc Ivl.oycnn::nensuelle
qénérule générale i générale w'néral~

Adminlstraticf arrondissement
en provincie

Arrondissements administratifs
ct provinces

Antwerpen. ~ Anvers ...

Mechelen. ~ Malines ...
Turnhout. - Turnhout

Antwerpen. _ Anvers

Brussel-Hoofdstad. ~ Bruxelles-
Capitale .

Brussel-Randqemeenten. - Bru-
xelles-Pérlphérle

Halle-Vilvoorde. _ Hal-Vil-
vorde ... '" ... . ..

Leuven. - Louvain
Ntjvel. -- Nivelles ...

Brabant. - Brabant

Brugge. - Bruqes ... ...
Diksmuide. __ Dixmude
Ieper. ~ Ypres .
Kortrijk. _ Courtrai .
Oostende. ~ Ostende
Roeselare. ~ Roulers
Tielt. -- Tielt ... .. .
Veurne. 0- Furnes ... ...

Wcst-Vlaanderen. ~ Flandre
occidentale .

AAlst. -- Alost ...
Oudenuurdc. ~ Audenarde
Dendermonde. ~ Termonde
Eek1oo. - Eckloo ...
Gent. - Gand ...
St-Ntklaas-Waas. - St-Nico-

las-Waas .

Oost-Vlaanderen, ~ Flandre
orientale -.

Aat. -- Ath " .
Charleroi. ~ CharleroI .
Bergen. - Mons .
Moeskroen. ~. Mouscron .
Zinnik. - Soignies
Thuin. ;-' T'huîn .
Doornik. - Tournai ..•...

Henegouwen. ~ Hainaut

Hoei .. - Huy ........•...
Luik, - Liege , .
Verviers, _ Verviers .
Borgwol'rIl. ~ Waremme ."

Luik. - Liege .

I

W er~~icden

Ouvriers

( 423,3
( 408,3 (2)

372.1
357,0

( 407,2
( 395.3 (2)

397.0

352.1

393,5
357.3
393.9

391,5

366.2
320.0
344.2
354.4
359,7.3'14.2
338,2
336.9

352,8

350,4
331,4
351.8
376.1
374.6

362.7

362.8

340.6
415.8
378.2
338.2
383.6
358.6
348.0

388,7

391.0
434,5
371,3
373.0

420,0

Wcrksters

Ouvrières

26l,l

24LO
246.9

254.'1

243,3

242>5

259.6
258.3
244,8

247.6

239.7
231.0
221,8
241,6
225.0
250.7
222,9
214.3

240.0

238.2
241,0
249.0
248.5
256.7

243,5

246.9

233.0
237.0
235.2
255,5
220.6
240.3
220,5

236,1

209.6
256.1
260.3
232,4

256.6

Manncn

Employés

18695
17725
15890

18365

18295

17235

20570
15980
18065

18455

16820
12 715
13 060
15450
13 425
13 960
14 195
13310

15295

16745
15295
16170
17780
18090

16355

17295

16 180
17665
17855
17075
16565
15630
15875

17200

15655
18 120
15985
15140

17660

i
Vrouwen i Wcrkliedcn

ElI1~YéS I Ouvricrs

9215
8655
7995

9015

9825

10020

10785
8400
8815

9795

8360
6885
6915
7450
6685
7170
6860
6295

7460

8 {i7.5
7975
8040
8965
9360

8225

1\875

7970
9080
1\800
1\035
1\530
7530
7805

8500

7885
9070
7760
7565

8695

344,9

327.2
306,7

339,1

331,1

318,6

3243
308.8
312,7

329,0

314.0
305.9
307.6
322.6
329.3
31M
313,9
302,9

314.6

316.7
317.0
319,5
308.1
320.2

329.1

3205

304.4
308.2
328.0
322.4
317.9
284.3
305.0

31],9

316,5
345.2
329,9
334.6

343.2

Wcrksrers

Ouvrières

193,3

2185
212.0

197,2

199.6

211,9

217.9
200.9
187.9

200,4

210,0
203.2
210.2
20U)
222.1
201,9
207.1
21L7

206,0

2ü8.2
198.4
217,4
ZOU
202,2

21L7

205.0

217.8
195.2
189,5
186,3
207.3
182.0
195.6

194.8

197,6
187.2
187,9
188.2

187.8

Manncn

Employés

14 635
l3 815
12795

14520

16805

1J 895

18040
13735
13 960

16740

12595
9375
9715

12950
15840
Il 285
12435
10185

12930

12270
11 340
13810
10455
13 265

13 805

131-40

13 380
13105
12015
14 375
12985
11 345
11 HO

12800

11 730
14 910
12690
11 070

14 325

I Vrouwcn

I Employées

I
I 7595

6590
5765

7 'HO

8945

7925

7980
6595
6215

8835

6185
4650
5160
5945
6390
5770
6005
5540

6055

6010
6065
6095
5345
7205

7050

6845

5825
6330
6050
5750
6125
5520
5985

6155

5975
7370
6375
52SO

724')
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Aclmlntstrntlef arrondisse-ment
en provinctc

Arrondissements administratifs
ct provinces

Aarlen. - Adon .. ' ...
Bastenaken. _ Bastogne
Marche-en-Famenne. - Marche '

en,.,Famenne . .. . ~. ... ... . ..
Neufchâteau. Neufchâteau
Virton. - Virton .. , ..••.....

Luxemburg. .- Luxembourg

Dinant. .- Dinant
Narnen. _ Namur

. Philippeville. Philippeville

Narncn, _ Namur .

Het Rijk. - Royaume ...

'f
i Nijverheid (I) i Hande l

'~--~;:,:;~~""""'ï'(1);:;g:e;'~;"",," ·1, ~"--";19C:~:-.._~1l11:~"-.__~. ._. __
daqqemiddelde gem; ddelde bedlcnden daqqerntddclde

Moyenne mensuelle Moyenne journalière
générale qénérale

Moyenne [ournallère
génerale

Wcrklieden Wcrksters

Ouvriers Ouvrières

372,7 226.0
367,1 229.9
347.4 225,B

367,1 227,7

335,2 230,7
322,2 204,6

324,7 219,0
346,3 206,2
368,2 199,2

343,6 214,0

353.0 216,0
385.5 223,0
372,9 234,6

378.5 223,3

388,9 246,2

Employés

15905
11620

11425
14 715
16280

14910

11655
16920
16260

16625

17 BOO

(I) Bt-houdens de onder het N. P. M. ressorterende rnijnwerkers en
gelijkgestelden. de hrnnerrschtppers, de tijdelijke beambten van de
N. M. B. S. en de beambten van cie N. M. V. B., doch met inbegrip
van de mijnbedienden.

(2) Behoudens de scheepsherstellers en de havenarbeiders.

6215
6225

6370
7220
5990

6415

<5795
7970
7355

7755

9045

- -----------~

Wcrklicdcn \Verksters

Ouvriers Ouvrières

308.2 210,9
302.6 196,0

205,9

306,7 207,B

294,6 17t.4
318.0 223.5

336.9 194,2
309,3 211,6
307,5 193.0

319.5 194.4

:m,o 219,7
316,1 195.1
302,7 195,4

319.5 201.2

327,7 200.0

Alqemeen maand-
qerniddclde bcdlcnden

Moyenne mensuelle
qénérale

--~"._---------
Mannen Vrouwen

Employés Employées

12720 5880
9935 5185

11380 5090

12145 5635

11515 5190
11535 4935

11145 5820
12970 5630
12570 5330

11645 5475

13455 6075
13 755 6280
10 380 4680

13545 6115

15795 7980

( 1) A l'exclusion des ouvriers mineurs et assimilés ressortissants au
P. N. R. O. M., des .hateliers, des agents temporaires de la S, N, C. B.
ct des agents cie la S. N. C. V" mais y compris les employés des mines
de houille.

(2) A l'exclusion des réparateurs de navires et des dockers.
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Répartition par arrondissement ndministrnti]
des qnin « moyens des ouvriers ct des emploués en 1967.

l ndelinq pi/n de gcmiddelde oerdienstctr Uil/). tucrklicden I
en bedicnden per ndniinistrntic] nrrondissenient in 1967.

I

Ii

i-'
I
!

HandelNljvcrhcid (1)

Industrie (1) Commerce

Alqcruecn .naand-
\lCllliddelde bcdlcnden

Alqeineen
daqqcmiddelde

Admtnlstrutief arrondissement
en provincie

Alqemcen maan(l ....
qemiddelde bcdicnden

Alqemcen
claqqemlddelde

Moyenne journalière Moyenne mensuelle
générale qénéralc

----------I-~-·~-------
\Ner~ieden I We:sters I Ma~len \ Vro~wen

Ouvriers I Ouvrières I Employés i Employées

! I
206,4 15585

Arrondissements administratifs
et provinces

Moyenne mensuelle
générale

Moyenne journalière
générale

~-e-rl-d~-ed-e-n--~:l-·k-st-·el-·s- -l\~-U1-1e:-'-11 V~'::-e~--

Ouvriers Ouvrières Employés Employées

I (456.0 I
( 441.8 (2) I

394.9 I
383.0

(437,5 I
( 425.9 (2) I

I

8075363.519950

18785
16990

19575

9850

9560
8790

9705

283.0

262.9
266.0

275,3

Antwerpen. - Anvers ...

7 100
6350

14585
13150

15445

231.8
226.6

210.4

350,6
329.5

358.6

Mechelen. ~. Malines .
Turnhout, ~ Turnhout

7930Antwerpen. ~ Anvers ...

Brusscl-Hoofdstad. - Bruxelles-
Capitale .... .. ... ... ... ...

Brussel-Randqemcenten. ~ Bru-
. xelles- Péri phérte
Halle-Vilvoorde. -- Hal-Vil-

vorde '" .
Leuven. ~ Louvain
Nijvcl. ~ Nivelles ...

967517865

31 ·185

20310
14 390
15 090

209.8

224.2

231.8
218.2
203.3

211.1

350.7

416.2

356.6
335.6
335.2

351.6

19665 10 575

la 175

11675
8960
9835

10 555

261.9426.2

378.2

420.2
381.4
·417,6

419.3

9700

8935
7245
6565

9565

18 030261.8

22335
16955
19360

19840

281.8
277.1
271.9

267.2 17895Brabant. ~ Brabant

6815
5235
5875
6510
6935
6295
6555
6135

13545
9280

10560
13580
16180
11 895
13 500
10030

331.9
333.0
328.0
341.8
35l.1
339.5
329.2
317.8

220.8
213.1
225.7
211.8
229.9
211,3
221.9
220.7

8605
7320
7470
8070
7105
7675
7485
6810

16805
13600
13 840
16390
14.175
14635
14980
13 650

258,6
251,4
242.3
260.4
242.6
276.8
255.5
234.3

383.4
348.6
365.6
378,?
389,6
368.9
361.1
366.4

Brugge. ~ Bruqes .
Diksmuide. ~ Dixmude
Ieper. ~ Ypres .
Kortrijk. ~ Courtrai .
Oostende. ~ Ostende .
Roeselare. ~ Roulers
Tielt. ~ Tielt ... : .. '"
Veurne. ~ Furnes .

West-Vlaanderen. ~ Flandre
occidentale '" 13 540 6 605222.0338.67 96015815375,9 261.3

12765
11615
14 475
11150
14015

14060

6655
6670
6460
60'10
7720

7645

223.2
213.3
236.6
217.9
212.0

222.9

332.0
346.9
340.0
329.3
344.6

351.2

9370
8510
8675
9575

10025

8855

260,2
260.0
267.2
269.2
273.1

268.3

17900
15905
16995
18590
19400

17340

378.8
355.3
378.1
400.1
404.8

387.8

Aalst. -- Alost ...
Oudenaarde. ~ Audenarde
Dendermonde. - Termoude
Eekloo. ~ Eekloo ...
Gent. ~ Gand ...
St-Ntklaas-Waas, ~ St-Nlco-

las-Waas .. , ..... ,

Oost" Vlaanderen. - Flandre
orientale . 218.2 13 735 7385342.8949018430266.8390.9

6430
6665
6650
6080
6545
5840
6600

6565

13 770
13975
12425
15010
13665
12420
12165

13515

233.9
202.3
202.2
192.9
222.3
190 •.4
201.6

205,2

329.4
316.9
338.9
338,3
333.9
301.6
330.4

326.3

8095
9635
9470
8830
8990
8135
8245

9055

16700
18525
18935
18005
17505
16335
16690

18105

251.9
256.2
251.9
278.8
235.2
264.6
239,7

256.0

363,6
437.9
402.8
362.7
403.5
383.6
374.4

411.5

Aat, - Ath ." .
Charleroi. _ Charleroi .
Bergen. _ Mons
Moeskroen. ~ Mouscron ...
Zinnik. ~ Soignies
'Thuiu, ~ Thuin
Doornilc. - Tournai .

Heneqouwen. ~ Hainaut

12635
15710
13045
li 805

15040

214.3
197.9
201.3
200.5

199.0

6935
7910
6775
5705

7670

325,0
359.0
330;4
346.4

352.0

16325
19195
16520
16205

18535

8190
9640
8170
8030

9225

227.1
275.8
277.6
262.0

275.4

411,3
458.2
387.8
398.7

442.7

Hoet. - Huy .
Lulk. _ Liège .
Verviers; ~ Verviers .
Borgworm. _ Waremme .

Lulk, ~ Liège .
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Nijverheid (1)

Industrie (1)

Handel

Commerce

Admintsn-attcf al't'~ndisscmenl
en provincie

.-----.---------~----~---·------l---·-·----·---·-··-·'----'-'.'----.---.-----
AJ{JC'tne('1l maaud-

qerniddeldc bcdienrlen
Alqcrne cn Algemeen maa;}d·

dagwmiddeldr qemiddelde bcdienden
I ~ I
I Moyenne journalièr-e Moyenne mensuelle I Moyenne [ournullère Moyenne mensuelle

1-;."kl;;;::'F "k,"" I·~I"""'''"'"''~''':~'';:'-'w ,,~,,::"i':,,~,~;:--M~"?,"""''':::':~"
I Ouvriers I Ouvrières I Employés Employées I Ouvrrers I Ouvrières Employés Employées

Il Il:: I400,3 249,3
389,5 251,6

I 371,6 253,2

392,4 251,0

Arrondissements adrnlnlstrnrtfs
et provinces

Hasselt. .- Hasselt
Maaseik. - Maaseik '"
Tongeren, .- 'Tcnqrcs .. ,

Limburq. . ~ Limbourg

Aarlen. ,- Adon '" '" .. ,
Bastenaken , - Bastogne .. ,
Marche-en-Farnenne, ~ Marche

en-Famenne .
Neufchâteau, .-- Neufchâteau
Virton. ~ Virton " .

Luxemburg. - Luxembourg

Dillant. ,...-'Dinant _.. ,_, .
'Namen. ~. Namur .
Philippeville. Philippeville

Narnen, -- Namur ._,

Het Rijk. - Royaume

18295
16830
17310

17865

Alqcrneen
damJcm iddeld,'

8525
8280
93'10

13155
10640
11200

6420
5735
5560

328,8
319.8
312,7

227,1
207,1
214,6

8605 12540 6610324,8 222,0

3535 208.1 13745 5685 321,8 187,9 12165 5650
343,3 209.8 t2030 6365 327,7 235,4 11 960 5495

350.8 238,5 12505 6965 358,4 212,4 12620 6235
369,1 227,0 15105 7450 322.1 231,0 13 015 5825
382,5 224,5 16485 6335 326.0 196,0 12 295 5805

364,1 226.9 14970 6665 337,7 210,6 12505 5905

379,5 227,2 15895 7535 352.2 233,0 14 035 6445
407,8 234.0 17950 8520 335,1 209.0 14810 6760
394,2 268,1 17345 8060 323,7 210,2 10830 5325

401.t 237,8 [7670 8340 338,8 215.3 14430 6565

41·U 266,3 18915 9675 347,4 211,2 16800 8600

(l) Behoudens de onder het N. P. M. rcssorterende mijnwerkers en
qelî lkqestelden. de htnnerrschippers, de tljdelilke bcambten van de
N. M. B. S. en de beambten van de N. M. V. B,. doch met iube qrip
van de mijnbedienden. '

(2) Bchoudens de scheepsherstellers en de havcnarbciders.

Toelichtitu; bij de hicrboocri st aonde tabellen,

Bron: jaarveralaqcn van de Rijksdienst voor Sociale
Zekerheid.

1. Gebied.

Deze statistiek bevat het niveau van de gemiddelde lonen
voor de gezamenlijke wer-knerners in industrie en handel
die onder de sociale zekerheid vallcn :

uitgesloten zijn : de aanqesloten werknemers in de land-
bouw, de bosbouwen de visvanqst. de overheidsdiensten
van alqemeen nut (o.m. tijdelijke personeelsleden van de
N. M. B. S. en personeelsleden van de N. M. V. B.)

2. Berelceningsmcthode.

__ De bezoldigingen en de dagen welke in aanmerking
komen voor de berekening van de gemiddelde lonen zijn
geheel begrepen in de tak of in de strcek clie overeenkomt
met de voornaamste activiteit of met de hoofdzetel van de
onderneming.

( J) A l'exclusion des ouvriers mineurs et assunilés ressortissants au
F. N. R. O. M., des bateliers, des agents temporaires de la S. N. C. B.
et des agents de la S. N. C. Y., mai, y compris les employés des mines
de houille.

(2) A l'exclusion des réparateurs de navires et des dockers.

Note explicative aux tableaux ci-avant.

Source: Rapports annuels de 1'0, N. S. S.

1. Champ d'observation.

Cette statistique donne le niveau des gains moyens pour
l'ensemble des travailleurs de l'industrie et du commerce,
assujettis à Ia sécurité sociale :

sont exclus : les travailleurs assujettis de l'agriculture.
de la sylviculture et de la pêche, les services publics et autres
services d'intérêt général (agents temporaires de la S.N.C.B.
et agents de la S. N. C. V. entre autres).

2. Méthode de calcul.

- Les rémunérations et les journées prises en consîdéra-
tian pour le calcul des gains moyens sont comprises entière-
ment dans la branche ou dans la région correspondant à
l'activité principale ou au siège principal de l'entreprise.



- Het indivlduele gemiddelde van de daglonen en sala-
rissen is afzonderlijk berekend voor arbeiders (mannen en
vrouw en) en voor bedienden (rnannen en vrouwen ] en per
arrondissement.

De gebruikte statistische cenheden zijn :

a) de bezoldigingen die in aanmerking komen voor de
berekening van de hijdraqen voor sociale zekerheid:

b)voor bcdienden : de arbeidsdagen zoals die voor het
vaststellen van het plafond in aanmerking komen;

voor arbeiders: de beloonde dagen of juister gezegd de
arberdsdaqen die in aanmerkinq komen voor het berekenen
van het plafond, verminderd met het aantal wettelijke
vakantiedagen.

3. Bijzonderheden.

De studles betreffende de winstcn kunn en niet dienen
om een niveau van gemiddeld loon vast te stellen, aange-
zien her gcmiddelde loon verschilt van het eigenlijke loon,
ten gevolgc van de statistische factoren welke een roi spelen
in de herekeninqswijze. narnelijk de bezoldigingen en de
dagen welke wordcn aangegeven in de zin en met de
details die daaraan worden toegekend door de wetgeving
op de irininq der bijdragen voor sociale zekerheid.

Die statistiek geeft anderzijds geen enkele nadere bij-
zonderheid op (leeftijd, herocp enz.).

* * it·

id' vraag:

De aangekondigde planificatie kan een verplicht, con-
tractueel of aanwijzend karakter hebben.

Valt er niet voor te vrez en dat de ondernemingen wei-
geren contractuele verhintemssen aan te gaan?

Antwoord van de Mirlistel' :

Inteqendeel, er kan worden voorzien dat vele onderne-
mingen contractuele overeenkomsten nastreven. Ingeval zij
in gebreke blijven zullen de overh eidsdiensten voor eigen
rekening handelen.

5de vraag:

Herhaalde malen is erop gewezen dat een studie betref-
fende het Waalse industriebekken ondernomen werd, welke
aan een Europese organisatie zou zi]n toevertrouwd. Hoe-
ver staat het met die studie en zullen de resultaten ervan
vrij vlug bekend zijn ?

Antiooord van de Minister .

Er is een akkoord bereikt betreffende de vermelde studie.
De heer Rey, voorzitter van de E. E. G" heeft, na afloop
van de door de Regering gelegde contacten, gevraagd dat
een staat en een btblioqrafïsche synthese van de reeds aan
het Waalse bekken of aan verscheidene aspecten daarvan
qewijde studies worden opgemaakt. Dat document is toeqe-
zonden, De studie is dus thans aan de gang, contacten
zijn gelegd voor het uitwerken van de toekomstige etappes.

[ 89 ]

.....-La moyenne individuelle des gains journa liers se cal-
cule séparément pour les ouvriers (hommes et femmes) et
les employés (hommes et femmes), et par arrondissement.

Les unités statistiques utilisées sont:

a) les rémunérations passibles du calcul des cotisations
de sécurité sociale:

b) pour les employés : les. journées de travail telles
qu'elles entrent en ligne de compte pour rétablissement des
plafonds:

pour les ouvriers: les journées rémunérées, ou plus exac-
tement les journées de travail entrant en ligne de 'compte
pour le calcul des plafonds, diminuées du nombre de jour-
nées de vacances légales.

3. Particularités.

Les études sur les gains ne peuvent servir à établir un
niveau de salaire moyen, le gain moyen se différenciant du
salaire proprement dit pal' les éléments statistiques qui inter-
viennent dans son mode de ealeul et qui sont les rérnunê-
rations et les journées déclarées au sens et avec les parti-
cularités que leur attribue la législation sur la perception
des cotisations de sécurité sociale.

Cette statistique ne donne d'autre part aucune qualifica-
tion (âge, profession, etc.).

* * *

400
.
0 question

La planification annoncée peut avoir un caractère obli-
gatoire, contractuel ou indicatif.

Ne doit-on pas craindre que les entreprises se refusent
à prendre des engagements contractuels?

Réponse du Ministre:

Au contraire, on peut prévoir que oeaueoup et entreprrses
cherchent des accords contractuels. En cas de carence, les
pouvoirs publics agiront pour lem propre compte,

5"'e question:

Il a été signalé à différentes reprises qu'une étude du
sillon industriel wallon avait été entreprise et confiée à
urie organisation européenne, Où en est cette étude et sera-
t-il possible de prendre connaissance assez rapidement des
résultats?

Réponse du Ministre:

Un accord a été atteint au sujet de l'étude mentionnée.
M. Rey, Présiden} de la C. E. E., a demandé. à l'issue des
contacts établis par le gouvernement, qu'un relevé et une
syn thèse bibliographique des études déjà consacrées au
sillon wallon, ou certains de ses aspects, salent établis. Ce
document a été remis. L'étude est donc en cours dès main-
tenant, des contacts devant être pris pour la mise au point
de ses étapes prochaines.
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VII. - OPENBAR.E WERKEN. VII. - TRAVAUX PUBLICS.

A. ,- Inleidende toelichtinq
door de Minister van Openbare Werken.

A. - Exposé introductif
du Ministre des Travaux: publics,

vijfjarenplan (1969-1973) Openbare Werken;
investeringsprogramma Openbarc Werken 1968.

Comparaison entre le projet de proqramme d'investisse-
ment pour 1969 et :

- le plan quinquennal (1969-1973) de travaux publics:
- le programme d'investissement en ma tière de travaux

publics pour 1968.

Vergelijking ontwerp investerinqsproqrarnma 1969 met:

C

,
Kredieten (in mtljoenen]

~
Crédits (en millions)

Rubrteken Rubriques
Vljfjarenplan

1969 ~ 1968Pla'l
quinquennal

A. ~ Buitenqeurone beorotinq r I r A. ~ B'ldget exiseordineire :

1) Vastleggingskredieten : 1) Crédits d'enquqe-ment :

,- Wegen ... ... '" ... ... ... ... ... ... . .. 1669,- I 100,~ 1060,- - Routes.

~-Wuterwegen ... ". ". ... ... ... ... ... ... 7 442,~ 9350,- 6325,-- - Voles hydrauliques,

.- Gebouwen ... ... ... ... ... ... ... '" '" 2405,~ 2310,- 2244,- ,-- Bâtiments .

,- Stedebouw ... ... ... ... ." ,,, ... ... .., 1474.5 1491,~ 1 299,5 ~ Urbanisme.

~ B.E. E. ." ... '" .. , " . ... ... ... ... ... 350.~ 599,1 140.~- .- A.E.E.

~ Dlversen ... ... ... ,.. ... ... ... ... ... ... 30,5 - 40,5 ~ Divers.
---~-----~-----

Totaal der vastleqqinqskredleten ... ... ... ... 13 371.- 14 850.1 Il 109.~- Total des crédits d'engagement,

I
--- .~- ._------

2) Beqrottnqsfondsen bij O.W.:
i

2) Fonds budgétaires auprès T,P, :

- Staatsscholen ... ... ... ... ... ... ... '"
2 381.53 2 297.- 2 297.- ~ Ecoles de l'Etat.

~-Provinciale en gemeenteschol~n ... ... ... 840.54 811.- 811.- - Ecoles provinciales et communales.

- Zonings en toegangswegen ... ... ... '" 1200,- 1 200,-- 1050._ - Zonings et voies daccès.

- Steenkolensanerinq ... ... ... ... ... ... ... 100.- 970,- 970,~ ,~ Assainissement des sites charbonniers.

Totaal begrotingsfondsen ... ... ... ... ... ... 4522.07 5278,- 5128.- Total des fonds budgétaires .---------- _.

B. - Andere rubrieken : B. - Autres rubriques :

~ Wegenfonds '" '" ... ... ... ... ... ... 13 320.~, 13620,- 12080.- (1) - Fonds des Routes.

- Speciale financiering Albertkanaal ... ... IHO,- 1140,- 1000.- ~ Financement spécial Canal Albert.

,-- Speciale financiering Kanaal Brussel-Rupel ~ Financement spécial Canal Bruxelles-
535,~ 535,~ 260.~ Rupel.

- Financiering Gemeelltekrediet ... ... ... 1962.~ 1700,- 1590._ ~ Financement Crédit communal.

~ Intercommunale E 3 ... ... ... ... .., ... 4 600.~ 4600,- 4862.- ~ Intercommunale E 3.

~ Intercommunale E 5 ... ... ... ... ... .. . 4 000.- 4000,- 2000.- .- Intercommunale E 5.

- Intercommunale E 39 .., ... ... ... ... ... 600,~. 300,- (119).- (1) - Intercommunale E 39.---~._--_._._----. - --_._._----~- _._--~._-----
Totaal andere .ubrieken ... ... ... ... ... . .. 26157.- 25895.- 21 792.-- Total des autres rubriques.

_.,._ .•. _--- .~------

~ Algemeen totaal ... ,,, ... ... '" ... ... 44 050,07 46023.1 38 029.- C. - 'l'ota! général.
- ..

. _ Voorschotien (pro memorle ) ... ... ... ... (80,~)

I I
(73.8) D. - Avances (pour mémoire),D

(1) W. F.; 12aso bedraq van de goedgekellrde kredieten met inbegrip
van de 119 M voor de E 39.

(1) Fonds des Routes: 12080. montant des crédits adoptés. y
compris 119 M pour rs 39.



Aan de liand van de hierbij gepubliceerde tabcl « Verge"
Iijktn q ontwerp-investerin~Jsprogralllllla 1969 rnet het vi jf-
jarcuplau van Openbèlre Werkel] en met het investerin qs-
programma Openbare Werken 1968 » houelt de heer Min is-
ter een korte inleiding.

De post « Weqen » groeit aan met ± 600 miljoen F. Dit
betekent dat de kredieten voor het buitengewone onderhoud
van de wegen met zowat 60 % stijgen. Deze belangrijke
vermeerdering beantwoordt aan een dringende behoefte:
nog een relarief belangrijk <lanta] wegen hebben behoefte
aan buitengewoon onderhoud.

Ook de post «Waterwegen» stijgt op belangrijke wij ze
(± 1 100 miljoen F). De verhoging der rubrieken « Staats~
scholen» en « Provinciale en Gemeentescholen» is te ver-
klaren door de indexaries. voorz ien in hct Schoolpact. De
vermindering met 870 miljoen F inz ake steenkolensanering
behoeft volgende verklaring. Aangezien bedoelde post
slechts voor de eerste maal in 1968 Inqeschreven werd, kon
maar een betrekkelijk klein gedeelte van het uitgetrokken
krediet aangewend worden. Alzo kunnen belangrijke over-
drachten naar 1969 geschieden, hetgeen het mogelijk maa kt
- ondanks het feit dat er slechts 100 miljoen ingeschreven
zijn op de begroting voor 1969 - de sanering ter zake te
intensiveren.

.• * '*

Bij vergelijking del' alqem ene totalen voor 1968 (38029
miljoen F) en 1969 (44050,07 miljoen F) kan een bevre-
digende stijging genoteerd worden.

Volgende bemerking dringt zieh nochtans op. De beqro-
ting voor 1968 werd uitgevoerd ten belope van 95 %' Alzo
werden 36 127 miljoen F effectief aangewend terwijl, 1 902
miljoen F niet gebruikt werd en.

Voorzichtigheidshalve wordt voorgenomen, bij het ver-
trek althans, slechts 85 % vr ij te geven, hetgeen betekenen
zou dat 37442 miljoen F effectief zou aanqewend worden,
terwijl zulks niet het geval zou zijn met de omvangrijke som
van 6 608 miljoen F.

Welnu, in derqelijke veronderstelling zou de vergelijking
tussen 1968 (à 95 % = 36 127 miljoen F) enerzijds en
1969 (à 85 % = 37442 miljoen F) anderzijds niet bepaald
bevrediging kunnen schenken. Ïrnmers, dit zou betekenen
dat enkel de post E 5 lichtjes zou aangroeien, t erwijl al de
andere rubrieken een status-quo of een lichte achteruitgang
zouden vertonen,

Zeer zeker, ook in 1968 vertrok men met het voornernen
slechts 90 % der àangekondigde kredieten vrij te geven.
Er dient dan ook de hoop uitgedrukt te worden dat de voor
1967 aanqekondiqde 85 %-grel1s overschreden zal worden.

Trouwens, er zou ter zake moeten afgerekend worden
met het steeds wcderkerend thema inzake afremming van
de openbare schuld. Men moet uiteindelijk weten wat men
wil. Openbare leningen uitsch rijven met het doel een ruime
investerinqspohtiek te verwezenlijken is volkomen te verant-
woorden. Het kan geenszins gelijkgesteld worden met ver-
arming. Integendeel!

Welnu, mits voldoende durf in dit verband, zou de kapi-
taalmarkt meer kunnen opleveren,

Deze thesis mag vanzelfsprekend in geen enkel geval
beschouwd worden als een p leidooi met het doel leningen
aan te wenden met het oog op de wegwerking van een defi-
cit op de gewone begroting.
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Le Ministre fait une brève Introduction sur la base du
tableau ci-avant et relatif à une comparaison entre le projet
de proHramme d'investissement pour 1969, le plan quinquen-
nal de travaux publics et le programme d'investissement
en matière de travaux pour 1968.

Le poste « Routes» est en auqmentation de ± 600 mil-
lions de F. Ceci signifie que les crédits afférents ft l'entre-
tien extrnordlnaire des routes ont augmenté de quelque
60 %' Cette majoration importante répond à 1Il1 besoin
impérieux: un nombre relativement important de routes
ont encore besoin d'un entretien extraordinaire.

Le poste « Voies hydrauliques» présente également une
augmentation importante (:-1:: 1 100 millions de F). L'aug-
mentation des rubriques «Ecoles de l'Etat» et «Ecoles
provinciales et communales» s'explique par les indexations
prévues au Pacte scolaire. La réduction de 870 millions
de F en matière d'assainissement des sites charbonniers
s'explique comme suit; étant donné que le poste en question
a été inscrit au budget pour la première fois en 1968, seule
une partie relativement pell importante du crédit prévu
a pu être: utilisée. C'est ainsi que des transferts importants
ont pu être faits au buclget pour 1969, ce qui permet d'rn ten-
sifier l'assainissement en ce domaine, en dépit du fait que
100 millions seulement ont été inscrits au budget pour 1969.

* * *

Une comparaison entre les totaux generaux pour 1968
(38029 millions de F) et pour 1969 (41 050,07 millions de
F), révèle une augmentation satisfaisante.

L'observation suivante s'impose cependant. Le budget
pour 1968 a été exécuté à raison de 95 %' C'est ainsi que
36127 millions de F ont été effectivement utilisés, tandis
que 1 902 millions de F ne l'ont pas été.

Par prudence, on se propose de ne libérer, pour corn-
mencer, que 85 %, ce qui signifierait que 37442 millions
de F seraient effectivement utilisés, alors qu'une somme
aussi importante que 6 608 millions de F ne le serait pas,

Or, dans pareille hypothèse, la comparaison entre 1968
(95 % =-= 36 127 millions de F), d' une part, et 1969
(85 % = 37412 millions de F), d'autre part, ne pourrait
pas précisément donner satisfaction. En effet, cela siqni-
fierait que seul le poste E 5 serait en légère augmentation,
alors qu'il y aurait statu-quo ou même léger recul dans
toutes les autres rubriques.

Indubitablement en 1968 également, on avait .l'intention
de ne libérer que 90 % des crédits prévus. Il faut donc
exprimer l'espoir que pour 1969 la limite annoncée des 85 %
sera dépassée.

D'ailleurs, il faudrait en finir en cette matière avec le
thème du freinage de la dette publique, thème qui revient
périodiquement. Il faut en fin de compte savoir ce que l'on
veut, Emettre des emprunts publics dans le but de réaliser
une large politique d'investissement est absolument justifia-
ble. Cela ne peut en aucune façon être assimilé à un appau-
vrissement. Au contraire r

01', si l'on fait preuve d'assez d'audace en ce domaine, le
marché financier pourrait produire davantage.

11 est évident que cette thèse ne peut en aucun cas être
considérée comme un plaidoyer en vue de l'utilisation des
emprunts pour éponger un déficit du budget ordinaire.

* * *



Llitvocrin q l'Ml de begroting POOl' 1968 (Wegcnfonds).

Op 15 oktober 1968 kon vastgesteld worden :

definitieve vastleqqinqen
voorlopige vastlcqqmqen

8810 miljoen F;
4951 miljoen F;

Totaal. " 13761 miljoen F.

Onder « voorlopiqe vastleggingen» dient verstaan : de
uitqeschreven aanbestedingen, de kredieten ter beschikking
gesteld van de aankoopcomité's enz ... Men mag aaunernen
dat op 31 decernber 1968 deze vastleggingen van voorlopiq
'in deHnitlef omqezet zullcn zijn.

Als men weet dat voor het programma Wegenfonds 1968
slechts 11 080 miljoen F (à 100 %) en Il 476 milj oen F
(à 95 %) voorz ien waren, dan stelt men een tekort aan
kredietcn vast, dat men van de kredieten 1969 zal dienen
af re trekkcn,

Zulks is uorrnnal , Men kan immers geen proqramma's
« afknippen »,

Als men daarenboven vaststelt dat de kredieten niet voor
100 % vrijgegeven worden, kan men gemakkelijk voorzien
datmen elk [aar voor hetzelfde probleem geplaatst zal
wordcn.

Het verschijnsel. hier geciteerd inzake Wegenfonds, geldt
evengoed voor de Buitengewone Begroting van het depar-
tement.

B. - Vragen en antwoorden,

Worden de verbintenissen inzake de paritaire verdeling
van de kredieten, voorkomend op de buitcnqewonc bcqro-
ting, geëerbiedigd? Is deze pariteit niet beperkt tot de indus-
triële zones? Bestaat er ter zake een alqemecn plan?

Antiooord oan de Minister :

Voorecrst dient er verwezen naar de punten 103, 104,
en 105 van de bijlage tot de Regeringsverklaring.

Reeds vóór de vorming 'lande Regering was er beslist dat
de verdeling van de krcdieten onder de taalqemeenschap-
pen niet zou beperkt worden tot de mdustriële zones. Ook
voor de autosnelweqen was een SO/50 ven!eling gepland.
In dit verband wordt verwezen naar het verslag van de
heer Devilers over de begroting van het Ministerie van
Openbare Werken voor het begrotingsjaar 1968 (Kamer
van Volksvertegenwoordigers, n' -4- XVI/4 (1967-1968).

Op blz. 6 van dit verslag staat de verdelin.q van de beqro-
ttnqskredieten : Wcqenfonds + E 3 + E 5.

Autosnelioeqen,

Vlaams landsqedeerte : o <t I I mujoen.
Waals .landsqedeelte : 6471 miljoen.
E 5 (Brussel-Luik): vermits deze snelweg zowel over

het Vlaamse als het Waalse landsgedeelte komt, werd hij
in een afzonderlijke rubriek opgenomen (2000 miljoen ) .

Voor degr:wonc toeqen bedroegen de beq rotinqskr-edie-
ten zowel voor Vlaanderen als voor Wallonië I 041 miljoen.
Brussel figureer-de hier met 210 miljoen , Hierbij moet op-
gemerkt worden dat de kredieten voor het noordeiijk deel
van de ring rond Brussel bij het Vlaamse gedeelte van de
begroting werden qerekend. en voor het zuidelijke deel bij
het Waalse.
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Exécution du budget pour 1968 (Fonds des Routes),

Le 15 octobre 1968, la situation se présentait comme suit:

engagements définitifs
eriqaqements provisoires

8810 millions de F;
4951 millions de F;

Total ... ... 13 761 millions de F,

Par «engagements provisoires », il faut entendre; les
adjudications annoncées, les crédits mis à la disposition des
comités d'acquisitions, etc ... On peut s'attendre à ce qu'au
31 décembre 1968 ces engagements, de provisoires qu'ils
sont, soient devenus définitifs.

Sachant que 12 080 millions de F (à 100 %) et Il 476 mil-
lions de F (à 95 %) seulement étaient prévus en 1968, pour
le programme du Fonds des Routes, on constate un manque
de crédit qu'il faudra amputer des crédits de 1969,

Cette situation est normale, En effet, il est impossible de
« rogner» sur les programmes.

Si l'on constate en outre que les crédits n'ont pas été
libérés à concurrence de 100 %, il n'est guère difficile de
prévoir que le même problème se posera chaque année.

Le phénomène qui vient d'être décrit en ce qui concerne
le Fonds des Routes s'applique tout aussi bien au budget
extraordinaire du département.

B. _.- Questions et réponses.

1,., question:

Les engagements en matière de répartition paritaire des
crédits figurant HU budget extraordinaire sont-ils respectés?
Cette parité ne se limite-t-elle pas aux zones industrielles ?
Existe-t-il un plan général en la matière? .

R.éponse du Ministre:

Il convient tout d'abord de se référer aux points 10.3, 104
et 105 de l'annexe à la déclaration du Gouvernement.

Dès avant la formation du Gouvernement, il avait été
décidé que la répartition des crédits entre les communautés
linguistiques ne se limiterait pas aux zoninqs industriels.
Llne répartition 50/50 était prévue pour les autoroutes éqa-
lernent, A cet égard, il y a lieu de se référer au rapport de
M. Devilers sur le budget du Ministère des Travaux publics
pour l'année budgétaire 1968 (Chambre des Représentants,
n° 4 -r--' XVIj4 (1967-1968).

La répartition des crédits budgétaires figure à la p. 6 du
rapport précité: Fonds des Routes + E.3 + E 5,

Autoroutes.

Partie flamande du pays: 6471 millions.
Partie wallonne du pays: 6471 millions.
E 5 (Bruxelles-Liège) : étant donné que le tracé de cette

autoroute est situé aussi bien dans la partie flamande que
dans la partie wallonne du pays, les crédits y afférents
sont repris sous une rubrique particulière (2 000 millions).

Pour les t'Oules ordinaires, les crédits budgétaires prévus
tant pour la Flandre que pour la Wallonie s'élevaient à
1 041 millions; Bruxelles figurait sous cette rubrique pour
210 millions. Il convient de faire observer à cet égard que
les crédits relatifs à la partie septentrionale du ring de
Bruxelles faisaient partie de ceux qui étaient destinés à la
Flandre, et que les crédits relatifs à sa partie méridionale
figuraient parmi ceux qui étaient destinés à la Wallonie.



De waterwe qen werden niet in deze ver delinq opqeno-
men.

De paritaire verdeling kan slechts a ls voorlopiqe stelregel
beschouwd worden. Zodra liet politiek klirnaat « qedepas-
sionccrd » is, dienen de kredietinschrijvingen op technische
krlteria gesteund te worden,

Als antwoord op de vrauq of er een algemeen plan be-
staat, kU11 verwezen wordcn naar p, "14 e.v, van het reeds
geciteerde verslaq van de heer Dcvilers.

In vcrband met openbare werken wordt een mobielc
programmering toegepast. Een vijfjarenplan 1970-1975
werd ontworpen om overeenstemrninq te h ebben met het
vijfjarenplan van h et Proq ramrnatiebureau.

Trouwens werden de krcdieten van 44 op 46 miljard
qebracht. wat wel bewijst dat het plan nier wordt prijs-
gegeven.

2de Draag:

Op het gebied van verdeling van de openbare investe-
rinqen, gewaagt men van « juist evenwicht tussen de qewes-
ten ». Enkele vraqen dringen zich op. Over welke gewesten
heeft men het? Wanneer is een evenwïcht « juist» ? Welke
criteria worden ter zake vooropgesteld ?

Men kan zich niet van de indruk ontdoen dat Brussel in
dit verband geenszins datgene zal verkrijgen waarop het
redelijkcrwij s aanspraak mag maken, Irnrners, een studi e
opqeruaakt door het economisch kabinet van de Eerste
Minlster die de vorige regering leidde, en die juist aan deze
verdeling was gewij dt, toonde aan dat Brussel inz ake pu-
blieke investerinqen misdeeld wordt. Daarom ware het inte-
ressant de resultaten te kermen voor 1967 en 1969 van voor-
melde studie, waarvan tot op heden de gegevens slechts
gekend zijn voor de periode 1965-1967.

Antwoord mm de Mirüster.

Vooreerst dient verwezen te worden naar het verslag van
de: heer Devilers (stuk n" 4-XVIj4 van 1967-1968). Hier-
uit blijkt duidelijk dat de verdelinq tussen de taalqemeen-
schappen, tussen de provincies zeer eerlijk gebeurt. Brussel
slaat in dit verband trou wens alles behalve een zwak figuur.

Daarenboven client men te aanvaarden dat rationeel
werken een zekere nrhitraire verdeling impliceert. 'Trouwens
eerlijke en brllijke beoordeling is vereist. Wie zal bvb. dur-
ven betwisten dat de autowegen Brussel-Antwerpen en
Brussel-Bergen n iet belangrijk zijn voor de hoofdstad, of-
schoon deze wegen het Brussels grondgebied praktisch niet
bestrij ken.

Ook kan gerust aangenomen worden dat de plaats,
voorbehouden aan Brussel in het vij Ij arenplan, zeer eervol
Is.

Bovendien zou het fout zijn een strikt evenwicht, depar-
tement per departement, te gaan naleven. Het is over het
geheel dat een juist evenwicht dient vastgelegd en bij de
uitvoerinq geëerbiedigd dient te worden.

3de oreeg :

Nu er meer en meer sprake is van decentralisatie, rijst
de vraag welke overheid uiteindelijk zal beslissen over de
verdeling van de kredietcn.

Anttooord .

Hoewel de a dviezen, uitgebracht door de C. E. VI!. en de
E. R, V. evenals door andere decentralisatieorqaneu, nog
aan gewicht zullen winnen, bltjft, in laatste lnstantie, het
beslissingsrecht bij het Parlement.
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Les voies hydr-auliques restaient en dehors de cette ré~
partition.

La r épa rtit iion paritaire ne peut être considérée que.
comme une n'~Hleprovisoire. Dès que les passions ne domine-
ront plus le climat politique, il faudra que les imputations
de crédits se fussent sur la base de critères techniques.

En réponse à ln question relative à l'existence d'lm plan
général. on peut se référer aux pages '14 et suivantes du
rapport de M. Devilers.

En matière de travaux publics, une programmation mo-
bile est appliquée. Un plan quinquennal 1970-1975 a été
élaboré; il sera ainsi en concordance avec le plan quinquen-
nal du Bureau de Programmation.

D'ailleurs, les crédits ont été portés de 44 à 46 milliards,
ce qui prouve bien que ce plan n'est pas abandonné.

2"" question:

En matière de répartition des investissements publics. ii
est question d'un « juste équilibre entre les régions », Quel-
ques questions se présentent à l'esprit. De quelles « régions»
s'agit-Iii? Quand un équilibre est-il «juste»? Quels sont
les critères qui sont envisagés en la matière?

On ne peut se défaire de l'impression que Bruxelles n'ob-
tiendra pas en ce domaine cc qu'elle peut raisonnablement
revendiquer. En effet, une étude faite par le cabinet écono-
mique du Premier Ministre du gouvernement précédent et
portant précisément sur cette répartition a prouvé qu'en
matière dinvestissernents publics, Bruxelles n'obtenait pas
la part qui lui revenait. C'est la raison pour laquelle il
serait 'intéressant de connaître les résultats de cette étude
pour 1968 et 1969; les chiffres connus jusqu'à ce jour ne
se rapportent qu'à la période 1965-1967.

Réponse du Ministre:

Il convient de se référer d'abord au rapport de M. Devilers
(doc, n" 1~XVI/4 de 1967.·1968). Il en ressort clairement
que la répartition entre les communautés linguistiques
et entre les provinces se fait de manière très équitable, A
cet égard, Bruxelles ne fait pas du tout mauvaise figure.

En outre, il faut admettre que la rationalisation des tra-
vaux implique UIl certain arbitraire dans la répartition.
D'ailleurs, il convient d'apprécier la situation avec équité et
en toute honnêteté. Qui oserait contester, par exemple, que
les autoroutes Bruxelles-Anvers et Bruxelles-Mons ne sont
pas importantes pour la . capitale, bien qu'elles ne traver-
sent pratiquement pas le territoire de Bruxelles?

D'autre part, il n'est guère difficile d'admettre que la
place réservée à Bruxelles dans le plan quinquennal est
très honorable.

En ou tre, ce serait une erreur de faire respecter un strict
équilibre, département par département C'est dans l'en-
semble qu'il faut établir un juste équilibre, et ij faut le
respecter dans l'exécution.

3m• question :

Maintenant qu'il est de plus en plus question de décentra-
lisation, la question se pose de savoir quelle est l'instance qui
décidera en dernier ressort de la répartition des crédits?

Réponse:

Bien que les avis émis par le C. E. W. et par I'E, R V.
ainsi que par les autres organes de décentralisation auront
encore plus de poids. le droit de décision appartiendra en
dernière instance au P81'lement.



'.lA (J968~1969) N. -1

Het departement van Openbare Werken zal cen nieuw
plan 1970~1975 opstellen, Zal zulks geschieden in Ïunctie
van de alqerucne planning. aanqeqeven door het Planbu-
1'[>2111, rn.a.w. ZRl bcdoeld plan meer qeëerbiediqd worden
dan dat van 1960e 1964 ?

Antwoord !Jail de Minister,

De vergelijking 1960-1964 enerzijds en 1970-1975 ander-
zijds gaat nict op. In het eerste geval was er imrners geen
enkel bindend element aanweziq.

Nu zal het Planburcau door Openbare Werken verstrekte
gegevens verzamelen en coôrdinercn. De grote belangrijke
opties zullcn door het Planbnreau genomen worden,

Sile oraag;

Het mangelt de diverse ministeriële departementen aan
voldoende coördinatlc.

De metrowerken te Brussel zijn daar een typisch voor-
beeld van. Terwijl men het openbaar vervoer vlugger door
de stad wil leiden, organiseert het Ministerie van Openbare
Werken de penetratie van de autos tot in datzelfde stad s-
centrum. Men zou een optie moeten lichten : of wel het
privé of wel het openbaar vervoer bcvorderen.

De openbare werken die gepland worden hebben vrij
dikwijls de goedkeuring niet van de lokale of provinciale
overhedcn. Het departement bekommert zich doorqaans niet
om het advies van deze overheden.

Antiooord oan de Minister:

.Het gaat hier niet zozecr om de coördinatie, die trou-
wens quasi perfect is, maar wel om de heersende mentaliteit,
Men kan aan de buitenzijden van de stad, meer bepaald
aan de metrostations, grote parkings voorzien, in de veron-
derstelling clat de waqenvoerders vanaf clie punten de metro
zullen gebruiken. Dit wil echter nog niet zeggen dat de
chauffeur, bijzonder in ons land, deze wens zullen vervullen,

Indien men de radicale oplossingen aandurft, bv. in
Tokio, waar er absoluut parldngverbod in de stad is uitqe-
vaardiqd, waar een « vloot » taxi's, aan bijzonder lage tarie-
ven, ter beschikking staan, bekornt men positieve resultaten.

In tegengesteld geval blijft men, ondanks de meest ideale
coördlnatie, voor problemen geplaatst.

De adviezen van de plaatselijke of provinciale overheid
worden doorqaans wel gevolgd. Slechts bij tegenstrijdig-
heid van adviezen, dient van hogerhand een besllssinq
getroffen te worden.

s- vraag;

Een lid van de Commissie verlangt hijkomende inlich-
tingen betreffende de terrnijnen voor de betaling van staats-
subsidies welke door hct Ministerie van Openbare Werken
worden toeqekend.

Antwoor.d [Jan de Minister :

In dit verhand dient cen onderscheid gemaakt te worden
tussen:

de door het Gemeentekrediet gefinancierde subsidies
en;

de subsidies in kapitaal.
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4'''" question :

Le département des TmVil11X publics va élaborer un nou ..
veau plan 1970-1975. Cela se fera-t-Il conformément à la
planification générale mise au point pilr le Bureau du Plan,
en d'autres termes. ce plan sera-t-Il davantaqe respecté que
celui clc I 960-1 964 ?

Réponse du Ministre;

La comparaison entre 1960-1961, d'une part, et 1970-
1975, d'autre part, ne se justifie pas. Dans le premier cas, en
effet. il n'y avait pas un seul élément ayant force obligatoire.

Cette fois, le Bureau du Plan ressemblera. et coordon-
nera les données fournies par les Travaux publics. Les gr<111-
des options, celles qui sont importantes, seront prises par
le Bureau du Plan.

5"'" question :

Une coordination suffisante entre les divers départements
ministériels fait défaut.

Les travaux de construction du métro à Bruxelles en sont
un exemple typique. Alors que l'on entend rendre plus
rapide l'accès de la ville aux transports publics, le Minbtère
des Travaux publics aménage des voies de pénétration
pour automobiles jusqu'au centre même de la ville. Il fau-
drait choisir entre: ces deux options: soit faciliter les trans-
ports individuels, soit faciliter les transports publics.

Assez fréquemment, les travaux publics projetés n'ont
pas l'approbation des autorités locales ou des autorités pro~
vinciales. En général, le département ne se soucie pas de
l'avis de 'ces autorités.

Réponse dt: Ministte :

Il ne S'<lgit pas tellement de la coordination, qui est d'ail-
leurs presque parfaite, mais bien de la mentalité dominante.
Dr: grands, parcs de stationnement peuvent' être aménagés
à la périphérie: de la ville, plus particulièrement à proximité
des stations de métro. dans l'hypothèse où les conducteurs
d'automobiles utiliseront le métro au départ de ces sta-
tions. Mais cela ne signifie pas encore que les chauffeurs,
de notre pays en particulier, se conformeront à ce vœu,

Si l'on ose opter pom des solutions radicales, comme à
Tokyo, par exemple, où l'interdiction absolue de stationner
en ville a été instuurée, mais où l'on dispose d'une flotte
de taxis pratiquant des tarifs particulièrement bas, on
obtient des résultats positifs.

Dans le cas inverse, des problèmes continuent à se poser,
malgré la coordination la meilleure.

En général, les avis des autorités locales ou provinciales
sont suivis. Ce n'est qu'en cas d'avis contraires, qu'il appar-
tient à l'autorité supérieure de prendre une décision.

6"10 question ;

Un membre de la Commission souhaite obtenir des ren-
seignements complémentaires concernant les délais de paie-
ments des subsides de l'Etat, octroyés par le département
des Travaux publics.

Réponse du Ministre;

En cette matière, il y a lieu de distinguer

les subsides financés par le Crédit communal;

les subsides en capital.
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Voor de «fi/lélnci~rinDssllbsidics » geldt volgend systeern : POIlt' les subsides «Financemcnts » le système est le
suivant :

,-" de qcmccnt« rnoer bij het Gemeentckredict een le-
ninqsaanvruaq indlcncn am haar dcel in de kesten der
werken te dekkcn. Deze leningen worrlen thans zonder eni-
ge vertraging toegekeml na een terrn ijn van 2 tot 3 weken
welke nodig zijl) om de mad van bcheer van het Gemecn-
tckrcdict in staal te stcllcn ecn beslissing te nernen:

- zodra het departement cie cumu latieve staat ontvanqt.
wanruit blijkt dat het aandeel van de genieente opgenomen
is, worden 9/10 van de subsidie ter beschikking van de ge-
mcente qestcld vii! haar rekening bij het Gcmeeutekrediet
(de termijn bedraagt gemiddeld 2 weken}:

- zodra de eiudrekeninq goedgekeurd is door de inge-
nieur van het departement (hetgeen enkele tijd kan in beslag
ncmen ) wordt liet cventuecl saldo van de subsidic, dit is
maximum 1110", langs het Gemeentekl'ediet om betaald
binnen ecn gemiddelde tcrrni]n van twee of drre weken.

Voor cle subsiclies «in kapitaal » geschieden de beta-
Iingen over het alqemeen binncn een gemiddelde termijn
van vier tot zcs weken vanaf de 'ontvanqst van de staat
del' werken (voorafqnnnd visum van het Rekenhof),

Nochtans dient opqemerkt te worden dat cle verschil-
leude voormelde terrnijnen natuurlijk verlengd worden met
de tijd waa rover de provincies beschikkcn om het dossier
te ondcrzoeken en het aan het departement van Openbare
Werken over te zendcn.

In dit verband stellan de diensten van het Departement
vast dat sommige provincies veel tijd nodig hebben (twee
tot vier maanden voor cen normale opqave van de vordering
der werken - een [aar soms voor een eindrekening ) .

7do vl'aag:

Er worden grate inspanninqcn gedilan in verband met
de waterwegen. Deskundigen beweren nochtans dat dit
transportmiddel weinig bemoedigende toekomstperspectie-
ven biedt, om rede van de zeer dure infrastructuur evenals
van het trage tempo van het vervoer.

Antwoord van de Minister ,

In dit verband dient het transportprobleern in zijn geheel
beschouwd te worden, Welnu. inzake waterwegen is de
gevoerde infrastructuurpolitiek strict gelimiteerd tot vol-
gende punten.

1) Om de overstrominqen, ja de rampen (zoals in 1953)
te voorkomen, client een zeer ernstiqe inspanning geleverd te
worden orn de opgelopen achterstand in te halen. Trou,
wens, de door de buurlanden getroffen zekerheidsmaatre-
gelen verplichten ons tot maatregelen cm verhoogd over-
stromtn qsqevaar te voorkomen. Hoewel de jongste jaren
reeds heel wat gevaar ter zake kon opgeruimd worden, client
toch toegegeven dat nog enkele problemen aangepakt dienen
te worden,

2) Inzake bevaarbare waterweq en wordcn de inspannin-
gen beperkt tot deze waarvan het .rendcment verzekerd is :

het Albertkanaal:
het kanaal Brussel-Rupel:
de Boven.-Schelde (verbindinq W est-Hcneqouwen

met Gent):
- 'het kanaal Gent-Brugge,

evenals enkele kanalen van eerder lokaal bclanq.

~ Ia commune doit solliciter lin emprunt au Crédit
communal pour couvrir sa part d'intervention dans le coût
des travaux, Pour l'obtention de ces emprunts, il n'y a
plus actucllcrn ont aucun retard, un délai de 2 ~ 3 semaines
étant nécessaire pour permettre au Conseil d'Administration
du Crédit communal de prendre sa décision,

-" dès l'arrivée au département de l'état cumulatif indi-
quant que la part communale est épuisée, les 9/10' du
subside sant mis à Ia disposition de la commune à son
compte au Crédit communal (délai moyen : 2 semaines);

- dès l'approbation du décompte Hnal par l'ingénieur
du département (ce qui peut prendre un certain temps), le
solde éventuel du subside, soit 1/10" au maximum , est
liquide, via le Crédit communal, dans le délai moyen de
2 il 3 semaines,

PO!!t: les subsides «en capital », les paiements intervien-
nent ~Tênéralement dans le délai moyen de 4 il 6 semaines
à partir de la réception de l'état d'avancement (visa préa-
lable de la Cour des comptes),

Il faut cependant noter que les divers délais précités
sont évidemment prolongés par ceux que prennent les pro-
vinces pour examiner les documents et les transmettre au
département des Travaux publics,

A cet égard, les services du département constatent que
certaines provinces prennent tout leur temps (2 à "I: 1110is
pour un état d'avancement normal - I année parfois pour
un décompte final),

77110 question :

Des grands efforts sont consentis en faveur des voies
hydrauliques. Pourtant, certains experts affirment que
ce moyen de transport n'offre que des perspectives d'avenir
assez peu encourageantes, à cause du coût extrêmement
élevé c!e l'in lrustructure ainsi que de la lenteur des trans-
ports.

Réponse da Ministre:

A cet égard, il faut considérer le problème des trans
ports dans son ensemble, Or, en ce qui concerne les
voies hydrauliques, la politique menée en matière d'Infra-
structure se limite strictement aux points suivants:

1) Pour .prévcnir les inondations, voire les catastro-
phes (comme en 1953), il faut faire un effort très sérieux
pour combler le retard existant, D'ailleurs, les mesures de
sécurité prises par les pays voisins nous obligent à prendre
des mesures en vue de prévenir le danger d'inondation qui
s'en trouve accru. Bien qu'au cours des dernières années il
ait été possible de réduire notablement le danqer, il faut
toutefois concéder qu'il subsiste encore quelques problèmes
à résoudre.

2) En ce qui concerne les cours deau navigables, les
interventions de l'Etat se limitent à ceux dont la rentabilité
est assurée:

le canal Albert;
Je canal Bruxelles-Rupeh
le Haut-Escaut (liaison du Hainaut occidental avec

Gand);
le canal Gand"Bruges;

ainsi que quelques autres canaux d'un intérêt plutôt local.
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Inzake de concurrentierniddelen tussen de verschillende
verkecrsmiddclen, dient men zich te hoeden voor te sim-
plistische conclnsies, te meer als men bedenkt dat hu ur-
landen zoals Ncderland en Frankrtjk nog omvanqri jke
« waterp roqramma's » uitvoeren, proqramma 's die blijkbaar
de economische waarde "an cie waterwegen bevestiqen.

Hoever staat het met cie sanering van de stecnkoolrnijn-
gebieden? Dient in dit verband door de lokale overheid
het initiatief genomen?

Antwoord:

Hoewel het hier qaat om een onderneming van recente
datum (1968), werden toch reeds resultaten geboekt bij
de aanleg van de « Autoroute de Wallonie ». Deze sane-
ringsactie zal nu uitqebreid worden.

Het initiatief gaat uit van de centrale cverheid.

Wordt het tracé van de ring rond Brussel betwist?
Neemt het bevoegde departement zich voor hier wijzi-.

gingen in aan te brenqen ?

Antwoord:

Men kan enkel betreuren dat taalaspecten gezocht wor-
den in problem en van louter technische aard. Hoewel de
ring rondom Antwerpen veel kleiner is dan deze van Brus-
sel, word t in de metropool geen woord gerept over « keurs-
lijf », « verstikkinq s , enz ...

VIII. ~ SOCIALE VOORZORG.

A. - Inleidende uiteenzettinq
van de heer Minister van Sociale Voorzorq

Na aangestipt te hebben dat het financiële aspect van
de gehele sociale sector - dus ook wat niet typisch onder
Sociale Voorzorg kan thuisqebracht word en - zal helicht
worden, herinnert de Minister van Sociale Voorzorg aan
punt 115 van de bijlage tot de regeringverklaring, waar-
in wordt bepaald dat de Regering bcslist « voor de komen-
de jaren» de toeneming van het geheel der sociale presta-
ties (spontane tocneminq en nieuwe initiatieven] te bepalen
op een niveau dat ten minste 50 %, bij constante prijzert,
en over het geheel van die periode (1968-1969), de toene-
ming van het nationaal produkt overtreft ».

De sociale prestaties voor 1969 worden geraamd op
179,7 miljard tegenover aanvankelijk 158,6 miljard voor
1968. Aari dit djfer dient echter een bedrag van 6 miljard
te worden toegevoegd wegens de financiële incidentie van
de pensloensverho qinq op 1 januari 1968 op grond van het
koninklijk besluit n' 50 van 24 oktober 1967.

De herschatting van het bedrag der sociale prestaties
voor 1968 beloopt derhalve 164,6 miljard.

Indien men dit bedrag verqelijkt met de raming van de
sociale prestaties voor 1969, bekomt men een ve.rhoging
met 9,3 %' Deze verhoging komt precies overeen met de
voor 1969 verwachte stijging van het B, N, P., wanneer
men de regel van 50 % boven de groei van het B. N. P.
toepast zoals volgt:
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En ce qui concerne la concurrence entre les divers moyens
de transport, il faut se garder de conclusions trop sim-
plistes, et ce, d'autant plus que des pays voisins. cormn e
les Pays-Bas et: la France, exécutent encore des « program-
mes hydrauliques» très importants, progmmmes qui con-
firment clairement la valeur économique des cours d' eau.

8'ILO question:

Où en est l'assainissement des sites charbonniers? L'ini-
tiative en ce domaine doit-elle être prise par les autorités
locales ?

Réponse:

Bien qu'il s'agisse d'une entreprise très récente (1968),
certains résultats ont cependant déjà été enregistrés lors
de la construction de l'autoroute de Wallonie. Cette action
d'assainissement sera élargie.

L'initiative en ce domaine revient aux autorités centrales.

9'"0 question :

Le tracé du ring de Bruxelles est-il mis en question?
Le département compétent a-t-il l'intention d'y apporter

des modifications?

Réponse:

Il est tout simplement regrettable que l'on sinqénie à
chercher des aspects linguistiques à des problèmes de nature
purement technique. Bien que le ring d'Anvers soit bien
plus petit que celui de Bruxelles, on ne parle: pas dans la
métropole de «carcan» ou d' « asphyxie ».

VIII. - PREVOYANCE SOCIALE.

A, - EXJlosé introductif
du Ministre de la Prévoyance sociale.

Après avoir précisé que l'aspect financier de l'ensemble
du secteur social -' cest-à-dire certains éléments qui ne
ressortissent pas spécifiquement à la Prévoyance sociale -
sera commenté également, le Mmistre de la Prévoyance
sociale a rappelé Ie poin t 115 de l'annexe à la déclaration
du Gouvernement, qui a décidé «de fixer pour les pro-
chaines années la croissance de l'ensemble des prestations
sociales (croissance spontanée et initiatives nouvelles) à un
taux supérieur, de 50 % au moins, à celui du produit natio-
nal, à prix constant, sur l'ensemble de la période (1968.
1969) »,

Les prestations sociales pour 1969 sont évaluées à
179,7 milliards, contre 158,6 milliards à l'origine pour 1968.
A ce dernier chiffre, ij convient cependant d'ajouter un mon-
tant de 6 milliards découlant de l'incidence financière de
la majoration des pensions au 1er janvier 1968, conformé-
rrient à l'arrêté royal n" 50 du 24 octobre 1967.

La réévaluation du montant des prestations sociales pour
1968 atteint dès lors J 64,6 milliards.

En comparant ce montant à l'estimation des prestations
sociales pour 1969, on obtient une augmentation de 9,3 %'
Cette augmentation correspond précisément il la hausse du
P. N. B, escomptée pour 1969, lorsqu'on applique comme
suit la règle des 50 % en plus de la croissance du P. N. B. :



- Stijging B. N. P. in volume

Vermeerderd met 50 % ." ...
+ 4
1- 2

Stijging B. N. P. wegens prijzenevoJutie + 3,3 %'

T'otaal ...

Llit hetgeen voora lqaar moqe blijken dat de belofte ver-
vat in de regeringsverklaring zal inqelost worden.

B. - Kinderbijslaq.

a) ,~ Loontrekkenden,

Vraag:

De regeringsverlaring kondigt eveneens voor de loon-
trekkenclcn verbeteringen aan in de kinderblj slaqsector.
waarvan de kostprijs geraamd wordt op 860 rniljoen voor
1969.

Wordt dit bedrag op de begroting mq eschr-even of zal
deze last door het stelsel gedragen worden ?

Antwoord [Jan de Minister:

De Minister bevestigt dat cie jaarlijkse Hnancrële inciden-
tie van de aangekondigde nicuwe voordelen inzake kindcr-
bijslag voor loontrckkenden ± 860 miljoen zal kosten , Hij
verklaart dat deze bijkomende uitgaven zu llen gefinancierd
worden door middel van de' globale inkornsten van het stel-
sel, die gelijktijdig gevormd zijn door de opbrenqst van de
sociale bijdragen en door de storting van de Sta atstussen-
komst.

De Staatstussenkornst in deze sector komt voor onder ar-
tlkel 42.07 van de begroting van het Ministerie van Sociale
Voorzorq voor 1969 en. beloopt 792,3 miljocn.

Deze toelage behelst, behoudens de Staatstussenkomst in
de uitbetaling van hct kraarnqeld, een forfaitair bedrag van
600 miljoeu,

b) - Zelistendiqen.

Volgens de regeringsverklaring zal de kinderbijslag voor
zelfstandigen aanqepast worden en zal in 1969 een bedrag
van 300 miljo en voor de desbetreffende maatreqelen uitqc-
trokken worden.

Onder welk artikel van de begroting komen de nodige
kredieten voor?

Anttuoord van de Ministet: :

Inzake kinderbijslag voor zelfstandigen bepaalt punt 133
van ne bijlage tot de regeringsverklaring dat in 1969 de
bijslag voor hct tweede kind tot 375 F zal verhoogd worden,
en die voor het derde kind en de volqen dc tot 1 400 F.
Een gelijklopende aanpassinq van de verhoogde bedragen
voor de wezen , de gehandicapten en z., wordt eveneens voor-
opgesteld. In voetnota wordt nader bepaald dat de Staat
voor de helft zal bijdragen in ele financiële last van bedoelde
rnaatreqelen. De jaarlljkse kesten van de nieuwe voordelen
worden op 273,3 miljoen geraamd. In tegenstelling echter
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0/0.

%'

Accroissement elu P. N. B. en volume

Majoréde50 %'" .
-+
+

'1 %'
2 %'

Accroissement du P. N. B. découlant de
l'évolution des prix + 3,3 %'

Total ... '" ... 9,3%.

Puissent les indications qui précèdent faire apparaître
que la promesse contenue dans la déclaration du Gou-
vernement sera remplie.

B. - Allocations familiales.

a) Travailleurs salariés.

Question:

La déclaration du Gouvernement prévoit également pour
les travailleurs salariés des améliorations dans le secteur
des allocations familiales: le coût en est estimé à 860 mil-
lions pour 1969.

Ce montant est-il inscrit au budget, ou la charge en
sera-t-elle supportée par le régime!

Réponse du Ministre:

Le Ministre a confirmé que l'incidence financière annuelle
des nouveaux avantages annoncés en matière d'allocutions
familiales pour travailleurs salariés sera de 860 millions
environ. Il a déclaré que ce supplément de dépenses 'sera
financé au moyen des recettes globales du régime, consti-
tuées simultanément pal' le produit des cotisations sociales
et par l'intervention de l'Etat.

L'intervention de l'Etat dans le secteur considéré est
inscrite à l'article 42.07 elu budget du Ministère de la
Prévoyance sociale pour 1969 et s'élève à 792,3 millions.

Cette subvention comprend, outre l'intervention de l'Etat
dans le paiement de l'allocation de naissance, un montant
forfaitaire de 600 millions.

b) - Travailleurs indépendants.

QUestion:

La déclaration gouvernementale prévoit l'adaptation des
allocations familiales pour indépendants et prévoit qu' en
1969 un montant de 300 millions sera consacré à ces
mesures.

A quel article les crédits nécessaires sont-ils prévus au
budget?

Réponse du Ministre:

En matière d'allocations familiales pour travailleurs indé-
pendants, il est prévu au point 133 de l'annexe à la dêcla-
ration gouvernementale qu'en 19691'allocation au 2" enfant
serait portée à 375 F et à 1 400 F pour le 3e enfant et sui-
vants. Une adaptation parallèle des taux majorés en vigueur
pour les orphelins, handicapés, etc., est également prévue.
En regard de ces rubriques, il est stipulé que l'Etat inter-
viendra à concurrence de la moitié dans la charge financière
de ces mesures. Le coût annuel des nouveaux avantages est
évalué à 273,3 millions. A l'encontre toutefois de l'affirma.,



met wat in bovenstaande vraag wordt bewee rd , bepaalt de
regeringsverklaring niet dat in 1969 cen « bedraq van
300 miljoen voor de desbetreffende maatregelen zal uit-
getrokken word en »,

De Staatstusscnkom st in de sector von cie kindcrbijslaq
voor zelfstandiq en, die berekend wordt overeenkomstig de
in de reqerlnqsverk la nnq opgenomen sociale proqrarnmat!e,
is op artikel 42.08 van het begrotingsontwerp van het
Ministerie van Sociale Voorzorg voor 1969 uitgetrokken
en heloopt 900 rniljoen .

Als men de Staatstoeloge voor 1969 in de sector van de
kindcrbtjslaq voor zel Is taudiqen vergelijkt met die voor
1968. is cr ecn merke lijke vermindering vast te stellcn. Hoc
is dit te verk laren ?

Antwoord {J[1n de Ministcr

Er client ecn ond erschetd te worden gemaakt tusson de
normale t oelaqe (800 miljoen ) en de uttzond crinqstoelaqe
(300 miljoen ) die sarnen het totaal bedrag van de Staats-
toelage voor 1968 op 1 100 miljoen brengen,

De 800 miljocn waren hestern d tot verwez enlijkinq van
het financiële evenwicht van, het stelsel op grond van de
bepalmqen van het sociaal statuut cler zelfstan diqen inge-
voerd bij koninklijk beslurt ni' 38 van 27 juli 1967, terwijl
de uitzonderinqatoelaqe van 300 miljoen de overgang moest
mogelijk maken tussen het oude en het nieuwe stelsel, qelet
op de onzekerheid aanqaande de werkelijke resultaten van
het nieuwe 'sociaal statuut, zowel wat betreft de opbren qst
van de bijdrage als wat de totale prijs van de prestaties
betreft.

Trouwens deze 300 mil joen werden tocqekend door
middel van een transfert van eenzelfde bedrag van de
sector ziekteverzekering naar de sector kinderbij sla q voor
zelfstandiqen, krachtens artikel 4 van de begrotingswet
voor 1968.

De Staatstoelaqe voor 1969. d.i, 900 miljoen. dient dus
vergeleken te worden met de normale toelage van 800 mil-
joen voor 1968, waaruit dan een verhoging blîjkt van 100
rniljoen, die bestcrnd is tot dekking van de helft van de
financiële last van de nieuwe voordelen vervat in de rege-
ringsverklaring. reken in q gehouden met een mogelijke be.
sparing die zal voortvloeien uit een rationaliserinq van het
administratief apparaa t van. de betrokken parastatale lnstel-
lingen.

3de uraag:

Welk is de ingangsdatum van de aangekondigde nieuwe
voordelen inzake kinderbijslaq ?

Zullen de beloofde maat reqelen al dan niet op hetzelf'de
oçrenblik van kra cht worden voor Ioontrekkenden en voor
zelfstaridiqen ?

Antcooord van de Mintster .

Op deze vragen kan vooralsnog niet geantwoord worden,
aanqezien de Regering ter zake nog geen definitieve beslis-
sing heeft genomen.

Alleszins mag aanqenomen worden dat. zoals in het
verleden, de uicuwe voordelen voor beide sectoren op
dezelfde daturn zullen toegekend worden.
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tien contenue dans le texte de la présente question, la décla-
ration gouvernementale ne prévoit pas « qu'en 1969 une
somme de 300 millions sera consacrée à ces mesures »,

L'intervention de l'Etat dans le secteur des allocations
familiales pour indépendants, calculée en fonction de la
programmation sociale exposée dans la déclaration gouver·
nementale, est prévue à l'article 42.08 du projet de budget
du Ministère de la Prévoyance sociale pour 1969 et s'élève
à 900 millions.

2"'" question:

Si l'on compare la subvention de l'Etat pour 1969 dans
le secteur des allocations familiales pour travailleurs indé-
pendants à celle de 1968, on consta te une notable diminu-
tion. Comment cela s'explique-t-il?

Réponse du Ministre:

Il Y a lieu de faire une distinction entre la subvention
normale (800 millions) et la snhven tian exceptionnelle
(300 millions) qui, ensemble. portent à 1 100 millions le
montant total de l'intervention de l'Etat pour 1968.

Les 800 millions étaient destinés à la réalisation de I'équi-
libre financier du régime, conformément aux dispositions du
statut social des travailleurs indépendants instauré par l'ar-
l'Hé royal n" 38 du 27 juillet 1967, cependant que la sub-
vention exceptionnelle de 300 millions devait assurer la
transition entre l'ancien et le nouveau régime, compte tenu
de l'incertitude quant aux résultats réels du nouveau statut
social. tant en ce qui concerne le produit des cotisations
que pour ce qui est du coût total des presto tians.

Ces 300 millions avaient d'ailleurs été attribués grâce
au transfert d'un même montant du secteur de l'assurance
maladie aLI secteur des allocations familiales pour travail-
leurs indépendants, en vertu de l'article 4 de la loi budgë-
taire de 1968,

. L'intervention de l'Etat pour 1969. en l'occurrence 900
millions, doit donc être comparée à la subvention normale
de 800 millions pour 1968; il s'ensuit donc une majoration
de 100 millions, destinée à couvrir lu moitié de la charge
.Iinancière des nouveaux avantages prévus dans la décla-
ration du Gouvernement, compte tenu d'économies éven-
tuelles résultant d'une rationalisation de l'appareil adminis-
tratif des parastataux intéressés,

3,"0 question :

Quelle est la date d'entrée en vigueur des nouveaux avan-
tages annoncés en matière d'allocations familiales?

Les mesures promises entreront-elles en vigueur au même
moment pour les travailleurs salari~s et pour les travailleurs
indépendants?

Réponse du Ministre:

11 n' est pas possible à ce jour de répondre à ces ques-
tions. le Gouvernement n'ayant pas encore pris de décision
définitive en cette matière.

On peut cependant admettre, en tout état de cause, que,
comme par le passé. les avantages nouveaux seront octroyés
à la même date pour les deux secteurs.
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c. ~ Pcnslocnen. C. - Pensions.

a) Loontrekkenden. a) Treoeilleurs salariés.

Vmelg: Question:

De regeringsverklaring stelt een aanpassing voor van de
pensioenen der loontrekkenden op 1 juli 1969 en de roe-
kenning van ecn verhoogd vakantiegeld. Deze maatregelen
zouden omstreeks 1 miljard kesten.

Is daarvoor een krediet uitgetrokken of worden de rescr-
ves aangesproken?

Is het juist clat van 1972 <If een jaarlijks deficit van 3 mil-
jard in deze sector zaloptreden?

Antwoord /Jan de jVJinister :

N aar luid Will de tekst van punt lZ7 van de bijlage tot
de regeringsverklaring worden, met ingang van 1 juli 1969,
de pensioenen der loontrekkenden met 3 ~ó verhoogd en
wordt het vakantiegeld verdubbeld. Deze nîeu we voor-
delen vertegenwoordigen voor 1969 een aanvullend uit-
gave van nagenoeg 900 rniljoen .

De begroting VOOl' 1969 van de Rijksdienst voor werk-
ncmerspensioenen zal, na uitspraak van het Parlement over
het wetsontwerp houdende wettelijke bekrachtiging van de
in de regeringsverklaring opgenomen maatreqelen inzake
werknemerspensioenen, dienovercenkomsttq aanqepast wor-
den.

De Staatstussenkomst voor 1969 in het stelsel voor
werknemcrspensioenen werd vastqesteld op qrond van de
bepalingen terzakc van het koninklijk besluit n" 50 van Z4
oktober 1967 en bedraagt 6 500 miljocn, uitgetrokken op
artikel 42.0 1 van de begroting van pensioenen voor 1969.

De Regering en het beheerscomité van de Rijksdienst
voor werknemerspensioenen onderzoeken thans de pro-
blernen in verband met de weerslaq op middellange termijn
van de in de regeringsverklaring aangekondigde voordelen
mzake werknemerspensioenen en beraden zich over de te
treffen maatregelen.

b) Zelfstandigen.

18t8 vraag:

De prij s voor 1969 van de beloofde aanpassing met
3 % van het pensioen del' zelfstandigen mag op 200 mil-
joen F geraamd worden. Werd dit krediet voorzien? Immers
de vermeerdering met 200 miljoen F, uitgetrokken op de
begroting voor 1969 beantwoordt aan de wettige vermeer-
dering van de gewone toelaqe.

Voor het nieuwe aangekondigde voordeel bhjkt er geen
kredict te zijn uitgetrokken.

Antwoord van de Minister:

Het is te vroeg orn een definitief antwoord te geven, dat
trouwens afhangt van de financiële resultaten over 196f\ en
van de vooruitzichten voor 1969.

Toch kan reeds wordcn aangestipt:

)0 dat het dienstjaar 1968 vrijwel in evenwicht zal af-
gesloten worden;

2° dat de verhoging van de Staatstussenkomst in de hui-
dige stand van zaken hoger [iqt clan de normale uitbreiding
van het stelsel:

La déclaration du Gouvernement prévoit au l " juil"
let 1969 une adaptation des pensions pour travailleurs sala-
riés. ainsi que l'octroi d'un pécule de vacances majoré .Ces
mesures coûteraient 1 milliard environ.

Un crédit a-t-il été inscrit à cet effet ou nura-t-on recours
aux réserves?

Est-il exact qu'à partir de 1972 le secteur précité con-
naîtra un déficit annuel de 3 milliards?

Réponse du Ministre:

Aux termes cru point 127 de l'annexe à la déclaration du
Gouvernement, les pensions des travaîlleurs salariés seront
augmentées de 3 % à partir du 1,.1' juillet 1969 et le pécule
de vacances sera doublé. Ces nouveaux avanta qes repré-
sentent, pour 1969. un supplément de dépenses de près
de 900 millions.

Le budget pour 1969 de l'Office national des pensions
pour travailleurs salariés sera ajusté en ce sens, dès que le
Parlement se sera prononcé sur le projet de bi entérinant
les mesures prévues dans la déclaration du Gouvernement.

L'intervention de l'Etat dans le régime des pensions pour
travailleurs salariés a été fixée pour 1969 conformément aux
dispositions de l'arrêté royal n" 50 du Z4 octobre 1967 et
s'élève à 6500 millions inscrits à l'article 42.01 du budget
des Pensions pour 1969.

Le Gouvernement et le Comité de gestion de l'Office
national des pensions pour travailleurs salariés examinent
actuellement les problèmes relatifs à l'incidence à moyen et
à long terme des avantages annoncés dans la déclaration
du Gouvernement en matière de pensions des travailleurs
salariés et se concertent quant aux mesures à prendre.

b) Travailleurs indépendants.

1 re qll csiion :

Le coût pour 1969 de l'adaptation promise de 3 % en ce
qui concerne la pension des travailleurs indépendants peut
être évalué à ZOO millions de francs. Ce crédit a-t-il été
prévu? En effet. la majoration de 200 millions. de francs
prévue au budget pour 1969 correspond à l'au gmentation
normale de la subvention ordinaire.

Aucun crédit ne semble prévu pour le nouvel avantage
annoncé.

Réponse du Ministre:

Il est trop tôt pour donner une réponse définitive, celle-ci
dépendant des résultats financiers de 1968 et des prévisions
pour 1969.

Il est néanmoins possible de préciser dès à présent:

1" que l'exercice 1968 sera clôturé pratiquement en équi-
libre;

2° que l'augmentation de l'intervention de l'Etat est,
dans l'état actuel des choses, supérieure à l'extension nor-
male du régime;
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3" dat de opbreriqst der hij draqen voor 1969 zal beïnvloed
wordcn door de stijging van (te inkomsten waarop ze wor-
den berekend,

2d
" vraag:

Er kan enig voorbehoud gemaakt in verband met de be-
staandc plannen inzuke Hnancicrinq van de pensioenreqelinq
voor werkuemcrs.

Het voorgenomen plan hestaat erin de toelage van
het Rijk te verminderen. Het aantal qepensroneerden stijgt
nochtans. Er zou ook een statuut moeren uitgewerkt worden
dat hen mee bat genieten van de stijging der lonen van de
werknerners.

Welke zijn de financîcnnqsmlddelen waaraan worelt ge-
dacht orn het evenwicht van het stelsel te verwezenlijken?

Antwoord !Jan de Minister :

Krachtens artikel 37. 1° van het koninklijk besluit n" 50
dd. 24 oktoher 1967 werd de jaarlijkse toelage die het Rijk
aan de Rijksdienst voor wcrknernerspensioenen afdraagt,
op 6 miljard vastgesteld.

Deze toelage wordt aanqepast aan de schommelinqen
van het indexcîjfer en verhoogt jaarlijks met 4 %'

Deze laatste bepaling beoogt het relatieve aandeel van het
Rijk in de financiering van de penslocncn op een constant
peil te houden.

De Regering heeft geenszins de bedoeling het basisbedrag
of het jaarlijks stijgingspercentage te verrninderen.

Wat betreft de financiering van de nieuwe voordelen ge~
proqrarnmeerd in de regeringsverklaring wordt thans, in
overleg met de bevoegde beheersorganen, een grondig
onderzoek gewijd aan de maatregelen die te gelegener tijd
aan het Parlement zullen voorgelegd worden met het oog
op het Imanciële evenwicht van het stelsel.

Ten slotte zij opgemerkt, meer in verband met de bekom-
mernis die in deze vraag tot uiting komt aangaande de aan-
passing van de werknemerspensioenen aan de stijging van
de lonen, dat met de ovcr drie jaar gespreide verhoging
der pensioenen ten belope van 9 %, de gevoelige verbetering
van de geldelijke toestand del' gepensioneerden, ingezet
met het koninklijk besluit n" 50, planmatig wordt doorqe-
dreven,

Deze programmatie betekent een belangrijke stap in de
richting V3n de aanpassinq der pensioenen a311 de evolu-
tie van de reële lonen, waarvan het principe trouwens
reeds W3S vastgelegd in de wet van 21 nlei1955 waarin
werd bepaald dat het gezinspensioen 75 % (60 % voor een
alleenstaande) van het gemiddeld loon moet bedragen.

Bij de verhoging van de pensioenen der qrensarbeîdecs.
met name inzake de gemengde loopbanen, is vastgesteld dat
de inhoudingen aan directe belastingen aan de bron meer
bedragen dan wat verschuldiqd is en dat het teveel geïnde
niet wordt teruqbetaald, indien de regularisatie te laat
geschiedt. Kan die toestand niet worden verholpen ?

Antwoord van de Ministel' :

Het gaat hier om de qcpensioneerde grensarbeiders die
gedurende enige tijd een pensioeu genieten van de Bel-
gische Rijkskas voor Rust- en Overlevingspensioenen en ter-
zelfder tijd een pensioen van ele bu itenlandse kas. die het
pensioengedeelte betaalt dat overeenstemt met de in het
buitenland geleverde prestaties.
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3" que le produit des cotisations pour 1969 sera in-
Ouencé par l'accroissement des revenus sur lesquels ces
cotisations sont calculées.

21110 question :

Il est permis de foire, dans une certaine mesure, des réser-
ves quant aux plans existant en matière cie linancernent
du régime de pensions des travailleurs salariés.

Le plan envisagé consiste à réduire l'in tervention de
l'Etat. Or, le nombre des pensionnés augmente, Il convien-
drait également d'élaborer un statut permettant aux pen-
sionnés de bénéficier de la hausse des salaires des travail-
leurs.

A quels moyens de financement a-t-on songé en vue de
réaliser l' équilibre du régime?

Répomc du Ministre:

En vertu de l'article 37, 1°, de l'arrêté royal n" 50 du
24 octobre 1967. la subvention annuelle de l'Etat à l'Office
national des pensions pour travailleurs salariés a été fixée
à 6 milliards.

Cette subvention est rattachée aux fluctuations de l'index
et s'accroît annuellement de 4 %'

Cette dernière disposition a pour but de maintenir à un
niveau constant la part relative de l'Etat dans le finan-
cement des pensions.

Le Gouvernement n'a nullement l'intention de réduire le
montant de base ou le taux dnccroissement annuel.

En ce qui concerne le financement des nouveaux avan-
tages programmés dans la déclaration du Gouvernement,
un examen approfondi est actuellement consacré, en colla-
boration avec les organes de gestion compétents, aux m esu-
res qui seront soumises en temps utile au Parlement en vue
de sauveqarder l'équilibre financier du régime.

Enfin, il y a lieu d'observer, plus particulièrement en ce
qui concerne la préoccupation que révèle la question quant
à l'adaptation des pensions pour travailleurs salariés à la
hausse des salaires, que l'augmentation des pensions à
concurrence de 9 %, étalée sur trois ans, poursuit systéma-
tiquement l'œuvre d'amélioration de la situation pécuniaire
des pensionnés entamée par l'arrêté royal n° 50.

Cette programmation représente une étape importante
dans la voie d'une adaptation des pensions à J'évolution
des salaires réels. dont le principe était d'ailleurs déjà posé
dans la loi du 21 mai 1955, laquelle stipule que la pension
du ménage doit atteindre 75 % (60 % pour un isolé) du
salaire moyen.

3mo question

A l'occasion de la réadaptation des pensions de fronta-
liers, notamment en matière de carrière mixtes, on constate
que les perceptions à la source en matière de contributions
directes dépassent ce qui est dû et que les excédents de
perceptions ne sont pas remboursés lorsque les régularisa-
tions interviennent trop tard. N'est-il pas possible de remé-
dier à cette situation?

Réponse du Ministre :

Il s'agit du cas des frontaliers mis à la retraite qui tou-
touchent pendant un certai nternps une pension de la Caisse
Nationale des Pensions de Retraite et de Survie: belge et
en même temps, une pension de la Caisse étrangère qui
intervient pour la part correspondante à l'activité exercée
à l'étranger.



Nadat het buitenlandse dossier aan de Belgische Kas is
overgemaakt wordt het teveel geïnde van de betro kkcnen
teruqqcvorderd in één of verschcidene stortinqen,

Het kan gebemen dat de inkomsten van de betrokkenen
na regularisatie inzakc pensioenen niet belastbaar meer
zijn of nog slechts belastbaar tegen een zeer lage aanslaq-
voe].

Daar de betrokkenen de eventuecl terugbetaalde pen-
sioengedeelten slechts mogen a ltrekken van de inkomsten
van het jaar waarin de terugbetalingen zijn qeschied en er
voor die [aren geen belasting meer verschuldigd is (of
althans zeer weinig), blijven de vroeger betaalde belasrin-
geen definitie] in het bezlt van de Schatkist.

In de huidige stand van de wetgeving kunnen dergelijke
toestanden niet worden verholpen.

Uit artikel 167, § 1, 3°, b. van het koninklijk besluit ter
uitvoering van het Wetboek van de inkomstenbelastingen
blijkt immers dat de in artikel 20. 2u, a. van dat Wetboek
bedoelde bezoldigingen inkomstcn zijn die helastbuar zijn
gedurende het [aar waarin zij zijn uitbetaald of toeqekcnd.

Daaruit volgt dat de tijdens een bepaald [aar door de
betrokken belastingsplichtigen werkelijk ontvan qen hedra-
gen in de bedoelde gevnllen wettelijk moeren worden onder-
worpen aan de belastingen voor dat [aar, zelfs indlen die
bedragen nadien geheel of gedeeltelijk niet verschuldrqd
blilken te zijn.

De terugvordering van de nlet verschuldigde heznldîq in-
gen na het jaar waarin ze zijn hetaald, kan dus geen invloed
hebben op de wetmatigheid van de oorspronkelijk v<Jstge~
stelde belasting; derhalve mag die niet worden beschouwd
als een bijkomende helasfinq die kan worden verminderd
ingevolge een regelmatige klacht, of op grond van artikel
277 van het hierboven genoemde Wetboek.

* * *

Bij de bespreking van de antwoorden inz ake kinder-
bijslag en perisioenen, geven enkele leden van de Commissie
als hun standpunt te kennen dat de kredieten. noodwendig
voor de toebedeling de!' beloofde nieuwe sociale voordelen,
niet uitgetrokken zijn op de begroting. Zij achten zulks in
strijd met het principe van de financiële programmatie.
Ernstige onz ekerheid rust dus op de sociale politiek.

Hoewel ee n regering niet telkens, voor elke verh.in ten is,
de financieringstechniek terzake in de regeringsverklaring
dient te vermelden, wenst een lid van de Commissie roch
op te merken dat deregeringsverklaring, afgelegd door de
vorige Regering, het middel inhield dat de aangekondigde
pensioensverhoging moest mogelijk maken: de Fusie der
stelsels. Op het gebied van het sociale beleid bestaat er dus
een grote onzekerheid.

* x *

De Minister herinnert eraan clat bedoelde verhogingen
niet enkel dienen gedragen te worden door staatstoelaqen.
Het desbetreffende stelsel wordt imrners oule gestijfd door
bijdragen. In het kader van deze bedenking acht de Minis"
ter niets ahnormaal en niets nieuw in de handelwijze van
de Regering. Daarenboven bevestigt de Mlnisrer dat er
inderdaad reserves aanwez.iq zijn, maar dat er th ans een
grondig onderzoek gewijd wordt aan de Hnancieriuqsmo qe-
lijkheden op langere tcrmijn, aanqezien de nieuwe voor-
delen in de regeringsverklaring gespreid worden over drie
jaar; nl. 1 juli 1969 tot 1 juli 1971.

Het wetsontwerp waarin cle maatrcqelen aa n het Parle-
ment ter goedkeuring zullen worden voorgelegd, zal ter zelf-
dertijd de financieringsmodaliteiten behelzen die noodzake-
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Après transmission dt! dossier étranger à la Caisse belge,
celle-ci récupère il charqe des bénéficiaires le trop perçu
en un on plusieurs versements.

Il peut se produire qu'après régularisation en matière
de pensions, les revenus des bénéficiaires ne soient plus
taxables ou seulement taxables à tin tarif très bas.

Comme les intéressés ne peuvent défalquer les restitutions
de pension éventllel1es que des seuls revenus de l'année au
cours de laquelle elles s'effectuent. et que pour ces années
il n'y a plus d'impôt dû (ou très pcu) , les impôts payés
antérieurement l'estent définitivement acquis au Trésor.

Dans l'état actuel des choses, il n'est p3S posslble de
remédier à ces situations.

En effet, il résulte de l'article 167, § 1cr, 3", b. de l'arrêté
royal d'exécution du Code des impôts sut les revenus que
les rémunérations visées à l'article 20. 2u• 8, du dit Code
constituent des revenus imposables de l'année au cours de
laquelle elles ont été payées on attribuées.

Il s' ensuit que, dans les cas visés, les sommes effective-
ment perçues par les contribuables intéressés au cours d'une
année déterminée doivent légalement être soumises à l'im-
pôt pour cette an née. alors meme que, par la suite, le paie-
ment de tout ou partie desdites sommes s'avère indu.

La récupération, postérieurement à l'annêe cie leur paie-
ment, des rémunérations in dues n'est donc pas de nature
à mettre en cause la légalité de la cotisation initialement
établie; on ne peut dès lors considérer que cette cotisation
est entachée d'une surtaxe susceptible dêtre dégrevée soit
dans le cadre d'une réclamation régulière, soit sur base de
l'article 277 du Code susvisé.

* * *

Au cours de la discussion des réponses relatives aux
allocations famihnles et aux pensions, plusieurs membres
de la Commission ont estimé que les crédits requis pour

j j'attribution des nouveaux avantages sociaux promis n'ont.
pas été prévus au budget. Ils ont déclaré que cette situation
était contraire au principe de 13 programmation financière
et qu'une incertitude grave planait sur la politique sociale
du Gouvernement. <

Bien qu'un gouvernement ne soit pas toujours tenu de
préciser dans sa déclaration la technique de financement
pour chaque enqa qcment pris, un membre de la Commis-
sion a néanmoins fait observer que 13 déclaration du Gou-
vernernent précédent indiquait le moyen qui devait permettre
de réaliser l'augmentation annoncée des pensions: il s'agis-
sait, en ]'occurrence, de la fusion des régimes. Il existe une
incertitude serieuse en matière de politique sociale.

* * *

Le Ministre a rappelé que les augmentations visees ne
doivent pas être supportées uniquement au moyen d'inter-
ventions de l'Etat. En effet, le « régime» institué en ce do-
maine est également alimenté par des cotis ations. Compte
tenu de cette précision, le Ministre n'aperçoit dans la ma-
n ière de procéder du Gouvernement aucune innovation ni
aucune anomalie. En outre, le Ministre a confirmé que des
réserves existent effectivement, mais que pour l'instant on
examine sérieusement les poss.btlltés de financement à plus
long terme, les nouveaux avantages étant, dans la déclara-
tian du Gouvernement, étalés sur trois ans. en l'occurrence
du 1Cl' juillet 1969 au 1N jui11et 1971.

Le projet de loi qui sera déposé en vue de soumettre les
mesures envisagées à l'approbation du Parlement indiquera
en même temps les modalités de financement nécessaires
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lijk zullen hlijkeri te zijn om het Hnanciële evenwicht van
de sector der werknemerspensioenen veilig te stcllen.

D .Ó» - Invaliditeitspensioenen der mljnwerkers.
Fonds voor de beroepsziclrten.

l ' I C uraag :

De kredieren uitgetrokken voor de invaliditeit der mijn-
werkcrs werdcn verminderd, rekeninq houdend met een
terugbetaling door het Fonds voor de beroepsziekten. Een
dergelijke teruqbet alinq werd ook in 1968 in het voor-
uitzicht qesteld.

Ïs deze terugbetaling gebeurd en, zo niet, hoe worden
de uitgaven voor 1968 gefinancierd? Hoe gebeurt de Finan-
cierinq in 1969 en is van nu af voorzien dat in 1969 een
bijkrcdiet zal worden aangevraagd?

Antwoord (Jande Minister :

Het krediet van 2200 miljoen. uitgetrokken op artikel
12.05 van de begroting van pensioenen voor 1969
en bestemd tot dekking cler uitgaven met betrekkinq tot
het invaliditeitspensioen der mijnwerkers, werd inderdaad
vastgesteld met Inachtneminq van de terugbetaling door
het Fonds voor de beroepsziektcn. van de door het Natio-
naal Pensiocnfonds voor mijnwerkers voorlopig uitbetaalde
invaliditeitspensioenen, in afwachting van de beslissing van
het Fonds voor de beroepsztektcn over de aanvragen inge.
diend door invalide mijnwerkers , Voor 1968 werd even-
cens rekening gehouden met een dergelijke terugbetaling
door het Fonds voor de beroepsziekten.

Wegens het feit dat het wetsontwerp tot wijziging van
de financieringsmodaliteiten in de sector der herocpszlck-
teri pas onlangs kon word.en ingediend en derhalve in dit
opzicht geen effect meer zal sort.eren voor het [aar 1968, zal
de terugbetaling door het Fonds voor de beroepsziekten het
bedrag dat aanvankelijk werd vooropgezet niet bereikcn.
Niettemin zal het Fonds voor de beroepsziekten, bi] de
goedkeuring van het bijblad voor 1968, over de volledige
Staatstussenkomst (1,4 miljard + 75 miljocn wegens de op"
voering van het bijdragep~~rcerll'age van 50 t.h, tot 55 t.h.)
kunnen beschikken. Dit bedrag, gevoegd bij de opbrengst
der sociale bijdragen enerzijds, en het provenu van de lening
waarop het Fonds gemachtigd werd een beroep te doen
anderz ijds, moet het mogelijk maken in zekere mate teruq-
betalingen ten behoeve van het Nationaal Pensioenfonds
voor mijnwerkers uit te voeren. Het zal pas aan het emde
van het jaar 1968 blijken of de Staatstussenkomst in de
sector van de invaliditeitspensioenen der mijnwerkers cntoe-
reikend is.

Wat 1969 betreft is men gerechtigd te verwachten dat,
indien het Parlement instemt met de in het wetsontwerp
ni 83/1 van loktober 1968 voorgestelde financiële sanering
van de sector voor beroepsziekten, de terugbetaling van
ele voorlopig door het Nationaal Pensioenfonds voor
mijnwerkers ten last e genomen uitqaven voor door pneu-
moconiosis aanqetast e invalide mijnwerkers zal kunnen ge~
beuren. Het is derhalve op zijn minst voorbarig te beweren
dat bijkredieten voor deze sector onafwendbaar zijn voor
J969.

De Minister geeft daarria een becijferde uiteenzetting
van de berekening van de Staatstussenkomst in de sector
van de invaliditeitspensioenen der mijnwerkers, welke als
volgt kan samengevat worden:
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pour préserver]' équilibre financier du secteur des pensions
pour travailleurs salariés.

D, -' Pensions d'invalidité des ouvriers mineurs.
Ponds des maladies professionnelles.

l "C question :

Les crédits inscrits pour l'invalidité des ouvriers mineurs
ont été réduits, compte tenu d'un remboursement du Fonds
des maladies professionnelles. LIn remboursement analoquc
avait également été prévu en 1968,

Ce remboursement a-t-il été effectué et, dans la néqa-
tive. comment sont financées les dépenses de 1968 ? Corn-
ment se fera le linancement en 1969 et prévoit-on, dès à
présent, qu'un crédit supplémentaire sera sollicité en 1969?

Réponse: du Ministre :

Le crédit de 2200 millions inscrit à l'article 12.05 du
budget des Pensions pour 1969 et destiné à couvrir
les dépenses relatives il la pension d'invalidité des ouvriers
rnincu ra il, en effet, été fixé en tenant compte du rembourse-
ment, par le fonds des maladies professionnelles, des pen-
sions cl'invalidité payées provisoirement par le Fonds na-
tional de retraite des ouvriers mineurs dans l'attente de
la décision du Fonds des maladies professionnelles concer-
nant les demandes introduites par des ouvriers mineurs
invalides. Pour 1968, il a également été tenu compte d'un
remboursement semblable du Fonds des maladies profès-
sionnelles.

En raison du fait que le projet de loi modifiant les moda-
lités de financement dans le secteur des maladies profès-
sronnelles s-' .... pu être déposé que récemment et IÙH1fa
dès lors, à cet égard, aucun effet pour]' exercice 1968. le
remboursement du Fonds des maladies professionnelles
n'atteindra pas le montant prévu initialement. Néanmoins,
le Fonds des maladies professionnelles pourra, après ap-
probation du feuilleton des crédirs supplémentaires pour
1968, disposer de la totalité de l'intervention de l'Etat
1,4 milliard +- 75 millions provenant de l'augmentation
clu taux des cotisations, porté de 50 à 55 %). Ce montant,
ajouté au produit des cotisations sociales. d'une part, et
à celui de l'emprunt auquel le Panels a été autorisé à avoir
recours, d'autre part, doit permettre cie procéder dans tine
certaine mesure à des remboursements au profit du Fonds
national de retraite des ouvriers mineurs. Ce n'est qu'à la
fin de 1968 qu'il apparaîtra si l'intervention de l'Etat dans
le secteur des pensions d'invalidité des ouvriers mineurs
est insuffisante.

En ce qui concerne l'exercice 1969, on peut s'attendre,
si le Parlement se rallie aux mesures d'assainissement fi~
nancier du secteur des maladies professionnelles, propo-
sées clans le projet ele loi n" 8.3/1 du 18

1' octobre 1968,
il ce que le remboursement, par le Fonds des maladies pro-
fessionnelles, eies dépenses prises en charge provisoirement
par le Fonds national de retraite des ouvriers mineurs pour
les ouvriers mineurs invalides atteints de pneumoconiose
pourra s'effectuer. Il est dès lors pour le moins prématuré
d'affirmer que les crédits supplémentaires ne pourront être
évités en 1969 pour ce secteur.

Le Ministre a ensuite donné l'aperçu chifré ci-après,
relatif au calcul de l'intervention Je l'Etat dans le secteur
des pensions d'invalidité des ouvriers mineurs:



1969
(indexcijfer == 137,50)

Uitgaven inz ake invalidite itspensioe-
nen op grond van het be dra q op 1 [a-
nuarl 1968 (ingevolge verhoging na
het koninklijk bcslui t n' 50) ,,' .. ,... 3165 miljoen

Transfert naur de Hijksdicnst voor
werknemerspensioenen van invaliden
ouder dan 60 jaar, met minstens JO
jaar anciënniteit in de onderqrond (ko-
ninklijk besluit 21 juli 1967 -- 465 miljoen
Terugstorting door het Fonds VOOl:

beroepsziekten aan de sector « invali-
diteit der mijnwerkers » (Nanonaal
Pensioenfoncls voor mijnwerkers) ". - 400 miljoen

Compensatie wegens aaukoop door de
Staat in 1969 van het centrum voor
mijnwerkers te Marlemont ... ... ... - 100 miljoen

Netto krediet op begroting (Jan pensioenen
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1969
(indice" 137.50)

Dépenses en matière de pensions d'In-
validité. sur la base du taux au I er jan-
vier 1968 (après majoration confor-
mément à l'arrêté royal n" 50) .. ' ... 3 165 millions

Transfert ù J'Office national des pen
siens pour travailleurs salariés des in-
valides âgés de plus de 60 8n5 et ayant
a u 1110ins 30 ans d'ancienneté 8U fond
(arrêté royal du 21 juillet 1967) - 465 millions

Rcmbonrsement pm le: Fonds des ma"
ladlcs professionnelles ilU secteur « in ..
validité des ouvriers mineurs» (Fonds
national de retraite des ouvriers mi-
ueurs ) ... ... ... ... ... ... ... ... ... -- 400 millions

Compensation découlant de rachat
par l'Etat, en 1969, du centre: pour
ouvriers mineurs à Mariernont ... ... 100 millions

2 200 miljoen Crédit net inscrit au budget des Pensions 2 200 millions

Bi] de verminderlnq van 400 rniljoen wegens de terug ..
storting door het Fonds voor beroepsziekten. stipt de: heer
Minister nog aan dat het hier om een vermoeclelijke stor-
ting gaa t slaande op 1968 en 1969, vermits de in 1968 in
het vooruitzicht gestelde terugbetaling waarschijnlijk niet
of althans niet volledig zn] kunncn gebeuren wege:ns het
uitblijven van de aanneming van het wetsontwerp houdon-
de Hnanciële sanering van de sector der beroepsziekten.

2dc vraag:

Voorziet de: Regering- de moqe lijkheid tot:

1) afschaffing van het artikel 70 ~ 1 van de wet op de
berocpsztektcn:

2) uitbreiding van de lijst der erkende beroepsziekten ?

Antiooord van de Mtnister.

Hier dicnt verwez en te wo rden naar de besprekingen
die thans aan gang z îjn in de bevoegde Commissie van de
Kamer, aangaancle het wetson twerp tot wijziging van de
wet van 24 december 1963 op de beroepsztekten.

ln het kader van dit wetsontwerp wordt o.m , de moqe-
Iijkheid onderzocht een rcqelinq te treffen voor de invalide
mijnwerkers die op grond van artikel 70 van bedoelde wet
van 1963 uitgesloten zij n van de vergoeding wegens
beroepsziekten,

Bovendien zal, na goedkeuring van cleze wet, bij konink-
lijk besluit de lijst van de beroepsziekten kunncn uitgebreid
worden.

Na het antwoord van de Minister in verband met de
beroepsziekten te hebben gehoord, verwijt een lid de Rege.·
ring dat zij in de Algemene Toelichting voor 1969 heeft
aangekondigd dat bedoeld probleem einde 1969 door mid-
del van bljkredieten zou ~Jerege1d worden.

De Minister van Begroting heeft dienaangaande volgend
antwoord gegeven:

«De Regering heeft ter zake n îets te verbergen. Zij
heeft het trouwens op paqina 90 van de Algemene Tee-
lichting duidelijk verklaard,

En ce qui concerne la réduction de 400 millions décan-
hint du remboursement par le Fonds des maladies profes-
sionnelles, le Ministre a encore précisé qu'il s'agit en l'oc-
cur rcnce d'un versement présumé portant sur 1968 et 1969,
puisque le remboursement prévu pour 1968 ne pourra pro-
bablement pas être effectué 0\\ du moins ne le sera qu'en
partie, le projet de loi sur l'assainissement financier du
secteur des maladies professionnelles n'étant pas encore
adopté.

2"'6 question:

Le Gouvernement prévoit-il la possibilité:

I) de supprimer l'article 70. § 1'". de l<i loi sur les mala-
dies pro Iessionnellcs:

2) d'étendre la liste des maladies professionnelles rccon-
nues?

J?~ponsc du Ministre:

II y a lieu de se référer. en cette matière, aux discussions
actuellement en cours à la Commission compétente de la
Chambre, concernant le projet de loi modifiant la loi du
21 décembre 1963 sur les maladies professionnelles.

Dans le endre de ce projet de loi, la commission examine
notamment la possibilité d'élaborer une réglementation pour
les ouvriers mineurs invalides qui, en vertu de l'article 70
de la loi précitée, sont exclus du bénéfice de l'indemnité
de maladie professionnelle.

Ell outre, après l'approbation du projet de loi, il sera
possible: cl'étendre. par arrêté royal, la liste des maladies
professionnelles.

Après avoir entendu la réponse du Ministre au sujet des
maladies professionnelles, un membre a reproché au GOtk
vernenient d'avoir ann011C2 clans l'Exposé général pour
1969 qlle cette question serait réglée par des crédits sup~
plé.nentaircs à la fin cie 1969.

A ce sujet, le Ministre du Budget a répondu que;

«Le Gouvernement n'a rien à cacher en la matière.
Aussi l'n-t-il annoncé clairement à la page 90 de l'Exposé
qénéral.
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Zij heeft er verder op gewezen dat zodoende gehan~
deld werd «overeenkomstig de procedure. van inschrijving
der budgettaire. kredietcn. gevolgd tijdens de voorqa.inde
jar en »,

Een jaar geleden reeds had de vorige Regering - die
echter minder expliciet was ge.weest in het opstellen van de
Algemene Toelichting voor 1968 - immers op identieke
wijze gehandeld, en het ontegensprekelijke bewijs daarvan
is het uittrekken in vorige dlenstj aren, op het bijblad voor
1968, van het krediet van 651 miljoen als staatstussen-
kornst in de achterstallige uitkeringen,

Er is dan ook geen reden om een verwijt te maken i.v.m ,
een procedure die men zelf reeds vroeger gevolgd heeft en
die trouwens niet zonder technische verantwoording is ».

Ziek teverz ekerin s-

Een lid bekommert zich om de financiële toestand van
de oud-invaliden in de scctor ziekteverzekering en vraagt
de Heer Minister welke maatregelen de Regering zinnens
is te treffen op dat gebied?

Antwoord (Jan de Heer Minister:

De wet van 9 auqustus 1963 tot inrichting van het stelsel
van de verplichte zlekte- en invaliditeitsverzekering bepaalt
dat de invaliden van het vroegere stelsel een vergoeding
genieten die gelijk is aan het forfaitaire pensioenbedraq
der werknerners.

Welnu, ingevolge de gevoelige verhoging van de pen-
sioenbedragen op grond van het koninklijk besluit nr. 50
van 24 oktober 1967, werd de vergoeding aan de oud-
invahden van de ziekte- en invaliditeitsverzekering auto-
matisch aan het verhoogde pensioenbedrag aangepast, met
ingang van 1 januari 1968.

De Regering heeft op dit gebied zelfs een aanvullende stap
gezet en ook aan de invaliden van het nieuwe stelsel een
verhoging toeqestaan van de minima-uitkerinqen met
ingang van loktober 1968.

IX, ~ NATIONALE OPVOEDING.

A. - Verdelinq van de kredieten,

Vraag ~

In de Algemene Toelichting bij de begroting wordt erop
gewez:en dat dekredieten van het Ministerie van Nationale
Opvoeding in 1969 in drie reeksen voorqesteld zullen wor-
den: deze drie gedeelten omvatten:

deel 1 : Nederlandstalig regime, onderverdeeld in secties;
deel 2: Franstalig regime, onderverdeeld in identieke

secties:
deel 3: de activiteiten en instellinqen met nationaal, in-

ternationaal, tweetalig of Duitstalig karakter: deze sector is
onderverdceld in een beperkt aantal secties,

Zou de Mlnister kunnen zeggen welke plaats Brussel in
deze verdeling bekleedt en hoe het mogelijk is dat deel 3
niet dezelfde secties omvat als de and ere twee delen.
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IJ déclare en outre qu'il agissilÎt ainsi « conformément à
la procédure d'inscription des crédits suivie au COl1l:'S des
années précédentes»,

Il Y a lin an déjà. le Gouvernement précédent ,.-< qui
avait toutefois été moins explicite dans la rèdaction de
l'Exposé général pour 1968 --' avait, en effet, procédé de la
sorte et la preuve irréfutable en est fournie pal' l'inscription
en exercices antérieurs au feuilleton de J968 d'un crédit
supplémentaire de 654 millions à titre d'intervention de
l'Etat dans les arriérés.

Alors, il n'y a pas lieu de reprocher la pratique d'une
procédure que l'on a déjà observée auparavant et qui n'est
d'ailleurs pas sans justification technique.

Assurance maladie-invalidité.

Question:

Un membre de la Commission s'est inquiété de la situa-
tion financière des anciens invalides du secteur de l'assu-
rance maladie-invalidité et a demandé au Ministre quelles
mesures le Gouvernement envisageait de prendre à cet
égard,

Réponse du Ministre:

La loi du 9 août 1963 instituant et organisant 'un régime
d'assurance obligatoire contre la maladie et l'invalidité sti-
pule que les invalides de l'ancien régime bénéficient d'une
indemnité égale au taux de pension forfaitaire des travail"
leurs salariés.

Or, en raison de la majoration sensible des taux de pen~
sion, conformément à l'arrêté royal n" 50 du 24 octobre

" 1967, l'indemnité octroyée aux anciens invalides de l'assu-
rance maludie-invalirlitè a été automatiquement adaptée,
à partir du lCl' janvier 1968, au taux de la pension majoré,

En cette matière. Je Gouvernement a même fait un pas
supplémentaire en accordant également aux invalides du
nouveau régime une augmentation des prestations minima
à partir du 1el"octobre 1968.

IX, ~ EDUCATION NATIONALE.

A. ~ R.épartition des crédits.

Question:

L'Exposé général du budget indique que les crédits du
Ministère de l'Education nationale seront présentés en
1969 en trois séries comprennant :

1'0 partie: le regIme néerlandais subdivisé en sections;
2' partie: le régime français subdivisé en sections iden-

tiques;
3e partie: activités Olt établissements à caractères natio-

nal. bilingue ou germanophone. ce dernier secteur étant sub-
divisé en un nombre limité de sections.

Le Ministre: pourrait-il expliquer quelle est la place
de Bruxelles dans cette répartition et comment il se fait
que la 3e partie ne comprend pas les mêmes sections que
les deux autres.



Antwoord vall de Minister.

Volgens punt 19 van het Regcringsakkoord wordcn
voor de Brusselse agglomeratie de ééntalige activiteiten l'es"
pectlevelijk in deel 1 en deel 2 opgenomen naargelang ze
behoren tot het Nederlnndstaliq regime of tot het Fwnstalig
regime.

Voor de activiteiten en instellingen van de Brusselse
agglomeratie van nationale, internationale of tweetalige
aard worden de kredieten opgenomen in deel 3 van de
Beqrottnq.

Aan de Administratie werd gevraagd dringend, per deel,
de bedragen bestemd voor de Brusselse agglomeratie (19
gemeenten) op te geven.

Deel 3 zal uiteindelijk volgende secties ornvatten :
Deel 3. Activiteiten en instellingen van nationale, inter-

nationale, tweetaliqe en Duitstalige aard,

Gewone uitgaven:

Sectie 1. - Algemeen Bestuur;
Sectie II. _ Organisatie van het Onderwijs (gedeel-

relijk] ;
Serie III. - Hoqer Onderwijs (gedeeltelijk);
Sectie IV. - Wetenschappelijk Onderzoek (gedeelte-

liJk) ;
Sectie V. - Europese scholen, Duitstaliqe scholen. twce-

talige scholen.

Buitengewone Uitgaven.

Nationaal Studiefonds.

Afzonderlijke sectie van de Begroting.

B. ~ Rationalisarie,

Een lid vreest dat na het opheffen van de scholenbouw-
stop buite:nsporig veel schclen zullen opgericht worden.
Heeft de Regering in overeenstemrninq daarrnede maatre-
gelen getroffen?

Antwoord pan de Minister:

De Vaste: Commissie voor de toepassing van het school-
pact bereidt proqrammatiemaatrcqelen voor de eerstko-
mende twee jaren voor (vermindering van de schooloprich-
tingen) : anderz ijds blijft dezelfde Commissie de rationali-
satie bestuderen.

Zal er voldoende aandacht besteed worden aan de ratio-
nalisatie van het hoqer onderwijs ? Zal dit onderwerp in
openbare vergadering besproken worden ? Bestaan er geen
rationalisatie:mogelijkheden in de onderwijssectoren veeart-
seniJ en landbouw ?

Änturoord (Jan de Minister:

1) De rationalisatie van het hoger onderwijs zal zeker
ter sprake komen bij:

_ de conferentie voor de universitaire vernieuwing;
~ de bespreking van de nieuwe wct op de universitaire

expansie.

2) Voor de veeartsenijkunde: is de Staat slechts de Inrich-
ter van twee scholen (Kuregem en Gent) die elk tot een
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Réponse du Ministre:

En vertu du point 19 de l'Accord gouvernemental les
activités unilingues clans l'agglomération bruxelloise figu-
rent respectivement dans la 1"0 partie ou la 20 partie, selon
qu'elles appartiennent au régime linguistique néerlandais
ou au régime linguistique français.

Pour les activités et institutions à caractère national, inter-
national ou bilingue de l'agglomération bruxelloise, les cré-
dits sont inclus dans la 3e partie du budget.

Il a été demandé à l'Administration de préciser d'urgence
quels sont, par partie, les crédits destinés à J'agglomération
bruxelloise (19 communes).

Enfin, la 3" partie comprendra les sections suivantes:
activités et institutions à caractère national, international.
bilingue et de langue allemande.

- Dépenses ordinaires:

Section 1. - Administration générale;
Section II. ,.......Organisation de l'Enseignement (en par-

tie) ;
Section Ill. ,.......Enseignement supérieur (en partie);
Section IV. ,.......Recherche scientifique (en partie);

Section V. ~ Ecoles européennes, écoles de langue alle-
mande, écoles bilingues.

Fonds National des Etudes.

Dépenses extraordinaires.

Section séparée du budget.

B. - Rationalisation.
l'" question :

Après la levée du blocage des créations d'écoles, un rnem-
bre de la Commission, craint des créations désordonnées.

Le Gouvernemen t a-t-il pris des mesures en consé-
quence ?

Réponse du Ministre:

La Commission permanente d'application du Pacte sco-
laire met au point des mesures de programmation pour les
deux prochaines années (rëductlon des créations); d'autre
part, la rationalisation continue d'être étudiée par la même
Commission.

2m• question:

Une: attention suffisante sera-t-elle accordée à la ratio-
nalisation de l'enseignement supérieur ? Ce sujet sera-t-il
examiné en séance publique ? N'existe-t-il aucune possibilité
de: rationalisation dans I'enselqnement de la médecine vété-
rinaire et de l'agriculture: ?

Réponse du Ministre:

1) La rationalisation de renseignement supérieur sera
certainement évoquée lors de:

,- la conférence de rénovation;
,- la discussion sur la nouvelle loi d' expansion universl-

taire.

2) En ce qui concerne la médecine vétérinaire, l'Etat n'or-
ganise que deux écoles (Cureghem et Gand), appartenant
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van de twee taalstclsels behoren (Kuregem zal in de Iacul-
teit van de Llniversitclt te Luik opgenomen worden).

Voor de landbouw is de Staat de inrichter van twee
scholcn (Gembloers en Gent). die tot de twee taalst elsels
behorcn.

Voor de Staat is er dus g een rationalisatie te overw eqen:
andcrzijds kan de Staat de vrije sector niet beletten zijn
eigen onderwijs in te richten (bestaande instellingen).

Het vrij onderwijs heeft zijn eigen scholcn voor veeart-
senijkunde en landbouw in de twce taalstelsels van de
Leuvense universiteit georg anisccrd.

Ook in de sector Nationale Opvocding bestaat een gebrek
aan coördinatïe. In een zelfde a~jglomeratie (Brussel bv.)
worden soms verschillende scholen aangetroffen die een-
zelfde oriderricht verscha Hen. Uet baart dan ook geen
verwondering dat er op de arbeidsrnarkr vele jongelui geen
plants vinden. Vooral wat het beroeps- en technisch onder-
wijs betreIt is dit zo. El' kunncn dan ook vele Bevallen van
verborgen wcrkloosheid qcconstateerd worden.

De coördinatie zou toelaten de bcqrotinq te ontlasten
en een rationelere uitbouw van het onderwijsnet te verzeke-
ren.

Antiooord uan de Minisier :

De Staat moet natuuclijk vermijden scholen binneti de
grote steden op te richten , behalve in bijzondere gevallen
welke gerechtvaardigd dienen te worden.

Het probleem vertoont zich editer op een andcre basis : de
scholen die door de Staat worden opqericht, zijn gevestigd
aande buitengrens van de steden welke zij moeren ontlas-
teri.

Vrocqer kwarnen de leerlinqen uit een hele streek naar
de stad om er onderwijs te genieten; heden ten dage vinden
de Ieerlinqcn uit dezelfde streek onderwijsinrichtingen nabij
hun woonplaats.

Deze: toestand heeft tot gevolg de vermindering, in de
stadsscholen, van de schoolbevolking uit het ornIiggende.

Wanneer zulke scholen worden opgericht, nernen de
Ministers ovcr het algemeen contact met de lokale overheid
op.

3dt vraag:

Wanneer een lokaal bestuur overtuigd is van de nood-
zaak een nieuwe school te moeren oprichten, dient er eerst
een dossier te worclen opqesteld. Dit noodzaakt de mede-
werkinq van een ingenieur, een architekt, enz.

De samenstellinq van een dergelijk dossier vergt veel
tijd en is duur. Pas daarna kan de Minister van Nationale
Opvoeding zijn principieel akkoord geven. Zou het niet
logischer zijn eerst het principieel akkoord van de Mmis-
ter te hebben vooraleer de inspanningen te Ieveren en de
kosten te doen? Kan het enorrn tijdverlies, verbonden aan
deze procedure niet vermeden worden?

Antuiootd {Jan de Minister:

Een parlernentslid is, na studie van bedoeld prohleern,
tot de vaststelling gekomen dat een derqelijk dossier zowat
28 stadia moet doorlopen.

Indien het Fonds voor Schoolgebouwen exclusief onder cIe
bevoegdheid van de Minister van Nationale Opvoeding
zou rcssortcren zou het alleszins veel vlugger kunnen gaan.
Daarenboven zou de deconcen tratie van het Fonds de a dmi-
nistratie veel dichtcr bij de lokalc overheden brcnqcn. Hoe
dan ook, een volledige hervorming van het systeem dringt
zich op.
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à chacun des deux regUJles linguistiques. (Cure:ghem sera
intégré dans la faculté de l'Université de Liège).

Ali point de vue agriculture. l'Etat organise deux écoles
(G ernbloux et Gand) des deux régimes linguisliques.

Il n'y a donc aucune rattonalisntion à envisager pOUl'
J'Etat; d'autre part. l'Etat ne peut empêcher le secteur libre
(institutions existantes) d'organiser son propre enseiqne-
ment.

Le secteur libre a développé son enseignement de mède-
cine vétérinaire et d'agriculture dans les deux régimes lin-
guistiques de l'Université de Louvain.

211I0 question :

Un manque de coordination se fait sentir également dans
le secteur de l'Education nationale. Dans une même agglo-
mération (Bruxelles par exemple), il existe parfois dif lê-
rentes écoles qui donnent le même enseignement. Il n' est
guère étonnant, dès lors, que de nombreux jeunes gens ne
trouvent aucune place sur le marché du travail. C'est sur-
tout le cas en ce qui concerne l'enseignement professionnel
et technique. De nombreux cas de chômage camouflé peu-
vent dès lors être constatés.

La coordination permettrait de soulager le budget et d'as-
surer un développement plus rationnel de l'enseignement.

R.éponse du Ministre:

Il est évident que l'Etat doit éviter Ia création d'écoles
à l'intérieur des grandes villes, sauf certains cas spéciaux
à justifier,

Toutefois. le problème se pose différemment: les écoles
que crée l'Etat sont établies dans la périphérie des villes
qu'elles doivent dégorger.

Autrefois les élèves de toute une région se rendaient en
ville pour suivre l'enseignement; aujourd'Irul les élèves de la
même région trouvent des établissements d'enseignement
proches de leur domicile.

Cette situation entraîne la diminution dans les écoles des
villes de la population suburbaine.

Dans le cas de création d'écoles du genre. les Ministres
prennent généralement contact avec les autorités locales.

3me question :

Lorsque l'administration locale est convaincue de la néces-
sité de créer tine: nouvelle école, il faut tout d'abord qu'un
dossier soit constitué. Ceci requiert la collaboration d'un
ingénieur, d'un architecte, etc ...

La constitution de ce dossier prend beaucoup de temps
et est onéreuse. Ce n'est qu'après cette constitution que le
Ministre de l'Education nationale peut donner son accord
de principe. Ne serait-il pas plus logique d'obtenir d'abord
l'accord de principe du Ministre avant de faire' tous ces
efforts et d'engager tant de frais? La forte perte de temps
.entraînèe par cette procédure ne pourrait-elle pas être
évitée?

Réponse du Ministre:

Après avoir étudié ce problème, un membre du Parle-
ment est arrivé à la constatation que ce dossier doit passer
par quelque 28 stades différents.

Si Je Fonds des Constructions scolaires était de la compé-
tence exclusive du Ministre de l'Education nationale, la
procédure serait sans doute beaucoup plus rapide. En outre,
la déconcentration du Fonds permettrait de rapprocher
l'administration des autorités locales. Quoi qu'il en soit,
une réforme totale du système s'impose.
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C. .~-, Schoolqebouwen. C ~ Bâtiments scolaires.
l"!" l'wall: 1'" question :

Sedert zowat vijftien ja ren wordcn cr nst iqe mocilijk lieden
ondervonden door hct Ie it .dat de bouw va n schoolinrich-
tin~Jen onder de bevoe qdhetd valt van het Departement
van Openbare Werken en niet van Nationale Opvoedinq,

Bcstaan er ter zakc vooruitzichten ?

Antwoord onn de Minister,

Het ware wcnsclijk dat de hevoeqdheid inzake schojcn-
bouw inderdaad zou overqehcveld worden n<1,11'Nationale
Opvoeding. Deze wcns vindt men trouwcns reeds terug
in verscheidcne Regeringsverklaringen sinds 1954 evcnals in
de wct op het Schoolpakt trouwens, Het vraaqstuk dient
verder besproken te wordcn,

Daarenboven zou de bevoeqdheid inzake scholenbouw
gedecentraliseerd moeren worden : ook alzo zou veel tijd-
verlies uitqeschakeld word cn.

2de vraag;

Is het Departement op de hoogte van de werkelijke nood
mm scholenbouw ? Er werden veel voorlopige gebouwen
opgericht die blijkhaar een definittef karakter hebben ge-
krcqcu.

Antwoord UMI de Minist er .

I.Iit een studie blijkt dat, wil men de bestaaude offidële
scholen in fat soenlijke en def initieve gebouwen huisvesten,
er zowat twintig miljard F zou moeten voorzien worden,
De vraag dringt zich dan ook op of. voor een gedeelte
althans, de bouw van definitieve inrichtingen geen vocr-
keur zou moeten verkrijgen op de oprichting van nieuwe
scholen,

Tevens client genoteerd clat provincies en qerncenten.
meer en meer om overname van inrichtingen verzocken,
hetgeen het financiële probleern zeker niet verqeruakke-
lijkt.

D. -- Personeelsproblemen.
3dG vraag,'

Talrijke onderwijskrachten zlin werkloos, terwijl veel
klassen overbevolkt zijn. Wat denkt de H.egering hiertegen
te doen?

Antwoord van de Minister,'

Het probleem van de onderwijskrachten zonder betrek-
king is lnderdaad gesteld.

Welnu, bij het Departement bestaat een bureau om de
behoeften aan leerkrachten op korte, middelmatiqe en lange
termijn te proqrammeren en zodoende werkloosheid te ver-
mijden. De kandidaten voor het normaalon derwijs wer-
den op de hoogte gebracht van de weinig bnljante pers-
pcktieven , De inschrijvingen voor dit [aar waren nog nooit
zo ta lrijk.

Dat klassen overbevolkt zcuden zijn, kan zeker betwijfeld
worden, Enkel in het technisch onderwijs worden nog
vraaqstukkcn gesteld, die verband houden met dé klasnor-
men en met de vermindering van het aantaI te onderwijzen
lcsuren,

R ~, Studtebeurzen.
Vraag:

In de Algemene Toelichting werd el' vermeld dat er lU
miljoen meer zou uitgegeven worden voor studiebenrzen.
Gaat hct 0111 een toenarne van het aantal hein-zen of van
het bedrag per beurs?

Depuis quelque 15 ans, de sérieuses difficultés résultent
du fait que la construction d'établissements scolaires est de
la compétence du département des Travaux publics et non
de celui de l'Education nationale, Extste-t-Il des perspec-
tives de changement en ce domaine?

R.èponse du Ministre:

Il serait souhaitable gue la compétence en matière de
construction d'écoles soit, en effet, transférée au départe-
ment de l'Education nationale. Ce vœu se retrouve dans
plusieurs déclarations gouvernementales depuis 1954, comme
d'ailleurs clans la loi sur le Pacte scolaire. Il convient de
pousser plus loin l'examen de ce problème.

En outre, la compétence en matière de construction d'éco-
les devrait faire l'objet d'une décentralisation: ceci permet-
trait de gagner beaucoup de temps, .

lme question "

Le Département est-il au courant de l'aculté des besoins
réels en matière de bâtiments scolaires? De nombreux bâti.
ments provisoires ont été érigés, gui sont apparemment
devenus définitifs.

Réponse du Ministre;

Il ressort d'une étude que si l'on entend loger les écoles
officielles existantes dans des bâtiments définitifs conve-
nables, il faudrait prévoir quelque 20 milliards de francs.
La question se pose donc de savoir si la construction d'êta-
blissements définitifs ne devrait pas être préférée, en partie
du moins, à la création de nouvelles écoles.

Il convient de noter également que les provinces et les
communes demandent de plus en plus la reprise de leurs
écoles, ce qui ne facilite certainement pas la solution des
problèmes Hnan ciers,

D, - Problèmes du personnel.
Question:

De nombreux enseignants sont sans travail alors que
beaucoup de classes sont surpeuplées. Qu'est-ce que le
Gouvernement se propose de faire à cet égard?

Rëponse du Ministre:

Le problème des enseignants sans emploi se pose en effet.
IJ existe au département un bureau qui a pour mission de
programmer. les besoins en enseignants à court, à moyen
et à long terme et ainsi d'éviter le chômage. Les étudiants
se destinant à l' enseignement normal ont été' mis au cou-
rant des perspectives peu brillantes existant en ce domaine,
Les inscriptions n'ont jamais été aussi nombreuses que
cette année.

Il est permis de douter que des classes soient surpeuplées.
Il n'y a que dans l'enseignement technique que des problè-
mes se posen t encore en ce qui concerne les normes par
classe et la réduction du nombre des heures de cours.

E. - Bourses d'études.
Question:

Il est dit clans l'Exposé général qu'tille augmentation de
113 millions est prévue pour les bourses d'études. S'agit-Il
d'une: augmentation du nombre des bourses ou d'une aug-
mentation du montant accordé par bourse?
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Antiooord !Jéln de Minister :

Hct uitqctrokkcn bcd raq voor studlebeurzen varieert
n iet in de loop van e cn ja a r. Hct gemiddelde bedratJ hanHt
dus af vau het aantal toegekende bcurzcn. Zo dit aanral
me rke lijk mocht stijqcn zul het gemiddelde hedraq van de
beur zen nochtans uiet gevoelig verhoogd worden, ondanks
de bevredigende vermcerderrnq met 113 miljoen van het
globaal uirqe.trokken krediet.

F. ~~ Katholieke Lluiversiteit van Leuven.

Vraag:

Een hd is de mening toegedaan dat de aa n de Fransc
afdeling van de Llniversiteit van Leuven opgedrongen beslis-
sinq om de oude universiteitsstad te verla ten, verkcerd is
uit een wetenschappelijk,' christelijk en nationaal stand"
punt. Bedoelde afdeling heeft zulks althans niet gewenst.
Het is de vraag of z.ij het kan overleven. Het uur is aange-
hroken, waal'Op men daarover beschcid zal hcbbcn. De plan-
nen zij n bekend. Zij kunnen niet voltooid worden binnen
een termijn die kort genoeg is om rekeninq te houden met
de ornvorrninq van het land en met de daarmee gepaard
gaande druk, zonder dat een bijkomende financiering van
ongeveer 1,2 miljard per jaar gedurende 10 jaar gevonden
wordt.

Er dient natuurlijk rekening mede gehouden te word en
dat, wanneer in België aan sommigen een krediet is toe-
gewezen, anderen een gelijk voordeel eisen, hoewel zij
niet voor dezelfde noodwendigheden staan,

Nu is daarvoor geen krediet uitgetrokken op de begroting.
Sedert lang is er sprake van een oplossing door middel van
kredietopeninqcn. Indien dit punt in het duister wordt gela-
ten, zal de onqerustheid groter worden, Het is tijd dat een
beslissing getraUen wordt.

AntuJoord uatl de Minister van Finonciën :

Over het probleem W1l1 de Franse aIdeling van de Uni"
versiteit van Leuven wordt thans in de Regering onderhan-
dcld ten cincle de nodiqe financieringsmethodes te vindcn.

x. ~ TEWERKSTELLING EN ARBEID.

Vraag:

Waarop steunt de raming van het gemiddelde aantal
werklozen in 1969?

Antwoord van de Miriister:

Zoals de conjunctuur er begin 1968 voorstond, mocht
men verwachten dat het herstel waarvan de eerste tekenen
in de loop van het tweede halljaar van 1967 merkbaar
werd en. in 1968 nog zou tocnernen,

De Centrale Raad voor het Bedrijfsleven bracht op 28
december 1967 een advies uit betreffende de diagnose voor
het jaar 1967 en de prognoses voor 1968. waarbij hij de
mening uitsprak dat het stijgingspercentage van het B. N. P.
tegen constante prijzen in 1968 3 % zou hedragen, tegen
2,5 % in 1967.

Op 28 juni 1968 gaf de Centrale Raad voor hct Bedrüfs-
Ieven een aanvullende raming en voorzag daarbij een stij-
gingspercclltage van het B. N. P. met 3,5 à 4 %,

In september J 968 werden de cijlcrs betreffende de
werkloosheid in 1969 berekend en men verwachtte rede-
lijkerwijze dat het herstcl in 1969 zou verdergaan.

Ook werd rekening gehouden met de demografische
factor; uit dit onderzoek blijkt dat men van die kant geen
verstoriuq V<\l1 het evenwicht verwacht in 1969.
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Réponse du Ministre:

La somme prévue pour les bourses d'études ne varie pas
dans le courant d'une année. Le montant moyen d'une:
bourse est donc tributaire du nombre des bourses accordées.
Si ce nombre était en augmentation notable, le montant
moyen de chaque bourse ne serait pas fortement majoré,
.bien que le crédit total prévu ait subi un e augmentation satis-
faisante de 113 millions de francs.

F. Université catholique de Louvain.

Question:

Un membre de la Commission croit que la décision qui
est imposée à la section française de l'Université de Louvain
de quitter la vieille cité universitaire constitue une erreur du
point de vue scientifique, du point de vue chrétien et du
point de vue national. Du moins la section française ne
l'a-t-elle pas voulu. Encore faut-il qu'elle puisse y survivre.
Le moment d'être fixé arrive. On connaît les plans, Ils ne
peuvent pas être achevés dans un délai assez court pour
tenir compte de la transformation du pays et des pressions
qui l'accompagnent sans que soit dégagé un supplément
de financement d'environ 1,2 milliard par an pendant 10ans.

Il faut bien sûr tenir compte du fait qu'en Belgique
quand un financement est assuré à certains, les autres récla-
ment l'équivalent, même lorsqu'ils ne sont pas soumis aux
mêmes contraintes.

Or, rien n'est prévu <lU budget. Il est depuis longtemps
question de solutions par ouvertures de crédit. Si aucune
précision n'est donnée à ce sujet, l'inquiétude grandira.
Il est temps qu'une décision intervienne.

Réponse du Ministre des Finances:

Le problème de la section française de l'Université de
Louvain fait actuellement l'objet de négociations au sein du
Gouvernement, en vue de rechercher des formules de finan-
cement qui seront nécessaires,

X. -- EMPLOI ET TRAVAIL.

Question:

Sur quelle bases repose l'évaluation du nombre moyen
de chômeurs prévus pour l'année 1969?

Réponse du !vlinistre .'

La situation conjoncturelle, telle qu'elle se présentait
au début de l'année 1968, laissait supposer que la reprise,
dont les premiers signes ont été enœgistrés au cours du
2" semestre de 1967, se développerait en 1968.

Le Conseil central de ]'économie a émis un avis le 28
décembre 1967, relatif au diagnostic de l'année 1967 et aux
perspectives pour 1968, dans lequel il estimait déjà que le
taux de croissance du P. N. B. à prix constants s'élèverait
à 3 % en ] 968 contre 2,5 % en 1967.

Dans son avis du 28 juin 1968, le Conseil central de
l'économie complétait cette première estimation et avançait
ie chiffre de 3,5 % à 4%, qui pourrait caractériser le taux
de progression du P. N. B.

En septembre 1968. mois at! cours duquel les chiffres
relatifs au chômage en 1969 a été arrêté, on pouvait raison-
nablement estimer que la relance se poursuivrait en 1969.

Il a également été tenu compte de l'aspect démo qraphi-
que et il est résulté de cet examen qu'aucun déséquilibre
ne proviendra de ce côté en 1969.



Meer bepaald met betrekking tot de ontwikkeling van
de werkloosheid zij erop gewezen dat de globale (volle-
diq e + gedeelteliJke) werkloosheid gedurende de eerstc
acht maanden van 1968 boven het peil van 1967 bleef
hangen, maar dat zij dit scheen te benaderen, omdat de sei-
zoenhervatting heel wat gunstiger was dan verleden [aar.

Op het stuk van de volledige werkloosheid nam het ver-
schil af sedert [ehruari 1968, verqeleken met 1967, en sedert
april, verqeleken met 1964, een jaar van hoogconjonctuur :
hieruit blijkt dat er werkelijk een fundamentele verheterin q
is en dat een einde is gekomen aan de ongunstige tendens
welke sedert het einde van de con june tu urt op op de arbeids-
markt heerste.

De gedeeltelijke werkloosheid ging slechts boven haar
niveau van 1967 tijdens het eerste kwartaal van 1968 en
sedertdien, bleef zij heel wat beneden de overeenkomstige
cijfers van 1967 liggen. Zulks betekent dat er een wijziging
is ingetreden in het personeelsbeleid van de in moeilijkheid
verkerende ondernemingen. Dit lijkt een norman! verschijn-
sel te zijn : de ondernemingen beginnen op meer ratlonele
wijz e gebruik van hun personeel te maken alvorens zij
nieuwe personeelsleden in dienst nemen. _

Als men uitgaat van de veronderstelling dat de op de
arbeidsmarkt waargenomen verbetering tot eind 1968 en
in 1969 zal aanhouden, zoals diverse diaqnosen laten
voorz ien, mag men de globale werkloosheid rarnen op
een cijfer dat beneden het overeenkomstige niveau van
1967 zal liggen. De vermindering der werkloosheid zal ver-
moedelijk vanaf het voorjaar 1969 merkbaar zijn, daar zij
alsdan in de hand wordt gewerkt door de gewone sei-
zoenhervattinq,

Het spreekt vanzelf dat die ramingen gebaseerd zijn op
de veronderstelling van een gewone winter met een normaal
aantal vorstdagen.

Bovendien kon, op het ogenblik dat het werkloosheids-
cij fel' voor 1969 werd berekend, geen rekening worden
gehouden met de gevolgen van de maatregelen welke bij
het konlnklljk besluit van 3 oktober 1968 ten voordele van
de jonge werklozen zijn genomen (Belgisch Staatsblad van
8 oktober 1968).

In 1967 was het dagelijkse gemiddelde van de globale
werkloosheid :

Volledig werklozen + gedeeltelijk werklozen
Door de overheid tewerkgestelde werklozen

124.918
5.706
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En ce qui concerne plus particulièrement l'évolution du
chômage, celle-ci s'est effectuée comme suit: en 1968 (8 pœ-
miers mois). le chômage: global (chômage complet +
chômage partiel), tout en se situant au-dessus du niveau de
1967, avait tendance à s'en rapprocher, en raison du fait
que la reprise saisonnière s'est effectuée d'une manière net-
tement plus favorable que: l'année dernière.

L'écart s' est amenuisé en ce: qui concerne, le chômage
complet, depuis février 1968 si on le compare à l'année
1967 et depuis avril si l'on le compare à l'année 1964, année
de haute conjoncture: cette dernière constatation confirme
qu'il s'agit bien d'une amélioration fondamentale et qu'Il
y a renversement de la tendance défavorable qui s'est mani-
festée dès la fin du sommet conjoncturel sur le marché du
travai1.

En ce qui concerne le: chômage partiel, celui-ci n'a
dépassé son niveau correspondant de 1967 qu'au cours du
1GI' trimestre de 1968 et depuis lors, s' est inscrit nettement
en-dessous des chiffres correspondants de 1967. Ceci signi-
fie qu'il y a eu une modification de la politique de personnel
des entreprises en difficulté. Le processus paraît normal:
les entreprises commencent par mieux utiliser leur personnel
d'une manière plus rationnelle avant de procéder à de nou-
veaux engagenients.

Si l'on considère que l'amélioration observée sur le mar-
ché du travail se maintiendra fin 1968 et en 1969, comme
le prévoient les divers diagnostics, on peut estimer que le
chômage global pourra s'établir en dessous de son niveau
correspondant de 1967. La diminuation du chômage se re-
marquera vraisemblablement dès le printemps de 1969, celle-
ci étant facilitée: à cette époque de l'année pal' I'habituelle
reprise saisonnière.

Il est évident que ces previsions ont été basées sur J'hy-
pothèse d'un hiver moyen, comportant un nombre normal
de jours de gel.

De plus, il n'a pu être tenu compte au moment de l'êta-
blissernent du chiffre relatif au chômage en 1969, des con-
séquences des mesures prises par l'arrêté royal du 3 octo-
bre 1968 (Moniteur b,elge du 8 octobre 1968) en faveur
des jeunes chômeurs.

En 1967, le chômage global était le suivant, en moyenne
journalière :

Chômeurs complets + chômeurs partiels
Chômeurs occupés par les pouvoirs publics

124.918
5.706

130.624· Total 130.624Totaal

Rederlljkerwijze mag men verwachten dat de verbete-
ring die zich verrnoedelijk in 1969 op de arbeldsmnrkt zal
voordoen, 8.000 werklozen minder dan in 1967 zal ople-
veren,

Het voor 1969 voorgestelde totaal valt als volgt uiteen:

Volledig werklozen + gedeeltelijk werldozen
Door de: overheid tewerkqestelde werklozen
(een cijfer dat ieder jaar hetzelfde is)

117.000
6.000

Totaal

Il a paru raisonnable de considérer que l'amélioration,
escomptée sur le marché du travail en 1969, permettra une
baisse de: 8.000 chômeurs par rapport il 1967.

Le total proposé pour 1969 est ventilé comme suit:

Chômeurs complets + chômeurs partiels
Chômeurs occupés par les pouvoirs publics
(chiffre stable: d'année: en année)

117.000
6.000

123.000 Total

2"" question:2d• vraag:

Ministerie van T'etoerkstelling en Arbeid,

De kredieten voor werkloosheid voor 1968 waren envol-
doende. Zij waren berekend op 112 000 werklozen. Voor
1969 vorziet de Regering 12.3 000 werklozen en zij vraagt

123.000

Ministère de l'Emploi et du Travail.

Les crédits concernant le chômage pour l'exercice 1968
étaient insuffisants. Il étaient calculés sur base de 112 000
chômeurs. Pour 1969, le Gouvernement prévoit 123 000 chô-



nochtans hetzelfde krediet als in de aanvankehjke bcqro-
ting 1969: 1.8 miljard,

Hoe werd dit krediet berekend?

Antwoord iran de Minister,

1. R.mning van de uitgélPcn.

A. In verband met de werkloosheid en de paatsing :

a) Voorschotrcn tocqcstann voor de uitbe-
taling van de werkloosheidsverqoedm-
gen enz. " .
Deze: raming werd namelijk opgemaakt
op grond van een daqelijke gemiddelde
van het aantal gecontroleerde werkloos-
heidsdaqen van 123 000 werkloz en,
waaronder 117 000 de gewone werk-
loosheidsuitkeringen genieten en 6 000
door de openbare besturen zijn tewerk-
gesteld.

b) Bestuurskosten van de uitbetalinqsor-
ganismen (zie sub a) .

c) Voorschotten toegekend voor de uit-
betalinq van de kinderbijslau aan de
werklozen .. . ..
Uitbetaling verricht door tussenkomst
van de Rijksdienst voor kinderbijslag
voor werknemers.

d) Vergoedingen aan de tewerkgestelde
werklozen ..

e) Medische onderzoeken van werklozen

f) Voorschotten van het aandeel van de
Staat, de provincies, de gemeenten en
de openbare besturen in de verqoedin-
gen aan tewerkgestelde werklozen

g) Uitgaven voor orde ... ..,

Totaal

B. In verband met de werkgelegenheid.

a) Hulp bij de oprichting, de uitbreiding
of de overschakeling van ondernernin-
gen en beroepsopleiding (toepassing
van het koninklijk besluit van 20 decern-
bel' 1963 ~ Belqiscb Staatsblad van
18 [anuari 1964) .

b) Tegemoetkoming in het loon van de
moeilijk te plaaten werklozen (toepas-
sing van het koninklijk besluit van
20 december 1963 ~ Belgisch Steets-
blad van 18 [anuari 1964) ... ... . ..

c) Tegemoetkoming in de kesten voor
nieuw-installatie van de werkloze werk-
nemers (toepassing koninklijk be,;/uit
van 20 decernber 1963 ~ B. S. van
18 januari 1964) " .

d) Tegemoetkoming in het loon van werk-
neruers door overschakeling getroffen
(toepassinq van het koninklijk besluit
V3n 20 december 1963 ~ B.S. van 18
januari 1964) , .

6258790 000
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meurs et pourtant il sollicite le même crédit que celui figue
ran t au hudget initial pour 1969 : 1.8 milliard.

Comment ce crédit fut-il calculé ?

Réponse du IVlinistrc:

Eueluntion des dépenses.

A. Concernant Je chômage et le pincement.

a) Avances pOllr le paiement des indr-m,
nités de chômage, etc ., .. " ., 6258790000

Cette estimation a été faite, entre autres.
sur base d'une moyenne quotidienne
du nombre contrôlé de jours de chôma-
ge de 123 000 chômeurs, dont 117 000
bénéficient des indemnités de chômage
ordinaires et 6 000 sont mis au travail
par les administrations publiques.

b) Frais d'administrations des organismes
274253 000 payeurs (voir sous a) '" ,.. 274253 000

844 000 000

64800 000

c ) Avances octroyées pour le paiement des
allocations familiales aux chômeurs ... 844 000 000

Paiements operes à l'intervention de
l'Office national d'allocation familiales
pour travailleurs salariés,

d) Indemnités aux chômeurs 64 800 000

4-680 000 e) Examens médicaux des chômeurs '" .,. 4-680 000

f) A varices de la quete-part de l'Etat, des
provinces, des communes et des adrni-
nistra tîons publiques sur les indemnités

329 000 000 aux chômeurs mis au travail 329 000 000

1 226527 000 g) Dépenses pour ordre I 226527 000

9002 050 0009002 050 000

508795 000

5100 000

100 000

100 000

Total

B. En ce qui concerne l'emploi:

a) Aide à la création, à l'extension ou au
transfert d'entreprises et à la formation
professionnelle (npplication de l' arrêté
royal du 20 décembre 1963 ~ Moniteur
belge du 18 janvier 1964) ... ... ... ... 508795 000

b) Intervention dans la rémunération des
chômeurs dont le placement se révèle
difficile (application de l' arrêté royal du
20 décembre 1963 ~ M oniteur belqe
du 18 janvier 1964) ... ... ... ... ... 5100000

c) Intervention dans les frais de réinstalla-
tion de travailleurs en chômage [appli-
cation de l'arrêté royal du 20 décem-
bre 1963 ~ Moniteur belge du 18 jan-
vier 1964) .. 100 000

cl) Intervention dans la rémunération des
travailleurs touchés par une reconver-
sion (application de l'A. R. 20 décern-
brc 1963 ~- M. B. 18 janvier 1964) " 100000
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c) Aankoop van qebouwen. van materieel
enz ... voor de centra tot opleiding en
herscholinq en de medische-psychotech-
nische diensten ... ... ... ... ... ... . ..

e) Achat d'immeubles, de matériel, etc ... ,
pour les centres de formation, de recy"
claqe et les services médico-psychotcch-

52 350 000 niques. _. ... ... ... ... .., ... ... . ..

566445 000

C. In verband met de werkingskosten.
enz. 762583 000

Algemeen totaal JO 331 078 000

"IL Raming van de ontvangsten.

a ) Overdrachten van sociale bijdraqen en
biikornende opbrengsten in verband met
de werkloosheidssector ... .,. ... .., ... 5 993 943 000

b) Allerlei opbrengsten en teruqvord erin-
gen:

52350 000

566445 000

C. Relatif aux frais de fonctionnement,
etc. .. 762583 000

Total général la 33 l 078 000

II. Estimation des recettes:

a) Transferts des cotisations sociales et
recettes supplémentaires concernant le
secteur chômage . 5993913 000

b) Diverses recettes et. rernboursernen t.s :

10 Administratieve (verkoop druksels
opbrenqst van prestaties, invordc-
ring van ten onrechte gedane beta-
lingen van kosten voor rekeninq
van derden, van voorschotten aan
personeel enz.] ... ... ... ... ... ..,

l ? D'ordre administratif (vente et pu-
blications. recettes de prestations,
recouvrements des sommes payées
indûment, cl!;'s frais pour compte
de tiers. cl'avances au personnel,

15546 000 etc, '" '" 15546 000

20 Terugbetaling door de gemeenten
en de provinciën van hun aandeel
in de vergoedingen aan tewerkqe-
stelde werklozen .....'....... ..

2" Remboursement. par les communes
et les provinces de leur quete-part
dans les indemnités accordées aux

329 000 000 chômeurs mis au travail ... ... .,. 329 000 000

3" Terugvorderingen van t.en onrcchte
gedane betalingen inzake werk-
loosheidsuitkeringen

3" Récupérat.ion des sommes payées
indûment concernant les indemnités

39 000 000 de chômage... ... ... ... ... 39 000 000

4" Tegemoetkoming van derden in de
werkingsuitgaven ..

4" Interven tians de tiers dans les
124 354 000 dépenses de fonctionnement ... ... 124 354 000

c ) Ontvangsten voor orde (verrichtingen
voor rekening van derden, fonds voor
bestaanszekerheid, wederaanpassing
van oorlogsslachtoffers, speciale toe-
la!:Jen enz.) , '" . 1226527 000

Totaal 7728370 000

Verschil ten laste van de Staat:

la 331078 000 7728370 000 =c 2602708 000

Dit bedrag wordt gedekt door het krediet dat is uitqe-
t.rokken voor de werkloosheid (1.8 miljard ) en voor een
actief tewerkstelllnqsbeleid (0.9 miljard).

XI. ~ LANDBOUW.

ls1e praag:

Een lid van de Commissie heeft verzocht orn een ver-
gelijkend overzicht. van de ontvangsten en uitgaven voor de
jar-en 1965 tot 1969 van het Landhouwfonds te bekomen.

Antwoord pan de Minister:

Lendbouuiionds,

Vergelijkend overzicht van de begrotingsontvangsten en
-uitqaven voor de dienstjaren 19G6 tot 1969 {niet beqrepen
de verrichtingen met het E. O. G, F. L.) .

c) Recettes pour ordre (opérations pour
le compte de tiers, fonds de sécurité
d'existence, réadaptation des victimes
de guerre, subsides spéciaux, etc ... ) ... 1 226527 000

Total 7728370 000

Différence à charge de l'Etat:

10331 078 000 ~ 7728370 000 = 2602708 000.

Cette somme est. couverte par le crédit. prévu pour le
chômage (1,8 milliard) et celui prévu pour un e politique
active de l'emploi (0,9 milliard),

XI. ~ AGRICULTURE,

1re question;

Un membre de la Cornmisslon a demandé li pouvoir dis-
poser d'un aperçu comparatif des recettes et des dépenses
du Fonds agricole pour les années 1965 à 1969.

Réponse du Ministre:

Fonds agricole.

Aperçu comparatif des recettes et dépenses budgétaires
pour les exercices 1966 à 1969 (non compris les opérations
avec le F. E. O. G. A,).
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(ln miljo ene n F.)
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(En millions de F.)

-------------------------"1'"----------------------------------
1966 ! 1967 I 1968 I 1969.-.---.-------."------------------1--_·_--"_.--Posten

ONTVANGSTEN.

1. Beqrotlnqsoverdrachten :

a) compensatie-vermindcrlnq slachttaks
b) toelaqe vlasteelt .
c) toelage aan de melkderivaten
d) toelaqe aan het Landbouwfonds

2. Invoerhefltnqen

3. Slachttaks

4. Dlversen

5. Saldo voriq hcqrotlnqsjaar

'Totale ontvangsten

UITGAVEN.

I. l?estitllties bii de uitvoer:

1. Granen ... ... ... ... ...
2. Zulvelproduktcn
3. Varkens- en rundvlees
4. Eieren en pluimvee ...
5. Suiker .

Subtotaal restituties

il Marktitltervetlties langs B. D,B, L. (!Jroeger
HVR):

1. Granen ... ... . ..
2. Zuivelprodukten
3. Vlees
4. Suiker
5. Vis ,..
6. Diversen

Subtotaal : B. D. B. L.

III. Ïnteroenties langs Nationale Zuioeldienst t

1. Kwnltteitspremie .
2. Prcnile zuivelderlvaten
3. Toelage aan afgeroomde melk

Subtotaal - N. Z. D:

IV, tnteruentles lenqs N. D, A. L. P. 1'. i

1. Kwaliteitsprerules .
2. Stookprernle - druiven
3. Propaganda
4. Terugbetaling slachttaks '"
5. Compensatle accijosrech ten stookolie
6. Diversen .

Subtotaal N. D. A, 1. T. P.

V. Interveniies langs N.!. l.. K.:

1. Premie aan vlasteelt ... .. ....
2. Cooperatleven en rentesubsidies

Subtotaal: N. I. C. L.

VI. Andere nitçeoen s

1. Sanertnq druiventeelt .
2. Fruit en qroeuten (verordeninq 159/66)
3. Diversen " , .

Totaal del' ultqavcn

+ of - saldo

25 25
30 15

665 371
1350 531
2897 3 063

235 270

12 66
230._---

5214 4571

761
984
98
35

1878

1078 308
581 542

4
269 265

4 'I
1 53

1937 1 177

241 230
665 371

-----. ~~---_._--
906 601

81 71
11 14
13 15
30 33
la 12
la

155 145

50 I--.I~24
74 11

... I 12
6

26 30
----

4984 '1550
-I- 230 -+- 21

25
25
60

2988

25
30

3693

3554
300
203

3647

280

234

575
1149

121
26

397

21 -
7280 7805. I

I 990 1011
1687 1938160 17540 401081 1200

I
---

3958 4364I
I
I
I

I
182 3601380 140510 50

II 897 7265 535 60~--- ------
2509 2606

I

I
I 240 50

I
200 -158 5911-----;8 ----

I 641
I
I

16 1612 12
4 14

40 45
15 15

i - -
i 87 102
I

63 59
16 t

I
79 60

I
7 - 1

20 20
22 12

I------ -_ .._-._-

I 7280 7805 I
I - o-
I

I

2568

Postes

RECETTES.

1. Transferts budgétaires:

a) compensation-dtmtnutton taxe d'abattage.
b) subside il la culture du Jin.
c) subside aux dérivés du lait,
d) subside au Fonds agricole.

2. Prélèvements à l'importation.

3. Taxe d'abattage.

3. Divers.

5. Solde de l'exercice précédent.

Recettes totales.

DEPENSES.

1. Reeututions à texportntion :

L Céréales.
2, Produits laitiers.
3. Viandes porcine et bovine.
4. Œufs et volaille.
5. Sucre.

Sous-total Restitutions.

II. Interventions de merché par l'intermédiaire de
1'0, B. B. A. (avant OCRA) :

1. Céréales.
2. Produits laitiers.
3. Viandes.
4. Sucre,
5. Poisson.
6. Divers.

Sous-total: O. B. E. A.

III. lnterveniions par O. N. L.

1. Prime de qu-alité.
2. Prime aux dérivés du lait.
3. Subside au lau écrémé.

Sous-total - O. N. 1.

IV. Interventions par l'O. N. D, A. H.I

1. Primes de qualité.
2. Prime de chauffaqe - raisins,
3. Propagande.
4. Ristourne de la taxe d'abattaqe,
S. Compensatlon droits d'accise mazout.
6, Divers.

Sous-total O. N. D. A. H.

V. Intervention pa,' I. N. C. A.:

1. Prime à la culture du lin.
2. Cooperatives et subsides intérêt.

Sous-total: I. N. C. A.

VI. Autres dépenses:

. Assainissement de la viticulture.
2. Fruits et légumes (réqlem. 159/66).
3. Divers.

Jépenses totales.



Het begrotingsjaar 19{)5 kon ill voorqaand verqe lljkend
overzlcht niet ingeschakeld worden, daar de verrichtingen
van het Landbouwfonds pas vanaf 1966 per beqrounqsjaar
werden opqesteld, afgezien van de ja arli jkse ontlcdinqen
van de boekhoudkundiqe verrichtingen, die sedert de oprich-
tinq van het Fonds plaatshebben. De ver qclijkinq tussen de
loute re be qrotinqsresultaten hlijkt betekenisvol te z i] n, aa n
Hezien de jaai-lijkse verslaqen van de bockhoudkundiqe ver-
richtingen te veel afhangen van de Schatkistmogelijkheden.

Hier volgen enkele inlichtingenin verband met vooraf-
gaande tabel :

1. De gunstige begratingsresultaten voor de beqrotin qs-
jaren 1966 en 1967 vlocien voort uit de volgende omstan-
c1igheden:

- Verschillende uitqave n die op het begrotingsjaar 1966
uitgetrokken dienden te worden, werden pas in 1967
geboekt. Het gaat voot namelijk om uitgaven in de graan~
sector. die door de B. D. L. O. (vroegere H. D. R.) gedaan
werden in verband met de toelagen voor tarwemeel en mout-
perparaat. Bedoelde tussenkornsten gaven over het alqe-
meen aanleiding tot zeer late vereffeningen, die mede te
wijten waren aan de lange procedure tussen het tijdstip
van de betalin qsverbintenis, d.i. de uitqave, en het ogenblik
waarop de betaling mLlg geschieden, bijvoorbeeld wanneer
de te subsid iêren mout in de brouwerij zeH wordt aange~
wend.

Derhalve heeft een werkgroep die door het M. C. E. S. C.
belast werd met de permanente studie van de problemen in
verband met de Financierinq van het landbouwbeletd, besle-
ten een forfaitaire berekening tee te passen voor bepaalde
uitgaven van de begroting voor 1967, alhoewel die in feite
op de begroting voor 1966 thuishoorden. Bedoelde beslis-
sing werd ingegeven door overwegingen van administra-
tieve vereenvoudiqinq. op een terrein dat recds voldoende
ingewikkeld blijkt te zijn.

- Ingevolge schatkistmoeilijkheden in 1967 werden
bepaalde maatregelen in verband met de vereffening van
de boteroverschotten tot begin 1968 verdaagd, hoewel zij
om r edenen van markttechnische aard in de herfst van 1967
toegepast hadden moeren worden,

2. De gegevens voor de jaren 1968 en 1969 zijn slechts
vooruitz ichteri, ofschoon die voor 1968 begin juli werden
opgemaakt en thans nog met de rnarktevolutie stroken, met
ttitzondering echter van de post « tussen komst in de sector
groente en fruit overeenkomstig de E, E. Gv-verordeuinq
159/66 », waarin de tussenkomsten voor peren gedurende
de laatste weken zo aanzienlijk waren dat er een hogere
uitgave zal uit voortvloeien dan voorzien was,

3. De ge\Jevens voor 1969 steunen op zeer gematigde
hypothesen betreffende het produktievolume en de prijzen-
evolutie van de voornaarnste 1andbouwprodukten op de
wereldmarkt.

2de praa.g:

In verban d met de Belgische bijdragen tot het
E. O. G. F. L verrneldt de Regering in de Algemene Toe-
lichting dat z i] het nodige krediet niet uitgetrokken heeft
om het bedrag dat vervalt op 31 oktober 1969, d.i. de
deftnitieve afrekenino 1967-1968, te gepasten tijde te veref-
Ienen.

Hoe kan men voorspellen dat bedoelde afrekening met
vertraging zal worden opgemaakt?
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L'exercice hudgét<\ire 1965 ne pouvait être incorporé dans
ce tableau comparatif, puisque ce n'est qu'à partir de 1966
que les opérations du Fonds agricole ont été rédigées par
année budgétaire. et ceci en dehors des analyses annuelles
des opérations comptables, faites depuis la création du
Fonds. La comparaison entre les résultats budgétaires seuls
est significative puisque les comptes rendus annuels des
opérations comptables dépendent trop des possibilités de
Trésorerie.

Voici quelques explications concernant le tableau repris
ci-avant:

1. les résulta.ts budgétaires favorables des exercices 1966
et 1967 sont dus partiellement aux circonstances suivantes:

~ plusieurs dépenses qui normalement auraient dû être
inscrites à l' exercice 1966, l'ont été en 1967. Il s'agit prfn-
cipalement de dépenses dans le secteur des céréales faites
par l'O. B. E. A. (auparavant O. C. R. A.) concernant les
subsides à la farine de froment et à la préparation de malte.
Ces dépenses ont donné lieu généralement à des liquidations
très tardives dues partiellement à la longue procédure entre
le moment où est pris l'engagement de paiement, c'est-à-
dire la dépense et moment où le paiement peut être effectué,
par exemple, lorsque le malte il subsidier est utilisé à la
brasserie même.

Dès lors, un groupe de travail chargé par le
C. M. C. K S. d'examiner de façon permanente les problè-
mes relatifs au financement de la politique agricole, a décidé
d'appliquer un calcul Iorfaitaire de certaines dépenses au
budget POUI 1967, alors que celles-ci appartenaient en fait
au budget pour 1966. Cette décision fut inspirée par des
considérations de simplification administrative dans cette
matière qui est déjà suffisamment complexe.

~ En raison de difficultés de trésorie rencontrées par
le Fonds en 1967, certaines mesures relatives à la liquidation
de l'excédent de beurre ont été reportées au début de 1968,
alors que pour des raisons de technique du marché, celles-ci
auraient dû être appliquées à l'automne de 1967.

2. Les données des années 1968 et 1969 ne sont que des
prévisions, quoique celles relatives à 1968 aient été faites au
début de juillet et répondent encore actuellement à l'èvolu-
tian du marché. exception faite toutefois du poste « Inter-
vention dans le secteur léqumes et fruits, conformément à
l'ordonnance de la C. E. E. 159/66 », où les interventions
importantes dans le secteur des poires pendant ces der-
nières semaines auront pour conséquence une dépense: supé-
rieure: à celle prévue. .

3. Les données pour 1969 sont basées sur des hypothèses
très moyennes concernant le volume de production et l'évo-
lution des prix des principaux produits agricoles sur le
marché mondial.

2m• question :

En ce qui concerne les contributions belges au
fi. E. O. G. A., le Gouvernement indique dans l'Exposé
général qu'il na pas prévu Je crédit nécessaire peur liquider
en temps voulu le montant gui arrivera à l' échéance le
31 octobre 1969, soit le décompte définitif 1967 ~1968.

Comment peut-ail prévoir gue ce décompte sera établi
avec retard?
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In de afdeling !( Oriêntatie » van voornoemd Fonds wordt
op de beqrotinq 425 miljoen uitqetrokken. terwijl de lasten
855 milj oen sr.hi jn cn te berelkcn. Uitlctl is hierover nodig.

Antiooorcl van de Minister :

1. De mening van de Regering orntren t het n ict naleven
door de Gemeenschap van de vervaldaq van 31 oktober
1969. voorzien voor de vereffening van de definitieve afre-
kening voor de periode 1967 ~1968, werd ingegeven door
volgende overwegingen :

- deze vervaldaq wordt bepaald door artikel 5, § 4.
van de verordeninq 111' 741j67jE. E. G. van de Raad van
24 oktober 1967 (P.B. n' 258 van 25 oktober 1967);

- in artikel 4, § 2, van dezelfde verordening wordt ook
de uitcrstc datum voorgeschreven die de lidstatcn dienen
in acht te nemen VOOI' het indienen van hun aanvrag en
om vergoeding van de uitgaven welke voor financiering uit
het Fonds, afdeling Garantie. in aanmerklnq komen voor
een berekeninqspertode in haar geheel; voor de periode
1967-1968 is die dutum gesteld op 1 februan 1969. Het
naleven van de:ze Iaatste dat.um is uiteinrlelijk bepalend voor
het machtnemen van de datum van 31 oktober 1969, die
voorzien is als vervaldag voor genoemde periode, aanqczien
tijdens de onderhandelingen betreffende het tot stand komen
van vorenqenoemde verordening n," 741/67 JE. E. G. de
verteqenwoordiqers van de Commissie uitdrukkelijk heb-
ben verklaard dat de terrn ijn van 1 Iebruari tot 31 oktober
als een minimum tijdspanne dien de beschouwd te worden,
die voor de commissiediensten nodig is orn alle gegevens
vervat in de aanvruqen van de lid-staten te controleren en
te verwerken tot cornmissiebeschikkinqen:

- alvorens de: Iidstate:n evenwel een aanvanq kunnen
maken met het opstellen van hun aanvragen, moet de Corn-
missie nog een verordeninq treffen, waarin onder meer
wordt bepaald welke uitgaven van genoemde herekeninqs-
periode ill rekening mogen worden gebracht, inzonderheld
welke uiterste betaaldatum wordt aangehouden voor deze
uitgaven. Men moet zich narnelijk wel bedenken dat als
stelregel geldt dat alleen deze uitgaven van de lidstaten
in aanmerking mogen komen voor vergoeding uit het
E. O. G. F. L., afdeling Garantie, die: het voorwerp hebben
uitgemaakt van een uitbetaling door de daartoe aangewezen
diensten van de lidstaten.

Bij het treffen van deze verordeninq dient de Commissie
vooraf hierop een gunstig advies te bekomen van het Comité
van het Fonds (E. O. G. F. L.) hetgeen een meerderheid
vergt van 12 stemmen op de 17.

Gelet op de uiteenlopende belangen, die de verschillende
lidstaten hier te: behartiqen hebben, en op het Ieit dat een
dergelijke: verordeninq in het stadium van de eenheidspri]-
ze-n voor de eerste maal dient getroffen te word en, d ient
men norrnaliter in een tijdspanne van ongeveer 3 maanden te
voorzien voor het afwikkelen van de procedure « advisering
van het Comité van het Fonds ».

Wanneer men dan nog bedenkt dat de lidstaten ten minste
twee maanden nodig hebben voor het opstellen van hun
aanvragen conform de bepalingen van de Commissiever-
ordening. dan zou de Commissie een aanvang moeten
maken hebben met de vorengenoemde procedure, begin
september 1968, opdat er een normale kans zou bestaan
hebben tot het naleven van de verschillende termijnen, die
uitein delijk cIe: vervaldag van JI oktober 1969 bepalen.

Welnu in juli 1.1. meende de Regering dat de kans
klein was orn dit alles te verwezenlijken.
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Dans la section « Orientation» du même Fonds. le budget
prévoit 425 millions. alors gue les charges semblent l'1re de
855 millions. Des explications sont uécessalres.

Réponse dt! Ministre ..

1. L'opinion du Gouvernement concernant lit non-appli-
cation pm la Communauté de l'échéance du 31 octobre
1969 prévue pour la liquidation de la clôture définitive de
ln période 1967-1968 est fondée sur les considérations sui-
vantes;

- cette échéance est. prévue par l'article 5, § 4, de l'or-
donnance n° 741/67/C. E. E. du Conseil du 21 octobre 1967
(B. P. nO 258 du 25 octobre 1967);

- l'article: 4, § 2, de ladite ordonnance prévoit égale~
ment la date extrême gue les Etats-membres doivent res-
pecter pour l'introduction de leurs demandes relatives à
l'indemnisation des dépenses gui, pour le financement par
le Fonds, section Garantie, entrent en ligne de compte pour
la période de calcul dans son ensemble; pour la période
1967~1968, cette date est fixée au 1"" février 1969. L'ohser-
vation de cette date est finalement déterminante pour la
prise en considération de la date du 31 octobre 1969 pré-
vue comme échéance pour ladite période puisque, lors des
discussions relatives à la rédaction de l'ordonnance n~ 741/
67jC. E. E. précitée. les représentants de la Commission
ont déclaré expressément que le: délai du lcr janvier au
31 octobre doit être considéré comme une période minimum
nécessaire aux services de la Commission pour contrôler
toutes les données comprises dans les demandes des Etats
membres et reprendre celles-ci dans les dispositions des-
tinées à la Commission;

~ toutefois, avant que les Etats-membres puissent entre-
prendre la rédaction de leurs demandes, la Commission doit
encore prendre une ordonnance: stipulant, entre autres,
quelles dépenses de la période de calcul précitée peuvent
être comptabilisées et en particulier quelle est la date limite
pour ces dépenses. En effet, il ne faut pas perdre de: Vue
que le: principe suivant prévaut : seules les dépenses des
Etats-membres ayant. fait l'objet d'un paiement effectué par
les services des Etats-membres désignés à cet effet, peuvent
entrer en ligne de compte pour l'indemnisation effectuée
par le F. E. O. G. A., section Garantie,

Si la Commission prend une telle ordonnance, elle doit
obtenir préalablement un avis favorable du Comité du Fonds
(F. E. O.G.A), ce qui requiert une majorité de 12 voix
sur 17.

Vu les in térêts divergents défendus par les Etats mem-
bres et le fait qu'une telle ordonnance doit être prise
pour la première fois au stade des prix unitaires, il faut
prévoir un délai normal de trois mois pour le déroulement
de: la procédure « avis exprimé par le Comité du Fonds »,

Si. en outre, l'on prend en considération le fait que les
Etats membres ont besoin d'au moins deux mois pour rédi-
ger leurs demandes conformément aux dispositions de l'or-
donnance de la Commission. celle-ci aurait. dû entamer
la procédure précitée au début du mois de septembre
1968 pour qu'il y ait eu une chance normale d'observer les
divers délais déterminant finalement l'échéance du 30 octo-
bre: 1969.

- Or. au mois de juillet dernier, le Gouvernement esti-
mait minimes les chances de voir se réaliser tout cela.



>-' De verdere evolutie van de werkzaarnheden in ver-
band met het E. O. G. F. L. hebben de in juli door de Rege-
ring gemaakte prognose bevestiqd. aan[Jezîen op dit ogen-
hlik, de Commissie nog geen uanvang hccft kunrien maken
met de procedure in aake de raadpleging van het Comité
van het Fonds betreffende de te treffen verordeninq.

II. Wat betrcft de afdeling ccOrtëuratte » van het
E. O. G, F. L. bedraagt het aandeel van België in de ver-
bintenissen die de Gemeensrhap uit hoofde van deze a lde-
ling heeft afgesloten of op het pu nt staat af te sluiten :
J 143 miljoen frank.

Zoals vermeld op blz , 78 van de Algemene Toelichting
heeft België conform het tot stand gekomen Gentlemen's
Agreement reeds 283 miljoen frank vereffend. derwijze dat
DOg een betaalverplichting overblijft van 860 ruiljoen frank,

In de kredieten uitgetrokken op artikel 41.51.5 van de
begroting voor 1968 is cen bedraq van 240 miljoen frank
voorzien om aan onze verhintcnissen uit hoofde van de
afdeling « Oriëntatie » het hoofd te kunnen bieden.

Sarnen met het bedraq van 425 miljoen frank, dat voor-
komt in de begroting voor 1969, zijn deze voorzieningen in
volle overeenstemming met de vooruitz ichten inzake de kas-
behoeften van de Commissie uit hoofde van de bewerkingen
van genoemde a Idelinq , zoals deze door de verteq enwoor-
diger van de Commissie del' E. G. werden medegedeeld aan
het Comité van het Fonds.

Na hct antwoord van de Minister merlet een lid van de
Commissie op dat de stijging der uitgaven mag beschouwd
worden als [outer steungeld voor de Belgische landbouw,
Men kan stellen dat slechts zowat Y:3 der Belgische bijdra-
gen voor het E. O. G. F. L. ten gunste van de Belgische
landbouw komen.

De verdeelsleutel van de bijdraqen van België
bedraagt ..voor de periode van 1 juli 1967 tot 1 januari 1970.
8.1 % van de totale bijdraqen, hoewel België slechts 4,8 %
vertegenwoordigt van de Europese landbouw. Deze te hoge
verdeelsleutel was een del' vereisten voor het tot stand
komen van het vrij verkeer der goederen.

Daarenboven speelt Antwerpen, als transit haven voor
lan dbouwprodukten, eveneens cen rol in de verhoogde uit-
gaven.

XII. >-' LANDSVERDEDIGING.

1. ~ Personcclszaken.

De kredieten die bestemd zijn voor de wedden en toc-
laqen in 1969, liggen 500 miljoen frank hoger dan de aa n-
gepaste kredieten voor 1968. En toch ZOll, volgens de
inlichtingen die in de Algemene Toclichtmq voorkom en, het
aantal personeelsleden geringer zijn. Hoe kan deze ver-
meerdering worden verklaard ?

Antwoord oan de Minister:

De vermeerdering van het krediet voor de wedden en
toelaqen met 500 miljoen frank voor 1969 t.o.v. 1968
(aangepast) vloeit hoofdzakelijk voort:

a) uit de groei van de uitgaven in verband met de sociale
proqramrnatie waa rvoor de bijkornen de uitgaven voor 1969
op 220 miljoen zijn vastqesteld:

b) uit hct feit dat de gemiddelde budqetteice personeels-
sterkte van het beroepspersonee1 in 1969 600 man meer
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~- L'évolutlon ultèrleure des travaux relatifs au
F. E. O. G. A. a confirmé le pronostic avancé par le Gou-
vernement en juillet dernier, puisque act li ellerncn l' la Coin-
mission n'a pas encore pli entamer la procédure de consul-
tation du Comité du Fonds au sujet de l'ordonnance à
prendre.

II. Quant à la section « Orientation» du F. E. O. G. A ..
la quete-part de la Belgique dans les engagements que 1<1
Communauté a conclus ou est sm le point de conclure du
chef de cette section, s'élève à I J43 millions de francs,

Comme il est stipulé à la page 78 de l'Exposé £)énéml, la
Belgique a déjà payé 283 millions conformément au Gent-
lemen's Agreement réalisé. dès lors, il reste des obligations
financières de l'ordre de 860 millions de francs.

LIn montant de 240 millions de Francs est prévu dans
les crédits inscrits à l'article 41.51.5 du budget pour 1968
afin de couvrir nos engagements concernant la section
« Orientation ».

Ainsi que le montant de 425 millions de francs figurant
au budget 1969, ces prévisions sont tout à fait conformes
aux prévisions relatives aux besoins financiers de la Com-
mission du chef des opérations de ladite section tels que
ceux-ci ont été signalé par le représentant de la Commis-
sion de la C. E. au Comité du Fonds.

Après avoir entendu la réponse du Ministre, un membre
de la Commission a fait observer que l'accroissement des
dépenses ne peut être considéré comme une simple aide
à l'agriculture belge. On peut admettre que l'agriculture
belge ne bénéficie que d'lm tiers environ des contributions
de la Belgique au F. E. O. G. A.

La clé de répartition des contributions belges s'élève, pour
la période du i-: juillet 1967 au 1"'" janvier 1970, il 8.1 0/0
du total des contributions, bien que la Belgique ne repré-
sente que 4,8 % de l'agriculture européenne. Cette clé
de répartition trop élevée constituait une des exigences
posées à la réalisation de la libre circulation des marchan-
dises.

En outre, Anvers joue également, en tant que port de
transit pour les produits agricoles, un rôle dans l'accroisse"
ment des dépenses.

XII. -- DEFENSE NATIONALE.

1. ~- Problèmes du personnel.

Question:

Les crédits destinés aux traitements et indemnités de
1969 dépassent de 500 millions cie francs les crédits ajustés
pour 1968. Pourtant, suivant les renseignements figurant il
l'Exposé général. le nombre des membres du personnel est
en diminution. Comment expliquer alors une telle augmen-
tation?

Réponse dü Ministre:

L'augmentation de 500 millions de francs pour 1969 par
rapport à 1968 (ajusté) relative aux traitements et indem-
nités, découle principalement:

a) d'une croissance des dépenses relatives à la program-
mation sociale dont les dépenses supplémentaires pour 1969
sont fixées à 220 millions;

b) de l'augmentation de 600 unités de l'effectif budqét airc
moyen en 1969 du personnel de carrière par rapport it 1968
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bedraaqt dan in 1968 (51400 in 1968 t eqenover 52 000 in
1969) ten eïnde het hoqere aantal vrijqestclde miliciens
qoed te maken, hetqeen een bljkomende uitgave van ±
80 milioen reweeqbrenqt:

c ) uit de hoqere kesten, te wijten aan de veroudering van
het heroepspcrsoneel V2n Landsverdediging ingevolge de
tnobiliteit van het militair perso nee l naar de burgerlijke
opcnbare dlenstcn. welke maatreqel nog steeds niet toeqe-
past wordt (± 200 miljoen bijkomende uitgaven);

d) uit de in het vooruitzicht gestelde aanpassing van het
geldelijke statuten van de beroepskorporaals en -soldaten uit
het oogpunt van de gelijkwaardigheid met gelijkaardige
betrekkinqen die beklecd zijn door burqerlijke pcrsoneels-
leden van de Staat, war een bijkomende uitqave van
± 50 miljoen betekent.

Deze vermcerdertnqen worden gecompenseerd door de
vermnderinq onder andcre rubrieken (miliciens. afzwaai ..
prernies toegekend aan vrijwilligers enz.}, zodat de globale
verhoging ± 512 miljoen bedraagt.

2. De luipaard-gcvechtswagens.

l'le uraag :

De koopcontracten van het: Ministerie van Landsverdedi-
ging zijn blijkbaar niet met de nodiqe ernst opqesteld, 20,
bijvoorbeeld, zouden bij de aankoop van de Luipaard-qe-
vechtswagens niet voldoende mu n itie en wisselstukken be-
stelcl zij n en zouden bedoelde (levechtswagens niet uitqe-
l'LIst zijn met de apparaten voor de automatische schietreqe-
ling.

Antwoord uan de Minister :

In 1967 heeft het M. C. E. S. S. enkcl een beslissing
genomen in verband met het basiscontract voor de aankoop
IVan 334 Luipaard-qevechtswaqens tegen een bedraq van
4.595 rniljoen.

Nochtans was van het begin af in het globale programma
voor deze gevechtswagens, in het raBID van het globale
bestaande kredïet van 6,6 miljard, de aankoop voorz ien
van munirie, kraantanks, stabilisators en apparaten voor de
autornatische schietregeling. Loqischerwijze zijn die aan-
vullencle aankopen tot de jaren 1968" 1970 uitgesteld aan-
gezien hiervoor rekening diende te worden gehouden ener-
zijds met bcperkte jaarlijkse middelen en anderzijds met het
feit dat deze aankopen verbo nden zijn aan het tempo waarin
de gevechtswagens geleverd worden.

r- vraag:

Een Commisslelid sprak er zijn verwondering over uit dat
de vastleggingen in verband met de Luipaard-qevechts-
wagens niet in de globale bedragen opgenomen waren.

Antwoord van de Minister [Jan Begroting:

De huidige Regering heeft zieh in Ïeite aangesloten bij
wat vroeqer werd gedaan, namelijk de uitvoering van be~
paalde belanqrijke proqramma's van h et Ministerie van
Landsverdediging apart en als een bijzonder programma
VOOl' te stellen.

Hoewel deze bedragen afzonderlijk vermeld worden, zijn
zij niettemin in de globale bedragen opqenomen, want het
spreekt vanzelf clat deze investerinqen, net zoals de andere,
door middel van leningen dienen te worden gefinancierd
en dat de uit dien hoofde te vcrrlchten betalingen zwaar op
de toekomstige be(Jrotingen zullen wegen.
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(51400 en 1968 pour 52 000 en 1969) pour compenser le
nombre plus élévé d'exemption de miliciens, ce qui provoque
une depense supplétnentoire de ± 80 millions:

c ) du coût plus élevé découlant du vieillissement du per~
sonncl de carrière fi la Défense nationale, suite à la mobi-
lité du personnel militaire aux services publics civils qui n'est
toujours pas appliquée (± 200 millions de dépenses supplé-
mentaires) ;

d) d'une adaptation prévue du statut pécuniaire des ca-
poraux et soldats de carrière quant fi l'équivalence d'emplois
identiques avec ceux des agents civils de l'Etat. soit une
dépense supplémentaire de ± 50 millions.

Ces augmentations sont compensées par la dimi,·
nution d'autres rubriques (miliciens, prime de départ accor-
dée aux volontaires, etc ... ). ce qui situe la majoration à
± 512 millions,

2. Les chars Léopard,

I " question :

Les contrats d'achat du Ministère de la Défense nationale
semblent rédigés avec peu de 'sérieux. Il semble, par exem-
pie, que lors de l'achat des chars Léopard, insuffisamment
de munitions et de pièces de rechange ont été prévues et
que les chars en question ne sont pas munis des appareils
de réglage automatique de tir.

Réponse du Ministre:

En 1967, le C. M, C. E. S. a pris une décision uniquement
en ce qui concerne le contrat de base même, relatif à l'achat
de 334 chars Léopard pour un montant de 4595 millions.

Toutefois, le programme total de ces chars prévoyalt
dès le départ l'achat ultérieur de munitions, de chars palans,
de stabilisateurs et d'appareils pour le réglage automatique
du tir dans le cadre du crédit total existant de 6,6 milliards,
Il est logique que la répartition de la réalisatiion de ces
compléments ait été prévue pour les années 1968-70 puis-
qu'à cet égard il fallait tenir compte, d'une part, des moyens
annuels limités et. d'autre part, du fait que ceux-ci sont liés
au rythme même de la fourniture des chars.

2m6 question:

Un membre de la Commission s'est étonné de ce que
les enqaqernents, concernant les chars Léopard, n'étaient
pas repris dans les totaux.

Réponse du Ministre du Budget:

En réalité, le Gouvernement actuel s'est rallié à la pra-
tique suivie antérieurement de faire apparaître distincte-
ment, en tant que programmes spéciaux, la réalisation de
certains programmes majeurs du Ministère de la Défense
nationale,

Toutefois, si ces montants sont isolés, ils n'en sont pas
moins repris dans les montants globaux, car il va de soi,
que ces investissements, au même titre que les autres, doi-
vent être financés par l'emprunt, et que les paiements à ef-
fectuer de leur chef pèseront lourdement sur les budgets
futurs.
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3. -~ De gevechtsvliegtuigen. 3, - Les avions cie combat.

Vraag: QlIestion;

De Regering heeft onlangs besloten over te gaan tot de
aankoop van gevechtsvliegtuigen waarvoor een totale uit-
gave van 6,6 miljard noodzakelijk zal zi]n.

Beantwoordt deze aankoop aan een werkeltjke behoefte
en hoe is hij te verantwoorden?

Antwoord van de Minister .

De toesrellen F-84F en RF~84F van de Luchtmacht zijn
in dienst sedert 1955 en moeren vanaf 1970 buiten dienst
worden gesteld.

Deze vliegtuigen zijn dus gedurende 15 jaar gebruikt,
hetqeen uitzonderlijk is voor gevechtsvliegtuigen.

De noodzaak om in de vervanging ervan te voorzien kan
gerechtvaardigd worden:

1o op operutioneel vlak, gezien de beperkte verrichtingen
van deze vliegtuigen, die in 1950 zijn ontworpen;

2° op loqistiek en technisch olek, aangezien de moeilijk-
heden in verband met het onderhoud met de [aren toene-
men en de reservestukken steeds zeldzarner worden:

3° op het vlek van de veiligheid der bemetininq, aanqe-
zien die veiliqheid in gevaar wordt gebracht door de ver-
oudering van de toestellen.

Dank zij deze aankoop zal het mogelijk zijn de verbin-
tenissen na te leven welke door de Belgische Regering
teqenover de N, A. T. O. zijn aangegaan in verband met
modernisering van onze strijdmacht.

4. .- De begeleidingschepen.

Vraaq :

Thans wordt voorzien dat in de loop van het jaar 1969
zal worden overgegaan tot de vernieuwing van de beqelel-
dinqsschepen. Welk nut hebben die nieuwe aankopen ?

Antwoord van de Minister:

De begroting voor 1969 voorziet slechts in een krediet
voor de eventuele vernieuwing van vier beqeleidinqssche-
pen voor de Zeernacht, waarvoor de Regering vooraf zelf
een beslissing tot uitvoering moet nemen.

De Algemene Toelichting bij de begr.oting voor 1969
zegt het volqende op blz.lOS: « Het programma voor de
eventuele vernieuwinq van de begeleidingsschepcn zal in
1969 onderzocht worden.»

5. ~ De wonlngen te Casteau.

Vraag:

Wat de bouw van woningen in de streek van Casteau
betreft, schijnt er geen degelijke voorbereidende studie te
zijn gemaakt, daar thans blijkt dat die woninqen voor het
merendeel nutteloos zijn.

Antwoord van de Minister:

Het aantal op te trekken woningen (± 1 400) werd vast-
gesteld aan de hand van de ramingen van de Ieidende
instanties van S. H, A. P, E. met betrekking tot het aantal

Le Gouvernement a décidé récemment de procéder à
l'achat d'avions de combat nécessitant une dépense totale
de 6,6 milliards.

Cet achat répond-t-Il à une nécessité réelle et comment
celui-ci est-il justifié?

Réponse du Ministre:

Les appareils F"84F et RF-84F de la Force aérienne
sont en service depuis 1955 et doivent être retirés d'emploi
à partir de 1970.

Ces avions auront donc servi pendant 15 ans, ce qui est
exceptionnel pour des avions de combat.

La nécessité de procéder au remplacement s'affirme:

10 sur le plan opérationnel, étant donné les performances
limitées de ces avions conçus en 1950;

2° sur les plans logistique et technique. les difficultés
d'entretien augmentant au fil des années et les pièces de

I rechange se faisant de plus en plus rares;
30 sur le plan de la sécurité des équipages, celle-ci étant

mise en danger par la vétusté: des appareils.

Cet achat permet en outre de satisfaire aux engagements
pris par le: Gouvernement belge vis-à-vis de l'O. T. A. N.
et portant notamment sur une moderntsatlon de nos Forces
armées,

4. - Les navires d'escorte,

Question:

Il est prévu actuellement que dans le courant de 1969
on procèdera au renouvellement de navires d'escorte. Quelle
est l'utilité de ces nouveaux achats?

R.éponse du Ministre:

Le budget pour 1969 ne prévoit qu'un crédit destiné au
renouvellement éventuel de 4 navires d'escorte pour la
Force navale, au sujet duquel le Gouvernement doit.prendre
lui-même préalablement tine décision d'exécution.

L'Exposé général du budget pour 1969 indique claire-
ment à la page 105. que: « le proqramme du renouvelle-
ment éventuel des escorteurs sera examiné en 1969 »,

5, - Les habitations de Casteau.

Question:

En ce qui concerne: la construction d'habitations dans les
environs de Casetau, il semble qu'il n'y a pas eu d'étude
préparatoire valable puisqu'il apparaît actuellement que la
majeure partie de ces habitations sont inutiles.

R.éponse du Ministre:

On a déterminé le nombre d'habitations à construire
(± 1 400) en tenant compte des estimations faites par les
autorités du S,H.A,P,E., du nombre de familles (2: 2400)
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gezinnen (:1.: 2400) dat in aanmerkinq kwarn voor ht.risvcx-
ling in de strcek.

Een vooraf qaand ondcrz oek werd in sarnenwerkin q met
het Departement van Opcnbare Werken ingestcld bij die
qeztunen. Daarbi] werd rekening gehouden met het aanta l
r eeds in de stree k van Casteau ze lf bestaande burqerlîj ke
woningen (ct: 100),

Nochtans hebben onvoorziene omstandigheden met zich
gebracht dat een deel van de opgetrokken woningen n ie t
betrokken werd. Zo was er een vertraging bij de afwer-
king die hoofdzakelijk te wliten W<lS aan Iinancterlnqs-
moeilijkheden bij de bouwers.

Als gevolg daa rva n waren talrijke huizen niet klaar bij
het begin van hel nieuwe schooljaar.

Een and ere omstandiqheid was de massale reactie van
de burqerbevolkin q in cie streek van Casteau zel l, die door
de aanpassing en de modernisering van particuliere wonin-
gen een groot deel van de h uurders, wie S. H. A. P. E.
veronderstelde een woning te moeten verschaffen, heeft
aanqetrok.ken.

Thans bcstudeen de Regering de maatreqek-n die een
maximale bezetting van die woningen moeten mogelijk
maken.

Ten slotte z ij verrne ld dat het Departement van Lands-
verdediging zelf niet bevoegd is initiatieven te nemen, doch
slechts het louter bestuurlijk uitvoerend orgaan is van het.
interministerieel comité voor de aangelegenheden met be-
trekking tot de S. H. A, P. E. (C. I. S. H. C), dat door de
Regering ter zake bevocqd werd verklaard.

Vraag:

De gerechtelijke h ervorrninq moet op 1 januari 1969 toe-
gepast worden. Zullen de verschillende daarvoor nodige
middelen op die daturn voorhanden zijn? Zou men er niet
beter aan doen bedoelde toepassin q lot volgend jaar te ver-
dagen, liever dan te ünprovisercn ?

Antwoord mw de Minister:

Het toepassen, op I ja nuari e.k., van een belanqrijk
deel van het Gerechtelijk Wetboek is geenszins qeïmprovi-
seerd. Het plan van inwer1<ingtreding werd in het Parle-
ment uiteengezet ter gelegenheid van de behandeling van de
beqrocinq : van het Ministerie van Justitie voor het jaar
1968. In het Senaatsverslag (Stuk n" 60, pp. 16 en vlg.)
wordt verklaard dat voor de toepassing van het nieuwe
Wetboek een keuz c moet worden gedaan: of wel de toe-
passing van nieuwe bepalingen na het verstrijken van een
lange termijn vastleggen, of we l beslissen tot de geleidelijke
inwerkingtreding die over drie jaar gespreid zou worden ,

De Minister van [ustitie heefe de voorkeur gegeven aan
de tweede oplossing, die erin hestaat de toepassing van het
Wetboek over drie jaar te spreiden vanaf begin 1968. Het
was niet mogelijk sneller te werk te gaan, aangezien er zich
problernen stellen in verband met personeelsbezettinq van de
griffies en de parketten, met het statuut dat aan het perse-
neel dient te worden verleend en met het reservèren van de
nodige lokalen.

De nodige besluiten zullen eerstclaags in het Staatsblad
verschijnen, zodat alle belanghebbenden over verscheid ene
weken zullen beschikken om de inwerkingtreding van het
Wetboek voor te bereiden.

Bovendien zijn alle nodiq e maatregelen getroffen.
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entrant en ligne cie compte pour les logements dans cette
région,

Llne enquête préalable a été faite auprès de ces familles,
en collaboration avec le département des Tl'RV<lUX publics
et en tenant compte notarnrn ent des logements civils ex is-
tan ts (± 400) dans la région de Casteau même.

Toutefois. des circonstances imprévisibles ont cu pour
résultat une certaine inoccupation des logements construits,
à savoir un retard dans la finition dû principalement aux dif-
ficultés de financement rencontrées par les constructeurs,

De ce fait. de nombreuses maisons Il'étaient pas prêtes
pour le début de 18 nouvelle année scolaire.

Une réaction massive de la population civile de la région
de Casteau même. qui pal' l'adaptation et la modernisation
des logements privés a attiré une grande partie des locatai-
res auxquels le S. I-I. A. P. E. sattendait à devoir fournir
un logement,

Actuellement, le Gouvernement étudie les mesures desti--
nées à assurer une occupation maximale de ces habitations.

Enfin, il faut signaler que le département de la Défense
nationale n'est pas habilité à prendre des initiatives,
mais n'est que l'orqane d'exécution purement administratif
du Comité interministériel des affaires concernant le
S, rI, A. P. E. (c. 1. S. H. I. C.) déclaré compétent à cet
égard pal' le Gouvernement.

XIII. - JUSTICE.

Question:

La mise en application de la rétorme judiciaire doit inter-
venir le 1el' janvier 1969. Les différents moyens néces-
saires seront-ils en place à ce moment? Plutôt que de pro--
céder dans l'improvisation, ne serait-il par préférable de
reporter d 'un an cette mise en vigueur?

Réponse dit Ministre:

La mise en application d'une partie importante du Code
judiciaire le l el' janvier prochain n'est nullement improvisée.
Le plan de mise en vigueur a été exposé au Parlement
lors de la discussion du Budget clu Ministère de la Justice
pour l'année 1968. Dans le rapport du Sénat (Doc. n? 60,
pp. 16 et ss.) il est précisé que pour la mise en application
du nouveau Code, il y avait une option à prendre, à savoir:
soit fixer la mise en application des dispositions nouvelles
à l'exptrution d'un long délai, soit en décider la mise en
vigueur progressive en l' étalant sur une durée de trois
années.

Le Ministre de la Justice a opté pour la seconde solution:
celle de l'étalement de trois ans à dater du début de l'année
1968. Il n'eût pas été possible d'agir plus rapidement étant
donné que des problèmes se posent quant aux effectifs des
greffes et des parquets, aux statuts à assigner au personnel
et à la réservation des locaux nécessaires,

Les arrêtés nécessaires paraîtront prochainement au Mo-
niteur belge de telle sorte que tous les intéressés bénéfi-
cieron t de plusieures semaines pour se préparer à l'applica-.
tion du Code. D'autre part, tolites les mesures indispensa-
bles ont été prises.
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XIV -'. VOLKSGEZONDHEID. XIV _._.SANTE PUBLIQUE.

V/ëW9 : Question:

De voor cie wcrkuiqskosten van het N. W. 0.1. uitge-
irokken kredieteu zijn met 61.4 rniljoen venninderd. Hoc kan
die vcruitn der inq worden ve rk laard ?

Antuioorcl !Jan de Ministcr ;

In verqelijkiuq met het Rilngcp<\ste krediet voor het be-
qrotinqsjuur 1968 is de toclaqe voor 1969 aan het
N. W. O. I. înder daad met 61,4 miljocn frank verminderd.

Het voor 1968 goedgekeurde krediet van 755,5 miljoen is
in hct bijblad voor 1968 verhoogd met 134,4 milj oen. waar-
van 119.5 milj oen besternd voor de betaling van achterstai-
!iDe bedraqcn aau medische en Iarmaceurische kesten die
bctrckkinq hebben op het laar 1967.

Hct eiqenlijke krediet voor 1961'> hedruaqt dus 755.5 +
(131,4 - J 19,5) C-.- 770.4 miljoen 1-1 tegenover 828,6 mil-
jot n in 1969, hetgeen in werkelijkheid necrkomt op een
stijging met 58.2 miljoen.

XIV. ,_. WETENSCHAPSBELEID.

Vraag:

Elk [aar wordcn belanqrijke somrn en besteed aan de Bel,
gisehe deelneming aan het ruim teonrlerzoek zonder dat men
de zekerheid heeft dat dit onderzoek tot praktische resul-
t aten zal leiden.

Zou het niet wenselrj le zijn hct Parlement volledig op
de hoogte te brenqen van de: gevolgde politiek en van de
voor uitz ichten en cen politieke beslissing uit te lokken over
de: voortzetting van deze kostbare activiteiten ?

Antwoord uan de Minisier.

Zoals de andere Europese landen besteedt België sinds
1962 kredieten a an het ruunteonderzoek, hoofdzakelijk in
de vorm van internationale: bijdraqen.

Die kredieten werden elk [aar uitgetrokken op de gewone
begroting van de Diensten van de Eerste Minister, en dus
aan de parlementaire procedure voo.rqelcqd.

In 1968 bcloopt dit krediet 285 mlljocn, in 1967 was het
310 miljoen en in 1966 234 miljoen.

Het Parlement wordt voorgelicht over de bestemming van
die kredieten, door de tekst van het ontwerp van de beqrc-
tingswet dat her ter goedkeuring voorgelegd wordt. en door
de verklaringen van de bevoegde minister, zowel in de corn-
missie als in de opcnbare zittingen.

Herinneren wij eraan dat Eerste Minister Vanden Boey-
nants in J 968, tijdens de Senaatszitting van 24 januari 1968
een uiteenzetting gewijd heeft aan de problernen van het
wetenschapsbeleid en dat hij in dat verband gewezen heeft
op het belang dat de Regering hecht aan de problemcn van
de nieuwste technolo qie, waaro nder die Va!l de ruimte.

Verdcr heef t ook de heer Lefèvre, Miruster van Wctcn-
schapsbeleid en -proqrammacie, tijdcns een bespreking in
de openbare vergadering van de permanente afdeling voor
de Algemene Zaken en het Openbaar Ambt op 3 juli 1968
de Belgische positie in verband met de samenwerking op
het gebied van de ru imte toegelicht.

De Minister van Wetenschapsbeleid volgt de evolutie
van die prohlemen van nabij en zal steed s, zoals in het
verleden, het Parlement vollediq voorlichten over de objec-
tieven die België nastreeft in verband met een Europees
ruimtebeleid.

Ter gelegenheid van de bespreking van de begroting voor
J 969 zal hij het Parlement de rncest recente en volledige
inlichtingen kunnen geven.

Les crédits pOUl'les frais de fonctionnement de l'O,N.I.G.
sont en diminution de 61/1 millions. Comment s'explique
cette réduction?

Reponse du Ministre :

Comparutivement au crédit de l'année budgétaire 1968.
Iii subvention pour 1969 au profit de l'O. N. I. G. est ef-
fectivement en diminution de 61.4 millions de francs.

Le crédit adopté de 1968, soit 755,5 millions a été aug-
menté, par la voie du feuilleton des ajustements 1968, de
134,4 millions dont 119,5 millions en vue de la liquidation
d'arriérés pour soins médicaux et pharmaceutiques de l'an-
née 1967.

De ce fait. le crédit propre pour 1968 s'élève à 755,5 +
(134.4 1]9.5):cc- 770.4 millions contre 828,6 en 1969,
soit en róalité une augmentation de 58,2 millions.

XIV. ~ POLITIQUE SCIENTIFIQUE,

Question;

Chaque année, des sommes importantes sont consacrées
à la participation belge à la recherche spatiale sans savoir
exactement si lesdites recherches auront des résultats pra"
tiques.

Ne serait-il pas possible de mettre le Parlement totale-
ment au courant de la politique suivie ainsi gue des prévi-
sions et de provoquer ainsi une décision politique quant à la
continuauon de ces activités onéreuses?

Réponse du Ministre:

Comme les autres pays européens, la Belgique consacre
depuis 1962 des crédits il la recherche spatiale, essentielle-
ment SOllS forme de cotisations internationales,

Ces crédits ont chaque année été prévus au budget ordi-
naire des Services du Premier Ministre, et donc soumis à
la procédure parlernentaire.

Le crédit s'élève à 285 millions en 1968, il était: de
310 millions en 1967 et de 234 millions en 1966.

Le Parlement est informé de la destination de ces crédits,
par le libellé du projet de loi budgétaire soumis à son agré-
ment et les déclarations du Ministre responsable, tant en
commission qu'en séance publique.

Pour mémoire, en 1968, le Premier Ministre M. Vanden
Boeynants, <1 consacré, lors de la séance du Sénat du 24 jan-
vier 1961\, un exposé aux problèmes de politique scientifi-
que et dans ce contexte, il a situé J'importance que le Gou-
vernement attache aux problèmes de technologie avancée
et notamment à l'espace,

De même, lors d'une discussion en séance publique: de la
section permanente des Affaires générales et de la Fonction
publique de la Chambre des Représentants tenue le 3 juil-
let 1968, le Ministre de la Programmation et de la Politique
scientifique a précisé la position belge en matière de coo-
pération spatiale. <

Le Ministre de la politique scientifique est attentif à l'évo-
lution de ces problèmes et ne manquera pas, comme par Je
passé, d'éclairer complètement le Parlement sur les objec-
tifs poursuivis par la Belgique en ce qui concerne une poli-
ligue spaüale européenne.

La discussion du budget pour 1969 lui donnera l'occa-
sion de fournir au Parlement les informations les plus com-
plètes et les plus récentes,
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XVI. ~ OPENBAAR AMBT.

Fto !Jraag:

De beqrotinq voorziet niet in provislon ele kredieten voor
aanwervingen in 1968. Voor 1969 ls 70 miljoeu uitqetrok-
ken.

Hoeveel bedragen de van 1967 naar 1968 overdraqen
kredieten ? Werden die kredieten aangewend en voor welk
bedrag?

Antwoord !Jan de Minister:

De naar 1968 overgedragen provisionele kredieten voor
de vorige [aren bedragen:

saldo van het provision ele krediet voor
1966 '" .
provisiorieel krediet voor 1967 .

141447 000
90 000 000

zijnde sarnen ... ... ... 231 447 000

Volgens de huidige ramingen zal el' slechts een bedrag
van 38551 000 F worden aangewend in 1968.

Dat het krediet zo langzaam wordt opqebruikt, is te
wijten aan de volgende oorzaken :

- de kosten voor machtiging tot aanwerving worden
qeraamd voor eeti gans jau. tcrwij l talrijke personecls-
leden slechts tijdens het jaar worden aangeworven; het
niet gebruikte kredietgedeelte blijft geblokkeerd;

- ingevolge de regeringscrisis is het onderzoek van de
aanvragen tot aanwerving die aan het Ministerieel Comité
voor Budgettair Beheer en Openbaar Ambt moeren worden
voorgelegd, vertraagd.

Het saldo van het provisionecl krediet dat naar het dienst-
jaar 1969 kan worden overgedragen, bedraagt bijqevolq :

naar het jaar 1968 overgedragen be-
drag '" .. , , .
uitgaven van het [aar 1968' (raming)

231447000
38551 000

192896 000

De begrotingen van de verschillende departementen voor
het jaar 1969 werden opgesteld voordat het Ministerieel C~
mité: voor Budgettair Beheer en Openbaar Ambt zich uitqe-
sproken had over de meeste in 1968 ingediende aanwer-
vinqsaanvraqen: de aanvragen die zullen ingewilligd wor-
den, zullen derhalve ten laste van het provisioncel krediet
voor' 1969 vallen. Dit krediet zal eveneens een gedeelte van
de wedde der stagiairs van de eerste categorie, wier aan-
werving vroeger is toeqestaan. moeten draqen, Alles sarnen.
waarbij ook de weddeverhoging die voortvloelt uit de stij-
ging van het indexcijfer der kleinhandelsprijzen, mag wor~
den geraamd dat het naar het jaar 1969 overdraagbare
saldo van het provisionecl krcdiet reeds ten belope van
:::1::: 180 000 000 F bezwaard is ingevolge machtigingen tot
aanwerving in verband met vroegere jaren.

»- vraag:

In het bijblad voor 1968 worden 680 miljoen gevraagd
wegens het niet doorvoeren van de mobiliteit in de over-
heidsdiensten. Zijn de besluiten waardoor de mobiliteit
wordt georganiseerd, reeds genomen? Wat neernt de Rege~
ring zich voor inzake mobiliteit?
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XVI. - FONCTION PUBLIQUE.

1". question:

Le budget ne prévoit aucun crédit provisionnel pour les
recrutements en 1968. En 1969, il est prévu 70 nullicns.

Quel est le montant des crédits reportes de 1967 à 1968 ?
Ces crédits ont-ils été utilisés et pour quel montant?

R.éponse du Ministre:

Le montant du crédit provisionnel des années antérieures
reporté à 1968 est de :

solde du crédit provisionnel de 1966 ... 141 447 000

crédit provisionnel de 1967 '" ... . .. 90 000 000

soit au total . 231 447 000

Selon les estimations actuelles, seul till montant de
38 551 000 F sera utilisé en 1968.

Cette consommation lente du crédit est due aux faits
ci-après:

- le coût des autorisations de recrutement est estimé
en at/née pleine alors que de nombreux agents ne sont
recrutés qu'en cours d'année; la partie du crédit non utilisé
reste bloquée;

~~ la crise gouvernementale a retardé l'examen des
demandes de recrutement à soumettre au Comité ministériel
de la Gestion budgétaire et de la Fonction publique.

Le solde du crédit provisionnel reportable à l'exercice
1969 s'établit donc à:

montant reporté à l'année 1968 . 231447000

dépenses de l'année 1968 (évaluation) 38551 000

192896 000

Les budgets des divers départements pour l'année 1969
ont été élaborés avant que le Comité ministériel de la Gestion
budgétaire et de la Fonction publique se prononce sur la
majorité des demandes de recrutement introduites en 1968;
celles de ces demandes qui recevront une suite favorable
tomberont donc à charge du crédit provisionnel pour 1969.
Ce crédit devra également supporter une partie du paiement
des stagiaires du niveau l , dont le recrutement a été autorisé
antérieurement, Au total, compte tenu de l'augmentation
des traitements dus à la hausse de l'indice des prix de détail,
on peut estimer que le solde du crédit provisionnel repor~
table à l'année 1969 est déjà grevé pour un montant de
± 180 000 000 F par des autorisations de recrutement al-
Iércnres à des années antérieures.

2"''' question:

Au feuilleton de 1968, il est demandé 680 millions par
suite de la non-réalisatlon de la mobilité dans les services
publics. Les arrêtés qui doivent organiser cette mobilité ont-
ils été pris? Quelles sont les intentions du Gouvernement
en ce qui concerne cette mobilité?



/J.ntl0oord onn di: Minister.

De Regering beschikt thans over Je juridische middelen
om zowe! de leden van de gewapende macht als het onder
het koninklijk hesluit van 2 oktober 1937 vallcndc rijksper-
sonecl, onder de mobiliteitsregeling, in alle ministeries te
werk te stellen.

De ingevolge de besluiten n" 25 en 26 van 29 juni 1967
vereiste uitvoeringsmaatregelen hebben een concrète vorrn
gekregen in vier konïnklijke besluiten van 13 novcmber
1967, bekendqemaakt in het Belgisch Steetsblad van 17 no-
veruber dnaropvolqeud. alsmede in het korunklijk besluit
van Il juni 1968 (Belgisch Stnntsbled van 15 juni ) en in
de circulaire van 16 januari 1968 (Belgisch Staatsblad van
23 januari).

De Regering hceft besloten de rnobiliteit effectief toe te
passen, inzonderheid voor de leden van de gewapende
macht. El' is trouwens reeds een begin gemaakt met de
eerste administratieve schikkingen,

XVII, ~- TECHNISCHE BIJSTAND.

Vraag:

In de Algemene Toelichting staat te lezen da t voor de
bijdragen in de bezoldiging en de reiskosten van het reli-
gieuze personeel 36,2 miljoen minder zijn uitgetrokken clan
in 1968, met dien verstande dat die uitgaven zullen worden
betaald uit de winst van de Nationale Loterij. ,

Hoe kan de aanrekening van die uit.gaven op die winst
gerechtvaardigd worden?

Antwoord van de Minister .

Het Ministricel Comité voor budgettair beheer heeft op
29 juli 1968 beslist de oorspronkelijke budgettaire voor-
stellan inzake de samenwerking gedurende 1969 met 50 mil-
joen te verminderen, en tevens de Minister van de Ont-
wikkelingssamenwerldng toe te staan een even grote som
op de kredietenvan de Nationale Loterij aa n te rekenen.

De artikelen van de begroting waarop die overdracht be-
trekking heeft. zijn gekozen terwille van hun overeenstern-
ming met de doelstellingen van de Nationale Loterij. Dat
is met name het geval voor artikel 34.13, dat voorz iet in
een bijclraqe van 36.2 miljoen in de bezoldiging en de reis-
kesten van het religieuze personeel, waarbij de uitgaven
worden betaald uit de door de Nationale Loterij gemaakte
winsten.

Het is immers zo, dat de missionnarissen hun activiteit
voornarnelijk in een landelijk milieu uitoelenen, en dat 'geldt
zowel voor hun medisch-sociale werkzaamheden als voor
het onderwijs dat zij geven.

XVIII. _ BESPREKING
VAN DE ARTIKELEN EN STEMMINGEN.

Bij de bespreking van de artikelen, dient de Commissie
zieh uit le spreken over :

1) het amendement op artikel 3, afzonderlijk voorgesteld
door de heren G. Delruelle en Moulin, hetwelk ertoe strekt
« In fine» van dit artikel weg te laten de volgende
woorden :

«met uitsluiting van de wrjz iqmqen aan de personen-
belasting als bedoeld bij artikel 2, § 2, van de wet van
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Réponse du Ministre:

Le Gouvernement dispose actuellement des moyens juri-
diques permettant d'utiliser dans tous les ministères, sous
le régime de la mobilité, aussi bien les membres des forces
armées que les agents de l'Etat soumis à l'arrêté royal du
2 octobre 1937,

Les mesures d'exécution requises à cet égard par les
arrêtés nOS 25 et 26 du 29 juin 1967 ont été consacrées
dans quatre arrêtés royaux du 13 novembre 1967 publiés au
Moniteur belge du 17 novembre, ainsi que par l'arrêté royal
du 11 juin 1968 (Moniteur belge du 15 juin) et la circulaire
du 16 janvier 1968 (Moniteur belge du 23 janvier).

Le Gouvernement a décidé de passer à l'application efféc-
tive de la mobilité, particulièrement pour les membres des
forces armées. Les premières opérations administratives sont
d'ailleurs entamées dès à présent.

XVII. - ASSISTANCE TECHNIQUE.

Question;

L'Exposé général signale une réduction du crédit par
rapport à 1968 de 36,2 millions pour l'Intervention dans
les rémunérations et Jes frais de voyage du personnel reli-
gieux, ces dépenses étant prises en charge par les bénéfices
de la Loterie Nationale.

Comment se justifie l'imputation de ces dépenses sur
ces bénéfices?

Réponse du Ministre:

En sa séance du 29 juillet 1968. le Comité ministériel de
la gestion budgétaire a décidé d'appliquer sur les proposi-
tions budgétaires initiales de la coopération pour 1969, une
réduction de 50 millions, tout en permettant au Ministre de
la Coopération au Développement de prélever une somme
equivalente sur les crédits de la Loterie Nationale.

Les articles du budget auxquels s'applique ce transfert,
ont été choisis en raison de leur concordance avec les ob-
jectifs de la Loterie. II en a été ainsi notamment pour l'arti-
cle 34.13 qui prévoit une intervention de 36,2 millions dans
les l'énumérations et les frais de voyage du personnel reli-
£lieux, ces dépenses étant prises en charge par les bénéfi-
ces de la Loterie Nationale.

En effet, les missionnaires exercent leur action. principa-
lement en milieu rural, tant dans le domaine médico-social
que dans celui de l'enseignement.

XVIII. - DISCUSSION
DES ARTICLES ET VOTES.

Au cours de la discussion des articles, la Commission a été
appelée à se prononcer sur:

1) l'amendement à l'article 3, présenté séparément par
MM. G. Delruelle et Moulin et qui tend à supprimer « in
fine» de eet article, les mots:

« à l'exception des modifications à l'impôt des personnes
physiques prévues par l'article 2, § 2, de la loi du 31 mars
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31 maart 1967 tot ror-kcnn inq van bcpualdc machten aan
de Koning tcn einde cie econ omische heroplevinq, de bespoe-
diging van de regionale rcconvcrsie en de stuhilisatie van
het begrotingsevenwicht te verzckeren ».

::» hel: amendement op arnkel 3. voorgestelcl door de heer
Moulin. dat e rtoe strck t de tcksr van dit artlkr-l aan te
vullen met een tweede lid, Iuidend als volgt:

«Voor de in arttkel 37.06 van Hoofdstuk 1, Sectle l.
T'ltel 1. bedoelde Inkomstcn wordt de belastbare basis voor
de natuurhjke personen wier belastbaar in kom en niet hogel'
dan 250 000 frank Is, verminderd met het bedrag van de
loons-, wedde- en pensioenverhogingen die het gevolg zijn
van de aanpassinq ervan nan de ontwikkeling van het
ind excijfer der kleinhandelsprijzen gedllrende het dienst>
jaar 1969. inkomsten van 1968 ».

De Minister van Financiën verzet zich tegen deze amen-
dementen, die een belangrijke daling van de inkomsten zou"
den betekenen. Zulks zou het evenwicht van de gewone
begroting aantasten ,

Een lid van de Comrnissie merkt op dat steeds hetzelfde,
overigens volq ens hem onaanvaardhare argument aan-
gevoerd wordt : zodra er voldoende inkomsten gevonden
zijn, zullen de te zware lasten, die wegen op de minder-
beqoeden, opgeheven worden. Aangezien de uitgaven steeds
ver der stijgen, dient er ter zake dus weinig hoop gekoesterd
te worden, te meer omdat de moed schijnt te ontbreken om
de hoge inkom ens zwaarder te belasten,

Een ander lid betreurt dat vroeger aangekondigde ma at-
regelen, zoals de herziening van de inkomensgrenzen en
de koppeling van de belastingschalen aan het ind excijfer.
wederom niet getroffen w erden, ondanks het Ieit dat er
nieuwe inkomsten geschapen werden {opdeciem ) . Ook voor
de grote gezinnen werden geen rnaatreqelen genomen. Deze
kritiek impliceert voor bedoeld lid echter niet het onttrck-
ken van het vertrouwen aan de Regering.

De Minister van Begroting rnerkt op dar de Regering
in haar mogelijkheden beperkt is door het tekort dat voriqe
Regering heeft nagelaten. De moed ontbreekt niet orn de
hoge inkomens zwaarder te belasten. Maatregelen zijn
im mers in dit verband aangekondigd met het oog op een
verhoogde taxatie van de inkomsl:en boven 3251 000 F.
Het is echter te qemakkelijk zonder meer te beweren dat
de Regering « elders » inkomsten kan vinden. Daarenboven
werden « detaxatie» maatregelen getroffen voor verschil-
lendc sociale categorieën.

De Minister van Financiën spreekt de hoop uit dat het
groeiritme van de uitgaven dat van het B. N. P. steeds meer
zal benaderen.

Het door de heer Delruelle en door de heer Moulin
voorgestelde amendement wordt verworpen met Il stem-
men tegen 1 en 2 onthoudinqen.

Het tweede gedeelte van het amendement van de heer
Moulin wordt eveneens verworpen met 11 tegen 2 sternmcn
en lonthouding.

Artikel 3, zoals overigens alle andere artikelen, wordt
ongewijzigd aangenomen.

De gehele Rijksmiddelenbegroting en de begroting van
de buitengewone ontvangsten voor het dienstjaar 1969 wor-
den aanqenomen met 11 tegen 3 sternrnen.

De Rijksschuldbegroting voor het dienstjaar 1969 wordt
eveneens aangenomen met Il tegen 3 sternmen.

Ditn verslag is eenparig goedgekeurd,
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1967 attribuant certains pouvoirs au Roi en vue d'assurer la
re lan ce économique, l'ilccélérZllion de la reconversion rcqio-
nale et la stabilisation de l'équilibre budgétaire»;

2) l'amendement à l'article 3. prése nt é par lVI. Moulin
qui tend il compléter le texte de cet article par un deuxième
alinéa libellé comme suit :

« Pour ce qui est des revenus VIses à l'article 37.0G du
Chapitre !VI. Section 1. Titre 1. la base taxable est diminuée.
pour les personnes physiques dont. le revenu taxable ne
dépasse pas 250000 F. du montant des augmentations des
salaires, traitemenl:s et pensions résultant de leur adap-
tation à l'évolution de l'indice des prix de détail au cours
dr: l'exercice 1969, revenus de 1968 ».

Le Ministre des Finances s'est opposé à ces amende-
ments, lesquels entraîneraient une diminution considérable
des recettes. L'équilibre du budget ordinaire en serait com-
promis.

Un membre de ln Commission a fait observer qu'on
utilise toujours le même argument. selon lui, inacceptable
dès que des recettes suffisantes auront été trouvées. les
charqes trop lourdes qui pèsent sur les moins nantis seront
supprimées. Mais. comme les dépenses ne cessent. de croître.
il y a peu d'espoir en l'occurrence, d'autant plus que le cou-
rage semble manquer pour taxer davantage les revenus
élevés

Un autre membre de la Commission a déploré que des
mesures annoncées antérieurement déjà, telles que la revi-
sion des plafonds de revenus et l'indexation des barèmes
fiscaux, n'ont une fois de plus pas été prises. en dépit
du fait que cie nouvelles recettes ont été trouvées (décime
additionnel). De même, aUCUllC mesure Il' a été prise en
faveur des familles nombreuses. Cette critique ne signifie
pas, pour autant, que le: membre retire sa confiance au
Gouvernement.

Le Ministre du Budget a fait observer que les possibilités
du Gouvernement ont été limitées pal' le déficit laissé par
le Gouvernement précédent. Le courage ne manque pas pour
imposer davantage les revenus élevés. En effet, des mesures
ont été annoncées à cet égard, en vue d'une taxation accrue
des revenus supérieurs à 3251 000 F. Toutefois, il est trop
ladle cl'affirmer sans plus le Gouvernement peut trou-
ver des revenus «ailleurs ». D'autre part, des mesures de
détaxation ont été prises en faveur de plusieurs catéqories
sociales,

Le Ministre des Finances a exprimé l'espoir que le taux
de croissance des dépenses se l'approchera de plus en plus
de celui dt! P. N. B.

L'amendement présenté pal' M. G. Delruelle et M. Mou-
lin a été repoussé par 11 voix contre 1 et 2 abstentions.

Le deuxième amendement de M. Moulin a également été
repoussé par 11 voix contre 2 et I abstention.

L'article 3, ainsi que les autres articles ont été adoptés
sans modification.

L'ensemble du budget des Voies et Moyens et du budget
des recettes extraordinaires pour l'exercice 1969 a été
adopté par 11 voix contre 3.

Le budget de la Dette publique pour rexercice 1969 a
également été adopté par I I voix contre 3.

Le présent l'apport a été adopté à l'tmanimité.

W. CLAES.

De Voorritter, Le Rapport'èur.

A. VAN ACKER.

De V ersleqqeoer, Le Président.

A. VAN ACKER W. CLAES.


